
QUIÉN lo iba a decir: mentir se premia a lo grande.
Anoche en la entrega de los Óscar, un adorable
mentiroso se llevó el galardón a la Mejor Película
de Animación. O sea que el mexicano Guillermo
del Toro volvio a triunfar con "Pinocho" Asi que
quien cada mañana tiene "otros datos", todavía tiene
oportunidad de levantar una estatuilla dorada... o de
latón, pa' que se vea más austera.

CUENTAN que las opciones de la consejera electoral
Carla Humphrey de volver a la competencia por
la presidencia del INE están más bloqueadas que
las arterias de The Whale Y su equipo ve en esos
obstáculos situaciones que, a su juicio, podrían ser
motivo de denuncia por violencia política de género.
¡Ándale!
EL ANÁLISIS que hacen los carlistas es más complejo
que la trama de Everything, everywhere, all at
once y va más o menos asi: que el Comité Evaluador
la dejó fuera de la lista por razones que tienen que
ver más con lo político y hasta lo personal (si están
pensando que esto tiene qué ver con Roberto Gil
Zuarth tal vez no se equivoquen).

EL ASUNTO es que el recurso de inconformidad que
interpuso Humphrey está en manos del magistrado
presidente Reyes Rodríguez Mondragón, cuya
carrera ha estado muuuy ligada precisamente a la del
ex senador Gil. A ver cómo acaba este asunto, pero no
pinta nada bien.

• • •

AL ESTILO de "Los espíritus de la isla", dentro
de la bancada de Movimiento Ciudadano se está

dando un pleitazo de película. Tan es así que las y los
diputados de Jalisco acordaron darle la espalda a
Jorge Álvarez Máynez y no avalar ninguna de las
decisiones de su coordinador. Se quejan de que a pesar
de ser mayoría dentro del grupo parlamentario, no
les dan el suficiente peso en las decisiones. Inclusive
dijeron que su desobediencia podría escalar, incluso,
a las directrices de su dirigente nacional, Dante
Delgado. Queda claro, por si alguien tenía dudas,
que el gobernador Enrique Alfaro esta reclamando
ejercer el peso que tiene dentro del partido.

VAYA ventarrón se sintió en la Ciudad de México y no
fue precisamente por el repentino mal clima, sino por
las malas calificaciones de Claudia Sheinbaum. De

acuerdo con la encuesta de Grupo Reforma, la jefa de
Gobierno carga con un fuerte rechazo de la población
capitalina: prácticamente la mitad de la gente está
entre decepcionada y enojada con ella. Esa mitad de
la ciudad considera que no se ocupa de los asuntos de
la CDMX por andar en campaña y que, además, está
usando recursos públicos para promoverse.

PESE a todo eso, la encuesta de hoy le da una buena
ventaja a Morena para el proximo año y un poco
de oxígeno a la oposición, que tendrá que hacer un
esfuerzo enorme para remontar... si es que quiere,
claro.
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CUENTAN que
rio hay evento
público al que asista
algún funcionario
de la CDMXsin

que mencione y
agradezca a la Jefa
de Gobierno, Claudia
Sheinbaum

HACE DOS semanas,
por ejemplo,
la Secretaria de

la Mujer, Ingrid
Gómez, lo hizo en
una carrera deportiva
que arrancó en
el Ángel de la
Independencia
y no hubo reacción

por parte de las
participantes. Ni fu...
pero tampoco fa.
ESTE fin de semana

le tocó a un trabajador
de la Secretaria

de Cultura capitalina
en el concierto de
Ornara Portuonde

en el Teatro de la

Ciudad Esperanza
Iris, y dicen que
sólo consiguió uno
sonoro abucheo.

CUANDO todo

esto pase, quienes
recibieron la
instrucción de no

dar paso sin presumir

el huarache de su jefa
se sentarán a hablar
de cómo le fue a
cada uno en la feria

¿O debe decirse
"como en feria"?

QUE SUERTE la

de quienes ayer
andaban de campaña
en Baja California
LOS AIRONAZOS

que por la tarde
azotaron la Ciudad

de México les

hicieron... ¡lo que
el viento a Juárez!

VAYA, VAYA. Es fecha
que los expertos
en cuadraturas
de círculos no le

hayan la forma
alo dicho por el
Presidente Andrés

Manuel López
Obrador sobre

el atentado al Jefe
de la Policía

capitalina, Ornar
García Harfuch

SEGÚN el
tabasqueño,
el Centro Nacional

de Inteligencia
(CNI) interceptó una
llamada que advertía

del ataque tres días
antes de

que ocurriera.

Y LO ÚNICO que
hicieron con esa
información fue

advertirle "que no
se confiara".

AUNQUE en Palacio
Nacional están

seguros de que ese
alertamiento trajo
consigo un cambio
de vehículo con

mayor blindaje, por
lo que se cuelgan
la medallita... ¡de
haberle salvado
la vida!
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¿Alguien vio
una granada:
La granada de mano es un
explosivo que se usa gene
ralmente como un dispo
sitivo de defensa (aunque
también se puede usar pa
ra atacar). Es liviana, fácil
de transportar y de lanzar
generalmente con la ma
no. La carcasa está hecha
de metal o hasta de plásti
co duro y está rellena de un
explosivo y de metralla, por
ejemplo, esferas de metal.

La mayoría de las gra
nadas son de fragmenta
ción y se detonan con una
espoleta que hay que reti
rar para encender la car
ga explosiva. Todas cuen
tan con un temporizado!
que permite sacar la anilla
y tirarla con cierto tiempo
para que no cause daño al
que la arroja.

Una granada común
produce daño mortal en
un radio de cinco metros,
pero también puede cau
sar heridas serias de 10 a
15 metros. Obviamente, en
lugares cerrados genera to
davía más daño. Son muy
usadas en combates urba
nos para despejar espacios
relativamente pequeños
como habitaciones, pero
son muy versátiles y útiles
casi para cualquier tipo de
combate.

Seguramente debe ha
ber visto películas de gue

rra, por ejemplo, de la Se
gunda Guerra Mundial,
donde son usadas a dis
creción por los soldados
de ambos bandos. No hace
falta decir que son básica
mente un arma de guerra

muy pero muy peligrosa.
Y que encontrarla en una
Ciudad como la de México
es muy, pero muy extraño.
Y si, además, se encuentran
mil granadas, más que ex
traño es simplemente in
quietante y desconcertante.
Una auténtica bandera roja
para las fuerzas de seguri
dad de todo tipo (públicas
y privadas).

MIL 089 GRANADAS
Y NINGUNA NOTICIA

Pero aquí, en el ombligo del
mundo según los aztecas,
la noticia de haber asegu
rado mil 089 granadas en
2018 pasó curiosamente in
advertida por todo el mun
do (quizás también por las
fuerzas policiales).

Por favor, fíjese en la
gráfica. En el 2012 se ase
guró una granada y en el
2015 Rieron cuatro El res
to de la serie está en ceros,
excepto en el 2018, donde
se aseguraron más de mil
granadas.

Ahora bien, esa noti
cia "bomba" (deje pasar el
chiste fácil) no fue registra
da por ningún periódico, ni

otro medio de información.
Ni siquiera los canales ofi
ciales de comunicación de
la Secretaría de Seguridad
Ciudadana (SSC) tan felices

siempre de presumir lo
gros policiales aún nimios
y menores no dijo nada de
este hallazgo fenomenal.

Y no sólo no se dijo na
da, sino que tampoco se
sabe nada: dónde Rieron
encontradas, si se encon
traron a lo largo del año o
todas juntas, ni siquiera el
tipo de fuerza que las ase
guró, si fue un hallazgo for
tuito o producto del tra
bajo de inteligencia poli
cial, si las tenía algún cártel
(de los que no existen en
la Ciudad) o un particular,
etc. Nada de nada.

Seguramente usted de
be haber pensado que qui
zás se trató de un desarme
voluntario. Tiene razón en
pensar así porque estos nú
meros sólo se justifican de
ese modo (aunque las ar
mas canjeadas no se consi
deran aseguradas).

Se justifica porque la
Capital concentra alrede
dor de 90 por ciento de las
armas entregadas en este
tipo de programas en to
do el País. Por ejemplo, se
gún cifras oficiales (Secre
taría de Gobierno), del 21
de enero al 21 de octubre
de 2019 fueron recupera

das 254 granadas. Y las au
toridades dieron esta noti
cia con bombos y platillos

(con justa razón) como un
gran logro.

¿Alguien entiende por
que no se festejó el asegu
ramiento de mil 089 gra
nadas?, ¿por qué nadie dijo
nada?, ¿o los números están
mal y hubo un error? En el
fondo, cualquier explica
ción ayudaría un poco pa
ra entender quién tenía se
mejante cantidad de explo
sivos y para qué los quería
en esta Ciudad.

Una cifra
disparatada
El 2018 concentró

el mayor numero
de artefactos hallados.

2012 1

2013 0

2014 0

2015 4

2016 0

2017 0

2018 1,049

2019 0

2020 0

2021 0

Fecha: 13/03/2023

Página: 31

Area cm2: 238

1 / 1

Columnas Políticas

Gustavo Fondevila

Costo: 51,884

Página 9 de 213



Esta pequeña flor no tiene nombre.

Crece entre la hierba del campo; ni
siquiera conoce el honor de la maceta.
Sus diminutos pétalos son blancos, y su
corola, pequeña como la más pequeña
o del alfabeto, tiene el mismo color que
tiene el sol

Esta flor sin nombre me parece más bella
que la rosa, dicho sea con perdón de Sor
Juana, de Góngora y de Gertrude Stein. La
rosa sabe que es bella, y eso le quita belleza
a su belleza. Esta florecita, en cambio,
quizá ni siquiera sabe que es flor, menos
aún sabe que es hermosa.

Sacrilegio hubiera sido cortarla. Habría
sido como cortar una niña. La miré nada

más, y sólo por un instante, pues me dio
miedo lastimarla con mi mirada. La dejé
luego para que gozaran de ella el viento,
el sol y el rocío de la mañana. La deje para
que gozara de ella el mundo.

Sé bien que cuando vuelva yo ya no estará
la flor. Las flores, al igual que los hombres,
duran poco. Pero estará siempre en mí,
hermosa siempre, marchita jamás.

Las flores duran poco, pero el recuerdo
de las flores es eterno.

Hasta mañana!...
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Del bullicio a la tensión
ejó de ser bullicio.l.D Lo que en las calles
se expresa es signo

de tensión y movimiento. Cuatro
movilizaciones sucesivas se colo
can en el centro de la batalla po
lítica y cultural para advertir que
el trazo de fin de sexenio agitará
y estremecerá.

Las manifestaciones del 26 de
febrero pasaron de la defensa del
INE a la preparación de la contien
da de 2024 y delinearon el contor
no de confrontación política.

Diez días después, el 8 de mar
zo, las calles se pintaron de morado.
Las marchas en conmemoración
del Día Internacional de la Mu
jer mostraron un mosaico de pen
dientes y un tremendo vigor de un
movimiento que va más allá de lo
político.

Las marchas marcaron una di
versidad en su agenda y en sus pro
moventes. Es un movimiento que
incide en la vida cotidiana, que ha
transformado a las familias (no es
poca cosa que marchen juntas abue
las, tías, madres, hijas y nietas), que
ha subvertido las escuelas y centros
de trabajo, que reivindica identida
des plurales y que remueve la cul
tura política patriarcal y excluyente.

La divisa es generacional. Las
muchachas nacidas en este siglo
marcan la pauta pero a diferencia
de otros movimientos sociales no
han encontrado rechazo sino apoyo,
no hay repulsión sino integración.
Ellas cambiaron más en el país en
menos tiempo que otros con más
tiempo y mayores instrumentos en
sus manos.

2. Las marchas dominicales de
familiares de elementos castren
ses realizadas ayer domingo in
troducen una pieza incómoda. El
protagonismo militar remueve es
tructuras, mandos, privilegios, cos
tumbres, reglas.

El gobierno ha visto en las
convocatorias de estas moviliza
ciones la mano negra del crimen.
Si así fuera sería una dolorosa
expresión de control, desde el la
do criminal, de agendas de dolor
entre los militares y sus familias.
Y si no lo fuera, si tuviera un in
grediente auténtico de enojo, de
sazón, reclamo y en algunos casos
esperanza por recuperar a los su
yos o por la aplicación de la justi
cia, hablaríamos de la proyección
de un daño olvidado. El hecho es
que ahora un arroyo verde olivo
ocupó las calles.

El protagonismo militar no
puede ser disparejo. Para las cú
pulas todo, para las tropas el sacri
ficio. Lo que se mueve en el Ejército
no es insignificante.

3. El 18 de marzo está convoca
da la movilización progubernamen
tal a propósito de la conmemora
ción de la expropiación petrolera.
Una movilización desde el aparato
del Estado que inequívocamente
dará respuesta a los reclamos de
congresistas, empresarios y analis
tas estadounidenses por el rumbo
que lleva el país bajo el gobierno
que encabeza AMLO.

Y será la manera de repeler la
movilización del 26 de febrero.

Pero el desplante tiene otros
sentidos. Significará la edificación

de la valla y la rúbrica del tipo de
gobierno construido desde hace
cuatro años. Si quieren pelea aquí
nos vemos. La declaración explí
cita de que esa confrontación se
rá en la calle y con la raya pintada.
Una construcción de la identidad
radicalizada.

4. Muy interesante lo que
Humberto Ortega, el general her
mano de Daniel el autócrata que
gobierna Nicaragua, dijo este do
mingo al diario español El País
al referir la tragedia de su país
luego de derrocar al dictador So
moza en 1979 y los intentos de es
tablecer una democracia.

'Actualmente, hay una dirigen
cia que vino de aquellas luchas
(del sandinismo), que se ha sali
do del rumbo democrático y que
está marcando un autoritarismo
que no es correcto, como también
es un desastre la posición de opo
sitores políticos que no quieren
ninguna negociación porque es
tán esperando que el Gobierno se
derrumbe totalmente y que por si
solo se desplome".

Humberto Ortega, uno de los
duros de la revolución sandinis
ta, hace una reflexión de urgencia
que puede tener ecos en México
donde la apuesta de gobernantes
y contrarios es al forcejeo y el no
caut. Y si se replica en México lo
que el general Ortega refiere para
Nicaragua del autoritarismo om
nímodo contra la oposición que
apuesta al desplome, en momentos
de efervescencia callejera, Nicara
gua puede quedar pequeña en el
ejemplo. Para tomar nota.
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López Tarso
En mi juventud soñé con ser ac

tor. Desgraciadamente sufrí
un ataque de cordura y acabé

siendo abogado. No obstante, alcancé
a subir al palco escénico en muchas
ocasiones, lo mismo en saínetes de
risa loca así se decía como "Bus
cando narices" o "Se vende una mu
la", que en dramas de mucho aliento
como "El niño y la niebla", de Usigli,
o "El zoológico de cristal" de Tennes
see Williams. De esto hace 60 años,
pero todavía cuando voy al teatro y
oigo la voz sacramental que dice: "Ter
cera llamada. Tercera. Principiamos"
siento mariposas en el estómago. De
vez en cuando me apena no haber si
do capaz de resistir a aquel puritano
predicador, el buen sentido, que me
llevó a cambiar un foro por otro. Ha
bría sido feliz corriendo la legua en
algunos de aquellos teatros de carpa,
como el benemérito "Tayita", para
representar en ciudades y lugarejos
piezas como el Tenorio ("con todos
los tilicos que requiere la obra", decía
el anuncio), o culebrones al estilo de
"La mujer Equis", "Mancha que lim
pia" o "La jaula de la leona". Gustosa
mente habría aportado mis tiros. Con
ese nombre, "tiros", se conocían los
tres atuendos que un actor debía lle
var en su equipaje obligatoriamente,

pagados por su cuenta, al ingresar a
una compañía teatral itinerante: un
traje de charro, uno de capa y espa
da y un esmoquin o frac. Con esos
atavíos podías aparecer en todo el re
pertorio de la empresa Declaro aquí
mi admiración y respeto y mi pizca
de envidia por la gente de teatro. Ac
tores y actrices están poseídos por la
locura que consiste en dejar de ser
ellos mismos para volverse otra per
sona, su personaje. Difícil arte es ése,
pues el mejor actor es el que no ac
túa. Los grandes histriones, a la ma
nera del inglés Garrick el de "Reír
llorando", de Juan de Dios Peza o el
norteamericano Junius Brutus Booth,
padre de John Wilkes, el asesino de
Lincoln, recibían en su tiempo el títu
lo de "Príncipe de los actores". Pues
bien: Spencer Trac)'; notable actor de
Hollywood, fue llamado "El príncipe
de los no actores", por su naturalidad
ante las cámaras. Actuaba, y parecía
que no estaba actuando. Todo lo di
cho me sirve para rendir homenaje
a uno de los más grandes actores, el
mejor quizá, que México ha tenido:
Ignacio López Tarso. Extraordinario
artista, era también hombre genero
so. Era yo un jovencísimo director de
Extensión Cultural en la Universidad
de Coahuila cuando López Tarso fue

a Saltillo a representar "Edipo Rey" en
el Teatro del Seguro Social. Le pedí
que hablara brevemente con la gente
de teatro de la ciudad, y nos citó al día
siguiente en el mismo teatro. Estuvo
de 9 de la mañana a 2 de la tarde con
los actores y actrices saltillenses. Los
vio actuar en diversas escenas; les dio
consejos. Fue aquélla una verdadera
cátedra teatral impartida por puro
amor al teatro. Pasaron los años, y una
noche López Tarso estuvo presente
en una de mis conferencias. Al ter
minal" fui a saludarlo. Me recibió con
estas palabras: "Usted no es un con
ferencista". Me quedé frío. Continuó:
"Usted es un actor. Lo que le acabo
de oír no es una conferencia; es un
monólogo teatral". Sentí como si me
hubiera puesto una condecoración.
Larga y fecunda existencia fue la suya.
A su talento unió una extraordinaria
versatilidad que le permitió decir lo
mismo los parlamentos de Sófocles
que los corridos mexicanos. Su carac
terización de Macario pertenece a la
historia de la actuación. Los quebran
tos del cuerpo y el alma no le impidie
ron seguir cumpliendo su vocación
hasta el final. Ahora ha bajado el telón
de su vida terrena Ahora se ha abierto
para Ignacio López Tarso el telón de
la inmortalidad... FIN.
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La hambruna
"Ucrania ha siempre aspirado a ser libre"

Voltaire

PUEBLA. Lo llaman el Holo
domor, término derivado de
las palabras ucranianas holod,

"hambre", y mor, "exterminación". Es
la "exterminación" por "hambre". El
recuerdo histórico no se ha apagado
y es una de las razones por las que los
ucranianos luchan hoy con tanto ahín
co ante las tropas invasoras rusas. Ya
vivieron las consecuencias del odio de
un gobierno ruso.

Alrededor de 5 millones de per
sonas murieron de hambre entre 1931
y 1934 en toda la Unión Soviética, pe
ro la mayoría, 3.9 millones, eran ucra
nianos. Esta enorme mortandad fue
producto principalmente de la orden
de Stalin de confiscar y colectivizar
las rierras agrícolas privadas de Ucra
nia y el resto de la Unión Soviética.
Stalin también mató a millones en
purgas políticas e ideológicas. Una vez
más, sin embargo, concentró su odio
contra los ucranianos. Las purgas se
dirigieron fundamentalmente contra
quienes defendían la lengua y la cul
tura ucranianas o mostraban orgullo
por su patria ucraniana.

"Es un caso de genocidio, de des
trucción, no solo de individuos, si
no de una cultura y una nación", se
ñaló Raphael Lemkin, el abogado
polaco judío que acuñó el término 'ge
nocidio". Ese era el propósito: acabar

Voltaire

con la nación, la cultura y la lengua
ucranianas.

En su libro de 2017 Red Farnine;
Stalin's War on Ukraine (Hambruna
roja: la guerra de Stalin contra Ucrania)
Anne Applebaum ofrece un detallado
recuento de la tragedia de 19311934 en
ese país. La razón principal del ham
bre fue la confiscación de las tierras de
los kulaks, los pequeños y medianos
agricultores, con la intención de crear
grandes granjas colectivas manejadas
por burócratas venidos de las ciudades.
Stalin, empero, no solo quería robar las
tierras de los kulaks, sino "liquidarlos
como clase".

Si bien el término kulak no se utili
zaba en Ucrania, provenía de otras re
giones de la Unión Soviética, Stalin lo
impuso como un insulto y justificación
para saquear propiedades y matar a fa
milias completas, incluyendo a niños.
En la propaganda de Stalin los kulaks
eran granjeros "ricos", cuya prosperi
dad era la razón de la pobreza de todos
los demás. "Un campesino rico era un
concepto relativo", escribe Applebaum.
"'Rico' podía significar un hombre con
dos cerdos en lugar de uno".

La colectivización forzosa de la
tierra y la aniquilación de decenas de
miles de kulaks con conocimiento de
generaciones en la agricultura pro
vocaron el desplome de la produc
ción de alimentos en Ucrania y Rusia.
Pero el odio de Stalin contra el pue
blo ucraniano iba mucho más allá de
los productores del campo. A pesar

de la tradicional riqueza agrícola de
Ucrania, la población empezó a falle
cer por hambre. Los policías, en lugar
de ayudar, recibían instrucciones de
irrumpir en hogares para confiscar
cualquier mendrugo. Además, Stalin
ordenó el encarcelamiento de intelec
tuales, escritores, profesores, artistas
o sacerdotes ucranianos, quienquiera
que utilizara la lengua ucraniana para
labores intelectuales. Escribe Apple
baum: "Incapaz de ver lo que estaba
sucediendo, Mikola Skrypnyk, uno de
los dirigentes más conocidos del Par
tido Comunista Ucraniano, se suicidó
en 1933. No fue el único".

Hoy el líder ruso Vladímir Putin
insiste: "Los rusos y los ucranianos
son un pueblo". ¿Y cómo fortalece
la unidad de estos pueblos? Bombar
deando las ciudades ucranianas. Ade
más, quiere recuperar el culto a Stalin.
En febrero develó un nuevo busto del
dictador para celebrar los 80 años del
triunfo del Ejército Rojo en la batalla
de Stalingrado. Con razón el pueblo
ucraniano está dispuesto a cualquier
sacrificio para enfrentar la invasión de
las tropas rusas.

• FENTANILO

Ni Estados Unidos va a invadir México,
ni el fentanilo, que puede producirse
en cualquier país, dejará de fluir a la
Unión Americana. Los políticos a am
bos lados de la frontera, sin embargo,
buscan aprovechar la crisis de salud
pública para llevar agua a su molino.
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El gobierno te espía
Nos acercamos al punto de no
regreso. No creo que sea una
exageración. Muchos son los
signos de autoritarismo que
están ahí, a la vista de todos.

El régimen político
actual, el auto/lamado de
la "cuarta transformación",
te espía como lo hicieron
los tan criticados gobiernos
anteriores, ahora con la
aceptación y con la venía
del jefe del Estado mexicano.

Así de simple, así de
"transformador", así de grave.

Pongamos nosotros,
ciudadanos, en la agenda,
la defensa de nuestras

libertades. No hay mañana.

Isidro López P,
Ciudad de México
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EL "AGANDALLE" DEL AGUA
A TAMAULIPAS Y TEMOR
EN LA ZONA RURAL

La obligación de Nuevo León de
enviar agua tratada a Tamauü
pas para el sector agropecuario
del Distrito de Riego 026, debido
a la construcción del Cuchillo n,
establecida en un acuerdo de 1996,
podría no ser cumplida.

El estudio de Manifestación de

Impacto Ambiental (MIA) men
ciona que no fue contemplado
construir un emisor de agua trata
da a tierras tamaulipecas. En pocas
palabras, el Gobierno de Samuel
García pretende quedarse con
este líquido.

Ahora resulta que ofrece un
peso por cada 3 metros cúbicos de
agua tratada en tiempos de sequía,
donde el líquido no tiene precio, lo
que quedó probado durante el año
pasado, cuando el mandatario bus
caba agua por debajo de las piedras.

Sin duda, no enviar agua tratada

afectaría negativamente al sector
agropecuario con una tendencia
a desaparecer. Veremos que dice
el gobernador de Tamaulipas,
Américo Villarreal, sobre este posi
ble "agandalle" de agua.

TEMOR EN LA ZONA RURAL

Municipios rurales de la zona norte
de Nuevo León viven bajo la ame
naza del crimen organizado.

Nos aseguran que los habitan
tes de municipios cómo Ocam
po, Cerralvo, Los Ramones y Los
Herreras fueron amenazados

por la delincuencia organizada
para que quitaran las cámaras de
seguridad que habían instalado
en sus casas.

En caso contrario, los delin
cuentes aseguraron que quemarán
sus casas. Aunque esto ha sido

reportado a las corporaciones
policiales y los alcaldes de cada
entidad, la ayuda para garantizar
la seguridad ha sido nula.

Nos dicen que existe mucho
temor de los habitantes, pues ni
siquiera ven un reforzamiento
por parte de la Secretaría de
Seguridad Pública estatal, a caigo
de Gerardo Palacios Pámanes,
después de que con este argumen
to retiraran a elementos de Fuerza

Civil del municipio de Pesquería.
A esta situación se suma la

desaparición de tres mujeres
de Texas, Estados Unidos, quienes
fueron vistas por última vez en el
municipio rural de China. A pesar
de toda esta inseguridad el Consu
lado de Estados Unidos en Monte

rrey no ha emitido una alerta para
que sus connacionales extremen
precauciones cuando se dirijan a
Nuevo León.
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Destapada

Vaya evento que se organizó
este fin de semana en tierras

queretanas.
Los panistas de este pujante

estado echaron la casa por la
ventana en la realización de

un foro titulado "Es Tiempo de
Las Mujeres", cuya oradora prin
cipal fue la secretaria de Gobier
no del Gobernador Mauricio

Kuri Lupita Murguía
Lo interesante es que este

acto congregó a lo más desta
cado del panismo queretano y
a personajes como la senadora
Xóchitl Gálvez

Lupita Murguía se perfila
como la más seria aspiran
te del blanquiazul para volver
a ganar la capital del estado
en el 2024. Será que hay que
tomarse más en serio el lema de

Es tiempo de Las Mujeres" Y es
que no sólo se trata de un des
tape más, sino que la capacidad
de convocatoria es el indicador

de que los, pero sobre todo las
panistas andan activas.

Honor al apellido

Mal asesorado y desinformado
es lo menos que se ha dicho del

diputado Armando Contreras en
la comunidad universitaria, tras

su iniciativa para reformar la Ley
Orgánica de la UNAM que promue
ve la elección del rector, o rectora,
por voto directo, universal y secreto.

Contreras es de Morena pero
ni él ni sus asesores sabían que
en abril de 2021, la mayoría legis
lativa de su partido aprobó la Ley
General de Educación Superior
Ahí está la prohibición de que
cualquier propuesta de cambio a
la ley orgánica de cualquier insti
tución universitaria autónoma, se
inicie sin el aval de una gonsulta,
amplia e informada, a la comu
nidad universitaria a la que se
refiera, y con acuse de recibo ex
preso, como parte de esa consulta,
de sús órganos colegiados de
gobierno.

Esto, además del límite a su
propuesta que establece la au
tonomía universitaria que por
cierto, es constitucional y está
plasmada en la fracción VII del artí
culo 3. Sin embargo hay quien dice
que Armando Contreras no es un
diputado desinformado, sino mal
intencionado y acomodaticio, que
presentó su iniciativa siguiendo
instrucciones, en busca de crear un
conflicto en la UNAM. Atentos.

Oscuro historial

En el sector de las Tecnologías
de la Información y Comunica
ción (TIC), una de las empresas
en la lupa de las autoridades es
NTechnology, de David Adissi, so
cio y presunto prestanombres del
empresario Angel Beltrán, quien es
señalado por ser uno de los con
sentidos durante el sexenio ante

rior, Hoy, este dúo presume con
tratos con gigantes como KIO
Networks, de Sergio Rosengaus;
asícomo dependencias federales
cómo Pemex el SAT y la SICT, estas
últimas a través de la firma Neixar

Sin embargo, las alertas se pre
sentan por la existencia de denun
cias en contra de Beltrán Acosta
ante la Secretaría de la Función

Pública (SFP), y en la misma Fiscalía
General de la República de Alejan
dro Gertz Mañero, cuyas indaga
torias avanzan. Y ya ni que decir de
los problemas con que se toparán
estos empresarios, pues es bien sa
bido en el sector de diversas prác
ticas poco éticas y transparentes,
como la detección de sobrecostos,
la falta de personal especializado y
el incumplimiento de los servicios,
por mencionar algunos.
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Critican a funcionarla
por foto con forenses
::::: Desde Coahuila, nos platican que tremen
da polémica levantó la titular del Centro Re
gional de Identificación Humana (CRIH),
Yezka Garza Ramírez, luqgo de que se pu

blicó en redes sociales una

 imagen de estudio que re
gistró un fotógrafo profesio
nal. Nos describen que en la
foto sale doña Yezka al
centro, con los brazos cru
zados y un rostro retador,
flanqueada por dos perso
nas con equipo blanco, co
mo el que usan los peritos
forenses. Nos dicen que la
gráfica no pasó desapercibi

da por familiares de personas desaparecidas,
quienes recordaron que son ellos los que an
dan en las búsquedas y no ella, que se quiere
colgar una medalla que no le toca. ¡Ouch!

Limpia en gobierno poblano
::::: Donde sigue la depuración, nos cuentan,
es en Puebla, pues el gobernador Sergio Salo
món Céspedes (Morena) está cambiando a
los que fueron colaboradores del finado Luis

Miguel Barbosa Huerta
(Morena). Nos detallan que
ahora les tocó a los titulares

de la Secretaría de Igualdad,
de Educación, y de Movili
dad y Transporte, dejando a
varios con la ceja levantada
con la llegada de Isabel
Merlo Talavera (PRI), co
mo secretaria de Educación,Sergio Salomón
pues indicaron que el puesCéspedes
to debió ser para un more

nista, aunque otros dijeron que don Sergio
siembra discordia entre eí PRI y el PAN que,
dicen, va por la gubematura en 2Q24. ¡Qué tal!

La batalla de Mejía contra
el corrupto Guadiana
::::: El que salió con la espada desenvainada,
nos platican, fue Ricardo Mejía Berdeja du
rante su toma de protesta como candidato deí

PT a ía gubematura de Coa
huila, cuando aseguró que
no declinará en favor de
Morena y Armando Gua
diana (Morena), al que cali
ficó de corrupto. Nos seña

M lan que el exsubsecretario
¦ <¡F ¦¦ de Seguridad Pública federal
¦ JL H no se midió y dijo que su

candidatura es la tínica queRicardo Mejía
representa un cambio verBerdeja
dadero y sacó los cuchillos

contra don Armando al cuestionar la legali
dad de sus contratos de venta de carbón ¿Se
rá que le guarda rencor?, se escuchó por allá.
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La protesta contra el trato a militares
Las marchas que se llevaron a cabo ayer en gran parte
del país en contra del trato a los militares llaman la atención.

Por supuesto es condenable cualquier abuso de autoridad o exceso en
el uso de la fuera, pero, sin justificar, por supuesto, lo sucedido, porque
murieron cinco jóvenes es más fácil para et gobierno enviar a proceso a
cuatro militares que reconocer la Fallida estrategia de abra/os, no balazos

En cuatro años y medio de ta actual administración han sido asesina
dos 144 mil mexicanos producto de la imparable violencia y narcotráfico
y el Ejército se mantiene en las cali es. cuando la promesa de campana
fue devolverle a los cuarteles.

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo durante la semana
que los manifestantes podrían ser. incluso, de la delincuencia, tal como
ha sucedido con los narcobloqueos en Tamaulipas, Nuevo León,
Chihuahua, Jalisco, Michoacán, Sonora, Guanajuato, Sinaloa y más.

 Y aunque esa posibilidad existe, descalificar la protesta así. a prior!,
es arriesgado y una mala decisión, se escuchó en radiopasillo

YA ES MANOLO EL CANDIDATO

Manolo Jiménez rindió protesta ayer como candidato del Partido Revo
lucionario Institucional (PRI) al gobierno de Coatíuila

En Torreón, el consejo político del tricolor le tomó protesta a quien
aspira a ser el sucesor de Miguel Angel Riquelme que tiene al estado en
paz. cotí seguridad y desarrollo.

Esa será la mejor carta de presentación del candidato que ya abande
ra a la coalición Va por México, integrada por PRI. PAN y PRD y que, de
acuerdo con los sondeos, se quedará con el estado en junio próximo.

 El hecho de celebrar el evento político precisamente eti Torreón
tierra de Hiquelme tiene gran sentido político porque significa trasla
dar el bastón de mando a Saltillo, de donde es íiménez, se escuchó en
radiopasillo.

PEGASUS Y EL ESPIONAJE

Para Andrés Manuel Iópez Obrador.es un invento que la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedeña) espía a civiles y a periodistas

Es un trabajo de inteligencia que tiene como propósito conocer mo
vimientos de la delincuencia organizada. Nosotros no espiamos a nadie,
aseguró en su mañanera del jueves pasado.

Es mejor la inteligencia que la tuerza, dice el ocupante de Palacio
Nacional, cuando se le pregunta por el espionaje con software Pecjasus

Se refiere a Raymundo Ramos, defensor de Derechos Humanos en
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Tamaulipas, y a dos periodistas que hablaron con él.
Ll software que se compró en el gobierno de Enrique Pefta Nieto y que

Iópez Obrador negó se haya adquirido en este gobierno.

GIRAS 2024

Claudia Sheinbaum retomó sus giras. La mandatario capitalina está más
metida en la candidatura presidencial de Movimiento degeneración Na
cional (Morena) de 2024 que en su gobierno.

Ella asegura que no son actos anticipados de campaña, pero esas
visitas a los estados son todo, menos una gira de trabajo, se escuchó en
radiopasillo.

MIENTRAS, EL CARNAL
Los grupos que ha integrado Marcelo Ebrard Casaubon, del otro lado,
también continúan trabajando.

Para este lunes anuncian el primer foro sectorial de Lfciú Agenda para
la Transformación sobre Cultura e Industrias Creativas, eventos que
aglutinan, que reúnen simpatizantes en busca, como Sheinbaum. de la
candidatura presidencial.
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Fuera del aire
Indignación sí.
Indiferencia jamás
paola rojas

1 ¡entras miles marchaban en las ca

lles exigiendo igualdad de dere
i dios, respeto y un freno a la vio

lencia de género, once mujeres eran asesina
das en nueve estados del país. Duele saber
que el mismo día en el que tantas se toma
ban conmovidas de la mano y unían fuerzas
para defenderse juntas, otras estaban siendo
víctimas de ía hostilidad feminicida.

Es tan desalentador que hay quien podría
dudar de la pertinencia de movilizarse, Sin
embargo, hay que alzar la voz aun si ios ase
sinatos no cesan. De hecho, hay que marchar
precisamente poique las agresiones persis
ten. Dejar de hacerlo sería igual a rendirse.
Los reclamos de todas no han sido en va

no. Hay algunos avances que renuevan la es
peranza de tener eventualmente una reali
dad menos adversa. Un ejemplo es el dicta
men que se envió ya al Senado para estable
cer que el servidor público que entorpezca
tina investigación por feminicidio y retrase
con ello la administración de justicia, recibi
rá una pena de prisión de cuatro a doce
años. Es una medida importante porque po
ne el foco en el combate a la impunidad ge
nerada por la lentitud e ineñciencia de la au
toridad para resolver buena parte de los pro
cesos en contra de los agresores.

Otra paso hacia adelante es la aprobación
en la Cámara de Diputados de cambios al Có
digo Penal Federal para sancionar hasta con
15 años de cárcel los ataques con ácido. Si esa
agresión llega a afectar ía cara, los brazos, el

cuello, las manos o bs óiganos sexuales, la
pena será aún mayor. Muchas de las víctimas
de este tan terrible tipo de violencia han dicho
que consideran que se trata de una medida
insuficiente, pero es un avance y permite dar
visibilidad a un problema creciente.
También este 9 de marzo fue sentenciado

el asesino de Victoria Guadalupe, la nina de
seis años que salió de su casa en Querétaro
para ir a la papelería y no regresó. Se deter
minó la pena máxima de SO años de prisión
para el agresor.
Hay entidades que han logrado disminuir

los asesinatos en contra de mujeres. La Ciu
dad de México, por ejemplo, alcanzó una dis
minución de 18 por ciento en este detito en
tre 2020 y 2022.
Desde luego los pendientes siguen siendo

muchos, pero no por ello hay que dejar de re
conocer lo que se ha avanzado. Tampooo lwy
que dejar de impulsar ¡os cambios rugentes pa
ra acercarnos a una verdadera paridad de gé
nero y de exigir que las mujeres tengamos ac
ceso a una vida libre de violencia. Por eso no

dejaremos de marchar y de movilizamos. Ha
cerlo implicaría normalizar ese horror, será
convertir la indignación en indiferencia. •

@PaolaRo¡as

No dejaremos de marchar,
hacerlo sería normalizar

ese horror; serta conuertir la

indignación en indiferencia.
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EL
CABALLITO

Arranca conteo regresivo para
trenes fle Lineal del Metra
::::: Nos platican que en lo que está trabajando
el personal del STC Metro, a cargo de Gui
llermo Calderón, con el consorcio chino

CRJvC es en adecuar y po
ner a punto los 10 trenes
que circularan en la linea 1,
de Pantitlán a Pino Suárez,
a partir de mayo. Estos con
voyes son los que se com
praron en 2019 a la empresa
CAF y ahora están siendo
adecuados con el CBTC y
sistemas que operarán en la
línea raso. Todo debe que
dar listo, según indicaron

autoridades, el 14 de abril. Sin duda, nos re
cuerdan, no es un hecho menor, por el con
trario, se requiere de un trabajo casi artesanal
para que se logre. Así es el reto.

Panista quiere mujeres üe
resguardo en Congreso üe CDMX
::::: Tal y como se lo adelantamos en este mis
mo espacio, la diputada local del PAN Ana
VUlagrátl solicitó formalmente a la Mesa Di
rectiva del Congreso de la capital, encabezada
por Fausto Zamorano, contratar a personal

de resguardo femenino para
mejorar la seguridad interna
en el recinto. Nos detallan

que en su escrito recuerda
que en ios últimos días se
lian registrado altercados
que ponen en riesgo a las
diputadas, por lo que, para
evitar que en el debate se
puedan dar agresiones físiAna Jocelyn

Villagrán cas, se pide que haya perso
nal femenino de seguridad.

Nos cuentan que lo que se busca es evitar es
cenas como las que nos regalaron los diputa
dos Jesús Sesma y Jorge Gavlño en di
ciembre, cuando se agarraron a patadas y em
pujones, o si las hay entre legisladoras, que
entre las propias mujeres puedan separarse.

Presumen técnica de necropsias
::::: En el Poder Judicial de la Ciudad de
México, cuyo titular es Rafael Guerra Al
varez, el día de ayer destacaron la labor del
Instituto de Ciencias Forenses en !o relativo

a la técnica que se aplica
para las necropsias. Y es

M ^ que revelaron que todas se
videograban y se ajustan a
rigurosos protocolos. Ade
más, en el tema de femini
cidios de 2021 a la fecha,
indicaron que han practi
cado esos estudios foren
ses en 62 ocasiones. En losRafael Guerra

últimos meses, en el IncifoÁlvarez
se practicaron dos necrop

sias en casos de muertes de mujeres, como
los de Debanhl Escobar y Arladna Ló
pez, quienes fueron halladas asesinadas en
Nuevo León y Morelos, respectivamente.

EL caballito &> ¡Mimado con portación efe periodbtas y coSafooradores
del diario, previamente verificadas. Para coméntanos comunicarse al 5709
1313, extensión 2431 o ai emai editorgieíurtversaJ.comin*
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Dulces trinquetes

El gobernador del estado de Nayarit, Miguel Ángel Na
varro, tuvo que recurrir al subsecretario de Goberna
ción y Asuntos Religiosos, César Yáñez, para intentar
resolver el conflicto laboral v financiero que enfrenta
desde hace inás de seis meses el dueño del ingenio
PUGA, Óscar García Arce, quien durante ese lapso tu
vo que "esconderse hasta bajo las piedras" para no
hacer frente a los reclamos de obreros, cañeros y una
docena de acreedores a quien les debe más de 4 mil
millones de pesos.

Llama la atención de los especialistas que antes de
pedir la "ayuda celestial" del subsecretario Yáñez, el
mandatario estatal y su secretario de Gobierno, luán
Echegaray, se la pasaron tres/cuatro meses engañan
do y mintiendo a todos los afectados, diciéndoles que
presionarían al dueño para que pagara, que "rompería
los candados" para que los obreros, en huelga desde
hace casi un mes, tomaran posesión de la fábrica azu
carera argumentando "el interés social", y a aplicar
todo el peso de la ley a García Arce.

Para ninguna de esas tres cositas el gobernador
tuvo el valor de intervenir, o simplemente le valió
madres que los obreros y sus familias se estuvieran
muriendo de hambre porque en seis meses no han
recibido el pago de sus salarios.

El viernes pasado, el gobernador Navarro subió a
las redes sociales una fotografía en donde aparece
flanqueado del mencionado subsecretario, del señor
García Arce y de Juan Cortina Gallardo, presidente de
Consejo Nacional Agropecuario y accionista del Gru
po Azucarero México, quien está interesado, según el
"Gober", en adquirir el mentado ingenio.

Por un lado, llama la atención que ahora los temas

azucareros requieran de la intervención del subse
cretario que tiene injerencia en asuntos religiosos,
aunque el columnista. quien durante 35 años ha co
mentado temas relacionados con esa industria, podría
pensar que quieren "lavarle algunos pecadillos" al
posible comprador, quien es especialista en quiebras y
suspensiones de pagos.

Hace más de 20 años, el Grupo Azucarero México,
cuyo principal accionista es luati Gallardo Thurlow
(tío de luán) tuvo la osadía de realizar en los mercados
nacionales e internacionales una emisión de "bonos

sénior" del mencionado Grupo por varias decenas de
millones de dólares que los inversionistas se devora
ron; a la vuelta de la esquina se declaró en suspensión
de pagos, dejando por supuesto "chiflando en la loma"
a todos los que creyeron que seria un buen negocio.

Vamos a ver cuáles son las condiciones en que
GAM compra PUGA, y si los acreedores de éste po
drán recuperar el dinero que invirtieron en la compra
de azúcar, mieles y otros productos que nunca les en
tregaron. Y ya que nos referimos a los trinquetes azu
careros, el viernes la Fiscalía General de la República
informó que obtuvo del luez Federal de Control del
Centro de lusticia Penal Federal en el Estado de Méxi
co, en Almoloya de Juárez, orden de aprehensión en
contra de 22 personas vinculadas con los delitos de
delincuencia organizada, operaciones con recursos
de procedencia ilícita y peculado, por el desfalco
multimillonario al patrimonio de Segalmex.

De las 22 personas referidas, 12 fueron servidores
públicos de Segalmex; 4 pertenecen a las empresas
con las que se coludieron; y ó fueron los beneficiaros
de los recursos de la paraestatal que fueron desviados.
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El teatro cayó
Dicen que una imagen vale más

que mil palabras, y así como la
imagen de Lozoya en el Hunan

destruyó el teatro judicial más grande
nunca antes intentado en el país, la ima
gen del exdirector de Pemex, del viernes
pasado, habló por sí sola. Otra vez
estuvo solo, sin su papá, Emilio Lozoya
Thalmann, sin un amigo, sin un primo,
sin Doris, sin un hermano o compadre,
como Eduardo Molina, socios por no
decir cómplices, como Froylán Gra
cia y Enríquez Autrey, cuando el fiscal
Manuel Granados leyó, a la 1:27 pm, los
delitos por los que los acusaban a él y a
su mamá, Gilda. Se le veía envejecido,
muy canoso, flaco y, por estar en prisión
preventiva justificada, vestía de beige
con una camiseta, chaleco y pantalones
tipo Dockers; también traía tapabocas,
seguramente para disimular los gestos,
el cual se ponía y quitaba a su antojo.
Hoy les traigo la crónica de la causa

261/2019, audiencia 13 en la sala 1, en la
cual, por fin, la FGR, Pemex y la UIF acu
saron a Lozoya y a su madre, Gilda, por
los delitos de delincuencia organizada
y lavado de dinero, y a él, además, por
cohecho.
La audiencia en el Reclusorio Norte

comenzó 37 minutos tarde por la carga
de trabajo del centro de justicia, ya que
no había sala disponible.
En las presentaciones, sí, a los po

cos minutos de iniciada, comenzaron
las sorpresas.
Tras presentarse los dos representan

tes de la FGR, el de Pemex dijo: "Quiero
hacer una manifestación", y luego el de
la UIF.

Propios y extraños nos quedamos con
cara de ¡whatl Unos decían: "Ya llegaron
a un acuerdo y Lozoya se irá hoy a su casa
y del país"; otros decían: "No va a salir".
Después de que sus abogados se pre

sentaran, Rojas Pruneda presentó a su
cliente como un niño héroe. Palabras más

palabras menos, dijo que Emilio fue un
joven prodigio, una de las 40 promesas de
menos de 40 en Davos. Sólo le faltó decir

que eso lo consiguió gracias a su suegro,
quien hoy no lo debe querer nada. Luego
dijo que como él siempre había sido rico,
no tenía por qué haberse robado un solo
centavo. Ah, y que la única asociación
entre Lozoya y su familia era por la em
patia y el amor. Seguro prefirió olvidar
que, mientras su mamá estaba arraigada,
su hermana huida y su esposa con orden
de aprehensión en Alemania, el criminal
confeso estaba plácidamente cenando
con sus amigos en el Hunan. Al final de
esta exposición le pidió al juez la palabra
para que hablaran Lozoya y su mamá, lo
que, nuevamente, hizo pensar a propios
y extraños que ya había arreglo.

EMILIO COMENZO MINTIENDO...
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Pues dijo que había aceptado ser ex
traditado para buscar el criterio de
oportunidad mentira, no fue extra

ditado, sino que aceptó venir a México.
Que él había denunciado que la reforma
energética había sido aprobada con
sobornos mentira. Que, aunque había
aceptado reparar el daño solicitado por
Pemex y la UIF desde abril del año pasado,
se suspendió el acuerdo, pero que inhale
y exhale era su decisión seguir colabo
rando con la FGR yun fuerte ¡ratificar
su denuncia! O sea, seguir mintiendo.
SU MAMA DIJO QUE...

El miércoles 8 de marzo había
sido el Día Internacional de

las Mujeres y que ella lo había
festejado arraigada, que llevaba más
de mil días así porque se le atribuyen
actos que no constituyen delito algu
no. Le pidió al presidente AMLO que
dejara de utilizar a las mujeres como
rehenes. Luego preguntaba ¿por
qué los culpables están en libertad?,
¿dónde está la justicia?, ¿por qué
nos persiguen si ya cumplimos con

LA SOBERBIA ES MALA CONSEJERA

Baste decir que la defensa de
Emilio pidió échense otro
fuerte y doble que, por falta

de personalidad jurídica como víctimas,
desaparecieran a Pemex y a la UIF del
juicio.

Tras escuchar sus argumentos, los de
la fiscalía, los de Pemex y los de la UIF, el
juez concluyó que sí tienen personalidad
como víctimas u ofendidos y, por tanto,

LA JUSTICIA, DICE COELLO TREJO,
SIEMPRE LLEGA

Así, el viernes 10 de marzo la
FGR les leyó a Lozoya y a su
madre Gilda los delitos por los

que los están acusando. Lozoya no se
quitó el tapabocas.
Después vino una serie de cuestiones

meramente procesales, dando inicio al pe

riodo de pruebas.
todo?, ¿por qué los culpables no están
perseguidos y sí las mujeres inocentes
de su casa?

Sin palabras.
Tras escucharlos, el juez le dio la pa

labra al representante de Pemex y es
cuchamos: "Queremos acusar a Emilio
Lozoya y a su mamá"; luego escuchamos
al representante de la UIF decir lo mismo.

¿Se imaginan? Sí, todo el mundo estaba
con la boca abierta.

El juez preguntó: ¿no hay condiciones
para un acuerdo?
La respuesta fue: no.

continuaba la audiencia.

Entonces, la defensa nuevamente pidió
la palabra y le dijo al juez: "Su señoría,
con todo respeto, vamos a utilizar todos
los recursos legales a nuestro alcance (un
amparo), por ello le pedimos suspenda
ya la audiencia, además porque la señora
Gilda se siente mal". El juez contestó que
no, que esta audiencia se tenía que haber
llevado dos audiencias antes y que iban a
seguir adelante y que ellos podían hacer
jurídicamente lo que consideraran mejor.

Primero, la defensa debía decir qué prue
bas objetabay, bueno, creo que objetó todas;
de hecho, fueron ocho las que les dio tiempo.

Entre las que objetaronestabanlas com
parecencias en línea de los directivos de
Odebrecht desde Brasil, y el juez se los echó
para atrás; es decir, sí van a poder compa
recer.

De acuerdo con el nuevo sistema penal
acusatorio, el criterio pro persona es por
el que se deben regir los jueces, y como en
México nos regimos por la Constitución y
aquí existe el secreto bancario, echó para
atrás los estados de cuenta de Lozoya en
Suiza, los recibos de los depósitos de las offs
hores de Obedrecht a las empresas Zecapan
y Latin American de Lozoya, por no tener
control judicial, así como un mail entre dos
personas que les mandaron autoridades de
Nueva York sobre documentos del caso de

Odebrecht, pues, dijo, eran comunicación
entre particularesyno tenían sus permisos,
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Ah, y cómo dejar de mencionar que Ma
nuel Granados le pidió a los abogados de
Lozoya dejar de ¡realizar intervenciones
impertinentes!

¿SIN ESTAS PRUEBAS,
LA BATALLA ESTÁ PÉRDIDA? NO

Pues el dinero está en las cuen

tas de Emilio Lozoya y durante
el juicio no puede mentir, así

pues... la FGR lo acusó a él y a su
familia de ser los únicos beneficiarios

del cochupo de Odebrecht y el dinero
está en sus cuentas.

Ojalá que con esto dejen de perseguir,
por las mentiras de Lozoya por salvar el
pellejo, a Jorge Luis Lavalle, Carlos Trevi
ño y Ricardo Anaya, pues la multiplicación
de los panes no existe.

LA CEREZA DEL PASTEL

Para ingresar al área de audien
cias todos sabemos que está
prohibido entrar con disposi

tivos electrónicos, y no me lo van a
creer, pero alguien entró con uno y
¡lo estaba usando! ¿Quién era? Un
integrante del equipo de la defensa
de Lozoya. Les digo...
Lie Ontiveros, el dinero de Odebrecht

nunca llegó, como usted decía, en ma
letas, sino que está en las cuentas de su
cliente, quien no le pagó a su exabogado.
No le vaya a hacer a usted lo mismo.

POR CIERTO...

# "W T" a habrán investigado el
J Y SAT, la SHCP y la UIF de
l_> JL dónde sacó Emilio 31 mdp
en efectivo para prestárselos a Autrey?
Hoy continuará la audiencia viendo

qué pruebas se desechan y el juez deberá
fijar la fecha en que comenzará el juicio.
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• Hace unos 20 años, después de la muerte de doña
Lola Olmedo, su hijo,el señor Phillips Olmedo, adquirió
e| cuadro Corazón, cactus y feto, un pequeño óleo sobre
pergamino, que varios especialistas dudan que se trate
de un auténtico Kahlo.

CIRCULA UN FALSO FRIDA KAHLO
Desde hace varios meses está cerrado el Museo Dolores

Olmedo, incluso, se cuenta que el director general de ese
recinto, Carlos Phillips Olmedo, ha intentado vender el
terreno luego de que se le comunicó que todo el acervo
pasaría al llamado Nuevo Chapultepec, lo que resulta al
menos discutible, pues, aunque existen antecedentes, no
parece recomendable desmantelar un espacio cultural para
dotar de obra a uno nuevo. En los medios de la plástica se
dice que hace unos 20 años, después de la muerte de doña
Lola Olmedo, su hijo, el señor Phillips Olmedo, adquirió,
con el consentimiento del comité técnico del mismo museo,
un cuadro titulado Corazón, cactus y feto, un pequeño óleo
sobre pergamino, que varios especialistas dudan que se tra
te de un auténtico Kahlo. Pese a todo, Phillips Olmedo lo
ha exhibido en museos y galerías de Estados Unidos, Ale
mania, Francia, Rusia, Corea, Italia, Hungría y otros países.
Como varios expertos han puesto en duda la autenticidad
de la pieza, los galeristas se vieron obligados a exhibirla,
aún sin figurar en el respectivo catálogo, para que Phillips
no les cancelara el préstamo de otras obras.

ESPECIALISTAS NIEGAN AUTENTICIDAD

En México también se pone en cuestión que Corazón, cac
tus y feto sea una pintura de Kahlo. James Oles, profesor
de arte del Wellesley College de Massachusetts, conocedor
profundo de la obra de Frida, quien ha montado en Méxi
co y Estados Unidos importantes exposiciones, tilda por lo
menos de "sospechoso" el cuadro por "la mala calidad de
la pintura y las imágenes que aparecen en ella", así como
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"la falta de información sobre su
procedencia". Al parecer, no son
pocos los especialistas que opi
nan lo mismo o algo parecido,
pues en 2013 el INBA pidió un
dictamen a Helga Prignitz, au
tora de varios textos sobre la ar

tista y muy reconocida autoridad
en arte mexicano, señaló las in
consistencias de los argumentos
esgrimidos con relación a la procedencia de la obra por la
curadoray el abogado del museo Dolores Olmedo, quienes
fueron los encargados de adquirir el cuadro en cuestión.
Por eso James Oles dice que hoy "cualquier cosa puede
atribuirse a cualquiera". Pues sí, sobre todo cuando se trata
de obras atribuidas a una figura tan relevante como Kahlo,
obras que, sobra decirlo, se cotizan en millones de dólares.
Puro negocio, pues.

¡FEMINISTOS, PÓNGANSE LISTOS!
La abogada Melissa S. Ayala García se preguntó en Refor
ma (10/111/23): "¿Se puede querer estar con el feminismo sin
buscar serfeminista ¿Si el feminismo es para todo el mun
do, ser un traidor del patriarcado es una forma de buscar
estar en él aunque sea de forma indirecta; traicionar a ese
sistema que tiene como una de sus columnas vertebrales al
sexismo y estar dispuesto a no ser el centro de atención y
recibir los reflectores cuando haces algo que se asemeja a la
decencia, es estar consciente que traicionar al patriarcado
implica confrontar las violencias que ejercen tus amigos
en sus relaciones sexoafectivas y asumir el costo que esto
traerá aparejado y no únicamente ponerte el pin de #He
forShe que te dieron en la oficina". Traducción: la señora
Ayala no la haya, quiere que quienes están con un partido
pasen de votantes a militantes, como eran endenantes los
estudiantes pensantes y no tunantes. Mejor... ¡calmantes!

ALEJANDRA LAJOUS VARGAS

En la Ciudad de México, donde nació, falleció Alejandra
Lajous Vargas (19482023), maestra en historia por la
UNAM, donde fue profesora e investigadora (197684). Au
tora de varios libros sobre política, su obra mayor la rea
lizó cuando estuvo al frente de la Unidad de Crónica de

la Presidencia de la República en el sexenio de Miguel de
la Madrid, tiempo en el que coordinó y editó el útilísimo
Diccionario biográfico del gobierno mexicano. Fue también
directora del Canal 11 (19912000).
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Tensan Los Chuchos
la alianza en CDMX
El destape de Luis Ángel Xariel Espinosa Cházaro como
aspirante a jefe de Gobierno por el PRD tensó al máximo
el hilo con la dirigencia amarilla de la Ciudad de México y
con las dirigencias de los partidos que integran la alianza
opositora.
Para su informe como diputado federal, Espinosa

Cházaro convocó a un buen número de personajes de la
oposición, aunque llamó la atención que ningún dirigente
del PRI, PAN o PRD local asistieran, aun cuando el preten
dido destape era por la capital.

En el informe del tapatío estuvieron Humberto Moreira,
Santiago Creel y Jorge Romero, entre otros, pero lo hicie
ron en calidad de coordinadores de los partidos de oposi
ción y presidente del Congreso, respectivamente, no como
apoyo a la candidatura.
A diferencia de otros informes, el de Espinosa Cházaro

fue concurrido, pues incluso Miguel Ángel Mancera y
Víctor Hugo Lobo estuvieron presentes en su calidad de
coordinadores de las bancadas perredistas en el Senado y
en Donceles, respectivamente.
Y del lado de los alcaldes de la UNA, además de su pre

sencia enviaron acarreados y aplaudidores al evento, toda
vez que la corriente Nueva Izquierda —mejor conocida
como Los Chuchos— no tiene militantes suficientes en la
capital.

Se sabía que Luis Xariel aprovecharía para destaparse a
la Jefatura de Gobierno, por eso fue significativa la ausencia
de las dirigencias locales del PRI, PAN y PRD. que son las
que validarán la estrategia aliancista en la CDMX.
El intento de destape fue tímido, pues todo el mundo
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tiene claro que la candidatura le
corresponderá al PAN, que apoya
a Santiago Taboada, presente en
el evento.
Quienes saben del tema di

cen que. en realidad. Los Chu
chos quieren impresionar al
priista Alejandro Álito Moreno
para sacar provecho cuando lle
gue el momento de concretar la
alianza.
Los amarillos están cada vez

más desteñidos en el país y, con
trario a lo que hacían antes, hoy buscan refugiarse en la
capital, donde su partido conserva algo de fuerza, aunque
bastante menguada.

Para la apertura del evento fue invitada la alcaldesa en
Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, quien dijo que le habían in
dicado que sólo diera la bienvenida, pero que ella jamás
obedece y se soltó una buena arenga contra los dirigentes
partidistas.

Al grito de "si ya saben cómo soy, para qué me invitan",
acusó a los aliancistas de actuar con tibieza.y les dijo que
"a los tibios no los quiere ni el diablo". Que dominen sus
miedos y ya decidan las candidaturas para ver a quién hay
que apoyar: tiene toda la razón.

El caso es que el destape del sábado tensó la cuerda en
la alianza.

©
CENTAVITOS

Entre los semifinalistas a ocupar cuatro lugares en el Con
sejo del INE el próximo mes, se encuentran dos exbejara
nistas: la exconsejera local DianaTalaveray el extitular de
Servicios Parlamentarios de laALDF, Angelo Cerda, her
mano de Luigi, quien en 2012 falsificó documentos para ser
consejero del IEDF y después fue destituido por tramposo:
Quizá hoy el caso más delicado sea el de Diana, quien hasta
hace poco trabajaba con Netzaí Sandoval Ballesteros en el
Instituto Federal de la Defensoría Pública del Consejo de la
Judicatura del Poder Judicial, hasta que la nueva presidenta
de la Corte, Norma Pifla, lo cepilló. Netzaí es cuñado de
John Ackerman, esposo de la exsecretaria de la Función
Pública, Irma Eréndira Sandoval. Además, es hermano de
Amílcar Sandoval Ballesteros, diputado en San Lázaro por
Morena, con lo que hay un claro conflicto de interés, tal
como ocurrió en 2019.
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Bl Y TRI

¿Qué porcentaje de la población mundial es bilingüe y tri
lingüe y usted, don Alfredo, habla algún otro idioma, obvio,
aparte del inglés?

R. El porcentaje de la población que es bilingüe o trilingüe
puede variar ampliamente dependiendo del país y de los
idiomas específicos que se hablen. Sin embargo, según las
Naciones Unidas, se estima que alrededor de 43%. de la po
blación mundial es bilingüe y aproximadamente 13% de la
población mundial es trilingüe.
Vale la pena señalar que la definición de bilingüismo y tri
lingüismo puede ser algo flexible, ya que puede depender
del nivel de competencia de una persona en cada idioma.
Además, algunas personas pueden ser capaces de entender
y comunicarse en más de dos o tres idiomas, pero no nece
sariamente con el mismo nivel de competencia.
En general, la capacidad de hablar varios idiomas es cada
vez más importante en nuestro mundo globalizado, y muchas
personas están haciendo esfuerzos para volverse multilin
gües por razones personales, profesionales o académicas.
Se acepta que una persona habla un idioma si tiene por lo
menos 800 palabras en su vocabulario. Con gusto le com
parto que, de acuerdo a esto, sí soy trilingüe (español, inglés
y francés) y ando aventurándome con el italiano.

LA "I"

¿Sabe usted qué significa la 'Ven los amparos de Apple?

R. The Reader's Digest informó que Steve Jobs dijo que la "i"
significa: "internet, individual, instruir, informare inspirar".

OTRA DE LA MÁS COMÚN IA
Don Alfredo, ¿qué ejemplos puede ver de cómo la Inteligen
cia Artificial interviene en nuestra vida diaria?

R. Don Raúl, con gusto le comparto acciones de la vida diaria
donde interactuamos con la Inteligencia Artificial:

Pensando en el servicio a clientes:

La IA está activa cuando un chatbot responde inmediatamen
te a las preguntas de los clientes.

Al reproducir música con una recomendación de lista de
reproducción.
Al usar el correo electrónico que clasifica un correo electró
nico como spam.
Pensando en los productos de salud: con los rastreadores
de fitness portátiles que analizan el ejercicio y los patrones
de sueño.

Pensando en las compras en línea:
Cuando nos da recomendaciones de productos basadas en
compras anteriores.
Pensando en los dispositivos en el hogar: con la cámara de
seguridad, que envía una alerta cuando hay una persona no
reconocida en la puerta.

Como puede ver, don Raúl, ésta lista sólo rasca la superficie
de cómo esta tecnología afecta nuestra vida diaria.

EL CAMELLO

¿Es verdad o cuento que la joroba del camello contiene agua,
lo que le permite vivir en el desierto?

R. Mito: la joroba de un camello no retiene agua en absoluto,
en realidad almacena grasa. El camello lo usa como alimento
cuando la comida escasea. Si un camello usa la grasa dentro
de la joroba, la joroba se aflojará y caerá.
Y antes de que me lo pregunte, le comparto que no, este
ejemplo no se aplica a los humanos.
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El ultranacionalismo asoma su cabeza en las relaciones entre
México y Estados Unidos. El trumpismo y el obradorismo se po
sicionan para enfrentarse con narrativas ultranacionalistas para
ganar ven taja en sus respectivos procesos electorales internos por
la Presidencia. En junio de 2024 para México y pocos meses des
pués.» en noviembre, en EU, habrán de verificarse las elecciones
para elegir nuevos presidentes en ambas naciones.

Se empieza a escuchar desde las gargantas de Trump y de
AMLO andanadas de descalificaciones furiosas de un lado a otro.
Y una cosa parece ser una certeza: el vitriol ultranacionalista cre
cerá confonne se acercan las elecciones, de ambas partes.
De parte de EU ya se ha hecho presente esa narrativa ul

tranacionalista, aparte de Trump, en la forma de discursos de
exfuncionarios de su gobierno y de propuestas por parte de le
gisladores, tanto en la Cámara de Representantes como en el Se
nado. Para empezar, el fiscal general en el gobierno de Trump.
William Barr, propuso utilizar la fuerza militar estadunidense
para destruir a los cárteles mexicanos, afirmando que López
Obrador es aliado incondicional del narcotráfico.

Dos republicanos, Michael Waltz y Dan Crenshaw, presen
taron una iniciativa de ley que le permitirá al gobierno declarar a
los cárteles mexicanos como organizaciones terroristas. De apro
barse, se facultará al Ejército estadunidense para usar armas de
su país en contra de ellos. Y el senador Lindsey Graham propuso
una iniciativa de ley en témiinos parecidos al Senado, alegando,
entre otras cosas, la "probada" cercanía de AMLO al crimen orga
nizado mexicano. Esta línea de ataque ultranacionalista pretende
llevar a Trump de regreso a la Presidencia de EU el próximo año.

Es de notarse que la Casa Blanca dejó en claro su oposición
a la declaratoria de los cárteles como "terroristas". Señaló que
ésta no le ofrecería a EU adicionales instrumentos prácticos que
aquellos con los que actualmente cuenta y. además, complicaría

las relaciones con el gobierno de México. Tampoco opinó sobre la
idea de la cercanía de AMLO con el crimen organizado. Se escu
cha furia del lado de los trumpistasy prudencia de los demócra
tas. En México, la Presidencia calienta motores para impulsar una
virulenta narrativa ultranacionalista. Su alegato, aprovechando
las amenazas ultranacionalistas de los republicanos trumpistas,
girará en torno a la defensa de la soberanía nacional, en contra del
intervencionismo armado al país y promoviendo una apasionada
defensa del Ejército mexicano, especialmente en su tarea de usar
todos los instrumentos necesarios (especialmente el sistema Pe
gasus) para recabar "inteligencia sobre los enemigos de la nación".

El Presidente agregó nuevos alegatos. Convocó auna "mega
movilización" el 18 de marzo para conmemorar la expropiación
petrolera, claro, financiada con dinero püblico. La idea original
era contrarrestar la movilización de los opositores al plan B, pero
con los ataques de EU el sentido cambió. Ahora se inaugura una
nueva línea de ataque de AMLO sobre las amenazas a la nación,
la confirmación de la soberanía energética como "alma" de la na
ción y la decisiva confrontación entre los defensores de la nación y
los vendepatrias en la forma de opositores ala 4T. La intención es
que este ultranacionalismo retórico le permita a Morena retener
la Presidencia, pues la evaluación de su gestión no lo garantiza.

Transitando hacia una etapa aludilatoria, AMLO advirtió a los
republicanos que, de no corregir sus malos pasos, él "ordenará"
a los mexicanos en EU a no votar por ese partido. Cree tener ese
poder. Ambos ultranacionalismos saben que mienten, pues EU no
va a mandar a sus marines a México. Pero vaya que la amenaza
sirve a sus narrativas para ganar las elecciones. Es, en el fondo, la
coincidencia de método entre populistas de derechay de izquier
da, que les permite enfrentarse sin afectar en lo más mínimo sus
profundas identidades y alianzas. Ante ellos, urge la prudencia la
calma y la firmeza en el rechazo al oportunismo populista.
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La reportera y el canalla
Tenemos un Presidente cana

lla. Según el significado de
esta palabra, se trata de un

hombre ruin y malvado, despre
ciable. Es la descripción en la que
encaja a la perfección el presi
dente López Obrador por su trato
y sus respuestas el viernes pasado
a la periodista Nayeli Roldán en la
conferencia de prensa en Palacio
Nacional.

No es la primera vez que
escuchamos al Presidente en sus

desplantes majaderos en contra
de algún periodista; tampoco que
lo vemos fúrico soltando insultos

y calificativos a quien le hace
alguna pregunta que no le parece;
menos aún resulta novedad su

misoginia y el desprecio que le
merecen las mujeres que osan
cuestionarlo (para el Presidente,
las mujeres están para alabarlo
como lo hace Sheinbaum y
otras, no para interrogarlo). Sin
embargo, lo que vimos el viernes
pasado sí es sorprendente por la
virulencia con que le contestó a la
periodista Roldán. Fue particular
mente majadero.

¿Qué hizo la periodista Nayeli

Roldán? Habló de las ejecuciones
de civiles, de espionaje militar y
solicitó que el Presidente auto
rizara la presencia del general
Audomaro Martínez en una

conferencia de prensa para
explicar los trabajos de espionaje

que encabeza. Hecho una furia, el
Presidente la emprendió contra la
periodista. Le dijo que ni ella ni su
medio "le iban a dictar agenda";
ustedes "todos los días nos ata

can, no hay objetividad, no hay
profesionalismo, es una prensa
tendenciosa, vendida, alquilada
al servicio de los corruptos; por
qué les vamos a hacer caso". ¿Así
o más canalla el Presidente, el
hombre más poderoso del país
contestando a una periodista que
cumplía con su trabajo?

En una lección de profesio
nalismo, de respeto y hasta de
educación, Nayeli no respondió
los insultos presidenciales con
otras groserías, dijo que no eran
inventos lo que publicaban, que le
dejaba los documentos para que
los revisara y le recordó que "el
periodismo sirve a los ciudadanos
y nosotros publicamos pruebas".
El energúmeno le reviró con
su conocida demagogia:".. .el
periodismo de ustedes no está
cerca del pueblo, ustedes están
al servicio de la oligarquía, de los
que se sentían dueños de México,
de los que se dedicaron a saquear

Fecha: 13/03/2023

Página: 44

Area cm2: 274

1 / 2

Columnas Políticas

Autonomía Relativa / Juan Ignacio Zavala

Juan Ignacio Zavala

Costo: 61,047

Página 32 de 213



a México y quieren regresar.
Ustedes son pieza clave de ese
grupo conservador, corrupto que
le hizo mucho daño al pueblo...".
Todo eso a una reportera que
cumplía a cabalidad su papel en
un evento público.

Vale la pena ver el video, las
escenas son muy claras: el hombre
poderoso y arrogante, fúrico ante
la mujer seria y profesional que lo
interroga. Nayeli todavía le dice
para cerrar: "Nada más agrade
cerle el espacio, Presidente, y por
supuesto dejarle las pruebas de
lo que publicamos, muchísimas
gracias". Un golpe entre ceja y
ceja al insolente que tenemos en
la Presidencia. Si algo sorprende
también de ese intercambio es la

verticalidad de la reportera. No
dudó nunca en saber qué contes
tar, no se rebajó a insultar como el
Presidente, no se hizo después la
víctima anunciando demandas;
no, sabedora de que su papel era
cuestionar, se centró en eso.

Paradojas de la vida, la
intervención más celebrada de

López Obrador en los debates de
2018 fue aquella en la que le dijo
a Ricardo Anaya "Ricky riquín
canallín". Ya en el poder, AMLO
terminaría haciendo de las cana
lladas un acto cotidiano.
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Recuerda
La Habana
Afínales del siglo 19, el

imperio español agoni
zaba. En varios puntos
del Caribe corno en

Puerto Rico o en Cuba

la injerencia y supremacía española
era cada vez menor, al tiempo que
estas naciones estaban viviendo sus

últimos años bajo el yugo de los es
pañoles. Lo mismo sucedía con las
Filipinas y con Guam, que era el terri
torio de dominio español más cerca
no del Lejano Oriente. En esa época,
todos los movimientos independen
tistas estaban a tope y, naturalmente,
Estados Unidos que ya había ini
ciado el camino de convertirse en el

heredero natural del gran imperio en
decadencia también estaba dando la

cara o, de manera oculta, sostenien
do la mayor parte de los movimientos
independentistas.

En su momento el presidente William
McKinley hizo una declaración en la que
mantuvo que Estados Unidos no entraría
en la guerra cubanoespañola ni entraría
en el litigio y resolución con Filipinas. Y
es que, al final de cuentas, la política de
Estados Unidos de América no buscaba

crear movimientos independentistas ni
quería verse envuelta en guerras que no
eranlas suyas. El editor, empresario y hasta

político William Randolph Hearst quien
en algún momento llegó a manejar un total
de veintiocho periódicos que circulaban
por Estados Unidos y en quien está basada
la famosa obra El ciudadano Kane, de
Orson Wellesle dijo a McKinley que los es
tadounidenses sí terminarían entrando en

guerra. Todo indicaba parecer que la mesa
estaba servida para un enfrentarniento
inevitable. Por una parte, estaba el reino
de la prensa y lo que esto suponía y, por
la otra, se encontraba la administración
política de un país que en aquella época
y a pesar de que el entonces presidente
McKinley estuviera en contra ya había
hecho del intervencionismo una parte
muy importante de su esencia.

La historia siempre hace relucir a la
razón, de ahí que, tras la noche del 15
de febrero de 1898, cuando el acorazado
estadounidense Maine voló por los aires
en la bahía de La Habana, esto terminara
siendo un hecho decisivo. Tras haber

mandado una comisión para investigar lo
sucedido con el buque estadounidense, el
25 de abril de ese mismo año el Congreso
de Estados Unidos declaró la guerra a los
españoles. El conflicto no sólo significó la
intromisión de los estadounidenses en la

zona, sino que también acabó siendo el
tiro de gracia a lo poco que quedaba de las
fuerzas españolas y del imperio español.

Antes, como sigue pasando, previo
a hacer cualquier movimiento o acción
era necesario analizar y evaluar todos
los intereses y posturas que estaban in
volucradas y las posibles consecuencias.
No sólo era indispensable considerar las
repercusiones mediáticas o sociales, sino
que se tenía que hacer un análisis sobre
lo que podría pasar en los espectros eco
nómico y político. Sobre esto último, la
situación no ha cambiado mucho. Hoy,
al igual que esa época, antes de actuar
se necesita saber dónde radica el poder,
quién manej a los imperios económicos o
las representaciones políticas.

El imperio español perdió el enfren
tarniento y su hegemonía pasó a formar
parte de los anales de la historia. Estados
Unidos, herido de golpe, salió victorioso
obteniendo la cesión de Puerto Rico,
Cuba y Guam, además de la venta de las
Filipinas por 20 millones de dólares. En
la actualidad, Puerto Rico y Guam siguen
teniendo injerencia por parte de Estados
Unidos. Las Filipinas se deslindaron del
yugo estadounidense en 1946y Cuba, la
gran Cuba, formalmente se independizó
con la llegada del general Fidel Castro al
poder el 16 de febrero de 1959.

De lo sucedido, es necesario aconse
jarles a todos aunque especialmente a
los consejeros que rodean al presidente
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López Obrador que recuerden lo suce
dido en La Habana. Consideraría muy
oportuno recomendarles que lean la
historia y que independientemente de
lo que ellos deseen en nombre de la sa
crosanta soberanía nacional traigan al
presente lo que en su momento sucedió
en la capital cubana. La semana pasada,
cada vez que las principales cadenas de
televisión y de noticieros interrumpían sus
programas para dar información sobre
los desaparecidos estadounidenses en
Matamoros, inevitablemente pensaba
en el fantasma de La Habana.

Llevamos mucho tiempo jugando con
fuego. A lo largo de los últimos años, las
advertencias han venido en forma de

muro, de ofensa y de diversas represen
taciones . Es más, aunque este es un presi
dente que tiene la ideología y la soberanía
como sus grandes escudos de unificación
del espíritu nacional, no se ha tomado
mucho en serio el hecho de que algún
día los estadounidenses pudiesen llegar
a atravesar las fronteras simplemente
para defenderse. Y es que lo de la semana
pasada en Matamoros no es más que la
muestra de lo que es un hecho evidente
desde hace años, que es que la principal
amenaza de preservación nacional esta
dounidense sobre todo la fronteriza es

la relación que tienen con nosotros y la
situación cada vez más alarmante de

nuestros cárteles. Francamente no veo

a las tropas del Séptimo Regimiento de
Caballería estadounidense atravesando

las fronteras para invadirnos. No es 1846.
Pero yo, al igual que usted y todos, he
visto más de 100 películas en las que se
muestran los tipos de operación comando
que pueden organizar los que tienen una
legislación que les permite actuar con
tal de proteger su territorio nacional.
Le llaman preservación de la seguridad
nacional y ése es un concepto que cada
vez se ve más posible de aplicarse en
nuestra contra cada vez que se recuerda
la situación tan peligrosa y delicada que
se vive en la zona fronteriza.

Con tal de defenderse y defender a los
suyos, Estados Unidos tiene la capacidad
de perseguir a cualquiera de sus enemi
gos en cualquier país del mundo con tal

de hacer justicia. O bien los trasladan a
su territorio o los condenan o bien los

ejecutan en el país que toque. Cuatro
afroamericanos son sólo cuatro afroame

ricanos. El principio y el final de toda la
vida somos uno. Nunca hay que olvidar
que las grandes cifras de las masacres son
una estadística más; sin embargo, una
muerte puede acabar siendo la cara de
una situación que ya no es posible seguir
sosteniendo. Por eso hay que tomar muy
buena nota. No digo que se vaya a emitir
una declaración de guerra formal por
parte de Estados Unidos, sino que, visto
lo visto, posiblemente en este momento
que además coincide con el nacimiento
de la nueva Norteamérica y del TMEC
las operaciones tácticas de comando más
allá de las fronteras podrían ser la única
solución viable.

Desconozco quién asesore al presi
dente López Obrador sobre la política
de defensa que debe adoptar en estos
momentos, aunque lo que sí sé es que
es fundamental que tenga a alguien que
le explique de las capacidades y de todo
lo que pueden hacer los demás. Creo
que es importante que alguien le haga
entender que llegado a este punto en el
que los secuestros, las desapariciones y las
ejecuciones ya no respetan ni tiempo ni
lugar este claramente puede ser el inicio
de operaciones tácticas estadounidenses
en nuestro país. Naturalmente siempre se
podrá decir que eso lo podríamos tomar
como una declaración de guerra, pero
aquí conviene no ser ingenuos. ¿Usted
de verdad cree que, si entra, como mer
cenarios, un grupo de profesionales a
nuestro territorio, nos van a confesar que
los mandó el Pentágono?

Por eso, es importante saber que el
Maine puede estar representado por

cualquier cosa o circunstancia. Hay que
procurar y entender que las consecuen
cias del Maine o de lo que termine por
explotar esta situación se pueden estar
dando en Matamoros, en Tijuana o en
cualquier lugar de la frontera. Sin em
bargo, lo que es claro es que nosotros no
estamos en condiciones para aguantar
un enfrentarniento frontal.

En esta era de la revolución de las ben

ditas o malditas redes sociales nos ha

acostumbrado a que tengamos el cerebro
vago. Pero aquí le pido que despierte , vea,
mezcle y analice todo lo que ha sucedido
para llegar a este punto. Desde la detención
del general Cienfiiegos hasta la condena de
Genaro Garda Luna, desde lo sucedido la
semana pasada en Matamoros hasta el cán
tico permanente de que no perseguimos a
los cárteles y que nuestra política es la de
abrazos y no balazos. No obstante, todo
esto sólo ha servido para que los cárteles
sean cada vez más importantes y tengan
más poder en nuestro país.

Al igual que en el pasado, la tensión
entre el poder y el poder de los medios de
comunicación es la clave. Nunca se pudo
decir qué español voló el Maine. Tampoco
se pudo comprobar si el estallido delbuque
fue provocado por un estadounidense.
Lo cierto es que, en contra de lo manifes
tado por el presidente McKinley, Hearst
demostró que tenía razón. Y al final hubo
guerra. YEstados Unidos conquistó unos
territorios que, algunos de ellos, hasta el
día de hoy permanecen bajo su control.

Todo está escrito. El día que el presi
dente McKinley leyó desde el Despacho
Oval la declaración y, sobre todo, los titu
lares de la cadena editorial al mando de

Hearst, tenía claro y así lo dijo y le hizo sa
ber al empresario estadounidense que no
habría guerra. William Randolph Hearst
simplemente le contestó diciendo que
bastaba una foto para darle una guerra.
Con uno solo de los videos proyectados,
donde se tiran como si fueran un saco de

patatas o como si fueran perros según
dijeron los familiares a las víctimas se
cuestradas y ejecutadas en Matamoros,
bajo la mentalidad de Hearst, sería sufi
ciente para que se desatara una guerra.

En estos momentos conviene recordar

en qué país vivimos y qué ambiente nos
rodea. En ese sentido, es necesario ver el
panorama completo y ver las cosas como
son. En México tenemos una guerra in
terna y que puede cruzar fronteras en
marcha que nadie puede predecir dónde
ni cómo puede acabar. En Europa como
si hubieran olvidado su historia bélica se

está desatando un enfrentarniento militar

como no se veía desde el fin de la Segunda
Guerra Mundial. Y mientras eso sucede,
quien alguna vez fue la hegemonía global,
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actualmente está enfrentándose a sus

propios demonios. Estados Unidos no sólo
enfrenta una posible crisis económica,
militar y de inteligencia, sino que además
se está enfrentando a una crisis social

y moral interna como no se veía desde
hace mucho tiempo. Frente a todo esto
y en cuanto a lo que nos concierne a los
mexicanos, quien asesora al presidente
López Obrador le tiene que decir que,
además de sacar el pecho, poner voz grave
en las mañaneras y hacerles advertencias
a los estadounidenses, la situación obliga
a pensar en lo sucedido con el Maine. El
entorno y panorama que nos rodea obliga
a analizaryreflexionar sobre que puede
haber más videos que no sólo justifiquen
una guerra, sino varias guerras.
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Violencia, estridencia y escandalo
El horno no está para

bollos, señala el refrán, la
temperatura se eleva mi

nuto a minuto y se abren frentes
que incentivan la conflictividad
política y social dentro y fuera
de nuestras fronteras.

La violencia verbal y física
se expande y se exacerba tanto
en el ámbito político como en
el social. La descalificación y la
diatriba se han tornado cotidia
nas con decibeles cada día más

altos y con destinatarios perfec
tamente identificados.

El enrarecido ambiente

plagado de demandas sociales
y señalamientos cada vez más
enardecidos, han sido cataliza
dos por la vocación reformadora
del movimiento en el poder y por
las expectativas de los diversos
sectores de cara a las elecciones

de 2024, cuya carrera fue arran
cada prematuramente dando
pie, como ya se había previsto, a
desencuentros y confrontacio
nes internas.

A la compleja situación
política interna y al ambiente

de inseguridad que campea en
diversas regiones del territorio
por la actividad creciente de las
bandas criminales cada vez más

robustas, se vienen a sumar las
tensiones con nuestro vecino y
principal socio comercial a causa
de las amables sugerencias de
un sector de la clase política es
tadounidense de usar su fuerza

militar para combatir a los cárte
les de la droga mexicanos.

La pretensión lleva implí
cito el señalamiento de que
las autoridades mexicanas son
ineficaces o tolerantes con la
criminalidad y es imperioso
detener el flujo de drogas, en
particular el fentanilo, que causa
la muerte de cientos de miles

de personas anualmente en ese
país.

La propuesta de los congre
sistas republicanos encontró
una respuesta airada y pública
por parte del jefe del Ejecutivo
mexicano, elevando el tono del
discurso con evidente molestia

y enfado, señalando la postura
intervencionista y exigiendo

respeto para México.
La estridencia se apodera del

discurso y también de las calles.
Los escándalos se reproducen
copiosamente en diversos
segmentos de la administración
y las demandas sociales crecen,
todo en medio de la confronta

ción interna, soterrada o abierta
y un sintomático descontento
social.

Es evidente que el país no
pasa por su mejor momento y los
escenarios futuros no son nada

optimistas. No se percibe cómo
pueda detenerse la violencia
inusitada de los grupos crimina
les. Las desapariciones y femi
nicidios continúan en aumento.
La demanda social en diversos

frentes se agudiza. La lucha por
el poder recurre a todo lo que
esté a su alcance y las relaciones
bilaterales, al menos, se fragili
zan.

Las cosas no pintan bien para
lo que resta de la administración
y, de seguir por ese derrotero,
podemos advertir la crisis que se
avecina.
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"La violencia verbal y física se expande y
se exacerba tanto en el ámbito político
como en el social"

"Es evidente que el país no pasa por su
mejor momento y los escenarios futuros
no son nada optimistas"
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Soberanía energética,
otro cuento de la 4T
El próximo fin de semana

veremos la versión chafa
de una manifestación a fa

vor del actual régimen, patroci
nada con recursos públicos para
defender la soberanía energé
tica que promueve el gobierno
de la 4T, una estatización real
que impide la participación de
empresas privadas extranjeras,
contrario a lo que mandata el tra
tado de libre comercio, el TMEC,
signado por el presidente López
Obrador con Estados Unidos y
Canadá y que por esa violación
flagrante se abrirá el panel de
controversias.

La postura estatista del
presidente López Obrador y
de dos de sus colaboradores

"estrella", Octavio Romero, de
Pemex y Manuel Bartlett, de la
CFE, atenta contra la viabilidad
de esas dos empresas produc
tivas del Estado, al asfixiar sus
finanzas al impedir la entrada de
capital privado como inversión,
por ejemplo, en la generación de
energías sustentables que permi
tan abaratar la energía eléctrica.

Si Pemex estaba mal, en la

actual gestión se puso peor y
aunque aparentemente sus
pasivos de corto plazo los está
cubriendo el gobierno federal,
lo cierto es que la deuda que
arrastra y el pago de los intereses
son una espada de Damocles que
pende sobre la exparaestatal.

La producción va en franca
decadencia y el deterioro de sus
principales instalaciones como
las refinerías, va en aumento
al carecer del mantenimiento

mayor.
La inflación y las altas tasas

de interés han puesto a Petróleos
Mexicanos en un punto crítico,
en donde sus pasivos superan
por mucho a sus activos circu
lantes y ello provocará una crisis
de dimensiones mayúsculas de

alcances mundiales.

Esto es lo que van a celebrar
los marchistas que "a guevo"
acudirán al Zócalo para defender
la soberanía energética, "que
está en peligro" precisamente
por aquellos que promueven la
concentración.

AMLO pretende contrarrestar
los efectos de la movilización ciu

dadana del pasado 26 de febrero
en más de cien ciudades del país
y el extranjero, con un mitin de
acarreados que en pleno puente
vacacional, los obligarán o les
pagarán para llenar la princi
pal plaza pública del país y con
ello, los panegíricos y el aparato
gubernamental de propaganda,
se encargarán de divulgar que
fue mayor que las marchas que
congregaron a cientos de miles
de mexicanos en febrero y el 8 de
marzo.

Poco se ha escrito de las

marchas que se organizaron el
pasado 8 de marzo, Día Inter
nacional de la Mujer, en México
se alcanzaron cifras inéditas en

cuanto al número de asistentes;
este movimiento ha tenido un
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fuerte impacto en diversos ám
bitos y sectores, donde está res
tringida la participación de las
mujeres en puestos de dirección.

Los mexicanos no somos

dejados y menos cuando están
en peligro la democracia y los
derechos humanos o cuando la
violencia acaba con miles de vi

das de mujeres o las desaparece.
Entre la trata de personas, el

tráfico de drogas, el machismo,
la misoginia y la violencia
intrafamiliar, las mujeres se ven
atacadas ahora más que nunca.

Pero no nos desviemos del

tema central de esta columna,
el fracaso de la 4T para sacar a
Pemex y CFE del atolladero por
el que transitan.

Hace apenas unas semanas el
director de la petrolera, Romero
Oropeza, volvió a mentir al
señalar que México alcanzará en
esta administración la soberanía

energética en gasolinas, al satis
facer la demanda nacional y con
ello dejar de importarlas.

Si consideramos que las refi
nerías que están operando, no
refinan más allá del 30 por ciento
de las gasolinas que consume
el mercado nacional y cuando
entre en operación Dos Bocas
—si es que algún día lo hace
a plenitud— y con Deer Park,
apenas se alcanzará a cubrir el
60 por ciento de la demanda.

Gracias al gobierno de la 4T

y por la pésima dirección de
Octavio Romero al frente de
Pemex, durante el año pasado no
se obtuvieron las ganancias que
tuvieron las grandes empresas
petroleras del mundo, y ello
habla de la ineptitud que preva
lece en la dirección de Petróleos
Mexicanos.

Esto es lo que van a defender
los acarreados a la concentración

organizada por el gobierno de
la4T.

Y por si fuera poco, el mal
trato, el menosprecio y el
despido injustificado de tra
bajadores de Pemex, son otra
característica de la mano dura

de Romero Oropeza, quien en
represalia por salir a pelar sus
derechos y prestaciones labora
les, despidió a una treintena de
médicos y enfermeras.

Desde San Lázaro, la diputada
Frinné AzuaraYarzábal (PRI) y
el diputado Éctor Jaime Ramírez
Barba (PAN), integrantes de la
Comisión de Salud, condenaron
a Pemex por despedir a más de
30 médicos residentes injus
tamente, por levantar la voz y
exigir el cumplimiento de sus
derechos laborales.

El pasado 15 de diciembre
Pemex redujo en 83 por ciento
el aguinaldo de estos médicos,
lo que derivó en protestas y
demandas y en represalia no se
renovaron sus contratos.
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Un títere de candidata
Aun títere se le maneja. A

un títere se le mangonea.
Un títere no tiene perso

nalidad ni voluntad propias. Un
títere sirve para representar lo
que el titiritero quiere. Clau
dia Sheinbaum es la títere del

presidente. Sin su apoyo, sin los
hilos que sostienen su carrera
política, no sería nadie, un mu
ñeco inerme en un laboratorio
en la Facultad de Ciencias de la
UNAM.

Cuando se desplomó la línea
12 (27 muertos, decenas de
heridos graves), ante la incapa
cidad de Sheinbaum de dar una
respuesta adecuada a la crisis,
López Obrador le ordenó que
toda la comunicación relacio

nada con la tragedia la llevaría él
(que no tenía vela en el entierro
porque el Metro no es un trans
porte federal). Claudia no chistó,
bajó la cabeza y obedeció.

Debido a la negligencia de
Sheinbaum en el mantenimiento

del Sistema de Transporte Colec
tivo, el Metro comenzó a presen
tar fallas casi a diario hasta que
finalmente chocó y provocó un
muerto y centenares de heridos.
Ante la torpeza de la respuesta
de la jefa de Gobierno, López
Obrador inventó un complot
(sabotaje le llamó) e ilegalmente
envió a 6 mil elementos de la
Guardia Nacional para vigilar el

metro. ¿Qué hizo Sheinbaum?
Repetir fielmente el cuento del
sabotaje y soportar la ilegal
presencia del Ejército vigilando
los andenes.

Ese es el estilo personal de go
bernar de Claudia Sheinbaum:
obedecer, supeditarse hasta la
humillación, repetir las palabras
del líder sin cambiarle ni una

coma, seguir sus lineamientos.
Ser títere del presidente.
Tratar de encontrarle virtu

des es casi tan difícil como resca
tar los cadáveres de los mineros

de Pasta de Conchos y de El
Pinabete, a lo que se comprome
tió el presidente y no cumplió.

En estos tiempos de emergen
cia del poder femenino, eviden
ciado en las multitudinarias

marchas de mujeres en todo el
país, ¿es aceptable una figura fe
menina como la de Sheimbaum,
que se pliega a los caprichos del
macho alfa de Palacio, que repite
como loro sus palabras, que
se deja humillar por él? ¿Qué
clase de feminismo representa
Sheimbaum, el feminismo de la
supeditación, de la obediencia?

Es muy probable que Claudia
Sheinbaum no haya ganado la
encuesta que organizó Morena
para designar al candidato a
la jefatura de Gobierno de la
Ciudad de México. Ricardo

Monreal se rebeló, habló de una
encuesta fraudulenta, de que fue
una imposición de la nomencla
tura (para evitar decir que López
Obrador la había impuesto).
Mediante el fraude en su par
tido, López Obrador la impuso
como candidata. Esas son las
credenciales democráticas de
Sheinbaum.
En 2006, para seguirle la

corriente a López Obrador con
su infundio de que le hicieron
fraude, Sheinbaum y Fernán
dez Noroña llevaron a la casa

de campaña de Calderón un
centenar de cajas que supuesta
mente contenían las pruebas del
fraude. Las cajas estaban vacías
(hay video en YouTube). Engaño,
fraude, sumisión a las narrativas
fantasiosas de López Obrador.
Estas también son las creden
ciales democráticas de Claudia
Sheinbaum.

¿Qué ofrece Sheinbaum
como candidata? Sólo una cosa:
continuar lo que su líder dicte.
Su propuesta: obedecer lo que
el presidente desde su rancho le
diga. La gente dirá, señalando el
Palacio Nacional: ahí vive la pre
sidenta, pero él que manda está,
literalmente, en La Chingada.

Plutarco Elias Calles impuso
a Pascual Ortiz Rubio como
presidente. Éste no soportó las
imposiciones del Jefe Máximo
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y renunció a la Presidencia.
Lázaro Cárdenas envió al exilio

a Calles porque no soportó que
interfiriera en su gobierno.
Echeverría designó a su gran
amigo López Portillo como
candidato del PRI en 1976. Ganó
sin contendientes. Echeverría no

dejaba de dar instrucciones a los
miembros del gabinete de López
Portillo. Harto de la situación,
López Portillo envió a Echeve
rría como embajador de las Islas
Fidji, es decir, al fin del mundo.
Salinas intentó dejar en el poder
a Colosio, su delfín. Pero lo
mataron y tuvo que recurrir a
Ernesto Zedillo. Para cortar con

el peso del expresidente, Zedillo
encarceló a Raúl Salinas y Carlos
tuvo que irse a Irlanda, con
quien México no tenía tratado
de extradición. Ortiz Rubio, Cár

denas, López Portillo y Zedillo
son ejemplos de presidentes que
han roto con sus predecesores.
¿Podría esperarse algo así de
Sheimbaum? No me lo parece:
ha hecho del servilismo su ma

yor carta política.
¿Ha llegado el momento en

que México tenga una mujer
en la Presidencia? Por supuesto
que sí. Hay muchas mujeres
valiosas que harían un gran
papel. No Claudia Sheinbaum.
No necesitamos una mujer títere
en la Presidencia. No queremos
más de lo mismo, porque no ha
funcionado: 800 mil muertos
por Covid, 200 mil desapareci
dos, 140 mil asesinados por la
violencia sin control. El sistema

de salud y la educación, por los
suelos. Sin el TMEC y las reme
sas estaríamos quebrados. ¿Este

desastre merece continuidad?

Claudia quiere continuar "para
seguir ayudando a los más ne
cesitados". Pero esto es mentira.

Hoy hay cinco millones más de
pobres que cuando López Obra
dor asumió la Presidencia.

México necesita una mujer
en la Presidencia, no un títere
manipulado por su líder.
"Ese es el

estilo personal
de gobernar
de Claudia
Sheinbaum:
obedecer;
supeditarse hasta
la humillación..."
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Escala diferendo
transfronterizo...

Y contra las cabezas de Segalmex. ¿cuándo?...

Se equivocan, insistamos, quienes piensan que la vía de
confrontación directa que con los legisladores de Estados
Unidos que abrieron Andrés Manuel López Obrador y los
suyos, Marcelo Ebrard de manera especial, a raíz del se
cuestro de cuatro y el asesinato de dos ciudadanos nor
teamericanos en Tamaulipas iba a clausurarse a través de
la vía discursiva, de sus diatribas y amenazas de promover
el voto contra el Partido Republicano del amigou Donald
Trump en las próximas presidenciales.

Y esto, porque al margen de los procedentes reclamos de
respeto a la soberanía nacional, que igual se hicieron desde
Palacio que de Relaciones Exteriores, lo cierto es que los
promoventes de iniciativas orientadas a reforzar el apoyo
de fuerzas militares norteamericanas en la lucha contra el

crimen organizado, atinan al destacar que la política de
"abrazos y no balazos" del tabasqueño no sólo no ha dado
resultados sino que, en la práctica, ha terminado envalen
tonando a los cárteles...

Es en ese marco precisamente, que la decisión del in
fluyente senador del Partido Demócrata, del bueno de Joe
Biden, esté cobrando sentido y se torna preocupante inclu
so cuando, sin más, advierte que México "va en dirección
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equivocada", tanto en lo que re
fiere a la recuperación preserva
ción de la seguridad perdida que,
cuidado, del ámbito democrático
por lo que, expuso, "tenemos que
aumentar drásticamente nuestro

compromiso" con el país veci
no, pues "no puede tratarse sólo
de economía".

Y ello, poco más de 48 ho
ras después de que en la propia
capital mexicana se concretara
un encuentro "no usual", diría
alguno entre la cüpula oficial
y una delegación encabeza
da por la asesora de Seguridad
Nacional de la Casa Blanca, Liz
Sherwood, y el sombrerudo em
bajador Ken Salazar, al término
del cual se informó que los go
biernos de ambas naciones ha

bían concretado ya un acuerdo para prevenir el consumo
de drogas, del mortífero fentanilo de manera especial, a
ambos lados de la frontera.

Insistimos, pues, y digámoslocon absoluta claridad: la
sola pretensión de utilizar un real o ficticio diferendo con
Estados Unidos para explicar y/o encubrir problemas de
orden interno acabará afectando gravemente al país. Pen
sar lo contrario es no conocer la realidad de una relación
bilateral milenaria de mutuo beneficio...

©
ASTERISCOS

* Digno de consideración, sin duda, que el acto de entroni
zación de Manolo Jiménez como aspirante al gobierno de
Coahuila por la alianza de PRI, PAN y PRD. se diera ayer en
Torreón, tierra del mandatario Miguel Riquelme, y no en
Saltillo, donde naciera el ahora candidato aliancista, es la
plena unidad existente en la oposición para llevar al cargo
al priista...
* En Querétaro, en el marco del foro Es Tiempo de las Mu
jeres, al que concurrió la aguerrida Xóchitl Gálvez como
invitada y la secretaria estatal de gobierno, Guadalupe
Murguía, como oradora principal, quedó claro que ésta es
la más seria aspirante a contender por la presidencia capi
talina en 2024, pues, además de apoyo popular, cuenta con
la venia del primer panista de la entidad...
Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza

política.
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El momento nixoniano de
Andrés Manuel López Obrador

| liando el presiC dente lo hace,
l eso significa

que no es ilegal".
Esa peculiar (y no muy

aceptada) teoría jurídica es
obra de Richard Nixon, el úni
co presidentede Estados Uni
dos forzado a dejar su caigo
antes de finalizar su mandato.
La formuló durante una céle
bre entrevista concedida al

periodista David Frost en 1977
como respuesta a una pre
gunta sobre su papel en el es
cándalo de Watergate.
El presidente Andrés Ma

nuel López Obrador tuvo
una intuición similar el vier

nes pasado, durante el inter
cambio que sostuvo con Na
yeii Roldan, reportera de
Animal Político.
Al ser interrogado sobre la

intervención de comunica
ciones a Raymundo Ramos,
un activista de derechos hu
manos de Tamaulipas, reali 
zada aparentemente por la
Sedeña, el presidente afirmó
que "se tiene que hacer in
vestigación, que no espiona
je, que es distinto."
Anteesq, Nayeli Roldan hizo

lapregunta.de seguimiento ob 
via: "¿aiál es la diferencia entre
inteligencia, esta que mencio
nó usted, y espionaje?"

La respuesta es una joya:
"Pues el espionaje tiene que
ver con la persecución polí
tica, con limitar las liberta
des, con amenazar, intimi
dar, reprimirá losopositores,
lo que nosotros padecimos
durante años... Inteligencia
tiene que ver con los méto
dos para prevenir actos de
sabotaje, de crímenes, por
que el Estado tiene como
propósito proteger a las per
sonas, a todos."
Esa conceptualización se

se reduce a Jo siguiente: es
pionaje es lo que nos hicie
ron a nosotros, inteligencia
es lo que nosotros hacemos.
Y lo que nosotros hacemos
es, por definición, justo, no
ble y legítimo.
Cuando el presidente lo ha

ce (estepresidente, claro está),
eso significa que no es ilegal.
Salvo que sí lo es. Lo que

sabemoshastaahora, revela

do por la serie de reportajes
titulados "Ejército Espía", es
que el teléfono de Raymun
do Ramos fue intervenido

poruña instancia de laSede
na conocida como Centro
Militar de Inteligencia y que
nadie obtuvo una autoriza
ción judicial para hacerlo.
En medio desu trastabilleo

del viernes, el presidente su
girió que la intervención pu
diera no haber sido realizada
por la Sedeña, sino que "pue
de ser algo relacionado con el
general Audomaio Martínez
Zapata", refiriéndose al titular
del Centro Nacional de Inte

ligencia (CNQ, antes Cisen.
De ser cierto (cosa que Jos

documentos conocidos hasta
ahora no avalan), cambiaríaun
poco la situación, pero no ne
cesariamente parabién. Se ob
viaría la discusión sobre la
existencia de facultades lega
les para intervenir comunica

dones (el CNI claramente las
tiene), pero no la pregunta si
guiente: ¿la intervención fue
autorizada por un juez, tal co
mo mandala Gonstitucióny la
ley? De ser el caso, ¡por qué no
presentar la autorización co
rrespondiente (debidamente
testada) y cenar la discusión?
Pero,además, ¿porquéuna

instancia de seguridad nacio
nal le estaría dando segui
miento a Raymundo Ramos?
¿POr presuntos vínculos con
el crimen organizado? Pues
de ser el caso, ¿por qué la in
tervención no fue realizada
por la FGR o la Guardia Na
cional como parte de una car
peta de investigación?
La realidad es que, haya si

do el CMI o el CNI, este caso
reveía que el actual gobierno
interviene comunicaciones de

personas porrazones distintas
a una investigación criminal.
Y eso podría tener justifica
ción, pero la barra argumen
tativa. para hacer algo así es
considerablemente más alta.
No basta con llamarle "in

teligencia" o "investigación",
en vez de "espionaje".
Eso seria nisonismopuro. •

¿La intervención a un actiuista de de
rechos humanos fue autorizada por
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Busqué muchas
veces a Ignacio
López Tarso.

Hablamos en el cameri
no de un teatro sobre

una película censurada,
LaSombiadeíCaudillo,
hablamos en un café
que estaba cerca de la
ANDAy hablamos tam
bién por teléfono horas
y horas, hasta que un
acceso de tos le impidió
continuar. Estaba ya
próximo a la muerte.
Yoqueríatener la his

toria de Macario, de El
hombre de papel, de
Vainilla, bronce y mo
rir, de Nazarín, de La Estrella
vacía, de La Cucaracha, de E!
Gallo de Oro, de Tarahumara.
deLavidainútilde Pito Pérez,
de El profeta Mimí, y de Cayó
de la gloria el diablo.
Pero a él el cine mexicano

le parecía un accidente. Pre
fería verse y recordarse con
capay penacho, ascendiendo
las escalinatas de la Pirámide
del Sol, en Teotihuacán, en lo
que a él le parecía "la mejor
obra de teatro que se ha es
crito en México"; Moctezuma
II, que dirigió Sergio Magaña,
y a López Tarso le provocó
que Luis G. Basurto le dejara
de hablar.
—Se enojó muchísimo

Luis. Fui tan idiota que dije
que nunca se había escrito
en México algo como Moc
tezuma II, y salió en los pe
riódicos, y Luis me odió,
"Qué miserable, qué ingra
to". Pero un día Vicente Le
ñero me dijo: "Querido Igna
cio, tienes razón. Nadie ha
escrito nunca en México
una obra como esa".
Moctezuma n.

No pude verla. Se estrenó
diez años antes de mi naci
miento.

"Don Ignacio le dije. No

sea injusto. A nosotros no nos
quedan sus obras de teatro, a
nosotros nos quedan sus pe
lículas. Yo vi El profeta Mimí
en el cine Tlacopan y durante
varias noches no pude dor
mir. Yo vi La Sombra del Cau
dillo cuando la desenlataron

y quisiera que me hablara so
bre eso: quisiera que me ha
blara sobre el cine".
Tengo unas cuartillas con

todo lo que López Tarso me
contó. Serán, tal vez, partede
un libro. Quiero recordar
aquí un momento de su vida
que me resulta extraordina
rio. Hay un momento en la
vida de todos en el que las
puertas del futuro se abren
de golpe.
A López Tarso se le abrie

ron en Merced, California. Se
había ido a trabajar de brace
ro en unos campos de naran
ja, porque su familia era po
brísima y, como dijo él más
tarde, "simplemente no tenía
dónde estar".

Un día cayó desde un na

ranjal, a seis metros de altura,
y se partió en dos la espina
dorsal. Nadielo ayudó.Lopu
sieron en un tren rumbo a
México. "Con un dolor del ca

rajo, vi pasar los pueblos fren
te a la ventanilladeltren, has
ta que llegué a Buenavista",
López Tarso caminó cinco

o seis horas llorando, sentán
dose en las banquetas, liastala

Basílica de Guadalu
pe. Ahí vivía su fami
lia. En una calle en
contró a su hermano
Alfonso: "Ayúdame,
soy yo", le dijo.
Le hicieron una

operación brutal:
quitarle 30 centíme
tros del fémur, para
injertárselo en la co
lumna. Pasó un año
cuatro meses en ca

ma. Solo tuvo dos
cosas: un radio en el
que escuchaba a la
Sinfónica, y un libro,
un libro, porque un
libro es el que nos
salva siempre.
Eran los Noctur

nos de Xavier Villaurrutia:
"Todo en la noche vive una
duda secreta: el silencio y el
ruido, el tiempo y el lugar".
"Tuve que volver a apren

der otra vez a caminar, y
cuandolo hice Hila Bellas Ar
tes para que Villauirutia me
firmara mi libro".
Fue maravilloso lo que

ocurrió. A Viílaurrutia le
quedabamenosdeunañode
vida. Daba clases de teatro en
el tercer piso de Bellas Artes
y ie dijo a López Tarso: "Qué
date a mi clase. Te firmo el
libro al salir".
Y López Tarso se quedó.

Debo decir que no se llamaba
López Tarso, sino Ignacio Ló
pez López. Me dijo esto: "Ese
día olvidé quién era y dónde
estaba. Lo que vi en eí esce
nario me maravilló".

"Quédate", le dijo Xavier.
"Pero no te puedes llamar Ló
pez López, ¿Qué te parece que
tu nombre de actor sea, por
ejemplo.. López Tarso?". •

¡¡¡Jcfemaufeofi

Le hicieron una operación brutal:

quitarle 30 centímetros del fémur,
para iru'ertárselo en la columna. Bj
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The law is the law,
amigou
El Presidente es un enemigo de la democracia que, no con
forme con dinamitar la de su propio país, ha pretendido
interferir en los procesos electorales de otras naciones sin
enfrentar consecuencia alguna. Los ejemplos sobran: en los
conflictos con Bolivia y Perú, las escaramuzas le han ser
vido para aumentar su popularidad; en el caso de EU —sin
embargo— las cosas habrán de ser muy distintas.

"O cambia su trato hacia México o desde hoy comenza
mos con una campaña informativa, en EU, para que todos
los mexicanos, nuestros paisanos, sepan de esta alevosía, de
esta agresión de las republicanos a México", afirmó él Pre
sidente —amenazante— el 9 de marzo pasado. "Y si con
tinúan con esa actitud, vamos a estar insistiendo de que ni
un voto de mexicanos, de hispanos, de los que quieren a su
patria!...). Ni un voto a los republicanos", continuó, enfático.
"Queremos ver incluso, la reacción de otros legisladores del
Partido Republicano, a ver qué opinan...".
El Presidente demanda una reacción que llegará muy

pronto, aunque —sin duda— será muy distinta a la que es
pera. "The law is the law", terminarán opinando —¿qué
más?— los legisladores ceñidos aun estricto rule oflaw.
Las democracias latinoamericanas —incluida la nuestra—
no cuentan con las herramientas legales suficientes para
enfrentar al demagogo: EU, en cambio, lo han previsto des
de antes que llegara al poder.
El pez por su boca muere; el pejelagarto, también.

Andrés Manuel López Obrador ha expresado su intención
de interferir en las elecciones norteamericanas: la Orden
Ejecutiva 13848 —relativa a la "Imposición de sanciones
ante actos de interferencia Extranjera en elecciones Nortea
mericanas", y expedida en septiembre de 2018, por Donald
Trump— ha definido conductas similares a las de nuestro
mandatario como "una amenaza a la seguridad nacional y
la política exterior de los EEUU".

Una amenaza a la seguridad nacional La fiesta de la
verborrea ha terminado: the law is the law, y las declara
ciones de nuestro Presidente no sólo formarán parte del

reporte final de las elecciones, en lo relativo a "cualquier
información que indique que un gobierno extranjero, o
cualquier persona que actúe a su nombre, ha actuado con
la intención o propósito de interferir en las elecciones", sino
que serían parte fundamental de cualquier acusación que
se encausara en su contra y de sus colaboradores. Acusa
ciones cuyas consecuencias rebasarían el plano personal,
y terminarían por afectar al país entero.

El Presidente está incurriendo en los supuestos de la
#E013848, sin considerar que su conducta implica no sólo
la congelación de sus activos —y los de sus familiares, y
colaboradores más cercanos— sino que quienes hicieran
negocios con ellos, y las, instituciones financieras que les
prestaran servicios, quedarían congelados, también, de in
mediato, en el sistema estadunidense. La muerte comer
cial, para ellos: para el resto sería peor. El flujo de personas
entre los dos países quedaría suspendido, ante la situación
de emergencia, y el envío de remesas se interrumpiría sin
tener que incurrir en mayor trámite: las empresas más im
portantes en cada industria quedarían bloqueadas también
—expresamente por dañar al enemigo— y el flujo comercial
se interrumpiría por completo.

Esto no es una exageración: el texto está disponible en
línea, y todos —incluso sus partidarios— podemos saber a
dónde nos está encaminando el mandatario en funciones.
La ley es la ley —al menos en EU— y el embrollo que aho
ra enfrentamos, con las declaraciones autoinculpatorias del
Presidente, no subsume al que le dio origen. El fentanilo será
la bandera de la próxima campaña: nuestro país se conver
tirá en el botín de la guerra comercial entre las dos grandes
potencias. México, en los hechos, retrocederá varias décadas.

El Presidente se equivocó, y su proyecto no sólo está
al borde de la catástrofe, sino también de la ilegalidad. El
próximo sábado se celebrará, en el Zócalo, el último canto
del cisne: en los hechos, también, será el primero de un
país que no sabe a dónde va. Si alguien sabe dónde está la
oposición, por favor despiértela.
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Se lanza ei primer gallo
ciuüadano para el 2024
::::: Nos cuentan hoy saldrá el primer aspi
rante presidencial que buscara el apoyo de
la sociedad civil para la elección de 2024.
Nos adelantan que será Gustavo de Hoyos,
fundador de Sí por México, quien busque
suceder a López Obrador. Nos cuentan que
De Hoyos va a quemar todas sus naves,
pues renunciará a Unid@s, a Sí por México,

a los consejos de la Copar
mex y del Consejo Coordi
nador Empresarial. Nos
explican que, a su compa
ñero, Claudio X. Gonzá
lez, le dirá que, a partir de
ahora, toma otro camino
distinto al de las agrupa
ciones sociales. Nos co

mentan que pronto dará a
conocer sus propuestas en
materia de seguridad, sa

lud. economía y relaciones con Estados
Unidos. Ya se verá en las primeras encues
tas si don Gustavo logra mover la aguja ha
cia el nivel en que hoy se encuentran las
"corcholatas" de Morena, quienes buscan
dar continuidad al proyecto del presidente
López Obrador y, hoy por hoy, van en soli
tario rumbo a Palacio Nacional.
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Mi carnaíito" AMLO
::::: Nos hacen ver que la estrategia de las
"corcliolatas" presidenciales de Morena está
muy clara: demostrar quién tiene mayor cer
canía con el mandatario y hasta similitud
con su forma de ser y de gobernar. El canci
ller Marcelo Ebrard, por ejemplo, decidió

referirse en sus mítines de
fin de semana al presiden
te de la República como
"mi camalito". Y así ha co
menzado a destacar en sus

discursos los episodios que
lian vivido juntos no sólo
en los gobiernes federal y
de la Ciudad de México, si
no en su trayectoria políti
ca. El mensaje que ha esta
do posicionando don Mar

celo en los últimos días es que eí presidente
López Obrador le tiene una enorme confian
za, lo que se ha traducido en una mutua co
laboración para la construcción de buenos
gobiernos en beneficio de las mayorías. La
carrera, nos dicen, ra por demostrar quién
está más cerca del corazón y la razón de
AMLO y quién le es más ñel.

inicia cuenta regresiva para
sustituir a Lorenzo Córúova
::::: Esta semana inicia la cuenta regresiva
para seleccionar a quien sustituirá a Lo
renzo Córdova. El jueves comienza la eta

pa de entrevistas a las y
los 240 aspirantes que si
guen en la pelea, y des
pués de ello iniciará la in
tegración de quintetas,
que deben votarse antes
de que termine eí mes. Ya
veremos si los aspirantes
cercanos a Morena que
"arrasaron" en el examen
escrito, demuestran en es
ta etapa que son tan bri

llantes como sus calificaciones lo dicen. De
lo contario, nos hacen ver, se avivarán las
dudas sobre qué tan limpio jugaron en el
examen, pues diversos personajes del sec
tor expresaron dudas sobre la honestidad
de la evaluación.
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Estimado lector, si usted me ha seguido leyen
do durante los años que llevo en este ilustre
medio, sabrá que pienso que nuestra estrategia
en torno a Estados Unidos nos coloca como de

los países más necios y que desaprovechan de
la historia del mundo.

Es cierto que Estados Unidos ha tenido lo
suyo con México, sobre todo durante la época
de su expansión territorial, en la que tomaron
ventaja de la tradicional falta de visión es
tratégica nacional, al tratar de cubrir, ellos sí
estratégicamente, el activo geográfico más im
portante de Estados Unidos durante los siglos
XIX y XX, el río Misisipi. También es cierto que
ha habido constantes intervenciones en nues
tra política. pero en este caso el intento ha sido
estabilizar lo que no hemos podido estabilizar
hasta ahora.

México es un mal vecino para Estados Uni
dos. Somos un país que, en lugar de generar
una alianza y sociedad virtuosa, como el caso
de los canadienses, quienes aprovechan su lo
calización en torno a su propia prosperidad,
manejando su relación de una manera madu
ra. La madurez en las relaciones entre países
es entender bien los intereses y sobreponerlos,
en muchas ocasiones, a los sentimientos o los
principios.

Pero México es un adolescente insolen

te que no puede controlarse a sí mismo ni a
sus impulsos, mientras Estados Unidos es una
persona madura de 55 años. El problema es
que la adolescencia de México es extendida,
en realidad tenemos 45 años, pero seguimos
en la fiesta. Somos como el tío que no acabó la
carrera, vive en casa de sus padres, arma fies
tas todo el tiempo que despiertan a los vecinos,
pero que exigimos respeto a nuestro desmadre.

Lo ocurrido esta semana con los cuatro es

tadunidenses secuestrados y dos asesinados
es un resumen ejecutivo de la complejidad
de nuestra relación con Estados Unidos, pero
también de nuestras inconsistencias e incon

gruencias como sociedad.
Los cuatro norteamericanos sufrieron lo

que cientos de miles de mexicanos han sufri
do en los últimos diez años o más. El gobier
no estadunidense reaccionó con normalidad

para proteger la seguridad de sus gobernados

(para esó se inventó el Estado), como ningún
gobierno mexicano ha querido o podido (que
es peor) con los cientos de miles de muertos,
secuestrados y desaparecidos de este país.

En cuanto llegó la presión, aparecieron los
norteamericanos víctimas del secuestro (¿se
puede o no se puede?). No recuerdo que esto
haya sucedido con mexicanos de a pie en nin
guna instancia.

No sólo eso, muchos políticos estaduni
denses ven a México como una amenaza a su

seguridad nacional y no es poca cosa. Las or
ganizaciones criminales mexicanas son muy
poderosas y muy bien armadas (gracias a los
propios norteamericanos) y el Estado mexi
cano ha decidido dejar de combatirlas, por lo
que los delitos se han extendido por todo el
territorio.

Existen opiniones cada vez más extendidas
de que los cárteles mexicanos deberían ser de
signados como organizaciones terroristas, lo
que permitiría legalmente (ley estadunidense)
poder usar fuerza militar contra ellas.

La reacción mexicana es la típica: sobera
nía, es decir, la soberanía va sobre una posible
solución a un problema de seguridad de los
mexicanos (el "principio" sobre el interés). Un
país maduro pediría colaboración para atacar
un problema mutuo, pero un adolescente aca
baría defendiendo a sus criminales porque son
suyos. Así fue como Pancho Villa se convirtió
en un héroe nacional.

La sociedad mexicana en su mayoría con
tribuye a esa inmadurez del país con la suya
propia. Nuestra sociedad cree que es mejor vi
vir con la soberanía de libro de texto que con
paz, seguridad y libertad.

O
CAMBIO DE HORARIO
Escuché un anuncio donde la Secretaría de

Energía dice que, "gracias" a una nueva ley,
no habrá cambio de horario, salvo excepcio
nes... Todos los negocios que están vinculados
con Estados Unidos sufrirán descoordinación

de horario y días más cortos, aunque estemos
en la misma línea del tiempo, "gracias" a la
necedad.
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El gobierno de Estados Unidos, por lo menos mientras el
presidente sea Joe Biden, no declarará como terroristas a los
grupos del narcotráfico mexicano, y no emprenderá acciones
militares contra los mismos, como pretenden muchos líderes
republicanos y algunos demócratas. Pero que nadie se enga
ñe, eso no significa que ignore esas presiones o que no inter
venga ante un desafío que considera de seguridad nacional.

La tensión en temas de seguridad y, sobre todo, de tráfico
de fentanilo, seguirán creciendo mientras no se desarticulen
las redes y se golpee alas cabezas de los cárteles. Nadie pue
de oponerse a una campaña conjunta de difusión sobre los
daños del consumo de fentanilo, pero incluso la misma se di
ficulta si se cree, como dijo el presidente López Obrador, que
el problema es de Estados Unidos, que aquí ni siquiera hay
consumo de fentanilo. Se vuelve al discurso vacío de los años

70 y principios de los 80, como en casi todo, cuando se decía
que "si México era el trampolín de las drogas, Estados Unidos
era la alberca" y se insistía en que el problema de consumo
era de ellos, que se atacaba la oferta pero no la demanda. Lo
único que provocó ese discurso fue que, con complicidades
gubernamentales, crecieran los cárteles en México en forma
exponencial, hasta que estalló el caso Camarena.

En México, el consumo de drogas creció desde entonces
hasta ahora. Cada vez más, por ejemplo, el fentanilo, a am
bos lados de la frontera, se está mezclando con otras drogas,
haciéndolo incluso más peligroso, porque muchas veces no
se sabe qué es lo que se está consumiendo. Y esa realidad ya
está presente en México. Hay ciudades como Tijuana, don
de el consumo de fentanilo ha crecido exponencialmente. El
fentanilo recorrerá el mismo camino que han hecho todas
las drogas anteriores, como la cocaína y las metanfetaminas:
impuesto el consumo en la Unión Americana, los cárteles co
mienzan a pagar con droga sus servicios; y buena parte de la
misma se queda en territorio nacional y se impone su consu
mo local. Eso ya está pasando con el fentanilo.

Pero, más allá de eso, Estados Unidos interviene e inter
vendrá en México. Seguramente no habrá intervención militar,
pero sus agencias sí lo harán. Esta misma semana y también
después de la reunión en Palacio Nacional, el embajador Ken
Salazar denunció que hay municipios fronterizos en Tamau
lipas donde ni él ni su personal pueden entrar, destacó el
número de homicidios en ellos y exigió que puedan operar
en ellos.

Después de la reunión del Presidente con la asesora de
Seguridad Nacional de los Estados Unidos, el FBI anunció
que comenzaba la "cacería" de los líderes del Cártel del Gol
fo, publicaba sus fotos, ofrecía recompensas por información
sobre ellos y demandaba toda la información posible sobre el

secuestro de Matamoros. A lo que se ha sumado el tema de la
desaparición de tres mujeres estadunidenses en el municipio
de China, Nuevo León, cuando se dirigían a Matamoros, su
puestamente para vender ropa, y de las que se ha perdido el
rastro desde fines, de febrero.

En términos de opinión pública, en Estados Unidos se ha
impuesto la narrativa de que en México el Estado no tiene el
control de buena parte del territorio nacional y los datos si
guen fortaleciendo esa tesis/ este fin de semana fueron incen
diados por los criminales dos de los bares más importantes
de Morelia, hubo otra masacre, esta vez enApaseo el Grande,
Guanajuato, se robaron tráileres con automóviles de empresas
importadoras de automóviles. La lista es interminable.

El gobierno de Biden no se puede dar el lujo, ni los repu
blicanos tampoco, de acabar con un intercambio comercial
entre México y Estados Unidos que alcanza los 660 mil millo
nes de dólares al año. Pero menos aún puede parecer indife
rente a la violencia fronteriza y a los más de cien mil muertos
anuales por sobredosis, que se suma a la crisis migratoria que
los republicanos ya han ligado directamente con los cárteles
y el tráfico de fentanilo. Y ésa es una narrativa muy poderosa
en la Unión Americana, porque se compone de fuertes tramos
de realidad.

No ayuda en ese sentido que el presidente López Obrador,
por tercera o cuarta vez en los últimos meses, haya declarado
que si los republicanos siguen con ese discurso iniciará una
campaña para que los mexicanoamericanos no voten por sus
candidatos en 2024. No se entiende que, primero, la influencia
que puede tener el gobierno mexicano en el voto latino en
Estados Unidos es escaso; segundo, que en lugar de debilitar,
fortalece la posición republicanay, al mismo tiempo, estrecha
los márgenes de operación los demócratas y de la propia Casa
Blanca en una lógica de precampaña electoral. Y, finalmente,
se olvida que cada vez el porcentaje de latinos, tanto de ori
gen cubano como mexicano, que votan por los republicanos
es mayor: no vaya a ser que ese escenario de polarización lo
haga crecer.

Necesitamos refrescar, transformar el discurso en la rela
ción con Estados Unidos. Más allá de encuentros diplomáticos
públicamente amistosos, lo cierto es que tenemos muchos
problemas que deben ser tratados y presentados de otra for
ma. Desde los temas migratorios y de tráfico de fentanilo, has
ta los energéticos y los que no tienen siquiera sustento lógico,
como la prohibición del maíz genéticamente transformado,
que crea tensiones económicas y políticas sin sentido, por
que lisa y llanamente ignora la información científica y viola
el TMEC. Pero seguimos con el discurso de los años 70. Hay
que recordar cómo nos fue entonces.
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la permanencia de las Fuerzas Armadas has
ta 2028, la promoción de la democracia par
ticipativa con la revocación de mandato y el
fortalecimiento de la democracia a través del

llamado "plan B" son, entre muchas otras,
acciones que se han resuelto como se le ha
instruido. Las ha hecho propias de una caja
de resonancia que alcanza el último rincón
de nuestro país.
La mesura con la que se caracteriza su

actuar político lo tiene ubicado como un
hombre con formación política de alta es
cuela, es el único que ha respetado la ins

titución presidencial y a su
titular; los tiempos en política,
como un arte, son de trazos fi

1105 y de puntería' No ha ha"
bido una sola expresión donde
siquiera se sugiera de su parte
buscar la sucesión presiden
cial; esta misma condición lo
convierte en el único idóneo

albacea y heredero del enor
me legado político del presi
dente Andrés Manuel López
Obrador, es clara su defini
ción política más su identidad,
pero sobresale su sentido de
la inclusión y la pluralidad que
caracterizan sus discursos y
acciones diarias; este es el co
mentario que en las miles de
mesas políticas, académicas,
de familia y de comensales se
coincide cada vez que tiene

una participación ante multitudes que le
han aplaudido en universidades públicas,
organizaciones empresariales, académicos,
obreros, campesinos, amas de casa, para
quienes saben que #AhoraEsAdán.

©
Ya que estamos en términos ecuestres; "El
ojo del amo engorda el caballo" (significa
do; el propietario de un negocio, actividad
o caballo, si quiere que le vaya bien debe
entregarse a ello sin distracciones. Así serán
sus frutos).

"Caballo que alcanza gana" es un refrán de la
sabiduría popular mexicana que se remonta
a las carreras de caballos, donde el caballo
que, con toda estrategia, visión y estudio de
los competidores en la recta final logra re
basar y alcanzar la meta.
Desde que se enunció a todos los po

sibles sucesores del licenciado Andrés

Manuel López Obrador en la Presidencia
de la República, particularmente del 28 de
abril de 2022 a la fecha, en todas las encues
tas serias hay una tendencia matemática de
crecimiento porcentual acelerado e irrever
sible en favor del secretario de

Gobernación, Adán Augusto
López Hernández.
La encuesta de conoci

miento, donde la sumatoria de
los distintos factores respecto
a su rendimiento como servi
dor público, su experiencia, su
honorabilidad y, sobre todo, la
ausencia de negativos es lo que
hace que su posicionamien
to frente a la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, y el can
ciller Marcelo Ebrard sea in

sustituible, ya que esa ausencia
de negativos se generó a su fa
vor por la eficacia demostrada
al frente de Gobernación, pero
también por su pasado como
gobernador de Tabasco, sena
dor de la República y diputado
federal; el señorío y su firme
postura en la defensa del proyecto de trans
formación le da seriedad al puntual cumpli
miento de la agenda nacional en cada uno
de los temas encargados por el Presidente
de la República; hasta este momento, todas
las comisiones han sido resueltas con éxito.

El respeto a sus funciones públicas en el
cumplimiento de garantizar la gobernan
za y la gobernabilidad es el mayor capital
donde los encuestados afirman que tiene
todas las características necesarias para ser
un legítimo legatario del capital político del
obradorismo, su operación política para re
solver temas, como el agua de Nuevo León,
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iniciativa de reforma legal, autoría de un di
putado de Morena, que propone modificar el
actual método de elección del rector a car
go de la Junta de Gobierno para extender la
decisión a toda la comunidad universitaria a
través del voto directo y secreto.

Puede resultar extraño no estar de acuer
do con elecciones abiertas en cualquier es
pació, aún más tratándose de un espacio
de libertad como lo es la Universidad, si no
fuera por el contexto político en el que está
inscrita la intención de este cambio. Ha

blamos, como ya he descrito,
de una intención deliberada y
sistemática de anular todos los
espacios independientes sobre
los cuales el gobierno actual no
pueda tener injerencia.

La UNAM, con una comu
nidad de poco más de 400 mil
personas, entre estudiantes y
académicos; casi 1 millón 700
mil personas beneficiadas de
los programas de educación

continua, más de 5 mil académicos en el
Sistema Nacional de Investigadores y una
basta producción en investigación y edi
torial es, sin duda, un apetitoso botín para
quienes piensan que el pensamiento libre y
plural que vive en una institución como ésta
debe ser anulado.

La iniciativa de reforma del diputado no
fue inscrita para su presentación formal e
inicio de trámite legislativo. Incluso, inte
grantes de la bancada de Morena han dicho
que este asunto no está incluido en su agen
da, sin embargo, a unos meses de la elección
de un nuevo rector o rectora de la UNAM, y a
juzgar por los antecedentes, la iniciativa ha
sido interpretada, por lo menos, como una
amenaza.

Ojalá que la sensatez y el respeto a la co
munidad universitaria prevalezcan por parte
de la mayoría morenista y se evite un po
tencial conflicto con una de las instituciones
más queridas y respetadas de nuestro país.

*Politóloga e intemacionalista.
Expresidenta de la Cámara de Diputados

A estas alturas del sexenio, ya es más que
claro el modus operandi de Morena para
deshabilitar —si es que no pueden eliminar—
las instituciones autónomas diseñadas para
generar contrapesos al poder y que impiden
al gobierno en turno un control total y abso
luto de todos los recursos y actividades del
Estado.

Desde el principio de esta administración
los organismos constitucionales autónomos
han sido objeto no sólo de ataques verbales,
sino de serios intentos —por cierto, varios
exitosos— por desmantelarlos,
cooptarlos o limitarlos.
Empezando por la Comi

sión Nacional de los DerechosK"
Humanos, que fue cooptada
al imponer a una militante del
partido gobernante, matando
con ello su independencia, pa
sando por lograr la alineación
de la Comisión Reguladora deEnergía con la política ener
gética del gobierno, hasta los
ataques a la Cofece, el IFT, el Inai y, por su
puesto, el INE.

Bajo el argumento de que "cuestan mu
cho" y de que "sólo han servido como ins
trunientos de las élites corruptas vinculadas
a los ilegítimos gobiernos anteriores", el
acecho a estas instituciones que se crearon
como parte de la transición a la democracia
para quitarle poder al poder presidencial,
ciudadanizary profesionalizar ciertas activi
dades, como la organización de las eleccio
nes. la protección de los derechos humanos
0 garantizar la competencia entre actores
económicos, no ha tenido tregua.
Vale la pena recordar, por cierto, que la

demanda de quitarle facultades al otrora
todopoderoso Presidente de la República
y trasladarlas a organismos independien
tes fue una demanda compartida y avala
da en el Congreso, en aquella época siendo
opositores el PRI y PAN, por quienes ahora
gobiernan.
Ahora, la sombra de intromisión para

promover un rector a modo del actual go
bierno ha llegado a la UNAM, a través de una
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8 de marzo: un grito por
la libertad y la igualdad
La movilización de miles

de mujeres el pasado 8
de marzo es un aconte

cimiento relevante, que debe
ser tomado muy en cuenta por
quienes participamos en la vida
política pregonando banderas
de igualdad y libertad.
En distintos puntos, con ho

rarios diferentes, se dieron cita
contingentes con identidades
muy diversas. Mujeres de los
sindicatos, madres de desapa
recidas, feministas históricas,
nuevos grupos feministas,
mujeres trans, separatistas,
abolicionistas, contingentes
mixtos, estudiantes universita
rias, militantes de partidos, mu
jeres policías, indígenas, pero
sobre todo mujeres jóvenes, con
nuevas identidades.

(En ese amplio universo
llamó la atención la presencia
de algunas mujeres del mundo
conservador, pertenecientes a
partidos de la derecha, que han
votado en contra de todas las

causas feministas, que enarbo
lan discursos criminalizadores,
apologéticos de la desigualdad
social o discriminadores.)

Las consignas que se grita
ron en las manifestaciones eran

variadas, pero tenían un punto
en común. Entre otras cosas

gritaban:
 "Con quién sí, con quién no,

eso lo decido yo".
 "Verga violadora, a la licua

dora".

 "En falda o pantalón, respé
tame cabrón".

 "Va a caer, va a caer, el
patriarcado va a caer".

 "No se va a caer, lo vamos
a tirar".

 "Las niñas no se tocan, las
niñas no se tocan".

 "Vivas las llevaron, vivas
las queremos".
Es ineludible el análisis

de las manifestaciones tanto

por su magnitud como por su
contenido.

Los grupos más amplios eran
de mujeres jóvenes sin militan
cia que concurrieron con un
cuestionamiento espontáneo
que va más allá de la agenda
política formal.
A juzgar por sus consignas,

la frase acuñada por el femi
nismo de los años 70: "lo perso
nal es político", se materializó
en una fuerza social masiva que
no existía entonces.

En carteles y consignas
quedaron plasmadas las exi
gencias: hartazgo de manoseos,
insultos y abusos sexuales de
todo tipo, cosifícaciones cor
porales, reclamos por agravios
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sufridos, incredulidad ante
las figuras tradicionales de
autoridad.
Y en el fondo de todo:

afirmaciones de libertad y
autonomía personal, ansias de
emancipación e igualdad.
Y por eso se explica el gusto

de irrumpir en el escenario,
de ser, al menos por un día,
dueñas de la calle, sujetas de
la historia, creadoras de un
humor propio y, por qué no,
protagonistas de la subversión
de un orden establecido.

Lo que antes parecía "nor
mal", ahora es rechazado
radicalmente. Ahora es delito

en la ley, pero aún más: ahora
es repudiado en el pensar, en
el sentir, en la cultura de las
nuevas generaciones.

La protesta es un duro
cuestionamiento a los medios

de comunicación, a las empre
sas, a los sistemas de justicia, a
las autoridades públicas, a las
escuelas, a las familias y a los
círculos íntimos amistosos y
amorosos de las mujeres, har
tas de esa violencia cotidiana

romantizada por siglos.

Por eso, esta oleada femi
nista va más allá de la acade

mia, de las instituciones y de
los grupos organizados. Es
horizontal, plural, no institu
cional.

Puede escucharse que no
tiene una agenda pública pre
cisa. Tal vez así sea.

Pero es que hay algo sencillo
aunque muy profundo en la
base de todo este masivo mo

vimiento: chavas que parecen
decir: "mi cuerpo es mío, no
lo puedes tocar si no te doy
permiso, no te pertenece aun
que seas mi pareja, es mío y yo
decido quién, cuándo y cómo lo
toca; y si lo tocas por la fuerza
eres un abusador".

Lo personal es político, sí. Y
la lucha de las miles de mujeres
que se manifiestan hoy en día
es una de las grandes luchas
igualitarias de nuestro tiempo.

Cabe decir, finalmente, que
la desigualdad tiene muchos
planos. Hay desigualdad
hombre/mujer, pero también
ricos/pobres; blancos/indíge
nas; y potenciasextranjeras/
nacionesoprimidas. Creo que
todas las luchas por la igualdad
deben unirse, articularse. Por
eso, saludamos tanto la movi
lización social del pasado 8 de
marzo como la que se realizará
el próximo 18 de marzo en el
Zócalo de la Ciudad de México.

"Lo que antes parecía normal, ahora es
rechazado radicalmente. Ahora es delito en

la lev, pero aún más: ahora es repudiado en
el pensar en el sentir"
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a los ciudadanos se les negaba un medicamento, incluso a
los que estaban al borde la muerte, las Fuerzas Armadas le
conseguían esta cura a uno de los hijos de su comandante
supremo.
Ahí están los documentos oficiales de la Sedeña que dan

cuenta de la operación para privilegiar al primogénito de
López Obrador.

Segundo caso que cuestiona la narrativa de un gobierno
diferente.

Un informe secreto de la Sedeña, también hackeado por el
colectivo Guacamaya, demuestra cómo los militares siguen
espiando en México con el ya famoso spyware Pegasus.

En un esfuerzo periodístico de R3D, Artículo
19, SocialTIC, Animal Político, Aristegui Noticias
y Proceso nos enteramos cómo el Ejército hac
keó el teléfono de Raymundo Ramos Vázquez,
presidente del Comité de Derechos Humanos de
Nuevo Laredo, pieza clave en la investigación de
una ejecución extrajudicial de tres civiles por
parte de soldados en aquella ciudad fronteriza.
Lo espiaron con el fin de interferir ¡legalmen
te en las pesquisas que Ramos estaba llevando
a cabo sobre el asesinato perpetuado por los
militares.

El Citizen Lab de la Universidad de Toronto

ya había comprobado la intervención ilegal del
celular de Ramos en las mismas fechas en que
la Sedeña daba cuenta a la "superioridad" del

espionaje. También hay evidencia, por cierto, de la adquisi
ción de licencias de Pegasus durante este sexenio por parte
del Ejército.

No es la primera vez que salen pruebas de espionaje du
rante este sexenio. Ya se había comprobado la violación de
la privacidad de dos periodistas (Ricardo Raphael y otro
de Animal Político), así como del diputado Agustín Basave.
Como en tiempos de Calderón y Peña, el gobierno de AMLO
espía, no necesariamente a personas que ponen en peligro
la seguridad nacional.

¿Y cuál fue la reacción del Presidente cuando le pregun
taron en la mañanera sobre el espionaje a Ramos?

Negarlo. Decir que no era espionaje, sino "inteligencia",
desacreditar a los periodistas y, por supuesto, repetir que
ellos no son iguales a los del pasado.
Ahí ustedes dirán si le creen o no.

©
Twitter: @leozuckermann

Uno de los aspectos centrales del discurso de la llamada
Cuarta Transformación es la insistencia que este gobierno
no es igual a los anteriores. López Obrador prácticamente
lo repite a diario. Para él es muy importante que la población
lo perciba como alguien que rompió con el pasado y está
tratando de hacer las cosas de manera distinta con el fin de
"purificar la vida püblica nacional".
Aunque la realidad ha mostrado con frecuencia que la

diferencia es muchas veces narrativa, indudablemente le
ha funcionado: de acuerdo a las encuestas, una mayoría de
mexicanos se ha creído el cuento de un gobierno diferente.
¿Cuántas veces no hemos escuchado al Presidente de

cir que ahora ya no hay influyentismo, lujos en
el gobierno, masacres, corrupción, represión y
espionaje, prácticas que efectivamente eran co
munes y_corrientes en los gobiernos de antes?

Pero la realidad es canija. No es fácil cambiar
usos y costumbres tan habituales, por más que
quiera y/o presuma AMLO. A menudo, los ciuda
danos nos enteramos de que las viejas prácticas
persisten. Aparecen casos que contradicen la na
rrativa de un gobierno diferente.
La semana pasada, gracias a documentos

hackeados a la Secretaría de la Defensa Nacio

nal (Sedeña), los llamados fguacamayaleaks, se
publicaron dos historias en distintos medios que
dan cuenta de cómo el gobierno de AMLO actúa
igualito que los pasados.

Comencemos con el revelado por Latinus en una inves
tigación de Ana Lucía Hernández. Resulta que en 2021, en
plena ola de contagios por covid19, José Ramón López
Beltrán, el hijo de AMLO, se contagió del virus y, como sue
le suceder con los familiares presidenciales, lo atendieron en
el muy eficaz y prestigioso Hospital Central Militar.
Es parte de los privilegios que tiene el Presidente y su

parentela. Pero esto es peccata minuta con la revelación de
la Sedeña. El Ejército realizó una operación para conseguirle
al hijo del Presidente un medicamento que estaba prohibido
por el gobierno mexicano. En Estados Unidos ya se había au
torizado el uso de Remdesivir para el tratamiento del SARS
CoV2. No así en México, donde era imposible conseguirlo.
No sólo estaba prohibido, sino que costaba una fortuna.

Pues bien, soldados acudieron a laAduana del aeropuerto
capitalino y el Almacén Central de la Secretaría de Salud de
la Ciudad de México a recoger el medicamento que presun
tamente se aplicó a López Beltrán.
Un asunto que demuestra que los privilegios no se aca

baron en este gobierno. Influyentismo puro y duro. Mientras
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En su peor
momento
Pablo
Hiriart

El deterioro del Presidente
avanza con una celeridad

mayor a la esperada.
La semana que pasó fue abru

madora en mentiras, contradic
ciones, calumnias y desfigures.

No hay manera de atenuar su
descomposición, que irá cre
ciendo conforme se aproxima
el término constitucional de su
mandato.

Pasará a la historia como el

peor presidente que ha tenido
México en más de 100 años.

Lo intuye y se desespera. Sus
bandazos preludian un final
turbulento, con decisiones im
previsibles.

Aflora con desnuda nitidez lo
peor de su esencia. Va a acabar
mal y el perdedor será México.

Ya lo es.

A sus amigos los usa y los
desecha conforme a sus sucesi

vos pasos rumbo a la destrucción
del país.

Llegó a la Presidencia con la
mentira de que en México todo
estaba mal. Todo.

Había mucho que corregir y
mejorar, sin duda, pero López
Obrador sólo ha podido destruir
lo bueno y acrecentar lo malo.

El tejido social de la nación
está desgarrado.

Al elegir a AMLO, México
desbarató su futuro en manos de

un demagogo.
La semana pasada, Fareed

Zakaria apuntó el error en The
Washington Post: "México podría
estar entrando en una edad do

rada, perfectamente posicionado
como está para beneficiarse de la
creciente tensión entre Estados

Unidos y China. Partes del país
ya están experimentando un
auge a medida que las empresas
se diversifican fuera de China e
invierten en él. De hecho, una
buena parte de esa inversión
la están realizando empresas
chinas que están encontrando
la manera de seguir vendiendo
productos a Estados Unidos".

Pero agregó el analista de
uno de los diarios más prestigio
sos del mundo "estos promete
dores vientos económicos están

siendo sofocados por malas
políticas. Durante la mayor parte

de las últimas tres décadas, Mé
xico tuvo una racha de presiden
tes que se tomaron en serio las
políticas y trataron de moderni
zar el país, aunque con diversos
grados de éxito. Por desgracia,
esa suerte se ha acabado. El pre
sidente de México desde 2018,
Andrés Manuel López Obrador,
también conocido como AMLO,
es un demagogo populista sa
cado de las peores páginas de la
historia latinoamericana".

Su presidencia, resume Fa
reed Zakaria, ha sido un fracaso:

"Las políticas Covid de López
Obrador fueron un desastre;
México ha tenido una de las tasas

de letalidad por Covid de las más
altas del mundo. Sus políticas
económicas han sido anticreci

miento; según una estimación,
casi 4 millones de mexicanos han
caído en la pobreza desde 2019.
No ha logrado enfrentarse a los
cárteles de la droga. Y ha atacado
a las instituciones políticas
mexicanas, muchas de las cuales
habían adquirido legitimidad y
competencia recientemente. Su
esfuerzo actual podría ser el más
peligroso".

Ese "esfuerzo actual" que
menciona Zakaria, lo sabemos,
es destruir al INE, a la prensa
libre, y someter a la Corte.

Su herramienta para destruir
la reputación de personas e
instituciones ha sido la mentira.

Miente con flagrancia e impuni
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dad absoluta.

La semana pasada, en sólo dos
días, pudo haber mentido más
que todos los presidentes de Mé
xico juntos, desde hace un siglo.

Aveces por ignorancia, a
veces por maldad, miente como
respira.

El viernes arrancó su confe

rencia con el tema de un partido
de béisbol contra Colombia, que
de ahí era "el gran escritor, el
Cervantes de la lengua caste
llana, Gabriel García Márquez".

El Cervantes de la lengua
castellana no es otro que Miguel
de Cervantes. ¿O el autor de El
Quijote era francés?

A cualquier otro presidente se
lo habrían acabado por ese error,
pero con AMLO no da tiempo
porque va mentira tras mentira.
Una más grande que la otra.
Niega la realidad... que él mismo
reconoce.

Designó un zar antifentanilo,
a la vez que aseguró que en Mé
xico no se produce fentanilo. Y
su gobierno presume el desman
telamiento de laboratorios que
producen fentanilo.

A las reporteras Nayeli Rol
dán y Dalila Escobar, de Animal
Político y Proceso, les negó que
hubiera espionaje, luego de que
ellas refirieron los documentos

de la Secretaría de la Defensa
que prueban espionaje a defen
sores de derechos humanos y a
periodistas.

Para diferenciar entre labor

de inteligencia y espionaje cosa
que no pudo hacer, dijo que
espionaje era lo que le hacían
a él en 1988 cuando se pasó a
la oposición, pues afuera de su
casa había estacionado, día y
noche, un automóvil de la Direc
ción Federal de Seguridad.

Mentira. En 1988 ya no exis
tía la DFS. Existió, sí, en la época
en que él militaba en el PRI.

Como no pudo explicar por
qué el Ejército espía a civiles sin
un sustento legal, atacó a los
medios de comunicación que
publicaron el reportaje, y de
paso confundió a Artículo 19
con el grupo guerrillero colom
biano M19.

Acusó a Carmen Aristegui
de ser "alumna de Junco, el del
Reforma", no obstante que Car
men está en el periodismo desde
antes que existiera el diario
Reforma.

Atacó a quienes hacen perio
dismo libre, como los medios
mencionados y una veintena de
directivos, exdirectivos de me
dios y comunicadores, por haber
recibido puL>licidad del gobierno

anterior (entre los que estoy,
según él "ligado a la derecha
chilena").

Era publicidad documentada,
facturada, está en transparen
cia, y AMLO mintió al presen
tarlo como algo ilegal.

¿También podría mostrar
lo que se da ahora? le dijo la
reportera de Animal Político.

No, no, nada mintió el
Presidente.

¿A los demás medios? re
plicó Nayeli Roldán.

Sí, a todos, es transparente 
se contradijo y volvió a mentir.

¿Podría mostrarlo? insistió
la reportera.

 Sí, sí, sí, pero Animal
Político en particular, igual que
Carmen Aristegui, que engaña
ron durante mucho tiempo de
que hacían un periodismo inde
pendiente, de la sociedad civil,
recibían apoyo del gobierno y
por eso no tenían la misma línea
editorial que tienen ahora, así
de sencillo. Yo lo tengo en mi
libro siguió mintiendo.

Una máquina de mentir, y de
destruir, gobierna México.

Está en su fase terminal, la
más peligrosa.

Falta lo peor, aunque ya des
barató el futuro de una genera
ción de mexicanos.
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Hay m undo
Riva Palacio
Cuando hay un frente interno

cohesionado, los amagos y
amenazas del exterior dan

márgenes bastante amplios para
administrarlas políticamente. Pero
cuando la cohesión interna se em

pieza a quebrar, cuidado, porque
puede haber puntos de inflexión
y desenlaces inesperados. Este
domingo, como una llamada de
atención, aparecieron rayones que
no se habían visto en la coraza del

presidente Andrés Manuel López
Obrador, con tres episodios públi
cos a casi 4 mil 800 kilómetros de
distancia.

Uno fue la marcha de algunos
cientos de personas en varias
ciudades mexicanas en apoyo a
las Fuerzas Armadas; el otro, una
entrevista en el programa de la
NBC Meet The Press con Bob Me

nendez, presidente del Comité de
Relaciones Exteriores del Senado,
donde dibujó lo que pueden hacer
en breve contra funcionarios del

gobierno mexicano por su laxitud
en el combate a los cárteles, y un
editorial del internacionalista Fa

reed Zakaria, en GPS, su programa
sobre temas internacionales en

CNN, que es una referencia en el
mundo. Desde distintos ángulos,
criticaron al Presidente por la
manera como aborda el problema
de la seguridad y su trato a crimi
nales.

La marcha en la Ciudad de

México y otras capitales del país no
fue numerosa como otras manifes

taciones paradigmáticas, pero no
hay que verla en forma cuantita
tiva, sino cualitativa, al haber sido

organizada para defender abier
tamente a las Fuerzas Armadas,
lo que no es común que suceda. El
intento del Presidente para desca
lificarla el viernes pasado y sugerir
que detrás de ella se encontraba el
crimen organizado, hoy parece un
esfuerzo preventivo para minimi
zar lo que está sucediendo dentro
de la sociedad castrense.

Es cierto que en el pasado,
particularmente en Michoacán
y Tamaulipas, los cárteles de las
drogas manipularon a la socie
dad para realizar marchas, pero
en contra de la presencia de las
Fuerzas Armadas, y como presión
para que el gobierno retirara su
presencia. Las de este domingo
fueron totalmente lo contrario:

fueron convocadas para pedir la
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libertad de cuatro soldados deteni

dos por la muerte de cinco jóvenes
en Nuevo Laredo, argumentando
que sólo cumplían con su deber.

Lejos de lastimar a las Fuer
zas Armadas, los manifestantes
cuestionaron al Presidente por su
política donde es laxo con los cár
teles y criminales, y duro con los
militares, a quienes responsabilizó
de la seguridad pública pero les ha
ordenado no enfrentar delincuen

tes. Cuando se dan episodios como
los de Nuevo Laredo, a falta de un
quid pro quo con los asesinatos
que cometen los criminales, la
percepción es que el Presidente
los protege al prohibir que los
combatan. Si esa no es la realidad,
así parece.

Muy lejos de Paseo de la Re
forma, en los estudios de la NBC
en Washington, durante Meetthe
Press, el programa más longevo
de la televisión estadounidense, el
presentador ChuckTodd afirmó al
iniciar la entrevista con el sena

dor Menendez que el gobierno
mexicano había adoptado una
táctica diferente a la de anteriores

administraciones y estaba recha
zando el apoyo de Estados Unidos.
"El presidente López Obrador llegó
con una política de besos, no ba
lazos", respondió Menendez. "Eso
no está funcionando nada bien. La

realidad es que los cárteles contro
lan las comunidades fronterizas,
no el gobierno".

Esta línea de pensamiento está
bastante extendida en Washin

gton, y es a partir del control
criminal en la frontera sur de

Estados Unidos por lo que están

llamando a la situación actual,
como lo mencionó Menendez,
"una crisis de seguridad nacional".
El senador demócrata hizo eco de

los llamados republicanos durante
los últimos días al gobierno del
presidente Joe Biden para que
endurezca su posición ante López
Obrador, ante lo que describió
como "una dirección equivo
cada en materia de seguridad y
democracia también", que está
siguiendo México con López
Obrador.

Igualmente Zakaria, colum
nistade The WashingtonPosty
conductor de GPS, en los estu
dios de CNN en Nueva York, en
un largo editorial sobre López
Obrador lo llamó "narcisista",
un "demagogo populista" que
abandonó el camino de la moder

nización y encabeza un gobierno
"incompetente", que llevó al Es
tado mexicano, además, a perder
su capacidad para enfrentar a los
cárteles de la droga con su estrate
gia de "abrazos, no balazos".

El cliché presidencial para sin
tetizar su laxitud con criminales se
convirtió en un búmeran nacional
e internacional. Las marchas a
favor de las Fuerzas Armadas son

la primera expresión pública de
un malestar dentro del Ejército y
la Marina por la forma como sus
comandantes se comportan, o que
quienes están detrás de la marcha
no son los cárteles, sino la propia
institución castrense. De ahí lo

significativo de una de las consig
nas en la Ciudad de México contra

las organizaciones de derechos

humanos que "sólo defienden
criminales", que es una línea de
pensamiento extendida entre los
generales y almirantes desde hace
varios años.

En cualquier caso, se empieza a
ver el quiebre que hay entre el Pre
sidente y el sector castrense. Las
motivaciones reales de quienes la
convocaron pueden no conocerse,
pero dejaron claro, con sus consig
nas y demandas, que no reflejaron
la agenda de los criminales, lo que
López Obrador sugirió harían. Por
las declaraciones de los políticos
en Washington o los despachos de
los corresponsales de los medios
de Estados Unidos, lo que está pa
sando en las Fuerzas Armadas aún

no lo registran ni lo aprovechan
políticamente porque cada vez se
muestran más alarmados con lo

que sucede en México.
México, señaló Menendez, "es

un peligro actual con el que tene
mos que lidiar". Pero, a diferencia
de los republicanos, no se sumó a
los llamados militares injerencis
tas y propuso dos vías para enfren
tarlo: pedir al gobierno mexicano
que haga más por su seguridad,
y en Estados Unidos, en lugar de
estar pensando en declarar "te
rroristas" a los cárteles, presionar
para que se detenga a los jefes de
las organizaciones, golpear sus
fuentes de financiamiento y, lo
realmente novedoso, considerar
retirarle las visas a los funcionarios

mexicanos que no están comba
tiéndolos. Es decir, luchar contra la
impunidad de los cárteles y contra
quienes en el lopezobradorismo
los respaldan.
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. «'¦#AhoraEsAdári?

Ha surgido un eslogan en
la pelea por la candi
datura presidencial de

Morena. "#AhoraEsAdán" es

el nuevo grito en esa batalla
de bardas. Sin escamotear

ingenio a los creativos que
apoyan al secretario de Gober
nación, la pregunta es si tiene
sustancia tan contundente
aseveración de los creadores

del "Que Siga López Estamos
a Gusto".

Luego de una especie de
tregua que el año pasado ame
nazó con dividir al partido ofi
cial, la competencia entre las
tres corcholatas con cercanía
real a Palacio ha arreciado.

La jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, ha retomado
sus giras y, de igual forma,
sigue con el más alto perfil de
visibilidad en los actos presi
denciales, así como con el lide
razgo en prácticamente todas

las encuestas. El #EsClaudia,
que tiene de nuevo montón de
pintas, luce tan vigente hoy
como hace un año.
El canciller Marcelo Ebrard

tendrá hoy en Washington
todo el escaparate al enca
bezar una inédita reunión
de cónsules en el marco de

las diatribas que legisladores
estadounidenses formulan

contra México por la violen
cia. Además, su estrategia
en redes como TikTok sigue
gozando de potencia.
Y en el 123 de las encues

tas, pero muy lejos de consti
tuir una amenaza para los dos
punteros, aparece Adán Au
gusto López. Quizá por eso los
suyos se inventan eso de que
#AhoraEsAdán: para meter
ruido y crear la sensación de
que la candidatura de la jefa
de Gobierno corre riesgo.
Como lo reseñó en estas

páginas días atrás Raymundo
Riva Palacio, el presidente
López Obrador lleva algunas
mañaneras aleccionando a

sus seguidores con el caso de
la decisión sucesoria que tuvo
que tomar el general Cár
denas, que no dejó a su afín
sino a quien podría calmar
la combatividad de quienes
resentían el gobierno popular
del michoacano.

Riva Palacio leyó la más
reciente de esas intervencio
nes de Andrés Manuel como el

virtual destape de Sheinbaum.
En todo caso, lo que López
Obrador estableció es que hay
un paralelismo: el Presidente
ve aguas bravas en la oposi

ción mas quiere dejar claro
que a él, a diferencia del Tata
Lázaro, le gustaría garantizar
la continuidad, es decir, hoy
#EsClaudia.
Contra la narrativa que

pretende Bucareli, nada en
las señales que todos los
días manda Palacio Nacional

denota que AMLO o su influ
yente círculo de colaboradores
hayan perdido la confianza
en la jefa de Gobierno o que
tengan dudas de que ella es la
favorita.

Se puede decir que incluso,
y a pesar de su tropezón unos
días antes al declarar algo
sobre la antimonumenta,
Claudia Sheinbaum tuvo el 8

de marzo menos complicado
de cuantos ha vivido como

gobernante de la ciudad. La
operación que desde la policía
se hizo para acercarse con
colectivos feministas y ciuda
danos previo a la fecha rindió
frutos.

Claudia apura diversas
obras para reportarlas como
entregadas en su informe
de septiembre, que de salir
todo como ella espera sería el
último como jefa de Gobierno.
Para entonces los números

de las encuestas tendrían que
haber producido humo blanco
a su favor.

Porque por más que se
pongan creativos, y por más
que de nueva cuenta Adán
Augusto tenga una gira por
todo el país para cabildear
polémicas iniciativas del
gobierno como la de cancelar
los términos del artículo 33
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constitucional sobre la parti
cipación de extranjeros en po
lítica mexicana, lo real es que
pasan las semanas y aunque
fue pegajoso aquello de "esta
mos a gusto", la estrategia del
secretario no le rinde buenos

números en preferencias. Por
que la encuesta, aunque haya
quien lo dude, será crucial

cuando el Presidente tome su
decisión. Y basado en las en

cuestas no hay tal cosa como
que #ahoraesAdán.

Pasan las semanas y aunque fue
pegajoso aquello de *estamos a gusto
la estrategia del secretario no le rinde
buenos números en preferencias
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Las Fuerzas Armadas
que necesitamos
Cuestionado por una reportera en su conferencia matutina del
viernes, el presidente Andrés Manuel López Obrador se enre
dó al tratar de justificar que el Ejército haya intervenido varias
conversaciones del responsable del Comité de Derechos Hu
manos de Nuevo Laredo, Raymundo Ramos Vázquez, cuyo
teléfono celular había sido infectado por el sistema de espiona
je Pegasus, adquirido por el gobierno el sexenio pasado, pero
que. a decir del propio López Obrador, no se ha usado en esta
administración.

"Bueno, se tiene que hacer investigación, que no espionaje,
que es distinto. Y el mstituto de inteligencia del gobierno hace
investigación, porque nosotros sostenemos que es muy impor
tante hacer la investigación, inteligencia, para no usar la fuerza",
afirmó. Y agregó: "Nada más que le quede claro: nosotros no
espiamos a nadie (...) El caso que está mencionando de este
defensor de derechos humanos fue aquí denunciado por un
compañero de ustedes, señalándolo que tiene vínculos, pre
suntos vínculos con grupos de la delincuencia en Tamaulipas".

El Presidente aprovechó el intercambio para arremeter nue
vamente contra los medios, pero, en los hechos, confirmó lo
que periodistas encontraron entre los documentos hackeados
a la Secretaría de la Defensa Nacional por el grupo Guacamaya:
que Ramos había sido espiado por militares. "Sí hay inteligen
cia insistió el mandatario, porque, si no, ¿cómo se enfrenta
a los delincuentes?".

En diferentes ocasiones he argumentado en este espacio
desde el periodo del presidente Felipe Calderón que dejar
las labores de seguridad pública en manos de las Fuerzas Ar
madas, sometería al Ejército, FuerzaAéreayAnnadaaun pe
ligroso deterioro de su prestigio. Los tres anteriores secretarios
de la Defensa Nacional habían expresado, en distintos tonos
y en conversaciones privadas, sus reservas sobre incremen
tar las responsabilidades de los soldados en esas tareas, pero,
lamentablemente, ninguno de ellos consiguió que su jefe el
comandante supremo de las FA—admitiera sus argumentos.

En el actual gobierno, cualquier duda en ese sentido ha
quedado diluida en el mar de encomiendas que el presidente
López Obrador ha dado a los militares. Igual que en sexenios
anteriores, la participación castrense en las tareas de seguridad
pública ha suplido la ausencia o mala capacitación de policías
municipales y estatales.

Con la creación de la Guardia Nacional y su encuadramiento
en la Sedeña violatorio de la Constitución, a decir de numero
sos expertos que he entrevistado, la intervención ha ido más
allá de los antecedentes. Y eso ha dado lugar a dos situaciones
muy negativas para los militares: que sean hostigados e incluso
perseguidos por civiles que por las razones que sean resien
ten su presencia en sus comunidades, o que cometan abusos
de fuerza en el curso de sus operaciones^

La captura de Ovidio Guzmán. el 5 de enero pasado, pa
rece haber marcado un antes y un después entre un Ejército
sometido a humillaciones y uno que no duda en disparar, in
cluso cuando no está amenazado. Así lo muestra el asesmato
de cinco civiles en Nuevo Laredo, a manos de soldados, el 26
de febrero. Como ciudadano que respeta a nuestras Fuerzas
Armadas y reconoce la lealtad que han tenido a las institucio
nes del país, no me gusta ver a nuestros soldados y marinos en
ninguno de esos escenarios.

Tampoco me gusta saber que espían a los gobernados sin
tener la orden de un juez. Por más desesperados que estemos
con la falta de seguridad que padecemos, esa conducta cla
ramente ilegal no se debe tolerar. No basta que se diga en la
mañanera presidencial que el señor Raymundo Ramos tiene
vínculos con delincuentes. Si existen, éstos tienen que probarse
en un proceso penal. No se vale espiar y luego vírigucir.

La participación de los militares en tareas de seguridad pú
blica debe ser excepcional y acotada. Y ser sustituida cuanto
antes por la de policías civiles. Ojalá soldados y marinos com
prendan el riesgo que implica para ellos mismos prolongar
este estado. Los necesitamos en lo suyo: la defensa del país de
amenazas del exterior.
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¿MANO NEGRA EN EL INE?
Carla Humphrey, consejera del INE y

muy cercana a la 4T, no se detiene y
pone el dedo en la llaga: es casi Im
posible que con un mes de estudio
intensivo de los temas legales elec

torales se pueda tener un mator dominio que
gente que lleva 20 o 30 años en estos temas y,
desde su punto de vista, es prácticamente impo
sible que gente absolutamente ajena al ámbito
electora] saque altas calificaciones en un esamen
donde se tenían dos leyes, una con reciente vi
gencia, algo que es complicado incluso pata quie
nes se dedican a esto y que hacen los comparati
vos de ambas leyes. No menciona al gallo presi
dencial para ser presidente del INE, Taime Miguel
Castañeda Salas, peio queda clara la intención.
El sábado los aliados del diputado del

PRD, Luis Cházaro, lo respaldaron en
su destape por la jefatura de Go
bierno de la CDMX, pero al final de
cuentas se quedó en el aire por la no

table ausencia de la presidenta de su partido en la
capital Nora Arias; de Andrés Atayde del PAN y
de Israel Betanzos del PRI El mensaje es que no
hay nada definido y se le olvidó que el PAN, lleva
mano para ese cargo, según lo acordó su propio
presidente nacional, Jesús Zambrano, con el pa
nista Marko Cortés y el priista Alejandro Moreno.
Hace unos dias trabajadoras y tra

bajadores del Congreso de la CD
MX acudieron a las oficinas admi

nistrativas del Legislativo local a
devolver los uniformes deportivos

porque acusaron son de "pésima calidad". Se
ñalaron que, los conjuntos deportivos a los que

tienen derecho, como parte de su contrato co
lectivo, tenían ''tallas exageradas y estaban mal
cortados", por lo que de manera simbólica 20
personas en representación de las 168 acreedo
ras a la prestación los devolvieron. Hay que es
perar la postura de la Oficialía Mayor ya que
generalmente en este tipo de prestaciones se
toma la opinión del sindicato en la adquisición
de las prendas, a ver si no terminan descono
ciendo la compra o hasta al proveedor.
En el proceso de adquisición para lim

pieza INRLGIISCS042023, del
Instituto Nacional de Rehabilitación

(INR), de Carlos Pineda, causa suspi
cacias el requisito EC039U, porque

se le considera como un posible obstáculo para
la libre competencia. La situación ya generó
preocupación entre los interesados en el contra
to, quienes ven que otras cláusulas como las re
lacionadas con el ISO 45001 referida al barrido

urbano y recolección de basura, pasaron de
obligatorias a opcionales. Esta norma no tendría
relevancia en el servicio, pero desde la subdirec
ción de Compras y Suministros, a cargo de Rául
Sánchez, Insisten en su implenieniaciou.
PD: Ricardo Monreal dice que en las

encuestas presidenciales el ahora
tiene el 12.27% de las preferencias
totales y además crece acelerada
mente y ya es el cuarto lugar ge

neral midiendo también a las preferencias por
los presidenciables del PAN y del PRI. Y con la
salvedad de que no tiene tras de si todo el apa
rato del Estado ni el cobijo de López Obrador en
la 4T. Solito puede.
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Rapiscan y Leídos
hacen agua
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APISCAN SYSTEMS BUSCA cerrar con broche
de oro. La semana pasada se conoció que un ejeRjcutivo de esta compañía había ingresado a prisióncon el número de prisionero: 08449506.
«Lo asignó la Agencia Federal de Prisiones de

Estados Unidos, presuntamente bajo los cargos de lavado de
dinero y corrupción. Le confirmo que con el área legal de OSI
Systems, ya obtuvo la libertad bajo fianza George Edward
WaltherMeade.

Él es director para México y América Latina de Rapiscan.
Ahora trasciende que se buscará por diferentes vías tratar
de desvincularlo de la compañía, debido a que eso represen
taría la descalificación automática de la licitación en la que
buscan hacerse de 13 mil 400 millones de pesos, fallo que
realizará la Secretaría de la Defensa Nacional, del gene
ral Luis Crescencio Sandoval, este viernes 17 de marzo.
WaltherMeade fue uno de los principales artífices para

obtener en diciembre de 2022 el contrato con la Secretaría de

Marina, mediante adjudicación directa por 3 mil 800 millo
nes de pesos bajo el mecanismo de justificación de excepción,
por supuestamente tratarse de seguridad nacional.
En su momento, las huestes del almirante José Rafael

Ojeda tenían dos grupos: uno que estaba a favor de darle el
convenio a Rapiscan, y otro que estaba en contra; por ello, la
firma llevó más tiempo de lo planeado.

Empero, con la información de que el alto directivo de sus
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proveedores ingresó a prisión, provocó internamente un enfado con quienes empujaron a esta firma, porque
han tratado por todas las vías de encubrirla.
Y más: porque ya se había hecho público que existían investigaciones en contra de la empresa y sus directi

vos por parte del Departamento de Justicia en Estados Unidos, pero se había minimizado.
El 26 de enero, el presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó en su conferencia matutina que

le habían comentado que los supuestos hechos irregulares en los procesos de compras por parte de la Sedeña
y Semar, se debían a cabildeos de empresas.

Sin embargo, con la encarcelación de WaltherMeade, toda la narrativa cambió: los marinos buscan la
forma de deshacerse de Rapiscan, y más porque no hubo licitación pública de por medio.
Ya existían acusaciones de que a esta empresa la fortaleció Genaro García Luna durante la adminis

tración de Felipe Calderón y que Enrique Peña Nieto les rescindió el contrato del SAT para proveer el
mismo servicio.

De acuerdo al formato "16" de la licitación LA007000999E10402022, se les pidió a los representantes
manifestar que no tienen juicios, demandas e interpelaciones legales por incumplimiento, ni se encuentran
sujetos a un procedimiento de rescisión contractual ante la administración pública federal.
Sin embargo, se sabe que Raquel Buenrostro en enero de 2021 le rescindió el contrato a Rapiscan con

el SAT por incumplimiento en entrega, calidad y disponibilidad, además de imponerles una multa por más de
7 millones 500 mil pesos.
En el formato "17" se les pide declarar si se encuentran sometidos a algún procedimiento de carácter penal,

civil y/o administrativo, pero con la encarcelación de WaltherMeade tampoco se cumplió. Al parecer, la com
pañía mintió, o alguien a cargo del proceso no le puso atención a estos "pequeños" detalles.

George Edward WaltherMeade ingresó a Rapiscan en diciembre de 2021, después de ser vicepresidente de
Leidos, donde era el director mundial de tecnología de transporte y seguridad.

En esa compañía, cuyos arcos en el Aeropuerto Internacional de la CdMx solo están de adorno, para moles
tia de los pasajeros, estuvo por 14 años para posteriormente pasar a su principal competidor.
Ahora, OSI Systems buscará borrar cualquier tipo de relación con su directivo porque no están dispuestos a

perder más de 17 mil millones de pesos en contratos con la Semar y Sedeña.
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EN LA MAÑANERA del miércoles pa
sado Andrés Manuel López Obra
dor dejó ver que la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, el Consejo de la
Judicatura Federal y el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial tienen, en fi
deicomisos, más de 42 mil millones de
pesos. Ya le dijimos en esta columna
que esos recursos que resguarda la
instancia que preside Norma Piña se

Normausan para pagar jubilaciones y pen Piña
siones de jueces federales y personal
operativo. Con ello, luego de décadas de servicio, se les
asegura, si actuaron bien, una pensión digna. Pero el go
bierno, como hace dos años, anuló cientos de fideicomisos
públicos y ahora va sobre esos recursos. Necesita Morena
tan solo su mayoría en el Congreso. Esto cimbraría al Po
der Judicial y es la amenaza de que si fallan en su contra en
el "Plan B" electoral, les van a pegar directo a su "bolsa".

EFECTIVAMENTE, JUSTINO HIR
SCHHORN al final la midió bien y
mejor se desistió de meterse en un
pleito farragoso con Konfío, de David
Arana. No iba a llegar a nada deman
dando por 100 millones de pesos a la
exitosa fintech por la incompetencia
de la Comisión Nacional Bancaria y
de Valores, que preside Jesús de la
Fuente, que no otorgó en tiempo la

Jesúsautorización para la venta del Banco
de la FuenteInmobiliario Mexicano. La habilidad

del abogado Jordi Oropeza le cerró toda posibilidad,
por lo que finalmente mejor instruyó a sus abogados,
Galicia Abogados, de Manuel Galicia, salir por la vía
no litigiosa con su contraparte White & Case, que capita
nea Ismael Reyes Retana. Como le informamos: cada
quien se fue con su golpe y tan tan. Por cierto, el abo
gado Luis Cervantes no participó en este caso.
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QUE ALGUIEN EXPLIQUE cómo es que Francisco Pérez
Cisneros es presidente del Consejo Mexicano de Normas
de Información Financiera, máximo responsable de elabo
rar y emitir normas de información financiera en México,
que regulan el actuar de los auditores externos de socieda
des emisoras que deben dictaminar estados financieros, y
que como cabeza de Deloitte México lidere la auditora de
los principales grupos empresariales y se encuentre sumer
gido en reclamos de clientes que auditó, habiendo violado
normas de información financiera que creó el organismo
que preside. A ver en qué terminan los reclamos a Deloitte,
los que por cierto ya se ventilan ante la autoridad jurisdic
cional.

LA COMISIÓN NACIONAL Bancaria y de Valores emitió
oficio que informa a Oceanografía que no existe docu
mento que evidencie la existencia de reservas constituidas
por Banamex originadas por su denuncia. No se sabe si
reservó en su contabilidad la demanda principal y dos
adicionales, que tienen un valor de más de 3 mil millones
de pesos. El oficio dirigido al banco que comanda Manuel
Romo prueba que Banamex no cumple con la obligación
que tiene de reservar las contingencias. La pregunta es s
el regulador a cargo de Jesús de la Fuente instruirá al
banco para que modifique sus estados financieros y llame a
cuenta a sus auditores externos.

ANTE LOS RETOS como la pandemia
por Covid19, la guerra de RusiaUcra
nia y la gran crisis economica a nivel
mundial, The International Business
Hub (IBH), que dirige Luis Menén
dez, trabaja en mercados estratégicos
en México para seguir posicionándose
como la empresa líder en ventas.
Su apuesta va dirigida a sectores con
gran potencial como la construcción,

Luisseguros, retail y banca. IBH tiene más Menéndez
de 250 clientes y genera más de 200
empleos directos. Cuenta con un fondo de inversión
para apoyar a sus propios clientes y tiene una financiera
para otorgar créditos a sus clientes para apoyarlos en su
desarrollo.

Fecha: 13/03/2023

Página: 6

Area cm2: 824

5 / 5

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 183,587

Página 69 de 213



La postura de López Obrador es la que se hubiera
esperado de él: fuerte e intensa. Su intervención lo
pone en choque público no con el gobierno de EU

s una discusión que nunca debió ocurrir,
E por lo menos al nivel que se ha desarrollado.

Es un pleito entre políticos con la atención
puesta en sus propias audiencias internas,
por más que parezca un intercambio.
Y no ayuda a resolver las cosas ni a

aclarar la situación, porque las críticas a
la actuación del gobierno mexicano frente al fentanilo son
en buena medida vías indirectas de políticos republicanos
para atacar al presidente Joe Biden y la "debilidad" de los
demócratas.

El hecho es que el "debate" entre el presidente Andrés
Manuel López Obrador y el diputado Dan Crenshaw, con
el senador Linclsay Craham como coro, pone a uno como
valiente defensor de la Patria desde un podioy a los otros
como preocupados servidores públicos por el bienestar de
sus constituyentes.

Pero el primero, López Obrador, les dio a los segundos una
categoría que no tienen. Los puso a nivel de jefe de Estado.
Crenshaw, representante electo de un distrito de entre 600 mil
y 700 mil habitantes, puede sery es un legislacloren ascenso
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que se acaba de encontrar un filón
político espectacular. Pero es uno
de 435. Craham es un senador por
Carolina del Sur siempre dispuesto
a figurar. La campaña electoral de
Crenshaw, el próximo año, podría
bien girar alrededor de su "debate"
con López Obrador: no sólo interpeló
al Presidente a propósito de proble
mas de narcotráfico en México sino

también le reprochó "consentir" la actividad de los criminales.
Más allá de lo que pudiera considerarse como un legitimo

interés en la salud de sus constituyentes, Crenshaw es un
político en busca de publicidad y aprovecha el tema tanto
para posicionarse como un vigoroso nacionalista frente al
"agresor" narco extranjero como en un portavoz de campaña
electoral republicana de 2024.

La postura del presidente López Obradores la que se hubiera
esperado de él: fuerte e intensa. Su intervención lo pone en
choque público no con el gobierno de EU, con el que ha tenido
sus propios roces, sino con opositores de ese gobierno, los
republicanos, pero sigue dirigiéndose más al público nacio
nal, para obtener su apoyo frente a críticas externas que en
un esfuerzo para aclarar las percepciones estadounidenses.

Por estilo, o falta de consejoy análisis, AMLO quedó abierto
a aparecer en la campaña política electoral estadounidense
de 2024 como uno de los villanos internacionales favoritos de

los republicanos, no al nivel del ruso Vlaclimir Putin o el chino
Xi Jinping, pero un buen lugar, especialmente en las regiones
fronterizas, o las que se sienten más afectadas por el fentanilo.

Fiel a su estilo, López Obrador se puso en primera línea
desde un principio de la respuesta nacional a ios ataques
políticos de un sector del Partido Republicano, que ahora
está convencido de haber tocado un punto sensible tanto
para México como para el gobierno Biclen,y probablemente
mantendrá el ataque durante los próximos 20 meses, hasta
las elecciones presidenciales, allá y acá, y quizá después.

FieI a su estilo,
AMLO se puso
en la primera

línea
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El abandono de las principales vialidades de la
capital mexiquense y la falta de seguridad, son un
claro ejemplo de lo que hoy vive ese municipio

¡entras que el presidente municipal de
Toluca, Raymundo Martínez Carbajal,
se la pasa quejando de lo mal que, a su

I parecer, gobernaron sus antecesores, el
municipio se le cae a pedazos sin resul
tados tangibles en materia de seguridad
pública, servicios e infraestructura que es

lo que la ciudadanía requiere.
El abandono en el que se encuentran las principales via

lidades de la capital mexiquense, la falta de seguridad en las
colonias y en centros de distribución de mercancías, zonas
que con la complacencia de los cuerpos de seguridad mu
nicipales se han vuelto cautivas ele grupos delincuenciales,
son un claro ejemplo de lo que hoy vive Toluca.

Mientras esto pasa, el presidente municipal continúa de
mostrado que no tiene la menor idea de cómo gobernar. Por
ejemplo, Martínez Carbajal continúa dando palos de ciego
para conformar un eficaz equipo de directores, ya que basta
mencionar que en lo que va de su gestión poco más de 70
por ciento de estos han abandonado el cargo o han sido
sustituidos. AÚN HAY MÁS.
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  ENTRE OTRAS COSAS: El Parti
do Revolucionario Institucional

(PRi) presentará formalmente ante
el Instituto Electoral del Estado

de México (iEEMj la solicitud para
que apruebe la realización ele cinco
debates en el marco del próximo
periodo de campaña para elegirá la
gobernadora de la entidad, esto en
torno a la importancia que reviste

que Alejandra Del Moral y Delfina Gómez debatan sobre
los asuntos más apremiantes de la entidad.

Cabe recordar que recientemente Del Moral Vela invitó
a la abanderada de la alianza MorenaPT y Verde a debatir
y hacer una campaña de propuestas, sin que hasta este do
mingo Delfina Gómez haya fijado una postura al respecto.
AÚN HAY MÁS

LA DE HOY: El municipio de Ecatepec se incorporó a la
Estrategia Integral Contra la Violencia hacia las Mujeres
y Niños a nivel nacional, con el objetivo de continuar forta
leciendo las acciones para prevenir y erradicar la violencia
de género.

Fernando VilchisContreras informó que el gobierno mu
nicipal que encabeza se sumará a los tres ejes planteados por
Rosa Isela Rodríguez, secretaria de Seguridad y Protección
Ciudadana federal, quese basan en la prevención,atención
y sanción de hechos ilícitos en contra de mujeres y niñas.

Recientemente, Ecatepec fue galardonado con el Premio
Nacional al Buen Gobierno Municipal 2022 en su modalidad
de Municipios con Equidad, que entrega la Conferencia
Nacional de Municipios de México, por la puesta en mar
cha del programa denominado Célula Violeta de Atención
inmediata a Casos de Violencia Familiary de Género.

Además, Ecatepec ha emprendido acciones para el em
poderamiento de las mujeres y su protección a través de la
Defensoría Pública Municipal para Mujeres y la Escuela
de Manejo para Mujeres HASTA LA PRÓXIMA

En Ecatepec se
impulsa ¡a

prevención de
violencia de

género
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Anomalías y más anomalías
en examen para el INE
Los resultados de los exámenes para aspirar a una silla en el INE
siguen dejando sinsabores, pues resulta atípico que los mayores pun
tajes hayan sido obtenidos por cercanos a aspirantes presidenciales
y que carecen de experiencia electoral. A ello se suma que el Comité
Técnico no cumplió con su acuerdo de que hasta 50% de los aspiran
tes que habían aplicado el examen podría pasar a la fase siguiente,
pues a la mera hora sólo pasó 39%. Para colmo, a los aspirantes que
solicitaron revisión de su examen se dio respuesta hasta las 23:54
horas del 10 de marzo, muchas horas después de que se publicó la
lista de finalistas.

Las incógnitas en el proceso
para ser consejero
Varias han sido las dudas por las altas calificaciones, casualmente,
de los cercanos a Morena en el examen para ser consejeros del INE.
Por eso, el Comité Técnico de Evaluación de la Cámara de Diputados
buscó aclarar las cosas y aseguró que "el lunes 6 (un día antes del
examen) sólo dos personas conocieron el total de las preguntas" y
que "nunca se imprimió ni circularon copias entre los miembros de la
comisión" de trabajo que elaboró el cuestionario. Y sostuvo que "las
preguntas se capturaron en un servidor sin conexión a internet ni a
la red de la Cámara de Diputados"... ¿Quiénes son esas dos personas
que conocieron las preguntas? Esa es la interrogante.

El canciller apela al pueblo
en la interna de Morena

"El pueblo no sabe" el proceso de la encuesta de Morena para elegir a
su candidato presidencial, reclamó el canciller Ebrard. Desde Acapulco,
pidió a la dirigencia de su partido que acelere el proceso para que todos
los mexicanos sepan cómo se va a llevar a cabo el mismo. No hay que
olvidar que el secretario también ha pedido que se haga una encuesta
de una sola pregunta para evitar malentendidos. Entre el secretismo y
la manipulación de preguntas, así se maneja el partido en el poder.

Marcelo se sube
al trending topic
Y hablando de Marcelo Ebrard, los community managers del
canciller saben que la carrera presidencial exige conectar con
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todos los sectores, pues durante este fin de semana se subieron a
la tendencia de hacer tiktoks basados en el popular personaje de
Medio Metro y estar acl hoc con toda la banda "sonidera, piratera,
cumbiandera y caguamera".

Desconectan'congeladora'
legislativa
Los presidentes del Senado, el morenista Alejandro Armenta, y
de la Cámara de Diputados, el panista Santiago Creel, pactaron
desahogar a partir de esta misma semana alrededor de 60 proyectos
congelados en comisiones, entre ellos la Ley General de Economía
Circular, protección a mujeres víctimas de violencia familiar, derecho a
la desconexión digital y la creación del Programa Nacional de Preven
ción del Suicidio. De acuerdo con Armenta, se acordó la aprobación,
en consenso, de 38 minutas que se encuentran en la colegisladora y
provienen de la Cámara de Senadores. Veremos.

Rinde protesta Manolo Jiménez
El consejo político estatal del PR1 en Coahuila se reunió ayer en To
rreón para tomarle la protesta a Manolo Jiménez como su candidato a
gobernador. Con este acto, queda formalizada con todas las de la ley la
candidatura de Manolo por los tres partidos, PíUPAN y PRD. El hecho
de celebrar este evento político en Torreón, tierra del actual goberna
dor, tiene un alto sentido político, ya que su lectura política significa
trasladar el bastón de mando a Saltillo (tierra de Manolo Jiménez).
Por cierto, que la plataforma sobre la que construye su candidatura
Jiménez son los resultados de la gestión de Riquelme.
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I pasado 26de febrero miles
de personas se concentra

Eron en la plancha del zócalo
de la Ciudad de México y
en otras ciudades del país
para protestarcontra la re
forma electoral propuesta

por el presidente López Obrador. De acuerdo
con las cifras oficiales fueron 90 mil asistentes,
por lo que la oposición y organizaciones civiles
festejaron el hecho.

Sin embargo, a pesar de que lo festejado
que fue el evento, una golondrina no hace
verano. Actualmente, Morena sigue teniendo
una amplia ventaja. La concentración en las
plazas no refleja la situación de los partidos
de oposición para competir en las próximas
elecciones federales, ya que carecen de fi
guras con el carisma suficiente para generar

un arrastre que les permita ganarla elección,
y lo más importante, carecen de propuestas.

Parece que su única propues
ta es desacreditara! Presidente

sin algún tipo de oferta.
Por si no fuera complicado

para los partidos opositores, este
año se realizarán elecciones para
renovar la gubernatura del Es
tado de México y Coahuila, en
el que también las encuestas
favorecen a Morena en el Eclo

mex,y se mantiene una contienda cerrada en
Coahuila, aunque hace falta analizarlas próxi
mas encuestas, tras el anuncio de Movimiento
Ciudadano de no participar. Las elecciones de
este año serán un termómetro de la intención

de voto para 2024, por lo que de continuar con
la tendencia, Morena repetiría la presidencia.

Hasta el momento hay una carrera entre
tres aspirantes en Morena, Adán Augusto
López, Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard
Destaca el secretario de Gobernación, que a
diferencia desús compañeros de partido, es el
único que ha registrado un crecimiento cons
tante. La encuesta más reciente de Massive

Caller muestra lo anterior. En septiembre, el
secretario de Gobernación tenía 10.8 por ciento
de preferencia y pasó a 25.6 por ciento en mar
zo. El crecimiento se ha dado en un periodo
de seis meses, por lo que registra un avance
de casi 2.5 por ciento cada mes.

Por otra parte, según la más reciente en
cuesta de TResearch, Adán Augusto López
ascendió al segundo lugar entre las preferen
cias de los morenistas, superando a Marcelo
Ebrard. De mantener este ritmo, cuando se
emita la convocatoria enjulio para clesignaral
candidato, es probable queya se encuentre en

el primer luga.r.Comoloseñalóel
Presidente, lo más importante es
que los tres coinciden en el pro
yecto de transformación, y que
habrá continuidad con cambio.

La semana anterior ¡uve una

reunión con un gobernador y
me dijo, "ah como nos cae bien
Adán, el sí es un amigo de ver

dad. No anda preocupado por ver con quién
nos reunimos, ni pidiendo fotos para mandar
mensajes". Acá entre nos, es la corcholata
favorita de los gobernadores.

Las elecciones de
este año serrín
un termómetro
de la intención de

voto para 2024
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IPies en la tierra. Ariadna Montiel, secretaría de

• Bienestar, expresó que, "a propósito de los tiempos
electorales que vienen aquí en el Estado de México, es
tos programas sociales no deben de tener un uso elec
toral, eso ya es un delito propuesto por nosotros: estos
programas por eso son derechos, porque no les pueden
decir 'si me apoyas te lo doy y si no, te lo quito'". Así lo
dijo en Cuautitlán Izcalli, en el Edomex, durante la en
trega de tarjetas de la Pensión para el Bienestar de las
Personas Adultas Mayores. Expresó que el monto de la
pensión se incrementó en 25 por ciento en 2022 y otro
25 por ciento en este 2023,El reflejo de que los recursós
no se pierden en el camino, ahí está. Tal como se pro
metió, primero los que más necesitan. No como antes.

2 ¿Otra sorpresa? El Instituto Nacional de Trans
parencia, Acceso a la Información y Protección

de Datos Personales (Inai) instruyó a Diconsa S.A. de
C.V. buscar y dar a conocer contratos, comprobantes de
pago, facturas y demás documentos relacionados con el
procedimiento de compra en 2022 de 20 mil toneladas
de leche en polvo. Lo anterior, según lo informado por
el director general de Seguridad Alimentaria Mexicana,
Leonel Cota Montaño, el 14 de diciembre de 2022, en
una mesa de trabajo con integrantes de la Comisión de
Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación de
la Cámara de Diputados. El comisionado Adrián Alcalá
Méndez señaló que este caso se relaciona con el des
vío de recursos públicos detectados por la ASF. Y sigue
la mata dando...

3 De un polo a otro. Este fin de semana, el canciller
Marcelo Ebrard visitó Acapulco, donde participó

en un encuentro con mujeres guerrerenses, en el marco
del Día Internacional de la Mujer. En la costera Miguel
Alemán lo esperaban cientos de mujeres encabezadas
por la alcaldesa Abelina López, con quienes caminó
hasta el zócalo del puerto, donde se llevó a cabo la con

centración. Ebrard reiteró su llamado para que, en el
proceso interno de selección de candidato presidencial
en Morena, se lleve a cabo una consulta abierta a fin de
que el aspirante cuente con todo el apoyo de las perso
nas, más allá de los simpatizantes del partido. Hoy via
jará a Washington, Estados Unidos, para reunirse con
cónsules de México. Abona a su causa. Le redituará.

4 Respuestas. A punto de cumplir dos meses de
• la desaparición del abogado Ricardo Lagu

nes Gasea, originario de San Andrés Tuxtla, su padre,
Arturo Lagunes Moreno, se plantó frente al Palacio de
Gobierno de Veracruz para pedir la intervención de las
autoridades en su búsqueda. La desaparición ya fue ex
puesta en la 186 Reunión de la Comisión Interamerica
na de Derechos Humanos, en Los Ángeles, California.
Organizaciones nacionales e internacionales tam
bién respaldan la exigencia para que Ricardo aparez
ca con vida junto con Antonio Díaz, líder comunitario.
Cuitláhuac García el mandatario veracruzano, tendrá
que hacerse presente. Y si puede, que ayude. Aunque de
eso, esperanzas hay pocas. No se ilusionen demasiado.

5 Bocanada de oxígeno. Al ser cuestionada sobre
• sus esperanzas electorales para 2024 a su llegada

al Aeropuerto de Tijuana, Claudia Sheinbaum, jefa de
Gobierno de la Ciudad de México, afirmó que siente que
las encuestas le favorecen. Visitó ayer Baja California,
donde firmó un convenio con la gobernadora Marina
del Pilar Ávila. Además, Sheinbaum ofreció una con
ferencia magistral. Políticas de gobierno en beneficio de
la ciudadanía, en la capital del estado. Una comitiva la
recibió con vítores y gritos de "¡presidenta, presidenta!".
A no ser porque todos los escenarios donde se presen
tan las corcholatcis tienen las mismas características de

apoyo incondicional,, diríamos que lleva ventaja. No
tardaremos en constatar si le llegó el momento.
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FAMA FEST 2023
El fin de semana se llevó a cabo el FAMA FEST, Festival
de Arte y Medio Ambiente, en el Huerto Roma Verde, en
conjunto con el British Council y decenas de organizacio
nes y colectivas de la sociedad civil. Entre "diálogos ca
lientes para enfriar el planeta", "ceremonias a la tierra",
"conciertos para sembrar flores", talleres, exposiciones,
gastronomía, productores agroecológicos y conversato
rios, cientos de personas se sumaron a esta celebración
con consciencia.

Además de ser completamente sostenible, este festi
val nace de la cooperación artística entre Reino Unido y
México para visibilizar las causas y los activismos a tra
vés de la cultura y del arte. El año pasado la primera
edición del FAMA FEST logró sensibilizar alrededor de
la necesidad de actuar de manera más cohesionada para
exigir a los gobiernos que declaren la emergencia cli
mática, un texto fundamental para reconocer la grave
dad de la situación ambiental y tomar acciones contun
dentes , transversales y prioritarias. Este año, con más
alianzas y más fuerzas, el FAMA FEST enfocó sus es
fuerzos en promover la causa de los suelos vivos y de la
biodiversidad.

Hablar de suelos vivos es recordar que albergan una
cuarta parte de la biodiversidad del planeta. El suelo es
un sumidero de C02 y nos permite respirar. Sus microor
ganismos permiten la producción de alimentos y de me
dicamentos. Atrapa los contaminantes y filtra el agua. Sin
embargo, los pesticidas, las tecnologías de agricultura in
tensiva química, el extractivismo sin limite entre otras
causas están provocando una perdida histórica de nues
tros suelos vivos.

De acuerdo con el movimiento internacional "Salve

mos el Suelo" (Save Soil), lanzado por Sadhguru, se cal
cula que cada segundo se pierde cerca del tamaño de un
estadio de fútbol de suelo vivo, envenenado por el mer
cado, por el hambre del negocio por encima de la vida
misma. Hoy al menos el 52% de los suelos agrícolas están
deteriorados. De seguir así, se estima que para el 2045, la
producción alimentaria mundial disminuirá de un 40%
por la pérdida de nutrientes y demás componentes de los
suelos para producir alimentos de calidad. Esta proble
mática ya está al origen de desplazamientos forzados, de
conflictos y del deterioro de la salud humana, ya que los
alimentos que hoy consumimos pueden tener hasta el
90% menos de nutrientes que hace 100 años.

Frente a esta catástrofe las soluciones existen para
una gestión sostenible y regenerativa de los suelos que
proteja a todas las especies y al ciclo de la vida. En el
marco del festival se plantearon propuestas y también se
llevó a cabo un ejercicio de participación social articula
da entre varias organizaciones y personas activistas, en
colaboración con la plataforma Mexicolectivo.com. La
sistematización de esas propuestas concretas se conver
tirá en un documento que buscará la incidencia pública y
política en la Ciudad de México a partir del conocimiento
colectivo.

Además, el festival tuvo un impacto regenerativo di
recto ya que las aportaciones de las y los asistentes ayu
darán a reavivar los suelos de la zona alta de Xochimilco.

El Huerto Roma Verde demostró una vez más su capaci
dad de innovación visionaria y comunitaria, siendo una
respuesta sólida que debe replicarse urgentemente fren
te al colapso ambiental.
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MOBILIST y Aceleradora
de Finanzas Climáticas,
vehículos para las
finanzas verdes
• Depender de inversión y ayuda para el desarrollo es
sólo una parté de la solución.

Si radican en la CDMX, al igual que yo, seguro se han dado
cuenta de que las temperaturas han alcanzado niveles muy
altos y aún estamos en invierno. El cambio climático es una
amenaza real.

Para enfrentar este desafío y, a la vez, apoyar el desa
rrollo sustentable en México, es necesario invertir en so
luciones financieras innovadoras. Se estima que él déficit
de financiamiento anual para países en desarrollo es de
2.4 billones de dólares. En una economía del G20 como
México, depender de inversión y ayuda para el desarrollo
nunca puede ser la respuesta, sólo una parte de la solución.

Para abordar la escala de los desafíos financieros que
enfrenta México, movilizar capital privado es esencial. Ha
cerlo a través de la deuda pública y mercados de valores es
una pieza importante del rompecabezas: en todo el mundo
la capitalización de estos mercados es 10 veces mayor que
la de aquellos de capital privado. México cuenta con me
canismos sofisticados y ha logrado grandes avances en la
emisión de bonos verdes o sustentables. pero hay espacio
para una mayor utilización de los mercados públicos.

MOBILIST es el programa insignia de inversión en el
mercado público del Reino Unido. Se trata de una inicia
tiva de British Investment Partnerships (BIP) que invierte
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capital social, brinda asistencia
técnica, investiga y crea asocia
ciones para que los vehículos de
inversión Coticen en las bolsas de

valores públicas. Esto refrenda el
compromiso del gobierno britá
nico para generar finanzas lim
pias y confiables, caracterizadas
por altos estándares de transpa
renciajconfiabilidad yasesoría.
El 1 de marzo la Embajada

Británica fue sede de un evento
con MOBILIST. para encontrar
formas en las que el Reino Unido y México puedan cola
borar en esta agenda. Durante una tarde se presentaron
diversas iniciativas en torno a la movilización de capital a
través de los mercados de deuda y acciones, con la parti
cipación de la Bolsa Institucional de Valores (BIVA), la Bol
sa Mexicana de Valores (BMV) y la Corporación Financiera
Internacional (IFC).

Además, el equipo de MOBILIST escuchó a especialistas
en los sectores financieros, de inversión, regulación guber
namental y empresas que ofrecen soluciones innovadoras
en sectores como energía renovable, vivienda, transporte
y educación.

La oferta financiera de desarrollo del Reino Unido tam
bién incluye a la Aceleradora de Finanzas Climáticas (CFA),
con el fin de cerrar la brecha entre proyectos enfocados a la
mitigación del cambio climático y reducción de emisiones,
y su financiamiento.

En una serie de talleres que se realizaron hace dos se
manas, proyectos seleccionados presentaron propuestas de
negocios ante instituciones financieras para retroalimen
tación. Además, durante la semana de CFA Global, cuatro
iniciativas mexicanas (Comvive, SOURCE, Óptima Energy
y Aila Energy) presentarán en Londres sus casos de éxito.

En México, CFA ha facilitado al menos 150 millones de
dólares de inversión. Así, se complementa el enfoque de
mercado público de MOBILIST con la movilización de fi
nanciamiento privado. Ambas son herramientas para que
los mercados públicos del Reino Unido y México trabajen
juntos y resuelvan problemas globales.

Hoy más que nunca es necesario replantear el alcance
de cada sector de la economía para combatir el calenta
miento global y contribuir al desarrollo sustentable.

Para más información sobre estos programas, pueden
consultar los sitios httpsifmobilistglobal.com/ y liups: b:i.
lyícfaukmx.

* Embajador del Reino Unido en México
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HEROICA MATAMOROS
POR DAVID E. LEÓN ROMERO
Lamentables sucesos reciente

mente ocurridos han traído a
la ciudad de Matamoros de vuelta

a los primeros planos. En este mu
nicipio del noreste de nuestro país
inicia la frontera con Estados Uni

dos, en las márgenes del río Bravo.
Matamoros es una ciudad fronteri

za, fundada en 1774 por 12 colonos
que decidieron ubicar en esas tie
rras sus ranchos.
Los primeros españoles que llegaron a la región lo hicie
ron en 1497, considerando el sitio como extraordinario
por su belleza, diversidad y riqueza, aunado a la desem
bocadura de su río en el Golfo de México. Fueron justa
mente esas condiciones las que atrajeron a familias que
provocaron auge y prosperidad. Es Matamoros prota
gonista de distintos capítulos de la historia de México,
particularmente de aquellos en los que Estados Unidos
tienen aparición. Para muestra, como resultado de las
disputas entre ambos territorios, tres participantes de
ellas lograron encabezar los gobiernos de sus países:
Mariano Arista y Manuel González, presidentes de
México, y Zacarías Taylor, invasor que tras hacerse de
la victoria contra México se convirtió en presidente de
Estados Unidos, todo ello en ese gran territorio.

El reciente secuestro de ciudadanos norteamerica

nos en Matamoros ha provocado tensión a la relación
entre ambas naciones. La entrega posterior de presun

tos responsables a la autoridad por parte de supuestos
grupos de la delincuencia ha sorprendido aún más. La
crítica no se ha hecho esperar. Algunos actores nortea
mericanos sostienen que se ha perdido el control y la
soberanía. Hasta ahora son sólo opiniones, que no han
devenido en acciones de mayor calado.

La ciudad de Matamoros no se encuentra listada

entre las más violentas de México y del mundo, sí entre
las más relevantes con base al intercambio comercial

con Estados Unidos. Los detalles del suceso revelan el

riesgo, la vulnerabilidad y el nivel de descomposición
que se ha alcanzado en ciertas regiones del territorio
nacional.

Lo que es claro, más allá de la nacionalidad de las
víctimas y de las características de sus perfiles, es la im
perante necesidad de continuar ejecutando acciones
que permitan pacificar al país, para garantizar seguridad
a habitantes y visitantes. Cualquier plan que se ejecute
debe partir de un diagnóstico y deberá ser ejecutado in
tentando cubrir todos los frentes. Las estrategias deben
ser revisadas periódicamente para someterse a ajustes.

El Gobierno de México se ha empeñado en privile
giar la política social, intentando quitar la base social a
los grupos de la delincuencia. La estrategia es correcta,
pero llevará tiempo. Si bien las estadísticas de violencia
en ciertos rubros se encuentran en su máximo histórico,
la tendencia de crecimiento se ha logrado desacelerar
de manera muy importante. Todos tenemos un papel
en esta estrategia, cada quien desde su trinchera, con
base en sus responsabilidades. El fortalecimiento de
la política social, la decidida prevención del delito, las
labores de inteligencia, la participación profesional de
las Fuerzas Armadas y la consolidación de la Guardia
Nacional son elementos fundamentales que poco a
poco brindarán los resultados esperados.
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¿QUI PASAR
CON LOZOYA?

PORELDUENDE

Emilio Lozoya Austin está en sus
penso, se está mordiendo las

uñas. Vive las últimas horas en las

que se verá si puede o no alcanzar un
acuerdo reparatorio por el caso de los
sobornos por más de 10 millones de
dólares provenientes de la empresa
brasileña Odebrecht y así, evitar el tri
bunal de enjuiciamiento.
Hay que recordar que, una vez decretada la apertura del
juicio oral que se dicta al concluir la audiencia interme
dia, adiós a cualquier posibilidad de llegar a un acuerdo.
Por eso se le nota desesperado.

Le cuento lo que me dicen mis fuentes que sucedió
en la audiencia intermedia celebrada el viernes pasado en
el Centro de Justicia Penal Federal del Reclusorio Norte

Durante la misma, Lozoya se quitaba y se ponía la cha
marra, intercambiaba palabras con su abogado Miguel
Ontiveros; pedía hacer intervenciones, aprovechaba cada
receso decretado por el juez Gerardo Alarcón para cami
nar, para estirar las piernas en el reducido espacio de la
sala de audiencia.

En la diligencia, cuya continuación se llevará a cabo
este lunes a las 14 horas en las mismas salas de oralidad,
se pudo apreciar a un Lozoya muy distinto a aquel perso
naje retraído, taciturno, callado, de las primeras compare
cencias ante los jueces de control.

El exfuncionario federal sabe que se le acaba el tiempo
para que el Gobierno acepte los 200 millones de pesos.

De hecho, el mismo Lozoya fue quien inició la audiencia
la cual se había pospuesto con distintos argumentos dilato
rios durante un año quejándose por la falta de compromi
so del Gobierno federal para aceptar el millonario pago de la
reparación del daño y así poder librar el fresco bote.

La queja fue secundada por su mamá, Gilda Austin,
también acusada por los delitos de operaciones con re
cursos de procedencia ilícita, cohecho y asociación delic
tuosa. "¿Dónde está la justicia?", le mandó decir la señora
en prisión domiciliaria al inquilino de Palacio Nacional.
"Desde abril de 2022 tenemos la lana", le expuso al juez,

"ahora sólo falta que nos digan dónde la depositamos,
pero por alguna razón, la negociación se ha suspendido",
se quejó amargamente el personaje de "alto desarrollo",
como lo llamó Alejandro Rojas, su otro abogado.

Como se le acaba el tiempo, el equipo jurídico ha opta
do por implementar tácticas para retrasar el término de la
audiencia intermedia y que no llegue la temida apertura
del juicio oral.

Hoy, en la continuación, pedirán al juez Gerardo Alar
cón, la exclusión de por lo menos 15 medios de prueba
dos de las pruebas clave referentes a depósitos desde el
extranjero ya fueron desechadas e insistirán en que el
Gobierno les diga a quién le hacen el depósito de la repa
ración del daño para así parar la bronca, acceder al criterio
de oportunidad y evitar el enjuiciamiento.

Este lunes se viene una audiencia maratónica para el
exfuncionario federal. Sus abogados están deteniendo el
reloj y tocando todas las puertas para lograr el acuerdo
Saben que necesitan comprar tiempo, y que Lozoya está
cada vez más cerca de quedarse en prisión por un buen
rato. Ya veremos en qué termina todo esto.

Basta por ahora, pero el próximo lunes...
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El ahuehuete hipócrita
El árbol que reemplazó a la centenaria Palma de una de las glorietas de Reforma

es un hipócrita, un conservador y, según investigaciones de la Fiscalía, un
corruptazo; nomás no le dio la gana de crecer robusto y unirse a la cuatroté

Definitivo: el ahuehuete que
reemplazó a la centenaria
Palma de una de las glorie
tas de la avenida Reforma es

un hipócrita, un conserva
dor y según investigaciones de la Fiscalía,
un corruptazo. Nomás no le dio la gana de
crecer robusto y unirse a la cuatroté. Este
ahuehuete seguro lee a los periodistas ma
chuchones, o como se diga. Se le trató de
convencer por todos los medios y medias
y nada, de que yo no me doy en esta tierra.
Cuentan que el Presidente, antes de can

tar en el pulpito, hizouncorajónconel ahue 
huete hipocrite lecteur (culto Gamés) y los
adversarios que estaban muy felices por que
ya el ahuehuete se secó (sese). Ah, ¿no sa
bían que el Presiente canta enpúblico?, pues
cantay alas pruebas se remite Gamés: "Có
mo no me voy a reír de la OEA, que es una co
sa tan fea, tan fea que causa risa: jaj aj a". Sí:
Carlos Puebla en su esplendor interpretado
por el Presidente de México. Dioses del Tafil,
venid en ayuda de la República. Pero no nos
desviemos de nuestro tema, no menos tras
cendental: el ahuehuete agónico.
Gil lo leyó en su periódico Crónica en

una nota de José Solórzano: la secretaria
del medio Ambiente de la Ciudad de Mé

xico y vocera del ahuehuete hipócrita dio a
conocer que este adversario de la cuatroté
será reemplazado por "un hermano" pro
veniente también de Nuevo León.

¡Está vivo!
La secretaria Marina Robles García estu
vo a punto de gritar en su conferencia de
prensa: ¡está vivo! Directo a terapia inten
siva en los Viveros de Nezahualcóyotl. No
sin tristeza, se informó que a pesar de estar
vivo, el ahuehuete no presenta mej oría al
guna. La verdad, si por su interior corre sa
via neoliberal, no va a recuperarse. Las cu
presáceas son intratables y muy enemigas
de las coniferas.

Gilga considera que elementos bien ar
mados de la Guardia Nacional, del Ej ército
y Marina deben custodiar el crecimiento

de este hermano ahuehuete que sí está de
acuerdo con la transformación. El alma de
Gamés descansa.
En la madrugada del sábado se realizó

el operativo de reubicación del árbol de
12 metros de altura. Entre las sombras se

llevó a cabo aquel retiro por viveristas y ex
pertos de la sociedad civil. Usted, ¿a qué se
dedica?: soy experto en retirar ahuehuetes
hipócritas y agónicos.
Hace algunos días, un colectivo de ex

pertos recomendó "reubicarlo", pese a que
habrían considerado que "sigue vivo, pero
que en el corto plazo no rebrotará como se
desea para una de las 50 avenidas más im
portantes". Los facultativos no han cesado
de trabajar abrazo partido. El pueblo bue
no ha criticado con severismos, o como se
diga, la ambigüedad del ahuehuete.

El colectivo, compuesto por los Viveros
Regionales y Vivero Los Encinos, Refores
temos México, así como académicos de la
Universidad Autónoma Metropolitana
(UAM) Azcapotzalco, el Colegio de Pos
graduados de Chapingo, señaló que entre
los factores que evitaron que el ahuehuete
se adaptara fue "el impacto de un vehícu
lo contra uno de los tensores que lo sujeta
ba, tres días después de su plantación, y la
compactación del suelo por pisoteo".
Vean la profundidad de este estudio: el

diagnóstico fue confirmado por la eviden
cia de que en la parte que no fue afectada
por el choque vehicular, "observaron el
crecimiento de raíces", lo que indica que el
árbol "está vivo". Hubieran invitado a Gil

ga a formar parte del colectivo, si se trata de
explicar que un coche le partió el alma al ár
bol, Gil bien pudo poner su grano de arena.
El nuevo ejemplar frisa los 20 años de

edad y tiene alrededor de 12 metros de al
tura, hermano del ahuehuete anterior, lee
La Jornada y los moneros son sus preferi
dos por su notable humor, o sea, la flor y la
nata de la cuatroté.

La glorieta en disputa
Gil se enteró además de que la glorieta don
de estuvo La Palma ha sido motivo de con

flicto entre el gobierno de Sheinbaumy los
familiares de personas desaparecidas, que
decidieron instalar allí un antimonumento

ante el registro nacional de más de 112 mil
personas desaparecidas.
En un principio, los familiares "sembra

ron" alrededor del árbol pancartas con fo
tografías de personas desaparecidas, y des
pués los activistas colocaron fotografías en
las paredes que colocó el gobierno capitali
no para evitar la instalación del antimonu
mento. Cada cosa, un problema. La polari
zación ha llegado a las cupresáceas.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Paul Eluard: "Hay otros mundos, pero es
tán en éste".^^

Gils'enva
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Marines panistas for
dunimies

e llamó la atención que Jelipilloy el mini Je
lipillo, además de los sarmientos, ferrices, laMZavalaytoda su fanaticada, estuvieran traba
j ando horas extras tratando de empuj ar una
narrativa apoyadora del intervencionismo

kukluxpanista. Tan así que luego luego Markititititito Cortés
ytodoelCárteilíimobiííaríodelPANyaestabatomandotuto
rialesde Marines colaboracionistas y republicanos trumpis
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tasfordummies. No descansan ni sábados y domingos y tui
tean con tal fruición en contra de la dictadura macuspánica
que, tristemente, se ven un poco demasiado artificiales.
Situiteasporobligaciónpierdespornecesidad
Bueno, hasta Sandra Baticuevas tuvo más éxito que la fiñ

sauiiza en éxtasis, sobre todo ahora que se

siéntela nuera iím/¡y Téllez porque ya la
imita DeniseDresser, regando los jardines
desualcaldíasuyadeella(unaverdaderaale
goría de su capacidad para regar el tepache)
y cuando hizo un enérgico llamado al PR1A
Chu para no ser tibios —que se suelten los
madrazos— en la presentación de la candi
daturaperredista tibio entre los tibios, Chá
zaroCháfaro(otraalegoríasobrecómoseriegaeltepache).
Lo de recurrir a Brozo, el Truj illo Tenebroso y a Loret, en

una especie de CarFool Karaoke para hablar de feminismo
siendo connotados fakeministas, fue un exceso. Casi ponen
aFrancoEscamillaesecavernicolitafalocentristayhetero
patriarcal que hace ver al subjefe Diego como un activista por
las causas LGBTTIQ+.

Ungran esfuerzo de los calderonistasparagenerar unacor
tinadehumoparainvisibilizaralabogadodeGarcíaLunaPro
ductionsquedejóentreverquesuclientepodríacolaboraren
calidad de testigo cooperante, pues tiene pruebas de que va
rios expresichentestuvieron narco relaciones peligrosas.

La única buena noticia que recibió
el sector opositors es que Lozoya Lo
zoyita no llegó aun acuerdo con la FGR
(queríapagar todos sus estropicios con
pura morralla, que no la friegue) y se
irá ajuicio con la esperanza nada mal
infundada de que bajo la férula de la
señora presidenta Norma Piña, podrá
regresar pronto al Hunan a echarse un

refrigerio para reencontrarse con su fotógrafa favorita que
acecha en la maleza.

Y todo se acabó cuando ganó Pinocho y todo fue Guiller
mo del Toro. Oj alá en la categoría de Mej or película extranj e
rahubiera ganado Argentina1985, para que enelsector opo
sitors, Krauze, la Dresser y Fox vean lo que es una verdadera
dictadurayno estén diciendo purasjaladas
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Dulces trinquetes
El gobernador del estado de Nayarit, Miguel Ángel Na
varro, tuvo que recurrir al subsecretario de Goberna
ción y Asuntos Religiosos, César Yáñez, para intentar
resolver el conflicto laboral y financiero que enfrenta
desde hace más de seis meses el dueño del ingenio
PUGA, Óscar García Arce, quien durante ese lapso tu
vo que "esconderse hasta bajo las piedras" para no
hacer frente a los reclamos de obreros, cañeros y una
docena de acreedores a quien les debe más de 4 mil
millones de pesos.

Llama la atención de los especialistas que antes de
pedir la "ayuda celestial" del subsecretario Yáñez, el
mandatario estatal y su secretario de Gobierno, luán
Echegaray, se la pasaron tres/cuatro meses engañan
do y mintiendo a todos los afectados, diciéndoles que
presionarían al dueño para que pagara, que "rompería
los candados" para que los obreros, en huelga desde
hace casi un mes, tomaran posesión de la fábrica azu
carera argumentando "el interés social", y a aplicar
todo el peso de la ley a García Arce.

Para ninguna de esas tres cositas el gobernador
tuvo el valor de intervenir, o simplemente le valió
madres que los obreros y sus familias se estuvieran
muriendo de hambre porque en seis meses no han
recibido el pago de sus salarios.

El viernes pasado, el gobernador Navarro subió a
las redes sociales una fotografía en donde aparece
flanqueado del mencionado subsecretario, del señor
García Arce y de luán Cortina Gallardo, presidente de
Consejo Nacional Agropecuario y accionista del Gru
po Azucarero México, quien está interesado, según el
"Gober", en adquirir el mentado ingenio.

Por un lado, llama la atención que ahora los temas

azucareros requieran de la intervención del subse
cretario que tiene injerencia en asuntos religiosos,
aunque el columnista, quien durante 35 años ha co
mentado temas relacionados con esa industria, podría
pensar que quieren "lavarle algunos pecadillos" al
posible comprador, quien es especialista en quiebras y
suspensiones de pagos.

Hace más de 20 años, el Grupo Azucarero México,
cuyo principal accionista es luán Gallardo Thurlow
(tío de luán) tuvo la osadía de realizar en los mercados
nacionales e internacionales una emisión de "bonos

sénior" del mencionado Grupo por varias decenas de
millones de dólares que los inversionistas se devora
ron; a la vuelta de la esquina se declaró en suspensión
de pagos, dejando por supuesto "chiflando en la loma"
a todos los que creyeron que seria un buen negocio.

Vamos a ver cuáles son las condiciones en que
GAM compra PUGA. y si los acreedores de éste po
drán recuperar el dinero que invirtieron en la compra
de azúcar, mieles y otros productos que nunca les en
tregaron. Y ya que nos referimos a los trinquetes azu
careros, el viernes la Fiscalía General de la República
informó que obtuvo del Juez Federal de Control del
Centro de Justicia Penal Federal en el Estado de Méxi
co, en Almoloya de luárez, orden de aprehensión en
contra de 22 personas vinculadas con los delitos de
delincuencia organizada, operaciones con recursos
de procedencia ilícita y peculado, por el desfalco
multimillonario al patrimonio de Segalmex.

De las 22 personas referidas, 12 fueron servidores
públicos de Segalmex; 4 pertenecen a las empresas
con las que se coludieron; y 6 fueron los beneficiaros
de los recursos de la paraestatal que fueron desviados.
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Más nos vale entender a
Movimiento Ciudadano

Movimiento Ciudadano (MC) no competi
rá en el Edomex enel2023yla pregunta
es por qué.

La Alianza PANPRI dice que se debe a que MC es
aliado de Morena. La única forma de derrotar a Morena,
argumentan, essiMCyla Alianza van juntos. Portan
to, cualquier decisión que no vaya en ese sentido es una
afrenta al PAN y su aliado el PRI.
La realidad es distinta La decisión de MC, más que una

afrenta, es una inteligente maniobra para acercarse al PAN
para el 2024, pero en sus propios términos. Me explico.
El plan original de MC era perder el 2024 para ganar el

2030. En 2024, apostarían a ser la tercera fuerza política
del país atrayendo al voto de clase media urbana que es
tá descontenta con López Obrador e indispuesta a votar
por el PRIPAN. Estimaban que, con ello, podrían tener
una bancadafuerteypavimentar su victoria para el 2030.
Sin embargo, los números han comenzado a cambiar y

ahora, MC se ha dado cuenta de que puede ser más ambi
cioso. No tiene que esperar al 2030. Con un golpe de suer
te, podría ganar el 2024 de la mano del PAN ~ siempre y
cuando el candidato sea de MC y el PRI no pinte.
Este segundo plan, más ambicioso, no es fácil pues re

quiere dos cosas: (a) romper la alianza PRIPAN y (b) lo
grar que MC tenga la sartén por el mango en su negocia
ción con el PAN. Aquí es donde entra Edomex.
Dejar de competir en el Edomex es la forma perfecta

para catalizar ambos eventos.
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Primero, romper la alianza PRIPAN requiere que
la militancia del PAN se dé
cuenta de que el único bene
ficiario de ella ha sido Marko

Cortés quien, gracias a la
Alianza, ha podido consoli
dar poder discrecional e ig
norar los procesos internos
de su partido.
La ausencia de MC del

Edomex mostrará que el pre
texto que ha usado Marko para justificar su alianza con el
PRI es falso. No es verdad que cuando el elector solo tie
ne dos opciones, Morenay antiMorena, se decanta por la
segunda. Por el contrario, ante una elección dicotómica,
Morena todavía gana.
Así, los resultados del Edomex catalizarán una fuerte

discusión al interior del PAN y abrirán una oportunidad
para que la militancia demande un nuevo camino que in
cluya a MC.
Segundo, la ausencia de MC en el Edomex aumentará

el poder de negociación de MC con el PAN porque permi
tirá que el verdadero poder electoral de MC se mantenga
como un enigma. Mantener el enigma es importante por
que MC es un partido muy volátil. Le puede ir muy bien,
como en Nuevo Léon, o muy mal como en CdMx. Salir de
la contienda de Edomex le permite esconder sus cartas.
Además, Edomex debilitará el poder de negociación

del PAN frente a MC porque Morena no escatimará he
rramientas para destruir a sus adversarios. MC estará
fuera de ese campo de batalla, observando la masacre
desde el resguardo y entrará fresco auna negociación con
un PAN golpeado.
Ahorabien,hayquienpiensaque MCPAN nopodránga

nar el 2024 sin el PRI. Al respecto, es importante notar que
los votos del PRI no están verdaderamente en disputa (esos
yaestánconMorena). E1PANPRI se quedó con la etiqueta
del PRI, no con sus votos. Por eso, de las 15 veces en las que el
PRIPAN ha contendido a nivel gobernador, ha perdido en
13. LaAlianzasologanadonde el PANya ganaría
El PANPRI es el PAN, pero el PAN no se ha dado cuen

ta MC ya se dio cuentay está actuando acorde para reba
sar con fuerza en 2024.
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La reinstalación de Ed
mundo Jacobo Molina

como secretario ejecutivo
del INE, por tiempo indefi
nido, ordenado por la jueza
Décima Segunda de Distrito
en Materia Administrativa,
Blanca Lobo Domínguez, al
concederle la suspensión
definitiva al amparo que
promoviera, es el primer re
vés de otras decisiones ju
diciales que seguramente
habrá en contra del Plan B de

Reforma Electoral del Ejecu
tivo federal.
Se espera que una vez que los ministros de
la Suprema Corte de Justicia, que preside
Norma Lucía Piña Hernández, desahoguen
los centenares de demandas de inconsti

tucionalidad y controversias constitucio
nales que se presentaron en contra de esa
propuesta presidencial que desmantela la
estructura del organismo electoral y pone
en grave riesgo la realización de las elec
ciones federales del año próximo, serán re
sueltas en el mismo sentido, lo que arrecia
rá la ofensiva verbal del Presidente López
Obrador contra los integrantes del alto tri
bunal y del Poder Judicial de la Federación.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
Lejos de amainar, arrecian las presiones
de congresistas de Estados Unidos que le
urgen al presidente Joe Biden a ponerle
atención a lo que ocurre en México en ma
teria de seguridad y democracia, ante la
recrudecida violencia de los cárteles de la

droga en amplias regiones de nuestro país
y la pretensión del Presidente López Obra
dor de "sabotear la democracia" con el Plan

B de su Reforma Electoral.

Ahora fue el presidente del Comité de
Relaciones Exteriores del Senado del ve

cino país, Bob Menendez, quien en varias
ocasiones ha expresado su preocupación a
Biden de que el mandatario mexicano con
duce al país en "una dirección equivocada",

por lo que EU debe aumentar drásticamen
te su involucramiento en México.

Para colmo, después del secuestro de

cuatro estadounidenses en Matamoros, dos de
ellos asesinados, en Monterrey se reportó la desa
parición de tres mujeres residentes en Texas, en el
municipo neoleonés de China, que son buscadas
por agentes del FBI y autoridades estatales.
Aflora la corrupción en Segalmex, tras haberse
girado órdenes de aprehensión contra 22 exfun
cionarios de ese organismo y algunos provee

dores: el Inai instruyó a Diconsa a buscar y dar a
conocer contratos, facturas y documentos de com
pras a sobreprecio en 2022 de 20 mil toneladas de
leche en polvo por desvío de recursos públicos
que, con otros ilícitos, ascienden a más de 15 mil
millones de pesos.
Sin freno, la violencia en el país, tras esos in
cendios en bares de Morelia por parte de grupos

criminales y oootra masacre en un antro ubicado
en la carretera CelayaQurétaro, próximo a Apaseo
el Grande en Guanajuato, en el que seis hombres
y dos mujeres resultaron muertos y más de media
docena, herida.
Luto en cine y teatro por el deceso de don Igna
cio López Tarso. Anoche en Bellas Artes, postrer
homenaje.
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UNA PRESIDENTA
PARAELINE
POR MAURICIO 1.1BARRA

En abril concluye el periodo para
el que fueron nombrados cua

tro integrantes del Consejo Gene
ral del Instituto Nacional Electoral,
entre ellos su presidente. La Cons
titución señala que corresponde a
la Cámara de Diputados emitir el
acuerdo para la elección de dichos
servidores públicos.
El 13 de diciembre pasado, los diputados aprobaron
el acuerdo relativo a la convocatoria para elegirlos, los
criterios de evaluación y la integración del comité téc
nico evaluador. El acuerdo aprobado fue impugnado,
de manera que la Sala Superior del Tribunal Electoral
federal ordenó modificarlo el 23 de diciembre de2022.

El 14 de febrero, los diputados aprobaron un
nuevo acuerdo que cumplía con lo establecido en
la resolución judicial. Sin embargo, también éste fue
impugnado. Algunos inconformes señalaron como
inconstitucional el requisito de la convocatoria que
obliga a los aspirantes haber residido en el país du
rante los dos años previos. Otros consideraron que, al
omitir aplicar la alternancia en el género mayoritario
entre los consejeros y en la presidencia del Instituto,
se habían vulnerado los principios de igualdad, pro
gresividad, no discriminación y paridad de género.

La Sala Superior emitió el 22 de febrero la resolu
ción de estas inconformidades. Una mayoría de seis
magistrados consideró infundada la inconstituciona

lidad del requisito de tener una residencia efectiva de
dos años en territorio nacional para aspirar a ser con
sejero del INE. Se concluyó que esa exigencia resulta
razonable y proporcional para garantizar que los aspi
rantes a esos puestos están vinculados con la comu
nidad nacional. En lo referente al cumplimiento de la
paridad, fue declarado como parcialmente fundado,
pues si bien la convocatoria la garantiza respecto a las
quintetas para las consejerías, no lo hace en la de la
presidencia. En consecuencia, ordena que esa quin
teta se reserve exclusivamente para mujeres.

La integración actual del Consejo General del INE
consta de un presidente, cinco consejeras y cinco con
sejeros. Como fue mencionado previamente, cuatro
son los integrantes que concluyen su encargo en abril:
tres hombres (incluido el presidente) y una mujer. La
convocatoria aprobada el 14 de febrero determina
que la quinteta para reemplazar a la consejera esta
rá formada únicamente por mujeres y las de los dos
consejeros constarán sólo de hombres. En el caso de la
presidencia, los legisladores acordaron que la quinteta
sería mixta: tres personas de un género y dos del otro.
Es decir, los diputados nombrarían a la presidenta o
presidente de una lista de cinco personas (tres muje
res y dos hombres o tres hombres y dos mujeres). Así,
la probabilidad de que el INE fuera presidido por una
mujer o por un hombre era de entre 40 y 60%, depen
diendo de la conformación de la quinteta. Para la Sala
Superior los términos acordados originalmente eran
insuficientes, modificándolos para que la presidencia
del INE recaiga en una mujer. No dudo la necesidad de
promover la paridad de género en todos los ámbitos,
empero, me parece que en este caso los magistrados
invadieron el ámbito de atribuciones de los diputados.
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• Lo volvió a hacer:

Guillermo del Toro ganó
el Oscar a mejor película
animada por Pinocho. El
mexicano invirtió 10 años

en este megaproyecto
y con ello acumula tres
estatuillas doradas.

• Fue detenido Cuatrero

por agredir físicamente
a su pareja Stephanie
Vaquero; el presunto
culpable es señalado de
tentativa de feminicidio

por estrangular a la tam
bién luchadora.

• Ricardo "N" alias El

monstruo de los baños,
fue detenido por realizar
tocamientos a niños de

un kínder en Tultitlán; el
hombre cuenta con 7 de

nuncias por parte de los
padres de las víctimas.
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El país más feminista
del mundo

La marcha del miércoles pasado, Día Inter
nacional de la Mujer, tiene un solo y gran
objetivo: lograr que un día no se tenga que

volver a marchar. Conseguir que las mujeres sean trata
das como iguales y sin violencia. Qué fácil e irrebatible
resulta escribirlo. Tan simple y tan lej os. Por eso no se fe
licita a las mujeres el 8 de marzo, señor Presidente. Si el
día existe, si la marcha se camina, significa que no lo he
mos alcanzado todavía. Felicitémonos en el instante en
que lo logremos. Cuando consigamos que los hombres
compartan en raciones iguales la totalidad de la vida y
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se haya erradicado la violencia contra las mujeres por el
simple hecho de serlo.
El reporte de la brecha de género que año con año

realiza el World Economic Forum calcula que faltan
136 años para lograrlo. De alguna manera, caminando
a la salida del trabaj o mientras oscurece, baj ando la mi
rada en el transporte público al tiempo que abrazan la
bolsa que traen sobre las piernas o aceptando un em
pleo peor pagado que el de algún compañero, las muje
res llegaron a la misma cuenta. Por eso
este año las madres llevaron a sus hijas
a la marcha.

De la mano, igual que se las lleva al
colegio. Para que aprendan. Para que
cuando sean grandes sigan la lucha,
y es que todo parece indicar que an
tes no se habrá obtenido. Para que no
tengan miedo de las multitudes si son
de mujeres. Las mujeres en colectivo
y con una niña pequeña perdida, se convierten todas
en madres. Para que aprendan que las mujeres prote
gen a las mujeres, que las mujeres cuidan a las niñas.
Para que vean que detrás de una gran muj er y también
adelante y alrededor, siempre hay otras mujeres. Para
que se aprendan el camino de regreso a casa: todo de
recho hasta llegar al Zócalo, tocar a la puerta de Palacio
o a la plancha de metal que estará cubriendo la puerta,
esperar que alguien responda y, si nadie lo hace, dejar
que las que vienen detrás también toquen. Que todas

toquen la puerta, hasta que resulte ensordecedor y al
guien por fin responda.
Mientras tantas tocaban a la puerta, dentro, en el pa

tio central de Palacio Nacional, nuestro mandatario ce
lebraba su Día Internacional de la Mujer. Los ecos de los
toquidos armonizaban con los tambores del himno. Un
dron tan insignificante que parecía una mosca se elevó
para tener una vista más espectacular del evento. Y sí,
era un espectáculo. Una mínima convocatoria en un pa

tio vacío, desolado. Una pequeña tari
ma llena de corcholatas y apenas cua
tro filas de mujeres sentadas al rayo
del sol mientras la mosca zumbaba

por encima de sus cabezas.
Eso del feminismo, pues ya se logró,

¿qué más?, decía para conmemorar el
día nuestro Presidente. Fue una lucha
de muchos años de mujeres... pero ya
alcanzamos el que seauna realidad elfe

minismo, ahora tenemos otras tareas por delante, concluyó.
No le creas mi'j ita, tú sigue caminando, no es verdad.
La marcha de las mujeres tan solo fue de 90 mil perso

nas, vayan a la de la Expropiación, dijeron, esa será más
grande. Mentiras. Pero las muj eres nunca discuten una
vulgaridad de ese tamaño. Eso es cosa de hombres. Las
mujeres discuten cuál es el tamaño de la injusticia, cuál
el de la incomprensión, de qué tamaño tienen el cerebro
y de cuál, el corazón. Todo lo demás resulta muy pequeño
para hablar de ello.
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Despertar con el
elefante

uestra siempre difícil relación con Es
I tados Unidos se está complicando. El

_l_ ^ acuerdoqueDonaldTrumpleimpuso
a López Obrador y que fue refrendado en lo sustancial
por Joe Biden —tú haces el trabaj o sucio en materia
migratoriayyo hago oídos sordos alas denuncias de
ambos lados de la frontera— permitió cuatro años de
relativa calma, pero elfentanilo lo ha vuelto disfuncio
nal para el gobierno estadunidense. México recibe ca
da vez más presiones del norte para combatir al narco.
Sí, Estados Unidos señala la paj a en el oj o aj eno

y no ve la viga en el propio. Lo escribí en uno de mis
libros hace más de 12 años: "Por culpa de los cárte
les mexicanos y de la corrupción de nuestras auto
ridades, la mercancía que proviene del sur o de aquí
mismo cruza nuestros cielos, mares o tierras y llega
a algún punto de allá arriba De acuerdo. Pero desde
la población fronteriza, portuaria o aeroportuaria
estadounidense ala que llega, la droga se distribuye
con asombrosa eficiencia a todo lo largo y ancho de
un territorio mucho más extenso que el nuestro. El
cliente en la más grande ciudad o en el más pequeño
y apartado pueblo norteamericano puede comprar
su dosis puntualmente. Toda esa red de transporte,
almacenamiento y venta encargada de realizar la

complicadísima logística que implica el movimien
to de la droga opera dentro del territorio de los Esta
dos Unidos de América, y ahí son sus autoridades, y
nadie más, las encargadas de aplicar laley" (Mcxicu
nidady esquizofrenia, Océano, 2010, p.117).
Nada nuevo. Si nuestros vecinos confiscaran todos

los estupefacientes tendrían una crisis social causada
por un síndrome de abstinencia multitudinario. Y el
tráfico selectivo en suelo gringo solo puede darse me
diante impacto entre susfiierzas de seguridady los nar
cos, lo cual presupone alguna forma de corrupción Por
otro lado, también es evidente que la guerra antinarcó
ticos que el gobierno estadounidense nos ha impuesto
ha sido un fracaso: no ha disminuido el consumo en su

paísy sí ha aumentado la violencia en el nuestro.
Dicho esto hay que entender que, por desgracia,

ninguna de esas verdades impedirá que Estados
Unidos se endurezca en este punto de la relación
bilateral. Los opioides están matando a muchos de
sus ciudadanos, se acercan las elecciones y se antoj a
imposible que Biden pueda sostener contra viento
de agencias y marea de congreso su estratagema de
oídos cerrados. ¿Qué hará AMLO? Dijo que pedirá
a los mexicoamericanos no votar por los republica
nos que pidenuna intervención militar—se acaba de
despertar y darse cuenta de que dormía con el peor
elefante, el del GOP— pero no sabemos qué discurri
rá cuando los demócratas se sumen a la demanda de

que la 4T abandone el laissezfaire ante los cárteles;
¿les pedirá a los paisanos que se abstengan de votar?
Hasta ahoralos dardos de AMLO al gobierno es

tadounidense han sido de saliva. No mucho más
que una retórica antiyanqui que inició en 2021,
pues a Trump no se atrevió a contrariarlo ni con
una puya a la estatua de la libertad. Esabelicosidad
discursiva puede darle puntos en México y ayudar
le a él a paliar el remordimiento de su conciencia
latinoamericana por abrazar la estrategia salmista
de la integración norteamericana, pero hasta ahí.
Y me temo que eso ya no le servirá de mucho.
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El fin de semana dejó mucha tarea para la
Secretaría de Seguridad Pública, de ROSA
ICELA RODRIGUEZ, quien todavía no sale
de un problema con desaparecidos en
Matamoros y ahora tendrá que resolver el
caso de siete mujeres reportadas como
desaparecidas en la zona norponiente de
Celaya, Guanajuato. Otro caso es el de tres
mujeres que salieron de Texas rumbo a
Nuevo León para vender ropa en un
mercado al sur de Monterrey, de las que
no se sabe nada. A eso hay que agregar el
bar balaceado en Apaseo El Grande,
Guanajuato, donde murieron de menos
ocho personas. Es la vida de muchas
personas comprometidas a la vez.

A10 meses de que la Suprema Corte de
lusticia de la Nación, entonces presi
dida por el ministro Arturo Zaldívar,
declaró inconstitucionales las revisio

nes migratorias por ser una medida
discriminatoria y racista, la Cámara de
Diputados aprobó un dictamen que
establece que el Instituto Nacional de
Migración, que dirige Francisco Gar
duño, podrá llevar a cabo revisiones
migratorias dentro del país conforme
a sus protocolos.
De acuerdo con organizaciones de

migrantes, esta iniciativa, turnada ape
nas al Senado, es inconstitucional, con
traria a lo aprobado por la SCJN y per
petúa el actuar racista y discriminatorio
en las revisiones migratorias. Ricardo
Monreal deberá hilar fino para dirimir
esta contradicción.

Y hablando del Senado de la República,
esta semana será de limpieza legislati
va, según informó su presidente Alejan
dro Armenta, quien habla hasta de 60
minutas atoradas en temas como dere

chos de las mujeres y de la niflez, eco
nomía, seguridad, salud y cuidado del
medio ambiente.

Por ejemplo, entre los asuntos que se
desahogarán a partir de esta semana, y
que se considerarán prioritarios, están
la Ley General de Economía Circular,

protección a mujeres víctimas de vio
lencia familiar, derecho de participación
de los jóvenes en asuntos públicos, de
recho a la desconexión digital y la crea
ción del Programa Nacional de Preven
ción del Suicidio.

*•*

Y para estar pendientes, esta semana la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), que preside la ministra Norma
Piña, discutirá si la Ley de la Fiscalía Ge
neral de la República (FGR) que impulsó
el fiscal Alejandro Gertz Mañero debe
permanecer vigente o no.

El asunto se resolverá a casi dos años

de que la Comisión Nacional de los De
rechos Humanos (CNDH) presentó una
acción de inconstitucionalidad para fre
nar la aplicación de dicha norma por

considerar que no protege las garantías
básicas de las víctimas.

Donde se prendieron las alertas fue en
nuestra Máxima Casa de Estudios, la
UNAM, que preside el rector Enrique
Graue, ante la enésima propuesta, ahora
de diputados de Morena, para violentar
la autonomía universitaria, cambiar sus
estatutos y hacer que el rector sea elec
to por la comunidad universitaria en
votación universal.

Ya hay estudios serios sobre anteriores
iniciativas similares, elaborados por varias
facultades de la universidad, que serán re
tomados esta semana para explicar el pa
pel de filtro de la (unta de Gobierno en ese
proceso, contra la idea populista de elec
ciones a mano alzada en un foro público
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Periodismo básico
en Palacio Nacional

La admisión del uso actual de Pegasus
para espiar a particulares, la reiteración
del desprecio al periodismo y las agre

sivas respuestas a una reportera ej emplar fueron
manifiestos en la mañanera del viernes, donde con
admirable temple Nayeli Roldán impartió una cá
tedra del oficio en un memorable duelo de 30 o más
réplicas y contrarréplicas:
—Este martes publicamos documentos oficiales

que confirman que la Sedeña espió a civiles. ¿Usted
fue informado?, ¿lo autorizó? —comenzó apreguntar.
"Se tiene que hacer investigación, que no espio

naje. Y el instituto de inteligencia hace investiga
ción para no usar la fuerza. Sí estoy enterado pero
no hay ninguna ilegalidad. Animal Político siempre
ha estado en contra de nosotros", respondió el pre
sidente López Obrador.
—Pero la Sedeña no tiene ninguna facultad legal

—replicó la periodista.
"Síla tiene...".
—¿Para hacer espionaj e? (después diría: "¿Estoy

entendiendo bien? ¿Están considerando como pre
suntos criminales a dos periodistas y a un defensor
de derechos humanos?"). Se trata de un documento
oficial interno de la Sedeña localizado en el hacheo

que realizó Guacamaya, elaborado por el entonces
titular del Estado Mayor de la Sedenay la subj efatu
ra de Inteligencia, dirigido al secretario Luis Cresen
cio Sandoval. Este reporte, considerado secreto, da
cuenta de las comunicaciones telefónicas que tuvo
Raymundo Ramos, un defensor de derechos huma
nos, con dos periodistas. El teléfono de este defensor

fue infectado con Pegasus, pero lo importante es que
este softwarese vende solo agobiemos; que esa inter
vención es ilegal y que la Sedeña no tiene facultades
legales. No se considera inteligencia, sino espionaje.
¿Es posible que la Sedeña esté haciendo esto sin in
formarle que se trata de espionaje?
"No. Me informan (...). Tiene como propósito cono

cer movimientos, operaciones de la delincuencia or
ganizadd', respondió AMLO. "El caso que está men
cionando fue aquí denunciado por un compañero de
ustedes,señalándolo quetienepresuntos vínculos con
grupos de la delincuencia en Tamaulipas, pero no nos
vamos a poder poner de acuerdo porque Animal Polí
tico recibía dinero del gobierno anterior..."
—Este espionaje se hizo también a dos periodis

tas. ¿Bajo qué argumento legal...?
"Tiene que haberse dado con la participación

del instituto de inteligencia del Estado, pero no hay
ninguna instrucción para que se espíe a ningún opo
sitor ni a ningún periodista..".
El tono fue subiendo hasta la exhibición de gas

tos de publicidad "neoliberales" a medios, persona
lizándolos tramposamente con los nombres de pe
riodistas demonizados por la 4T.
Le siguió a Nayeli una indigna y desconocida Ye

senia Peralta, de Tabasco, que se arrastró:
—Antes que nada, como mujer en el periodismo

y ciudadana, en el marco del Día Internacional de la
Muj er, quiero reconocer lalibertad que he tenido en
todo este tiempo al ser parte de esta conferencia. Le
agradezco a usted y a su equipo por esta libertad de
expresión...
De no creerse.

Sugiero devorar la versión estenográfica.^™
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Militares

marchan y el
país retiembla

¦4 1 pueblo vestido de verde
¦I j marchó ayer en contra de
J1 ''"11 que se procese a los solda
dos por violar derechos humanos.
Al menos tres centenas de personas

caminaron hasta el Zócalo para recla
mar al presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, a la Comisión Nacional
de Derechos Humanos y a las organi
zaciones ciudadanas por estar metien
do militares a la prisión.
El viernes pasado el mandatario ad

virtió contra esta protesta por "no te
ner propósitos justos ni sanos". Aña
dió que nadie debía dej arse engañar ya
que podría estar siendo promovida por
la delincuencia.

Ayer reviró uno de los oradores que la
lealtad de los soldados no está con el Pre

sidente sino con el pueblo mexicano.
Según los organizadores, marcha

ron marinos, soldados, guardias nacio
nales e integrantes de la Fuerza Aérea.
Habría acudido personal en activo, mi
litares retirados e inclusive desertores.

Aseguraron que había
generales y oficiales
dentro de los distin

tos contingentes.
Reclamaron, sin

profundizar, que al
gunos de los incon
formes habían sido callados. Acaso por
esto no hubo voces de alto rango que se
atrevieran a tomar el megáfono.
Desde la época revolucionaria, Mé

xico no había tenido expresiones polí
ticomilitares protestando contra elje
fe supremo de las fuerzas armadas.
La manifestación de este domingo

tuvo como argumento convocante el

proceso judicial seguido contra cuatro
soldados acusados de haber asesinado

alos jóvenes de Nuevo Laredo.
Sin embargo, hacía ya tiempo que,

en voz baja, la molestia venía escu
chándose entre la tropa y también
entre los mandos.

Se acumula enojo por la entrega de
responsabilidades excesivas alas fuer
zas armadas.

Objetivamente, se ha desvirtuado
su naturaleza porque se les convirtió
en una pieza central de la lucha por el
  poder político.

Quienes marcha
ron defienden su de

recho a la objeción de
conciencia. Es decir, la
prerrogativa supues
ta a no acatar órdenes

argumentando motivos éticos.
Cuando los militares desertan las ór

denes por razones de conciencia, que la
tierra se ponga a temblar. Es la semilla
de una descomposición incalculable.
Zoom: Ya no solo se trata de regre

sar a los soldados a los cuarteles, sino
de sacar a la política de entre las filas
militares. ¦
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Movimiento
Ciudadano. Otra
vuelta de tuerca

Hice hace unos días la crí
tica de Movimiento Ciu

dadano por ausentarse
de las contiendas electorales de este

año diciendo que serán una farsa.
Dij e que ningún partido opositor es

tá en condiciones de dar clases de opo
sición a sus colegas, ni de insinuar que
es moral o políticamente superior.
Agrego ahora lo que echaré de me

nos con la ausencia de Movimiento

Ciudadano en estas elecciones y las co
sas decisivas que podría aportar a ellas,
si decidiera sumarse a la oposición.
En primer lugar, los votos que trae

ría a la causa, suficientes para determi
nar la victoria o la derrota en el caso de

unas elecciones competidas.
En segundo lugar, quizá más impor

tante, el mensaje de que la oposición irá
unida alas elecciones de 2024, lo cual,
por sí mismo le daría un rumbo cierto a
muchísimos votantes,
indecisos hoy ante el
paso militante de Mo
renay la falta de unidad
en la oposición
En tercer lugar, la

experiencia de Dante
Delgado, dirigente de MC, su conoci
miento, único entre los opositores, del
presidente López Obrador y del mo
renismo, conocimiento adquirido en
largos años de batallas políticas, junto
a ellos primero y frente a ellos después.
Esa experiencia incluye un especial

olfato para leer condiciones políticas
concretas y para identificar candida
turas ganadoras.

Me gustaría ver todo eso puesto en la
mesa de una negociación que unifique a
los opositores y traiga a labrega común
la calidad de muchos cuadros visibles de

MovimientoCiudadano,que podrían ser
potentes candidatos de la oposición uni
da, pero no podrían ganar solos con MC.
Pienso en personas que conozco y

quiero hace tiempo como Patricia Mer
cado, o que he visto crecer desde una
cercanía amistosa, casi familiar, como

Salomón Chertorivs
ki; o de personas con
quienes he sostenido
al menos una conver

sación intensa, larga,
suficientemente re

veladora para mí, co
mo Luis Donaldo Colosio Rioj as, Pablo
Lemus o Jorge Álvarez Máynez.
Hay en Movimiento Ciudadano expe

riencia, frescura, talento y votos suficien
tes para determinar el triunfo de la oposi
ción enunas elecciones competidas.
Critico su ausencia voluntaria de

este año, porque me parece un error
político, y porque echaré de menos su
presencia.
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Justicia lejana
La impunidad es una expresión

siniestra de la criminalidad

cuando es por culpa del Esta
do, porque agravia nuevamente a las víc
timas de conductas antisociales, destruye
la vida comunitaria y genera más violen
cia. Sí, el mayor incentivo para delinquir
es la impunidad.
Al no castigarse más del 97 por ciento de

los delitos (denunciados) nuestro sistema
de justicia sigue siendo un fracaso total, ve
nido de lejos.
Si hablamos de la justicia civil, adminis

trativa, mercantil, familiar, laboral y muchas
más, el desastre también es desesperante.
En toda institución se dan actos venales,

pero las diarias y arteras agresiones de Tar
tufo a los juzgadores son la cantaleta tram
posaybabeante de quientratade cooptarlos
y someterlos a su simulada transformación.
En efecto, ante la insuficiencia de recur

sos humanos y materiales en los órganos
obligados a garantizar (como primerísima
responsabilidad del Estado) la vida, la salud
y los demás bienes de los gobernados, culpar
de todo al Poder Judicial es la salida fácil del

gobernante inepto, corrupto y falaz.
Si las policías municipales práctica

mente no existen en gran parte del país, si
las estatales están reducidas a su mínima

expresión, si las fiscalías (empezando por
la FGR) y los poderes judiciales no cuen
tan con los recursos para realizar sus ta
reas como lo establece la ley, resulta rufia

nesco culpar desde Palacio Nacional alos
juzgadores.
Sí, los Presupuestos de Egresos de la Fe

deración los aprueba la Cámara de Diputa
dos, pero los elabora elEjecutivofederaly su
aprobación es un mero trámite paralos rep
tantes oficialistas.

Quien visite a las fiscalías y juzgados del
país comprobará la desastrosa realidad: los
obligados a integrar las carpetas de investi
gación por los delitos denunciados, o de lle
var los diversos procedimientos jurisdiccio
nales, reciben sus oficinas (sin el personal
ni los recursos indispensables) con varios
cientos de expedientes rezagados, y diario
se les acumulan nuevos casos por resolver.
Esa saturación abrumadora hace impo

sible la pronta, expedita y verdadera im
partición de justicia.
¿Qué habría sucedido, por ej emplo, si los

muchos cientos de miles de millones de pe
sos dilapidados en la criminal cancelación
del aeropuerto de Texcoco y en las construc
ciones del desolado AIFA y de Dos Bocas,
presta a contaminar, se hubieran aplicado
a fortalecer los cuerpos policíacos, las fisca
lías y los juzgados del país? No habría masa
cres diariasy tantos desaparecidos, ni tantas
mujeres ultrajadas y asesinadas.
No estaría el preciado bien de la justicia

tan lej os de los gobernados.
Pero ese cambio no vendrá mientras si

gan destruyendo a México el odio y la menti
ra, la ineptitud y la corrupción cínica, el des
pilfarro con fines electoreros y la insolencia
oficial más perversay pedestre de lahistoria
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Defensa de Yasmín
Esquivel involucra
a Norma Piña

arece que el escándalo de laPministra Yasmín Esquivel
nunca acaba. Retomemos:

primero lo negó, después dijo que ella
érala plagiada, posteriormente presentó
ante notario declaraciones del supuesto
plagiario aceptando el plagio; luego 'el
plagiario' lo desmiente. La UNAM dice
que no se puede hacer nada Sale otra no
ta de otro plagio de su tesis de doctorado.
La coyuntura del 8M y el clamor con

tra la violencia política de género ofrece

justicia, ha sido víctima de una serie de
ataques de odio dirigidos hacia su per
sona y su labor como juzgadora, y que
han derivado en amenazas contra su

integridad física.
Para el caso Esquivel, aunque la in

vestigación apunta a que la responsa
bilidad del plagio pudo haber sido de
un hombre —Edgar Ulises Báez— o de
una mujer—Esquivel—, soloellaha si
do víctima de ataques en las redes, in
cluso desde las propias instancias ofi
ciales encargadas de las indagatorias.

Y en una campaña en

de su cargo público.

Palabras clave
La querella, que in

volucra a dos de las ministras mujeres
de la SCJN, se presenta ante una fisca
lía encabezada por José Agustín Ortiz
Pinchetti, esposo de otra integrante del
máximo órgano de justicia, la ministra
Loretta Ortiz. Por si de algo sirviera el
dato para completar el argumento de
lo que en teatro seríaesta comedia per
fecta de equívocos.

alternativa en medio de las turbulencias

que experimenta la Suprema Corte de
Justicia de la Nación con los cuestiona
mientos presidenciales sobre la ministra
presidenta Norma Piña o con las críticas
generalizadas respecto alas titulaciones
de Esquivel;yahoraladefensade éstaúl
tima será acusar el delito de Violencia en

comunidad contraías mujeres'.
El Artículo 20 Bis de la Ley General en

Materia de Delitos Electorales sanciona

a quien encabece o participe en campa
ñas que se perciban violentas contra una
mujeryque,enespe
cial, afecten el desem
peño de su encargo
público. Y ya existe es
tadenuncia impulsada
por cercanos a ambas
togadas, ante la Fisca
lía Especializada en Materia de Delitos
Electorales (Fisel): se ingresó el pasa
do jueves 9 de marzo a las 12:04 horas —
para ser precisos— contra quien resulte
responsabley como afectadas se señalaa
Norma Piñay Yasmín Esquivel.
En el caso de la ministra presidenta,

se denuncia que ésta, desde su elección
como cabeza del máximo órgano de
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La imposible
guerra contra
el fentanilo

Hace medio siglo que Ri
chard Nixon declaró la
guerra contra las drogas.

Si algo está claro cinco décadas más
tarde es el fracaso de esa guerra, que ha
costado millones de vidas.

El "enemigo" ha cambiado y se
ha reproducido de maneras inima
ginables. De la cocaína a la heroína,
la mariguana, las drogas sintéticas...
y ahora el fentanilo. No se necesitan
plantíos ni grandes estructuras de

transporte. Un pequeño laborato
rio y un par de maletas. Una pequeña
muestra de lo sencillo que es conse
guir el fentanilo y lo imposible que se
rá detenerlo está en un reportaje del
pasado 2 de febrero en Los Angeles
Times, cuyas revelaciones coincidie
ron con un estudio de la Universidad

de California en Los Angeles (UCLA).
El Times mandó a reporteros a al

gunas ciudades del noroeste mexicano
a comprar ciertas medicinas y encon
traron que en varias de ellas se hallaron
pñdoras mezcladas con medicamentos
más fuertes y mortales, haciéndolas
pasar como productos farmacéuticos
legítimos. En Tijuana, los reporteros
encontraron que las pildoras vendidas
como oxicodona dieron positivo pa
ra fentanilo, mientras que las pildoras
vendidas como adderall dieron positi
vo para metanfetamina. Algo similar
encontraron en Los Cabos.
El estudio de la UCLA recorrió más

ciudades (que no nombran) y encontró
lo mismo en 40 farmacias mexicanas;
80 por ciento de las pildoras vendidas
como adderall tenían metanfetamina.

Y 30 por ciento de las vendidas como
oxicodona tenían fentanilo.
"No es posible distinguirlos medica

mentos falsificados en función de la apa
riencia, porque las versiones auténticasy
falsificadas, de apariencia idéntica, a me
nudo se venden en estrecha proximidad
geográfica". Dicen los autores. "La dispo
nibilidad de medicamentos falsificados

abase de fentanilo, heroínay metanfeta
mina en el norte de México representa
un riesgo para la salud pública y ocurre
en el contexto de:
1) La normalización del turismo médi

cocomorespuestaalacreciente inaccesi
bilidad de laatenciónmédicaenEU.
2) La caída en picada de las tasas de

prescripción de opioides en Estados
Unidos, afectando tanto a los pacien
tes con dolor crónico como a la dispo
nibilidad de productos farmacéuticos
legítimos en el mercado no regulado.
3) El aumento de los opioides falsifi

cados a base de fentanilo como un im

pulsor clave de la cuarta y más mortal
ola hasta la fecha de la crisis de opioides.
¿Cómo se combate eso? La absurda

guerra seguirá perdiéndose.

Fecha: 13/03/2023

Página: 2

Area cm2: 185

1 / 1

Columnas Políticas

Duda Razonable / Carlos Puig

Carlos Puig

Costo: 22,570

Página 101 de 213



que para la "fiesta por la
soberanía energética" que se
realizará el próximo sábado en
el Zócalo, la cúpula de Morena
tiene calculada como mínimo

una participación similar a la
reunida por el presidente An
drés Manuel López Obrador
en la marcha por su cuarto año
de gobierno. Para ello ya se pi
dió a legisladores, gobernado
res y alcaldes de todo el país, en
particular de Ciudad de México,
todo el apoyo para facilitar la lo
gística, justo como ocurrió en el
recorrido de Ángel a la Plaza de
la Constitución realizado el pa
sado 27 de noviembre.

la embajada de EU en
México, que encabeza Ken Sa
lazar, tiene previsto para maña
na un simposio sobre tráfico de
armas, personas desaparecidas

y la contribución de los labora
torios forenses internacionales

en la obtención de pruebas fia
bles que apoyen el sistema judi
cial en estas áreas. Al acto, auspi
ciado por la Oficina Internacio
nal de Asuntos Antinarcóticos

y Aplicación de la Ley, acudirán
políticos, expertos y fiscales de
ambas naciones, todo en medio
de la polémica por la peregrina
posibilidad de que militares es
tadunidenses entren al país a
pelear con los cárteles.

vaya semana la que ten
drán en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, pues to
ca resolver la acción de incons

titucionalidad que promovió
la CNDH contra los códigos de
Justicia Militar y el Militar de
Procedimientos Civiles, cuyo
proyecto está a cargo del mi

nistro Luis María Aguilar y
apunta a invalidar fracciones
de 29 artículos por considerar
que invaden el fuero civil y son
contrarios a la sentencia de la
Comisión Interamericana de
Derechos Humanos en el caso
RadillaPacheco. A ver.

un día después de su
"destape" para la Jefatura de
Gobierno de Ciudad de Méxi
co, el coordinador del PRD en
la Cámara de Diputados, Luis
Espinosa Cházaro, amaneció
en empate técnico con los pa
nistas Xóchitl Gálvez y Santia
go Taboada. Sencillito, el legis
lador perredista escribió en sus
redes sociales: "Apenas ayer (el
sábado) levanté la manoyyalos
empaté. ¡Vamos con todo!" ¿Se
rá o los otros aspirantes tienen
otros datos?
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No sólo apunta a ¡a contienda presidencial, sino
que parece abrir una puerta más: ¡a CDMX

¡cardo Monreal no sólo ha decidido que
darse en Morena y ha pisado el acelerador

Ren sus recorridos por distintas entidades
del país, sinoque parece haberabierto una
puerta más: la de la CDMX.

Antes de cerrar 2022, algunos lo veían
con las maletas hechasy fuera del partido,

pero ya entrado el tercer mes del año, las cosas cambiaron.
Apenas el 7de diciembre, parecía despedirse. "Lo único que

quiero es democracia en mi partido. "¿Les duele mucho eso?
¿Creen que es mucho pedir? (...) Yo tengo 26 años luchando por
el Presidente (...) ahora es muy fácil estar aquíy gritar desde
el anonimato", les dijo a quienes desde la turba, lo increpaban
durante el Informe del senador Navor Rojas, en Hidalgo.

"¿Es mucho pedir democracia y dignidad? Yo creo que
no", sentenció, para después enfatizar que le ha cumplido a
López Obrador aprobando todas sus reformas.

Monreal lleva año y medio pidiendo piso parejo para
participar en la contienda presidencial. No le habían hecho
caso. Pero aguantó. "No pueden negar que López Obrador ha
sido el hombre más íntegro", dijo en la tribuna ele la cámara
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de diputados, en el arranque del pe
riodo de sesiones, el 1 de septiembre
de 2021. "Jamás me pelearé con la
historia, y el Presidente es parte de
la historia", me dijo en entrevista
un par de meses antes, en julio. Un
año después, en julio de 2022, es
tiró la liga y lanzó otro aviso: "Si se
insiste en una encuesta elaborada
y organizada porel partido, notiene

sentido participar".
Monreal había lanzado varias advertencias, pero vino un

cambio de señales. El 15 de enero circuló una carta, firmada por
Mario Delgado, donde pedía a los gobernadores de Morena in
vitara los presidenciables a sus entidades. La nota no fue tanto
eso, sino que a los nombres de Claudia Sheinbaum, Marcelo
Ebrard y Adán Augusto López, se sumó el del senador.

Se le abrió una rendija. Le quitaron el veto. El Presidente
"opinó y decidió que se me incluyera para que se me gene
raran las condiciones para poder participar", dijo.

Desde entonces, pisó el acelerador. Insistió en un proceso
abierto o, en todo caso, mediciones de casas encuesta cloras
distintas a las ya usadas por la dirigencia de Morena, para
definir al candidato, y continuó con sus recorridos; este fin
desemana estuvo en. AguascalientesySan Luis Potosí. Pero,
agregó un ingrediente: la CDMX.

En el último mes, estuvo con la jefa de gobierno, en una
reunión que fue compartida por ambos en recles sociales,
el 21 de febrero. La visita incluyó un recorrido por la sede del
gobierno capitalino. Una semana más tarde, el 28, recibió en
su oficina a quien va punteando las encuestas en la Ciudad,
el secretario de Seguridad, Ornar García Harfuch.

A la par, en los últimos 15 días, el senador ha estado en
Milpa Alta, Xochimilco y Gustavo A. Madero, en nutridas
concentraciones. Parece que tiene doble juego, posibilidad y
visto bueno desde Palacio de participaren ambos: la carrera
presidencial y la CDMX. Del acomodo de ambas contiendas
puede depender la unidad en Morena.

Vio a

Sheinbaum y
cada vez tiene
más eventos
en alcaldías
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Descubrimos cómo sería un primer ucercumienío con
la ¡Httílica democrática mexicana, ¡uesíra mirada
indica que queremos saber más

Como comúnmente se dice

—hasta en memes: antes

que nada, buenos días.
Les saludo así en ésta, la

publicación inaugural de Po
lítica poroo'mor, un nombre
que alude a dos cuestiones
principales.

La primera: a como yo,
Marlene, Mar, entiendo la po
lítica; la segunda, es inspirar
amor por ella.

Bien sabemos que uno
sólo puede amar cuando se

conoce bien a la otra parte, si fuese distinto estaríamos hablando
de enamoramiento o ilusión.

Por ello, así como sucede en las relaciones humanas,
para amar a la política se empieza por encontrarnos con ella,
captar una primera impresión, tener curiosidad, generar un
primer contacto y, si nuestro interés perdura, conocer detalles de
su día a día para, finalmente, decidir si nos involucramos o no con
ella.

• EL SISTEMA

DEMOCRÁTICO ES UNA
FORMA DE GOBIERNO

QUE BUSCA QUE TODAS
LAS PERSONAS QUE
PERTENECEN A UNA

SOCIEDAD PARTICIPEN

POR IGUAL EN LAS

DECISIONES
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Tal es la finalidad de este espacio: dar lugar a esa interacción.
En el vistazo inicial notamos que, al igual que los individuos, la

política cuenta con una naturaleza, un carácter que permanecerá
siempre igual.
Además, tiene rasgos cambiantes que le dan energía, la

hacen compleja y, por supuesto, despiertan la pasión de
muchos.

Sin duda esto anima nuestra curiosidad. En el encuentro inicial, lo
primero que percibimos de la política es su esencia, una sustancia
que coincide con su misión principal: organizar las relaciones de
la sociedad.

Y, vaya ¡qué tarea tan difícil! Nos explica que para facilitar
este cometido utiliza un esquema, un conjunto de reglas que le
ayudan a encaminar sus actividades diarias, y son las de la
democracia.

De ahí que se dé a conocer como "política democrática mexicana".
Nuestra mirada indica que queremos saber más.
Nos enteramos entonces de que el sistema democrático, a

diferencia del régimen autoritario, la monarquía o la aristocracia,
es una forma de gobierno que busca que todas las personas que
pertenecen a una sociedad participen por igual en las decisiones
que tienen que ver con su administración.
En efecto, para los habitantes de un país democrático

como México, el poder se reparte entre todas y todos como
ciudadanos.

Al seleccionary controlar a nuestros gobernantes lo ponemos
en práctica y, aunque se puede ejercer de varios modos, el principal
es por medio del voto.

Mientras tanto, los líderes que, con el voto fueron electos para un
cargo público asumen la responsabilidad de representar, defender
y actuar en el gobierno conforme a nuestros intereses.

Así, en este primer acercamiento con la política democrática
mexicana descubrimos su nombre completo y, con un roce, un
destello de su forma de ser.

Estamos en la etapa del ideal.
Solo luego, al conocer más, podremos decidir si queremos o no

un compromiso con ella.
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QUEBRADERO

UNA BUENA Y RISPIDA
MAÑANERA

La del viernes fue una mañanera difícil para
el Presidente. Lo sucedido, a pesar de todo

lo que se pueda mencionar y tratar de denostar,
muestra que las conferencias adquieren un ver
dadero sentido de información, comunicación y
trascendencia cuando se establece un diálogo real
entre el Presidente y sus interlocutores.

Cuando las cosas se desarrollan bajo procesos preestableci
dos y en muchos casos tratando de poner invariablemente la
mesa al Presidente para que arremeta contra unos y otros, la
trascendencia se diluye.

No se trata de que nos la pasemos bajo un toma y daca siste
mático, sino que más bien lo del viernes evidenció que los cues
tionamientos profundos, fundamentados y oportunos a López
Obrador permiten conocer muchas veces lo que realmente está
pasando más que lo que quieren o dicen que pasa.

No hay duda del valor de las mañaneras. El Presidente ha sido
un innovador en este sentido y ha logrado a través de ellas que
en buena parte de su sexenio imponga la agenda país, quizá por
ello reclamó que los medios no le van a imponer la agenda.

Sin embargo, junto con el desgaste, ha entrado en un proceso
en donde en lugar de comunicar se ha dedicado más a establecer
a través de ellas una serie de observaciones, críticas, afirmacio
nes no comprobables, que por más que a sus seguidores le resul
ten atractivas, lo cual en sentido estricto no ayuda en el proceso
de la gobemabilidad.

Al final todo se convierte en dichos y en afirmaciones que
adquieren un valor por quien lo dice más que porque puedan
ser comprobadas. Luis Estrada ha desanollado un extraordinario
trabajo a lo largo de estos años en donde ha hecho un seguimien
to puntual de lo expresado cada mañana por el Presidente. Hay
muchos casos en que queda en evidencia que sus afirmaciones
no son ciertas, son parciales e incluso algunas no comprobables

Al Presidente más que molestarle estos ejercicios debieran de
convertirse en referentes para tener un comparativo entre cómo
se ven las cosas desde afuera y desde dentro. Se insiste en que a
López Obrador no necesariamente le gusta la crítica, en el mismo
camino está la autocrítica.

La gobemabilidad requiere de estos procesos como forma
de vida. Si en el entorno del Presidente no se ejerce la crítica el
primer perjudicado es el Presidente. La vieja idea de que cuando
se le pregunta al mandatario en turno qué hora es y se le contesta
la que usted diga, uno presumiría que es pasado, pero si las cosas
no han cambiado al que invariablemente se van a llevar al baile
tarde que temprano es al propio mandatario.
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Es por esto y por otras razones que lo que pasó el viernes
muestra la importancia que tiene que el Presidente y su entorno
busquen la manera de escuchar voces diferentes a las que tienen
incondicionalmente en las mañaneras

El planteamiento de Nayeli Roldán, de Animal Político, fue
por muchos motivos relevante. Más allá del profesionalismo y
claridad de Nayeli, lo importante resultó lo que planteó y la con
fusión que generaron las diversas respuestas del Presidente.

López Obrador tiene el poder del discurso, pero también
debe quedar claro que lo que responda es sujeto de crítica y que
su nanativa no lleva a que lo que diga es por principio algo así
como la verdad.

Lo que se puede venir es que, más allá de la incuestionable
popularidad del Presidente, muchos temas acaben siendo con
frontados, porque se va a ir viendo en algunos casos que estamos
frente a dos formas de ver las cosas, pero sobre todo ante hechos
que se definen por ellos mismos y no necesariamente por quien
lo diga.

Fue rispida la mañanera del viernes, pero digamos que tam
bién de eso se trata. No son las horas que diga el Presidente.

RESQUICIOS.
A pesar de que el Presidente desalentó que se participara en la
marcha de integrantes de las Fuerzas Armadas y familiares de
soldados detenidos, en varias ciudades del país salieron a las ca
lles. Fue una protesta singular que muestra que no todo es una
luna de miel.

FUE RISPIDA

la mañanera del

viernes, pero diga
mos que también
de eso se trata. No

son las horas que
diga el Presidente
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Rozones
México, Ortega y el Papa
Nueva mente México tiene algunas miradas encima, porque si bien el gobierno abrió las
puertas al exilio de Nicaragua, no ha condenado el régimen de Daniel Ortega. Y es que
este último, en su política frontal y de hostigamiento a la Iglesia católica, decidió romper
relaciones con el Vaticano. Esta vez tras unas críticas del Papa Francisco quien declaró:
"No me queda otra que pensar en un desequilibrio de la persona que dirige (el gobierno
en Nicaragua)... Ahí tenemos un obispo preso... quiso dar su testimonio y no aceptó el
exilio... es como si fuera a traer la dictadura comunista de 1917 o la hitleriana del 35, traer
aquí las mismas... son un tipo de dictaduras groseras". Aquí, el Presidente López Obrador
ha dado cuenta de su proximidad hacia las posiciones del Papa... de manera que se abre
una expectativa sobre una eventual condena al régimen de Ortega.

Agenda agroalimentaria MéxicoCK na
Y es la Sader, a cargo de Víctor Villalobos, la que realiza la tarea de aproximar a México
con China para fortalecer la cooperación técnicocientífica en dos áreas relevantes: la
agricultura y la acuacultura. Lo anterior, nos comentan con la participación de centros
de investigación de ambos países, y para agilizar los protocolos sanitarios que permitan
ampliar el intercambio agroalimentario. De hecho, ya se reportan avances, pues diver
sas gestiones han permitido abrir el mercado del gigante asiático a productos como el
aguacate, la uva, la carne de cerdo, el tequila, las berries, la carne congelada de bovino,
el tabaco en hoja, el banano y el sorgo, principalmente. Villalobos y el embajador chino,
Zhang Run, se acaban de reunir para darle un empujón a la agenda y ya fijaron nuevos
asuntos sobre los que pondrán manos a la obra. Pendientes.

"Cef lien a los vecinos"
Y, por cierto, que ayer hubo otro choque entre México y EU. Por fortuna no en los espa
cios de la relación bilateral, sino en el rey de los deportes, porque resulta que la escuadra
nacional venció a la estadounidense en el partido del Clásico Mundial de Béisbol. El re
sultado final fue de 11 a 5 con destacada participación de Joey Meneses. Fue además el
primer triunfo para la novena azteca luego del descalabro contra Colombia. Parecía tan
complicada la cosa que antes del partido el Presidente mandó un mensaje al equipo de
Benjamín Gil: "Paisanos, caballos del equipo de México: recuerden las célebres frases de
Yogi Berra, Esto no se acaba hasta que se acaba', y de Babe Ruth, No se puede vencer
a quien no sabe rendirse'. Con pasión y respeto cepillen a los vecinos'. Hoy habrá, nos
a nticipan, buen humor en la mañanera.

CEU contra ritromisión en la UNAM
Y fue el otrora famoso Consejo Estudiantil Universitario la agrupación que se ha hecho
presente estos días luego de que se encendieran alertas por la difusión de una iniciativa
morenista, muy rechazada hasta ahora, con la cual se plantea desaparecer la Junta de
Gobierno y que el rector sea electo por votación abierta. La organización estudiantil, pro
tagonista en el pasado de huelgas y movilizaciones para frenar procesos que buscaban
implementar el cobro de cuotas, se pronunció contra "la intromisión gubernamental fe
deral en la UNAM". Y se pronuncia en favor del respeto irrestricto a la autonomía univer
sitaria. Así que otro logro de la iniciativa del legislador Armando Contreras, además del
de parar de pestañas a medio mundo: revivir al CEU.

Se quedaron cortos
Y fue apenas la semana pasada que la Cámara de Diputados aprobó que se apliquen pe
nas de hasta 15 años de prisión a quienes provoquen lesiones con ácido a sus víctimas,
de acuerdo con las reformas al Código Penal y a la Ley Federal de Víctimas, aprobadas
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por los legisladores. Sin embargo, voces que han sido centrales en la lucha de las mujeres
contra ese tipo de violencia, como la de Maria Elena Ríos, han hecho ver que no es sufi
ciente, pues "no hay pena que cubra lo que duele no volver a ver tu piel como la conociste
al nacer" y por ello "falta severidad al atender los casos". La saxofonista ha alertado a niñas
y adolescentes para prevenir futuras relaciones de abuso, pues desde su punto de vista
los legisladores se quedaron cortos. Vale la pena atender lo que señala.

Tropel en la frontera
Y fue un tropel de migrantes indocumentados corriendo sobre un cruce fronterizo en
El Paso, con la idea de cruzar ilegalmente a Estados Unidos, lo que hizo levantar la ceja
a más de un observador del tema migratorio. Sobre todo porque se da en un momento
de tensiones entre México y algunas voces, principalmente de congresistas del Parti
do Republicano, que suelen usar esos temas en sus campañas. Y es que la situación en
el puente de pronto dio la noción de autoridades superadas, especialmente las del lado
mexicano, que no pudieron frenar la marea de personas que de pronto avanzó hasta que
se encontró con alambres de púas y cuerpos de seguridad estadounidenses. La situación
de tensión que se prolongó varias horas también viene a dar cuenta, nos comentan, que
la presión migratoria, como hemos referido en estas páginas, sigue al alza.
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Algunos grupos
de inmigrantes

Africanos

El tráfico de esclavos prevaleció duran
te 297 años, hasta que las autoridades
lo suspendieron por decreto el 23 de

septiembre de 1817. El clima de represión y
discriminación originó que la población de
origen predominantemente africana se dis
persara en pequeños grupos por el país, diri

giéndose principalmente a las costas.
En la actualidad, hay descendientes de

ellos, que conservan muchas de sus costum
bres, y residen en algunos poblados de la
costa chica del estado de Guerrero,
Veracruz, Tabasco y Oaxaca. Como ya se ha
mencionado, este grupo étnico se asimiló
totalmente, desde sus orígenes y se mezcló
profusamente con la población indígena.
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Israelitas

En 1912 se organiza la Sociedad Monte Sinaí.
formada por un pequeño grupo de inmigran
tes del Oriente cercano y de Europa
Meridional. Aunque sus objetivos eran religio
sos, la agrupación sirvió como medio de acer
camiento entre los grupos semitas. Para 1918,
se inicia la inmigración más fuerte de judíos
provenientes de Europa central y oriental,
donde la crisis económica provocada por la
primera guerra mundial los determina a aban
donar sus lugares de origen. También emigran
los judíos que vivían en los territorios que
constituyeron el antiguo imperio otomano, en
especial desde Siria. Para 1924 la política del
presidente Plutarco Elias Calles incrementó
las corrientes migratorias judías, hasta 1926 y
en los tres años siguientes ingresaron al país
provenientes de la pequeña burguesía rusa.
Al mismo tiempo se aumenta en gran

escala la inmigración judía y comienza a
desarrollarse una corriente de recelo hacia

ella que cobra fuerza en la época del adve
nimiento del nazismo en Alemania y se
recrudece durante el período presidencial
de Manuel Ávila Camacho.
No obstante su cohesión en cuanto a iden

tidad cultural y costumbres, actualmente se
ha presentado una crisis de la vida institu
cional judía, provocada en cierto modo por
la tardía aparición del conflicto entre dicha
identidad judía y la nacionalidad local.
Como es lógico, esta crisis se manifiesta
más claramente en las nuevas generacio
nes nacidas en México.

Por otro lado, la relación de la comunidad
judía con el Estado de Israel es intensa y se
manifiesta mediante un importante apoyo eco
nómico y en adhesiones morales religiosas
que se traducen también en políticas.
Es preciso señalar, finalmente, que la comu

nidad judía más allá de su cohesión religiosa,
registra un alto grado de efectiva integración al
país.

Franceses
En México los franceses comienzan a distin

guirse como grupo inmigrante a partir de la
etapa independiente. Los primeros desarrolla
ron una actividad comercial que incluso, fue
tomada como pretexto para la intervención
gala en los años 1836 y 1837, durante la lla
mada Guerra de los Pasteles.

Entre 1849 y 1850 más de 2 mil inmigrantes
franceses llegaron a California, de donde en
1852 pasaron al estado de Sonora. Allí perma
necieron hasta 1863, cuando se afirma la pre
sencia colonial de Francia en México, con la
instauración del imperio de Maximiliano.
Las prerrogativas que en materia de inver

siones, agricultura, comercio, influencia en
la vida pública, social intelectual, adquirie
ron estos inmigrantes en el país, no se perdió
con la caída del fugaz imperio en 1867, sino
que, por el contrario se reafirma con los
gobiernos republicanos posteriores. Surgen
centros de población francesa en los esta
dos de Jalisco, Michoacán, Baja California,
Sonora y Veracruz.
La confirmación de la presencia e influen

cia gala en México, se dio bajo el régimen
profiriera. Actualmente la importancia de este
grupo cuya población es de 4899 personas,
radica en el establecimiento de diversas

empresas. Ello ha motivado asimismo, la crea
ción de instituciones sociales y culturales como
la Alianza Francesa.

Japoneses
El primer grupo de japoneses que llega a la
República Mexicana en 1875, lo componían
180 personas. Sin embargo, la mayor corriente
migratoria proveniente del Japón se dio a par
tir de 1910, año en el que gran número de japo
neses cruzaron la frontera de los Estados

Unidos hacia México, y se internaron al terri
torio nacional, donde se dedicaron en espe
cial, al comercio. Posteriormente, las activida
des con las que se distinguió esta comunidad
fueron las características de la importación,
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comercialización y desarrollo tecnológico de
artículos eléctricos y electrónicos.
La mayor parte de los japoneses que han De

gado a México se han integrado a nuestra
sociedad, a la que han hecho, como cada grupo
proveniente de una rica tradición, importantes
contribuciones culturales.

En 1880 se inicia la inmigración china a
México, compuesta entonces de campesinos
provenientes del imperio Manchú, que se pro
longó hasta bien pasada la Segunda Guerra
Mundial con un flujo migratorio que se vio
continuamente aumentado y que aportó una
valiosa mano de obra a la ampliación de la
infraestructura básica en el esfuerzo de moder

nización del país De 1940 a 1980 era muy
superior el número de varones inmigrantes
respecto de las mujeres, hecho que determinó
la plena integración de esta corriente migrato
ria a la configuración de familias mexicanas.
El final del siglo XIX fue la época en que

la inmigración procedente de Europa,
ingleses, franceses, e italianos principal
mente, adquiriera cierta continuidad. En
forma paralela al establecimiento de estos
grupos se presentan otras inmigraciones,

como las de los israelitas, libaneses y chi
nos que vendrían a complementar las activi
dades industriales y agrícolas.
El presidente revolucionario Alvaro

Obregón declaró en 1920 que el país debía
propiciar una política migratoria de puertas
abiertas como vía de enriquecimiento del pro
yecto nacional emergente a partir de la
Revolución Mexicana.

La primera globalización económica mun
dial tuvo efecto a finales del siglo pasado y
coincide con la plenitud del prolongado
gobierno de Porfirio Díaz.
La etapa del porfíriato representa el momen

to en que se establecen ¡as bases del desarrollo
capitalista, la construcción de vías férreas, de
puertos, la modernización de la incipiente
industria de la agricultura, la explotación de
recursos naturales y de otra serie de bienes que
requerían de financiamiento y técnica, pero
principalmente de fuerza capacitada.
Para lograr todo esto fue necesario que las

dos últimas décadas del siglo XIX se convir
tieran en una época de atracción a los inmi
grantes procedentes de Europa: sobre
todo ingleses, franceses, e italianos, en
un flujo persistente.
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Igualdad sustantiva
en el 2023

El ritmo de las reformas hacia un trato

igualitario de las mujeres ante la ley
ha caído a su nivel más bajo en los

últimos 20 años, le gue constituye un ohs
táculo potencial para el crecimiento econó
mico en un período crucial para la econo
mía a nivel mundial. Es lo gue sostiene el
nuevo informe del Banca Mundial, La
Mujer, la Empresa y el Derecho 2023 gue
da una paula sobre la igualdad sustantiva
entre hombres y mujeres. A saber:
El informe mide leyes y regulaciones en

190 países en ocho áreas relacionadas con
la participación económica de la mujer.
Movilidad, Trabajo, Remuneración,
Matrimonio, Parentalidad, Empresariado,
Activos y Jubilación Los datos, gue abar
can hasta el 1 de octubre de 2022. ofre

cen parámetros de referencia objetivos
para medir el progreso a nivel mundial
hacia igualdad de género en el marco
de la ley En la actualidad, solo 14 países
todos ellos integrantes de las economí
as de ingreso altocuentan con leyes gue
otorgan a las mujeres los mismos dere
chos gue a los hombres.
En todo el mundo, casi 2.400 millones

de mujeres en edad de trabajar todavía no
tienen los mismos derechos gue tienen los
hombres. La reducción de la brecha de

género en empleo podría incrementar el
producto interno bruto (PIE) per cápita a

largo plazo en un promedio de casi un 20%
en todos los países. Según estudios, se esti
ma ganancias económicas globales entre
USD 5 billones a USD 6 billones, si las
mujeres iniciaran y ampliaran nuevos
negocios al mismo rilmo gue lo hacen los
hombres.

En 2022, sólo se registraren 34 refor
mas jurídicas hacia la igualdad de
género en 18 países, lo gue constiluye el
número más bajo desde 2001. La mayoría
de las reformas se centraron en extender

las licencias parentales y de paternidad
remuneradas, eliminar las restricciones al

empleo de la mujer y exigir ¡a igualdad
salarial. Se estima que harían falta otras
1,549 reformas para alcanzar la igualdad
jurídica de género en todas las áreas
medidas por el informe Al ritmo actual, se
necesitarían al menos otros 50 años, en
promedio, para alcanzar esa meta.
En la primera década de este siglo se

lograron sólidos avances hacia la igualdad
de género anle la ley. Entre 2000 y 2009, se
introdujeron más de 600 reformas, alcan
zando su punto máximo de 73 reformas
anuales en 2002 y 2008 Sin embargo,
desde entonces, el rilmo de las reformas
se ha desacelerado, en particular en las
áreas donde existen normas vigentes
desde hace mucho tiempo, como en los
derechos de las mujeres a la sucesión y de
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propiedad de bienes inmuebles. Un nuevo
análisis de Jos datos permite establecer que
las economías que históricamente presen
taban una mayor brecha de género han ido
recuperando terreno, especialmente a
partir del año 2000.
En la actualidad, la igualdad de oportu

nidades económicas para las mujeres es
más alta en las economías de ingreso alto
de la OCDE No obstante, se han seguido
implementando reformas importantes en
las economías en desarrollo.

África al sur del Sahara realizó avan

ces significativos el año pasado La
región ha registrado más de la mitad de
todas las reformas llevadas a cabo en el

mundo en 2022. ya gue siete economías
de la región, (Benín, la República del
Congo, Cote d'lvoire, Gabón, Malawi,
Senegal y Uganda) aprobaron 18 cam
bios positivos en su legislación
Aungue se han alcanzado grandes

logros en las últimas cinco décadas, aún
gueda mucho por hacer en lodo el mundo
para garantizar gue las buenas intenciones
vayan acompañadas de resultados tangi
bles, es decir, la igualdad de oportunida
des ante la ley para las mujeres. Las muje
res no pueden darse el lujo de seguir
esperando más para alcanzar la igualdad
de género y tampoco puede hacerlo la
economía mundial
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De EPN. Otálora. ratificó a
Erika Alonso y ahora Molina

Claroscuros: En el Tribu

nal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJF) se "fil
tró" el proyecto de la magistrada
Janine Otálora Malassis, en el
que propone al pleno del TEPJF
la reinstalación de Edmundo Ja
cobo Molina como secretario

ejecutivo del INE, argumentando
que el cese de Edmundo Jacobo,
a partir del inicio de vigencia del
Plan B de la Reforma Electoral,
es "inconstitucional y atenta con
tra la autonomía del INE".

"La Constitución establece que el
secretario ejecutivo del INE fue
nombrado el 6 de febrero de 2020 por seis años, con el voto de
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dos terceras partes del Consejo General, es decir, ocho votos de
un total de 11, a propuesta de su presidente, Lorenzo Córdova, en
consecuencia, el Congreso de la Unión no puede determinar, en
un artículo transitorio de una norma privativa, que cesará al secre
tario ejecutivo en sus funciones para efectuar una nueva designa
ción así lo señala el proyecto de la magistrada Otálora que fue
filtrado a los medios de comunicación.

Ante esto, la Consejería Jurídica del Ejecutivo Federal
(CJEF) presentó un "incidente de impedimento" en contra de
la magistrada Otálora Malassis acusándola de haberse pro
nunciado anticipadamente a favor de Edmundo Jacobo, "sin
haber escuchado previamente a todas las partes involucradas en
el juicio y sin que exista un proyecto de resolución sometido a
consideración del Pleno de la Sala Superior, como lo ordenan
los artículos 17 y 18 de la Ley General de ios Medios de
Impugnación en Materia Electoral y solicitó que el expediente
de Edmundo jacobo sea asignado a otra magistratura, pues el
proyecto de Otálora Malassis fue ilegalmente divulgado en
medios de comunicación y no por cauces institucionales".

El presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo en su
conferencia matutina que "no nos debe extrañar, porque el TEPJF
ha retorcido la ley como ha querido"y consideró que "las acciones
legales seguidas por Edmundo jacobo se encuadran en el viejo ada
gio de que vivir fuera del presupuesto es vivir en el error".
La posible reincorporación de Edmundo Jacobo al INE,

refleja que se trata del mismo grupo electoral, el INE y el
TEPJF. "Acuérdense que fueron los mismos magistrados que
cancelaron las candidaturas de nuestro movimiento en Guerrero

y Michoacán, sin fundamentos jurídicos, lo hicieron por consig
na. La anulación de esas candidaturas fue tendenciosa, ilegal y
arbitraria, porque así actúan los magistrados del TEPJF, que
deberían resolver con legalidad, rectitud y principios", dijo.
¿Mensaje?: Fuentes del TEPJF precisaron que el asun

to llegó a la Sala Superior del TEPJF el jueves 2 de marzo y
estuvo listo dos horas después. Lo anterior, se debió a que el
recurso promovido por el INE para restituir a Edmundo
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Jacobo y el recurso promovido
por el propio exfuncionario habí
an sido entregados a la magistra
da Otálora Malassis. con varios

días de anticipación de manera
"precaria" o "anticipada" porque
así se acostumbra Aacer7o cuan

do se trata de asuntos urgentes
que no pueden esperar y porque
así lo han acordado Lorenzo

Córdova y la magistrada Janine
Otálora, dada su "amistad y cola
boración profesional".
A eso se debió la celeridad con

que en el TEPJF se trabajó, pues
para las 20:18 de ese mismo jue
ves, el proyecto ya lo había envia
do la magistrada Otálora Malassis a sus colegas magistrados,
pero se decidió que no se le daría carácter de urgente, por lo
que no fue incluido para la sesión del pasado miércoles.
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En el documento firmado por la consejera jurídica del
Ejecutivo, María Estela Ríos, se acusa a la magistrada
Otálora Malassis de haber actuado de manera parcial e ile
gal, lo cual viola las reglas internas y de ética del TEPJF, al
haber filtrado el proyecto de sentencia.
Una palabra: "Oueda demostrado que la magistrada ya

emitió un pronunciamiento de fondo sin haber notificado a las
autoridades responsables para que pudieran actuar en su defen
sa, por lo que vulneró el principio de imparcialidad judicial que
debe regir su actuar dada su investidura como magistrada del
TEPJF", señaló la consejera jurídica María Estela Ríos. Este
columnista tiene conocimiento que el TEPJF abrió 215 expe
dientes a 215 recursos interpuestos contra el Plan B de la refor
ma electoral asignados a la ponencia del magistrado Indalfer

IInfante, a pesar de que cinco de sus compañeros magistrados
también tenían asuntos de ese mismo tema, por lo que debieron í
ser distribuidos esos turnos entre las ponencias de esos cinco
magistrados.
Acciones: En cuanto al recurso promovido por la Con

sejería Jurídica de la Presidencia, este fue asignado al magis
trado presidente del TEPJF, Reyes Rodríguez, que en la cará
tula de recepción del expediente se pude leer lo siguiente: "Se
promueve impedimento en el expediente SUPJDC118/2023, al
considerar que la magistrada Janine M. Otálora Malassis, ins
tructora en dicho juicio, ha dado a conocer, en forma indirecta o
directa, su postura de magistrada ponente ante la opinión públi
ca sobre la demanda de Edmundo Jacobo Molina, violentando
el artículo 146 del Reglamento Interno del TEPJF".
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Dicho artículo 146

establece lo siguiente:
"No se podrá entregar a persona
ajena al Tribunal Electoral los
proyectos de autos, acuerdos o
sentencias previa resolución de
los mismos". De acuerdo con la

información 11filtrada" ilegal
mente, el proyecto de Otálora
Malassis propone ordenar la
restitución en el cargo de Ed
mundo Jacobo Molina, porque
"el cese se instruyó en un artículo
transitorio del decreto de la re

forma, no en un cambio normati
vo de aplicación general".
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PASA MORENA, ¿CUAL VEDA? HACEN
REPARTICIÓN DE TARJETAS A11 VIEJITOS"
Mientras el gobierno federal "sigue aca

lambiando" a las autoridades electora

les, en el Estado de México, sigue
padeciendo el descaro y abuso de los morenistas
que, de manera por demás ilegal, siguen repar
tiendo tarjetas "con dinero" para comprar la con
ciencia de los pobres ¡y vividores del sistema!,
un ejército de "¿uenos para nada11 que recluta el
Gobierno de la República para hacer uso de ellos
el día de las elecciones en este Estado.

Ya lo hemos comentado, el registro de esta gente
se hace con el simple hecho de entregar ¡copia
del INE y comprobante de domicilio!, pero es
bien sabido que la información que albergan los
INE's es utilizada para "mantener en un puño
malverso" a quienes se dicen "desamparados" y

con la "única obligación" de votar por Morena el
próximo 4 de junio.
Ahora, el trabajo lo hace la Secretaria del
Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, quien asegu
ra, "trabaja a marchas forzadas" para entregar
algo así de un millón 250 mil tarjetas del
Bienestar para adultos mayores en el Estado de
México, quien recientemente estuvo en
Cuautitlan Izcalli, Atizapán y Tlalnepantla.
Pero ¿qué no se supone que estamos en veda
electoral? ¿Qué no se supone que no se debe
abusar de ios programas sociales? ¿qué no se
supone que la entrega de tarjetas debió frenarse,
para llevar a cabo un proceso electoral equitati
vo?

Así debería ser pero como al Gobierno Federal y
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a los morenistas lo que menos les importa es la
transparencia y la legalidad, están haciendo
entrega ¡de millones de pesos/ a pobres y no, que
solo tienen que estirar la mano para irse a "echar"
a sus casas a esperar la siguiente entrega de
recursos.

Es verdaderamente penoso, querido lector, ver
cómo miles de mexicanos ;venden su dignidad, al

mejor postor!, cuando para "el que despacha en
Palacion Nacional",\o que menos le importa es la
gente.
Hoy, están "utilizando" a los viejitos, muchos de
ellos sin familia y muy necesitados, es verdad,
pero al fin y al cabo ¡son blanco perfecto.' para
este gobierno y, como dice la secretaria del
Bienestar, lo seguirán haciendo.
En próximos días, se verá como incorporan en
forma constante a la gente que cumple sus 65
años y, dicen, se calcula que, al término del 2023,
serán alrededor de un millón 350 mil adultos

beneficiados; que durante el bimestre mayo
junio, se estará depositando letra por letra como
se ha anunciado y se está depositando ya con el
adelanto.

Que en marzo y abril vienen juntos los pagos con
mayo y junio, donde los depósitos sumarán 9 mil
600 pesos y así, seguirán engordando su lista
"personal nominal" para utilizar en junio 4.
Pero ¿sabrán estas personas lo que piensan de
ellos? Sí. ¿Sabrán la forma despectiva como el
Jefe del Ejecutivo se expresa de ellos?
Porque en fechas recientes, el escritor e historia
dor Arnulfo M. Licona Ocaña, por cierto, amigo
desde la niñez de López Obrador, ha hecho reve
laciones abrumadoras de una plática que sostuvo
con el ahora Presidente de México (2018) tuvie
ron en el mes de abril de 2018, en la que, entre
tantas cosas, López Obrador dijo: "... son una
bola de hambrientos y miserables que no dejan

huella de su paso por la vida, no tienen pasado,
no tienen presente y no tendrán futuro, pero son
muy útiles para mi provecto de gobierno por
que les avientas un puño de frijoles con unos
pesos y serán incondicionales a mi persona".
¿Qué piensa usted, querido lector, de la forma

como el jefe de esta A/ación se expresa de los
más necesitados? ¿A usted le parecería que le
dijeran que es "un hambreado"? Porque en rea
lidad, lo que México necesita "son fuentes de
empleo", "oportunidades para los más jóve
nes". Quieren un sistema de salud viable y
¡completo!
Los que menos tienen, buscaban "un cambio" sí,
pero de "mal a mejor", y no de "mai a peor", lo
que demuestra, una y otra vez que "mientras más
hambre tenga el pueblo mexicano, más útil será
para el gobierno de López Obrador.
Pero ¿sabe usted qué es lo más triste y lamenta
ble? Qué muchos de esos que son sobajados, que
lo saben, que reconocen que no son más que
"parque político" para el Gobierno Federal, se
hacen de la vista gorda con tal de seguir recibien
do "dinero sin esfuerzo" pero esa actitud afecta
sin lugar a duda a otros tantos millones de mexica
nos que quieren vivir en un México mejor, sí,
¡pero libre!
Un México en el que puedan luchar por sus hijos y
entregarles un futuro promisorio. Quieren ver a
sus hijos realizarse como seres humanos y verlos
crecer para expandir su herencia a las generacio
nes venideras.

No quieren un México sometido y hoy, la peor de las
noticias. /Andrés Manuel recluta militares venezola
nos! ¡Les abre las puertas de nuestro México!, se
¡enfrasca en conflictos políticos que ni él entiende
con el Gobierno norteamericano! y, peor aún, ¡su
negligencia ha provocado el que, en breve, se nom
bren "terroristas" a los narco traficantes mexica

nos!, abriendo las puertas a la posibilidad de que las
fuerzas armadas del vecino país del norte se internen
en territorio mexicano y, ¿usted se imagina lo que
podría suceder?
Peor aún. Mientras por un lado se "mantiene a los
vividores cautivos del gobierno Federal", por el
otro lado, internan a militares venezolanos en
territorio mexicano para que, de aprobarse el que
los narcos mexicanos sean terroristas, llegarán los
norteamericanos a "iniciar una guerra11 en este
país y ¿mientras, qué? ¿nos sentaremos a ver
como se libra una guerra donde los mexicanos,
son los menos responsables?
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Pero ¿y qué? Por más que en México se alcen las
voces para exigir que este país, siga siendo un
país ¡libre!, siempre habrá un "vituperio" contra
quienes "no van" con la 4T. Pero mientras el foro
"esté a cargo" del "señor que despacha en
Palacio Nacional", los mexicanos, tendrán que
seguirse esforzando más

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina_rochal968@yahoo.com,rax
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Una noticia triste en el medio artístico, faran

dulero, palomero, y telenovelesco, la partida
del actor Ignacio López Tarso de este plano

terrenal, el Macario, que en un contexto actual,
quedaría mejor que nunca, pues en este país y en
el campo, o las comunidades marginadas, a veces,
leñadores, campesinos, pastores, jornaleros, tienen
que desafiar todo y aceptar cualquier ofrecimien
to, con tal de tener una comida en su plato, incluso
desairando a la muerte.

El encabezado no debe de decir "sorpesiVa muer
te del actor Ignacio López Tarso", pues quien llega a
los 98 años con conciencia, entiende su cercanía con
el desenlace de su vida, lo que sucede, no es una sor
presa sirio un dolor un poco egoísta, de saber que
alguien con la experticia del histrión nos ha dejado;
sin duda lo amplio de su desarrollo laboral como
actor en cine, teatro, revista, televisión, crítica políti
ca, nos dá la enseñanza de la voluntad y el oficio de
hacer lo que nos guste... por cualquier medio, pero
sobre todo con pasión.
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Ese arte, que tanto está olvidado desde hace unos
años por gobiernos temerosos de conciencias des
piertas, de representaciones teatrales realistas, de
cine provocador, de contenidos que inviten al entre
tenimiento, al esparcimiento, a la exaltación de la
belleza, a la conciencia humana, a las notas hermo
sas, y la reflexión sobre nuestra propia existencia; el
arte y sus consecuencias.
A pesar de mi condición, mitad animal y mitad

humana... sigo creyendo que el éxito en la seguridad
pública, la violencia, el odio sin razón, y ¡os actos deles
nables de los humanos en sociedad, sin duda, el éxito
para su erradicación, son el control de ¡as pasiones
humanas, y la prevención por medio del arte y la cultu
ra en todas sus expresiones será siempre parte funda
mental de una solución integral; obvio sin nada en la
panza, el que estudia... NO avanza, pues si Macario no
hubiera tenido hambre, no habría pasado por las des
gracias que le causó el no tener, el tener, el ambicio
nar, y el acaparar, esa fue la desgracia de Macario y
los personajes que seducían su endeble vida, y débil
voluntad movida por el hambre.
Sin duda, la imitación en el noticiero de Jacobo

Zabludovsky de Tacho López Cuarzo, era el refle
jo de un sector de la población... ¡como YO! ávida
de hacer crítica social, política y cultural, no nos
estamos haciendo viejos, o no se están muriendo los
mejores, solo es que no hay continuidad en los talentos,
no hay búsqueda de esas figuras tan necesarias para
¡os contrapesos en la opinión del pulso del país, no hay
a quién entregarle las estafetas, en parte, porque las
generaciones actuales no han tenido ¡a oportunidad de
ver las cosas que se hacían, sumado a la depresión,
desinterés, apatía, y cosas de ¡os jóvenes y las redes
sociales; uniendo conceptos, talentos, ideas formas y
métodos de trabajo de lo de antes, más lo actual; si se
diera eso, sumado a ¡os deseos de mejorarla humani
dad y su calidad de vida... ¡¡uf!! serían imparables, con
tundentes y veraces.
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Como decían Jos antiguos
Las broncas de nuestro país... La sequía en pleno

marzo, sin pavo, pan, ni maíz... y ahora, sin mi
López Tarzo.

11 Paloma de vuelos anejados,
y de esto ya ni lo menciones,
el tiempo de los desgraciados,
buenos pa las elecciones".

/Aliena rima, Tacho! ¡Buena rima!
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Se suman miles de mexicanos a mantener
la esperanza de la transformación

El individuo se somete a la sociedad y esta sumisión es
condición de su liberación, frase oportuna, en estos vien
tos electorales que están en puerta, de Emile Durkheim,

sociólogo, pedagogo y filósofo francés, que explicaba el desarro
llo de la sociedad por tres factores: densidad de población, des
arrollo de las vías de comunicación y conciencia colectiva; es
decir, toda sociedad se caracteriza por la solidaridad social.
Y, ¿liberación de qné o de quién? Es una pregunta constante

y necesaria en las y los personajes que participan de procesos de
liberación. Esto sucede no solo por tener conciencia de acción
libertadora, detectando los focos de opresión y alineación.
Este proceso de liberación, amigo lector, se iluminó, este

domingo soleado y caluroso, en la alcaldía Gustavo A. Madero,
donde se dieron cita miles de vecinos de esa localidad para
sumarse a la llama de la esperanza y no dejarla apagar.
"Estoy de pie, no voy a traicionar a nadie, mi origen campe

sino me impide pensar en deslealtades o traiciones", diría un
emocionado Ricardo Monreal, que regresaba de San Luis Potosí
y Aguascalientes, en los que también los escenarios estuvieron
repletos de mujeres y hombres.
Y al igual que en la GAM, en Aguascalientes y en San Luis

Potosí, apenas durante el fin de semana, hombres y mujeres llenos
de entusiasmo no quieren que esa llama se apague, y junto con el
político de Zacatecas harían el compromiso de profundizar el pro
ceso democrático que vive el país a partir de 2018.
Para el aspirante de Morena a contender por la Presidencia en

el 2024, hay, ahora, una nueva revolución; un moxrimiento social
para continuar con la transición política iniciada y no se dará
un paso atrás.
Urge, según el legislador de Morena, que este proceso de trans

formación política se vaya perfeccionando y se vaya profundizan
do, para mejorar la calidad de vida de las y los mexicanos, que
haya seguridad, paz, tranquilidad, justicia digna y plena.
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México, sin duda, es mucho país, es un gran logro avanzar en las
peores circunstancias que ha vivido a través de la historia.
Y, si bien, se continuará con el proceso de austeridad y trans

formación, de privilegiar a la gente que más lo necesita; es
momento de enriquecer el Plan de Seguridad, "vamos a mejorar ¡a
relación con los sectores del país y vamos a imprimirle un sello pro
gresista, un sello de avanzada democrática a nuestras propuestas en
México", remarcaría su compromiso Monreal con las y los veci
nos de la GAM, a quienes reconocería sus liderazgos que convo
caron a esta reunión con mucho éxito.

"Soy un hombre leal al pueblo porque surgí de él y en estos 42
años nunca he tenido una denuncia, un señalamiento de abuso de
autoridad o de enriquecimiento ni tampoco de desvío de recursos.
He respetado la ley ¡y aquí estoy de pie, ahora luchando por el más
alto cargo de la Presidencia de la República!", subrayaría el sena
dor zacatecano.

Que no caiga el ánimo, que no decaiga el entusiasmo, que no
nos triture la indiferencia y la apatía. Vamos a luchar juntos.
¡Ahora vamos a luchar por este sueño, que se habrá de hacer
realidad con el apoyo y el respaldo de todos ustedes! Así cerra
ría el movimiento social en la GAM donde quedaría encendido el
compromiso de mantener la llama de la esperanza, para seguir
transformando el país.
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ATENCION A MIGRANTES
Torre_S_

creació n deu na vcnlani lia ti i gil a 1 pa ra
atender jas.peüciones.de lasj>ersonas
originarias de la CDMX que radican

de facilitarle a los capitalinos, realizar
sus .trámiteso[.procesos:.desde_su_lü£ar_
de residencial, "Necesitamos echar
manoi del uso de..tecnologías de la_

I?'1 r.í1.l. n 1 ]vA.I(.'AÍ V(111151.n_a.I
Ellos necesitan realizar trámites para

del país o en su caso, dar seguimiento
.a. a.^unu )sl ega les d esd e otro país a > n
asesoría de las a le al di as", .señaló el
legislador
DEFENDER DERECHOS
• A:! _f_ v1/. * ^ it'!.' í
de Mujeres Líderes¡ de la Ciudad de Motco",_
como un espacio de reflexión y análisis sobre
I?. .?.í í.y^Sí.QIA í?Í. .?AÍy í?í. de. la s úiujeres en
la CDMX, y los rezagos que aún existen. Al
inaugurar ^ evento,laLd®utada ^

Hernández, presidenta de.la Con]jsión de
Asuntos Laborales, Trabajo y Previsión Social,
reconoció los logros en el respeto a los derechos
de J.a.s. J™r! Mes.». MÍÍ? eniloa rgo, dijo a ü nhay á reas
_c.l^ Í_>A?5_) V I Al1 Ay jac! y uc r _rA A_7A A1 _c_l VA^'. a\ 1?A HA! ÍA '_ P A JA1
"lógrar un.Estado¡pleno¡dederechos en tmias
prioritarios, así como para dar fin a la violencia

)AS. .ílU'É^'s". !>ijo que, el f l'ngreso
capitalino se trabaja de manera permanente
para reformar el marco jurídico, para evitar
ggje las mujeres cctfi discapacidad sean
diOTiminadas por suicondidón^^g^^^ra.
yrote^ef sus condicioties laborales.
APOYO A MILITARES

DAl^A!l<1A.ryA!Á>'AiA?Ll_lIAAJ]MIAl1A..tAL_
la CDMX, para reclamar respeto a los
Akt^AAl'AAA.li'iLAA^ÍAAAiilA.^A^.rliyLli^AUA'A.
acusados de .excesos .en_ej_ combate _
contra el crimen organizado y para
pedir un..mejor trato para gui;enes
ilA^A'.gl^Al.ÍAA.FA'AAAAA^IiyAAlASv.l/y..
Eíptesta se da..después de que seyabriera
una investigación de la FGR, que busca
dykfA'AÁOALALAyAAAylcl^lA'AAAAk^I^ALA.
1 ikAAA.A;nk.Ajk'Acncsaiinalesdeícbrero,
A'AjAAlAU'ÁlM^^kAA^AÍALAAk'^k^AAEnilA..
por el Paseo de la Reforma, las y los
kAAllk[k^kA!lk^.Pl)Ik^hAn".OAriAAkAAAA..
corea ÍAan Or.a .SA.S. como "i S o íd a d o, .a mi go,
el J?ueblo¡"está_contigo]".
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La imagen
del narco que
empaña México

El presidente Andrés Manuel López
Obrador saca pecho cuando le pre
guntan por la posible intervención
del gobierno estadounidense en Mé

xico para combatir el narcotráfico.
En una declaración se vio al jefe del Estado

queriendo ser eso, eljefe, el estadista. Enton
ces frunció el ceño y dijo con voz solemne que
no permitiría la intervención de ningún go
bierno extranjero en territorio mexicano.
El presidente tiene razón, eso sí con ciertas

aristas que habría que limar, pero es indudable
que México es un estado soberano y no puede
permitir, no ya la supuesta intervención de un
país dentro de su territorio, sino que nadie se
inmiscuya en los asuntos domésticos.
De todos modos, ya se hizo en alguna otra

ocasión, por cierto con un éxito desigual. El
Plan Mérida representó un programa de coo
peración de seguridad establecidoporEstados
Unidos en acuerdos con México y otros países
de Centroamérica para combatir al crimen
organizado. Se trató de un plan muy rimbom

bante que terminó casi en el anonimato
Aquí enEuropa se aprecia con preocupación

cómo el narcotráfico está mezclado por dife
rentes aspectos del país. Hay estados donde
el narcotráfico impera casi más que la propia
ley. Todo esollega aEuropay llega conruido. Y
ese ruido genera zozobra e incertidumbre. El
dinero es cobarde y conservador y busca paí
ses tranquilos dónde pueda descansar. Por eso
ahora no es México el lugar idóneo. Por una
parte, el nombre de España y sus diferentes
empresas aparecen, un día sí y otro también,
en las conferencias de prensa de La Mañanera
con el presidente. Por otro lado, el filtro del
narcotráfico en diferentes instituciones y esta
dos preocupa al empresario que intenta dejar
descansar sus dineros abuen recaudo.

Mientras el narco siga imperando en los
caladeros mexicanos difícilmente va a ayudar
a que el país crezca. Y nada parece indicar que
este asunto, que es toral, vaya a ser resoluble al
menos a corto plazo.
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Ampliación de plazos para el registro de Proyectos de
Presupuesto Participativo 2023 y 2024

iivilo a las y los ciudadanos de la
Ciudad de México a registrar su

I proyecto de presupuesto partici
pativo, aún hay tiempo, los plazos
Se ampliaron.
En efecto, lanío las personas

que viven en alguno de los 50
pueblos originarios de la Ciudad, como
el resto de las Unidades Terriioriales dé
las 16 Alcaldías, lienen unas semanas
más |mía proponer cómo cuchillar sus
colonias.

Por lo que corresponde a los pueblos
originarios, con motivo de la sentencia
emitida por el Tribunal Elecloral de la
Ciudad de México, el Instituí o Elecloral
de la Ciudad de México incluyó en la
convocatoria lo siguienie;

Los pueblos podrán decidir si reali
zan o no, una asamblea fie diagnóstico
y deliberación en un momenlo previo a
la asamblea en la que determinaran qué
proyecto se presentará. para ser ejecutado
con el presupuesto participativo.

hulmn elegir si la dictaminación fie
viabilidad de los proyectos propuestos se

realice por un Órgano Dictaminar lor o por
la Alcaldía correspondiente,

Alendiendo a los ajusies derivados fie
la sentencia, las asambleas de diagnósi ico
y deliberación queestimen necesarias, de
berán llevarse a.cabo hasta el 30 fie abril.
Y, la presentación de los proyectos, para
que sean dictaminados por la Alcaldía o

el Órgano Dielaminador podrá realizarse
hasta el 2 tle mayo.
Ahora bien, por lo que hace al resto

de las unidades lerriloriales de la Ciu

dad, las y los integramos del Consejo
General del instituto Elecloral, después
de analizar el comporiamienio de las
personas proponentes de proyeclos
y las experiencias de consullas pasa
das, eslimó necesario salvaguardar y
maximizar el derecho fie la .ciudadanía
a participar en estos procesos de par
ticipación ciudadana y, con ello, rleier
minó ampliar los plazos para registrar
proyectos.

En este sentido,el plazo painel regisiro
fie proy ectos se modificó del 7 de marzo al
20 fiel mismo mes, lanío en su modalidad

fligilal como presencial. El periodo de flic
laminación de proyeclos que lleva.a cabo
cada uno de los Órganos Diclaminadores
de las 16 Alcaldías,se extendió hasia el 26

de marzo, y el 27 siguiente se publicarán
las fliclaminaciones en la Plataforma fie

Participación, en los estrados fie las Direc
ciones Disidíales y fie Oficinas Cenitales
del lnst.il ulo.

Por consiguiente, el nuevo periodo
para presentar escritos de aclaración
será del 28 al 31 de marzo, mientras
que, fiel 1 al 3 de abril,se llevará a cabo
la rediclaminación y el 4 fie abril se
publicarán dichos diclámeneSv
finalmente, la ciudadanía intere

sada podrá realizar la difusión de sus
proyeclos únicamente, en el periodo
fiel 10 al 24 fie abril.

Las y los invilo a registrar sus pro
yeclos y a¦¦consultar las modificacio
iies a las convocatorias respectivas en
nueslra página de iniernel, vvvvvv.iecm.
mx
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Autonomía Universitaria e Independencia política
iempre se ha dicho
que la Universidad Na
cional Aulónoma de
México debe refrendar
su carácter autóno
mo frente a cualquier
embate de fuerzas ex

ternas. A meses de que concluya el pe
ríodo del act ual Reci or Enrique Gra ue,
al parecer se pondrá a prueba qué tan
cierto puede ser esto.
La autonomía universitaria es una

condición jurídica prevista én la ley.
Incluso, el artículo tercero constitucio
nal se refiere a "las universidades a las
que la ley otorga autonomía". Pero la
independencia es una condición lácti
ca, qué debe mostrarse principalmen
te en el alejamiento, no de las causas
políticas (porque esas son de interés
fie toda la sociedad), sino de las polí
ticas partidarias. Aquellas vinculadas
con la "lucha por el poder".
En el contexto actual, en el momen

to previo al inicio del proceso eleelo
ral 20232024, las fuerzas políticas se
mueven, se reaeomodan. Chocan entre

sí. Y esos impactos, a veces lanzan es
quirlas que afectan contextos genera
les más amplios.

El manejo que ha dado la UNAM al ca
so de la Ministra Esquivel y su impacto al
interior de la Universidad, así como fuera
de ella, es una prueba más de cómo las
disputas fie las fuerzas políticas terminan
afectando esa independencia con la que
Se deben tomar las decisiones en el ám
bito universitario.

Además, algunas fuerzas políticas
apropiadas de un segmento de la opi
nión pública, hacen mella en nuestra
universidad; y nadie está contento con
eso.

Los universitarios estamos interesa

dos en que el prestigio y buen nombre
de nuestra casa fie esl udios., se man
tengan intactos.
Diversos grupos y organizaciones de

universitarios, nos hemos pronunciado
por la necesidad de que nuestra univer
sidad resuelva con ética y profesionalis
mo, lo que deba resolver en este caso;
pero alejarlo fie intereses y presiones po
lílicas, y del peso de la opinión pública,
qué debe estar al pendiente sin presio
nar ni tratar de incidir. Preferentemente,
se debe resolver a la brevedad posible.

Cómo universitarios, debemos actuar
con firmeza. Estar al pendiente y vigi
lantes de la actuación fie nuestras auto

ridades universitarias y sus decisiones.
Cuestionar y argumentar con la razón y
la ley.
En lo personal, me he pronunciado

ya anteriormente en ese y en cualquier
caso similar, sobre la necesidad de
respetar el debido proceso y la pre
sunción de inocencia; evitando lin

chamientos mediáticos que a veces
incluso se anticipan a las resoluciones
o determinaciones de las autoridades

universitarias, únicas facultadas para
establecer una situación jurídica al
respecto.

Flor de Loto: El fin de la administra
ción del Dr Graue como Rector de la
UNAM en noviembre de éste año, ha
destapado una serie de acciones que
podrían apuntar desafori unadament e
al uso de las inst i iliciones universita

rias con fines políticos ajenos a la na
turaleza de nuestra universidad. Los
universitarios debemos hacer iodo lo

que esté en nuestras manos para evi
tarlo.
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Droga: EU no quiere

Si en verdad y con convic
ción el Gobierno de Estados

Unidos quisiera terminar
con el problema del tráfi

co de drogas, sus opciones son muy
simples: el camino largo de conven
cer, extraterritorializar y atacar a los
países productores o el camino corto
de atacar por el lado de la venta y el
consumo dentro de su territorio.

En los hechos y en la lógica, los
legisladores republicanos están pi
diéndola invasión militar de México

para decretar una guerra contra los
cárteles, pero al mismo tiempo están
protegiendo y defendiendo a los nar
cos dentro de EU identificados por
la DEA y están dando por perdidos
en promedio a 100 mil americanos
cada año que mueren por sobredosis

de drogas, es decir, por el acceso fácil
a los estupefacientes y sin ninguna
advertencia sobre el consumo.

Los republicanos no han medi
do la dimensión de su exigencia de
mandar tropas a México para perse
guir a los cárteles, aunque de manera
política se entiende que se trata del
modelo Donald Trump de convertir
a México sólo en el factor genera
dor de votos y en el argumento para
bombardear la debilitada posición
del presidente demócrata Joseph
Biden.

Mientras los republicanos se des
garran las vestiduras contra México
y la Casa Blanca deja que la agenda
del narco sea la clave en la elección,
mueren por sobredosis en promedio
8 mil 334 estadounidenses al mes,
274 al día y 11 cada hora, sin que
ninguna autoridad americana esté
tomando decisiones para atender
ese gravísimo problema de salud
pública.
El Gobierno de EU tiene razón en

criticar al mexicano por permitir el
funcionamiento de cárteles en Mé

xico, pero al mismo tiempo la Casa

Blanca es responsable del contra
bando, distribución de drogas en to
dos los estados americanos, la venta
creciente al menudeo en las calles y
el lavado de dinero, y por lo tanto de
las adicciones y sobredosis.

ZONAZERO

La clave para entender el grave pro
blema del tráfico de drogas a Estados
Unidos se localiza en la línea roja de
la frontera bilateral de 3,000 km,
donde las autoridades de ambos paí
ses han perdido el control y la auto
ridady la vida cotidiana está contro
lada por diversos grupos delictivos
en las diferentes especialidades y
por la corrupción de las autoridades
que permite el cruce ilegal de per
sonas, productos ilegales, drogas y
medicinas y armas. La droga mexi
cana ingresa aEU por las corruptelas
americanas.
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La derecha invade la educación
i la Ley orgánica fie la
'.UJS'AM no se reforma, en
unos meses tendremos

un parlido politico fie
oposición en muchos de
sús planteles. Con el dis
fraz de ser una insi ii ución

aulónoma y apartidisla podría suceder lo
mismo que con el 1NE que se convirtió
en un enle opositor deSestabilizando la
democracia fiel país.

Lo mismo sucede con el Instituto Po
litécnico Nacional, que tiene más esl li
diantes que la l YWI si comamos con los
tecnológicos que dependen de ese insti
uno. y que desde que estuvo en manos
fie los panistas no lia levantado cabeza.

La educación superior en México fue
tomada por el conservadurismo desde
hace mucho tiempo, la embestida con
tra el Politécnico desde los tiempos en
que Josefina Vázquez Mota era secreta
ria de Educación y la directora'general
Yoloxóchill Bustamante fueron para
desaparecer al instituto en todas sus
manifestaciones^ les arrebataron espa
cios, les restaron actividades,les robaron

tradiciones, les secuestraron la identidad,
les castigaron la calidad académica, les
redujeron carreras, trataron fie crear nue
vos grupos porriles etc.

El peligro que. salte Lorenzo Córdova
a la UNAMi a pesar de que su regreso
implica violentar las sus normas, es un
aviso fie la destrucción de la educación

Superior pública. Por oirá parte, las evi

dencias del adoctrinamiento en algunas
fie las universidades privadas, fascistas y
fie ultradérecha, debe atenderse:.

Las universidades privadas de Nica
ragua no fueron cerradas por capricho
fie nadie, se convirtieron en centros de

apoyo a la desestabilización del país.
Aquí podemos verlo en algunas de ellas,
principalmente las confesionales que
desde el momento en que la Iglesia los
dirige y coordina ya están violando las
leyes de México,
Las voces que desde, ahora se alzan

desde el púlpito tienen contenido polí
tico indudablemente. Así, sucedió en un
principio con el 1NE que, discreta pero
constantemente, se convirtió en un cen
tro contestatario ante el act ual gobierno

hasta ser más radical que los partidos de
oposición.

Ha brá que regresarle, para empezar, la
autonomía a la tJNAM y sacar al grupo fie
réclores que empezó con el acaparador

de medicamentos |osé Narro y todavía no
concluye con el gris derechista Enrique
Graue, quien contribuye a quitar mate
rias que a su parecer no deben estar en
los planes deest lidio, casualmente parte
de la historia de la filosofía y la economía
fíe la humanidad.

Las instancias que debieron permane
cer neutrales, por mandato popular, fie
concentrarsus esfuerzos en la defensa de
la democracia, cte la educación técnica,
del humanismo, de la le, del desarrollo
desde la llegada del PAN a la Presidencia
fueron removidas en sus cimientos para
formar parte de un conservad lirismo que
no se convence aún que es oposición sino
que persiste en cogobernar aunque sea a
t ravés de sabotajes, amparos, compra fie
ministros, alquiler de jueces, denuncias,
manipulación de medios, etc.
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El fin del sueño
naranja

Por qué Movimiento Ciudadano
no lendrá candidaios a las gu

¿bernat liras drl Estado de México
y Coahuila? ¿Por qué las inlen
ciones de. volo a favor de Juan
Zepeda cayeron a menos del 5%?
¿Se acabó el sueño naranja? Prin

cipalmenie, ¿a quién beneficia esie giro en la
estrategia del partido de Dante Delgado?

Vamos por partes, dijo Jack I I Destripados
Nadie creyó las forzada# explicaciones que
dieron públicamente, MC no tuvo candidatos
competitivos en el EDOMEX y Coahuila, por
que la contienda se polarizó entre Morena y el
PH1. En el EDOMEX, mal y (arrie, MC descubrió
que Juan Zepeda fue una ficción creada por
los pi ¡isias.
En 2017, AMLO lanzó el último puente de

plat a al PHD. Dijo con quienes nos apoyen en el
EDOMEX iremos en el 2018. El PT, quien acaba
ba de recuperar su registro, inmediatamentese
sumó a la campaña de Delfina Gómez. El PHD,
particularmente la corriente de Héctor Bautis
ta, se negó. ¿Cuántos apoyos en especie y me
tálico recibió Juan Zepeda para no bajarse del
caballo? Nunca lo sabremos, pero se notó en
los cientos, quizá miles, de espectaculares que
Zepeda tuvo en todos los rincones del Estado.

En 2018, Juan Zepeda fue senador plurino
minal por el PHD, pero como la coordinación
se la dieron a Miguel Angel Mancera quien fue

electo senador plurinominal por el PAN, cam
bió del amarillo al naranja con la facilidad que;
lo caracteriza, perdió el apoyo fie Nezahual
cóyoil. Seis años tardó Dante Delgado en reco
nocer quejuan Zepeda es llór ele una elección.
A primera vista, el primer beneficiado que

MC no tenga candidatos en las dos elecciones
de este año eSel PH1. En Coahuila,el poco volo
naranja se irá con Manuel Mejía. En EDOMEX,
donde se supone que tiene su base, quién sabe.
Esa zona ya es terrilorio guinda. Con su candi
datura en el EDOMEX, aunque sus resultados
fueran de un dígito, Juan Zepeda aseguraba su
posible reelección y estar en la lista plurino
minal de los naranja en un buen lugar, ahora
eso está en duda.

El sueño naranja de tener un candidato
Competitivo a la presidencia en 2024 terminó.
Se agotó la estrategia y el tiempo. Luis Donal
do Colosio JH se ahogó en dudas e intereses
y Enrique Alfaro es peso muerto, le constará
mucho a MC seguir en el poder estatal en la
tierra del mariachi y el tequila. Su única carta
es Samuel García, que es una versión niillen
nia.l de El Bronco, aunque debe reconocerse
que sumó el que Tesla llegue a tierras regias.
Así que a nadie extrañe que en 2024, MC sean
un eslabón más de Va por México. Eso pienso
yo, ¿usted qué opina? 1.a política es de bronce.

•@ o n e I o rti z

Audio: https://youtu.be/9w8T00qTaXs
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Sueños de
corcholata

Ya sacó infinidad de librillos llenos de

mentiras y no le funcionó. De 2021
a 2022 pagó 5 millones de pesos al
periódico La Jornada para que ha

blaran bien de él y a nadie convenció. Ahora
"producciones"Napillo incursiona en el ramo
de losespectacularesy lonas paraintentar lim
piar su imagen, porque, créalo o no, así con su
pasado y presente lleno de corrupción, de ro
bosydeestarligadoainteresesoscuros, se sien
te corcholata, es decir, se hace presidenciable.
Con el cinismo que le caracteriza, hace unos

mesesNapillo echó a andar uno de sus planes
con el que pretende, una vez más, escabullirse
yblindarseparanoserperseguidoynocaeren
la cárcel, no sólo por el robo de los 5 5 millones
de dólares, sino por ser de los responsables de
la muerte de los compañeros de Pasta de Con
chos y por las acusaciones que recaen en su
contra porextorsionaraempresas, entre otras.
El mote de millonario Senador de Morena

noesbroma, Napoleón GómezUrrutia no sólo
tiene mal habidos millones de dólares, sino
que hace de los recursos del sindicato minero
lo que se le viene en gana, por ello, no tiene
empacho en pagar alrededor de 15 mil pesos
mensuales por cada espectacular que pone.
Los que aún continúan cerca de él, comen

tan que Napillo se subió al tabique y está ma
reado, que habla de estar a la altura en popu
laridadydesempeñode Claudia Sheinbaum,
Adán Augusto, Marcelo Ebrard o bien de Ri
cardo Monreal, las cartas fuertes de Morena
para suceder al presidente López Obrador.
¿De dónde sacó eso? sólo él lo sabe. Quizá

es la desesperación de que le renueven el
fuero o bien de que alguno lo considere para
alguna secretaría y seguir viviendo de los
obreros y del pueblo de México.
De entrada, ya es un insulto que los mexi

canos tengamos un representante como él
en el Senado, ahora imagínense la ridicula

posibilidad de que llegue a ser Presidente, no
está por demás decir que sería la expresión
más ruin y baj a de la política mexicana.
Hace 20 años, Napillo, con base en men

tiras y mañas, se hizo de la Secretaría Ge
neral del Sindicato que encabezó su padre,
después con los bolsillos llenos de dinero
provenientes también de las cuotas sindicales
decidió crear una nueva central obrera para
mitigar tanto sus escándalos como los de sus
hijos, todos vinculados con manejos de recur
sos, para seguir su camino por la impunidady
ser premiado por Morena con una senaduría.
Nada le ha costado, solo arrebata, es por

ello que, ahora no nos sorprenda que crea
que podrá quitarla candidatura presidencial.
En los pasillos del viejo edificio sindical

de Vértiz, aseguran que Oralia, la esposa del
impostor de minero, ya se siente primera
dama, si antes veía a los mineros de arriba a
abajo, ahora más. También planea una serie
de acciones ligadas aun supuesto altruismoo
apoyo social como parte de esta campaña de
reivindicación de la familia completa.
¿En dónde está parado México que alguien

que vivió por 12 años como millonario en Ca
nadá, que pagó miles de dólares en abogados
para no ser encarcelado, que le giraron en dos
ocasiones fichas de Interpol para su localiza
cióny aprehensión, pueda sentirse candidato
presidencialyque nadie se lo impida?
Elhambre, ambicióny avaricia áeNapiUo no

tienen límites. Están dispuestos a poner cuan
tos espectaculares quieran con tal de llevar
hasta donde tope lafarsade que él fue mineroy
que lucha por los derechos de los trabaj adores.
Finalmente, nada debe preocuparle cuando

tiene a disposición cuotas sindicales de miles
de obreros y millones de dólares con las que
respaldar locuras, aunque en el fondo sepa que
sólo es una corchóla ta oxidada y aplastada.
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SILLAS VOLADORAS. Di

rectoy contundente el men
saje de Riógrdp AAejía Ber
deja al rendir protesta como
candidato del Partido del

Trabajo: al gobierno dé
Coahuila, a los ciudada
nos y contra el candidato de
Morena, Armando Guadia
na. El candidato del PT anti

cipó que en ninguna circuns
tancia declinará en favor
del aspirante morenista, de
quien aseguró que "durante
muchos añe>s se ha aprov&
chado de su posición para
obtener contratos de car
bón". Y para nodejqr resqufl
cióalguno de su rechazo
a Guadiana) expresó que
"aunque a la corrupción la
vistan córi bigote y sombrero
Corrupción se queda: Con
©secorrupto ni a la esquina".
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Acoso sexual y
responsabilidades
administrativas
La única mención expresa qne existe en
la l/ÍRA de violencia hacia las mujeres,
casualmente es la relativa a la violencia

política, que es considerada como una ía Ita
administrativa grave.

El pasado 8 de marzo Día Internacio
nal de la Mujer, la diputada Andrea
ChávezTreviño del Grupo Parlamenta
rio de Morena, presentó una iniciativa
para incluir el acoso sexual como una

falta administrativa no grave en la Ley General
de Responsabilidades Administrativas (LGRA).
Al respecto, hay que señalar que la Ley Ge

neral de Responsabilidades Administrativas,
no contiene conductas especificas a la vio
lación a la libertad sexual de las servidoras

públicas.
La única mención expresa que existe en la

LGRA de violencia hacia las mujeres, casual
mente es la relativa a la violencia política, que
ese tipo de violencia sí es considerada como
una falta administrativa grave. Artículo 67 de
la mencionada Ley. Reforma del 13 de marzo
del 2020.

La reforma de la diputada Chávez, pretende
adicionar el artículo 49, de las faltas no graves
agregando una nueva conducta: Abstenerse
de exigir, manipular, coaccionar o chantajear
a otra persona para solicitarle favores sexuales
para sí o para una tercera persona o realizar
una conducta de naturaleza sexual indeseable

para quien la recibe, que le cause un daño o

sufrimiento psicoemocional, económico, mate
rial o de cualquier índole, independientemente
de que se realice en uno o varios eventos.

El problema de considerarla una falta admi
nistrativa no grave radica que no parece pro
porcional la lesión al bien jurídico tutelado; es
decir el acoso sexual será considerado con

una falta administrativa no grave, cuya san
ción más grave es la inhabilitación temporal
de un año.

Ahora bien, otro problema de considerar el
acoso sexual como una falta administrativa no

grave es que las medidas cautelares o de pro
tección a la víctima, son impuestas por los Ór
ganos Internos de Control, es decir la misma
autoridad que califica la falta, determina si se
suspende al presunto agresor o separa a la víc
tima del agresor en el centro de trabajo.
Es pues posible que cuando esta medida

cautelar o medida de protección sea sometida
al control judicial vía el juicio de nulidad o am
paro, no se sostendrá, toda vez que carece del
principio de reserva de ley, al no existir un re
curso de revisión de la medida cautelar puesto
que este sería ante la propia autoridad admi
nistrativa, así como un protocolo para la impo
sición de las medidas de protección.
Desde luego que la reforma es bien recibida

para castigar y eventualmente eliminar el aco
so sexual. Sin embargo, sería conveniente, que
una vez se propusiera como una falta adminis
trativa grave. Hasta la próxima.
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AMERICAN CURIOS
La sombra ominosa
DAVID BROOKS

ES PREOCUPANTE QUE a estas al
turas se tenga que hacer la pregunta
sobre si Trump podrá regresar al
poder en las elecciones de 2024.
Aún más alarmante es que no se

puede descartar el retorno neofascista dentro
de este autoproclamado faro de la democracia
en el mundo.

TRUMP YA ESTÁ en campaña y con ello
regresan los ataques contra periodistas como
"enemigos del pueblo", los "yo tengo otros
datos" para promover engaños y mentiras
sobre elecciones, hechos científicos o para
callar críticas, y también han regresado las
teorías de conspiración y los ataques contra
el llamado "Estado profundo" que incluye a
sectores del Poder Judicial, el Congreso, la FBI
y del Pentágono que se atreven a cuestionarlo.
Revive la ofensiva política cultural contra los
derechos y las libertades civiles de mujeres, los
gays, rebrota la retórica racista y por supuesto
el ataque antimigrante tan central a la primera
campaña electoral, incluido el famoso muro.

TRUMP Y SU equipo han enfocado el mensaje
de su campaña sobre el tema de la venganza:
"para aquellos que han sido agraviados o
traicionados: yo soy tu retribución", repite el
candidato. En su discurso reciente, Trump su
brayó que "esta es la batalla final... todos lo sa
ben... O ganan ellos o nosotros, y si ellos ganan
ya no tendremos país". Vale recordar que en di
ciembre, él afirmó que su retorno al poder, aun
si eso implica "terminar" con la Constitución,
es el objetivo supremo.

AHORA EXISTE LA posibilidad de que él

pueda estar en campaña presidencial mientras
está enjuicio ante uno o más tribunales, y
que por primera vez en la historia se volverá
el primer ex presidente en enfrentar cargos
criminales. En Nueva York, el fiscal distrital
parece estar cerca de anunciar una acusación
criminal en torno a esfuerzos para pagarle a
una estrella de pornografía, Stormy Daniels,
por su silencio durante la primera campaña
presidencial sobre una aventura sexual ¿Será
que finalmente una estrella de porno valiente
y honesta sea lo que finalmente logre frenar a
una de las figuras más corruptas y misóginas
de la historia moderna del país?

SI EL CASO de Daniels, como ha sucedido
antes, de repente no prospera, otro fiscal
distrital está investigando los esfuerzos de
Trump para revertir los resultados electorales
en Georgia en la elección de 2020, donde hay
indicaciones de que se están formulando car
gos criminales.
POR SUPUESTO, COMO en todas las inves
tigaciones que proceden en su contra, desde
su papel en el asalto al Capitolio del 6 de enero
de 2021 en un intento de golpe de Estado a su
manejo de documentos secretos oficiales, a sus
negocios cuestionables, entre otras, Trump in
siste en que no es culpable de nada y que todo
en su contra es parte de "una cacería de bru
jas", como repitió otra vez la semana pasada.

A PESAR DE estos peligros legales para el
ex presidente y el reto de otros políticos pro
minentes dentro del Partido Republicano que
están buscando una alternativa a él (el más
mencionado por ahora es el actual gobernador
de Florida, Ron DeSantis, así como su ex vice
presidente Mike Pence, quien esta semana de
nuevo dijo que Trump debe rendir cuentas por
su papel en el asalto al Capitolio), Trump sigue
manteniendo amplio apoyo entre las bases re
publicanas, y en las encuestas sigue en primer
lugar de preferencia.
Y EN LO mejor de la tradición fascista, el de
monio anaranjado se envuelve en los símbolos
patrióticos. Hasta hay mensajes musicales:
Trump acaba de grabar un sencillo en el cual,
mientras va declarando el Juramento de Leal
tad (Pledge of Allegiance, un coro de prisione
ros que participaron en el asalto al Capitolio el
6 de enero de 2020 cantan el himno nacional
y corean al final "USA, USA" https://www.
youtube.com/watch?v=uhXDz_ZTMfQ].Esta
"banda" esta conformada por los responsables
del intento de golpe de Estado sin precedente
en la historia estadunidense.

EL PAIS NO ha logrado escaparse de la som
bra ominosa del neofascismo y ahora todo
depende de la resistencia dentro y fuera del
territorio.

Hadestown. Why we build the wall. https://www.
youtube.com/watch?v=QlVDxMe540g
Rising Appalachia. Resilient. https://www.youtu
be.com/channel/UCRmxz4fw_LzwQF19LKX
gRVg
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? DonaLd Trump ya está eri campaña y con
ello regresan Los ataques a periodistas, Las
teorías de conspiración y Las críticas a
sectores deL Poder Judicial, el Congreso, La

FBI y el Pentágono, que se atreven a
cuestionarlo. Revive también La oLa ofensiva

hacia Los migrantes. La imagen, hace unos
días en Oxon HiLL, MaryLand. Foto Ap
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REALIZARAN FORO CON
GOBERNADORES SOBRE
PRESUPUESTO 2024
• E] c o ordinador del Grupo Parlamentario
de Morena en la Cámara de Diputados,
Ignacio Mier Velazco, informó sobre la
convocatoria a gobernadores y secretarios
de Estado que se emitirá, con el objetivo
de hacer de su conocimiento el calendario
del proceso de planeación del Presupuesto
2024 a través de un foro. El encuentro se
llevaría # cabo» en las^próximas se
en el Palacio Legislativo de San Lázaro,
adelantó el líder de los diputados de
Morena, espacio en el que la Comisión de
Presupuesto y Cuenta Pública comunicará
el procedimiento para el proceso de
planeación presupuestal del próximo
ejercicio.

REFUERZA ALIANZA PATRIOTICA A
MORENA EN CDMX
•La Alianza .Patriótica Nacional refor^
500 comités ciudadanos las estrategias
de baS;e; íle Mc)rena, con lo que pretende
recuperar los espacios perdidos en la
Ciudad de México y a nivel nacional. Este

domingo, la Alianza Patriótica Nacional
tomó protesta a los más de 2 mil 500
ciudadanos, estudiantes, emprendedores y
mujeres, para cumplir y aportar a Morena
el trabajo de base, para posicionarse
como únicaopción .política del cam
emprendido por el Presidente And res
Manuel López Obrador Los comités irán
a todas las colonias para convencer a la
ciudadanía de los valores de la Cuarta
Transformación, el trabajo desarrollado
por el Presidente, Andrés Manuel López
Obrador y trabajar por los más necesitados,
olvidados, los desplazados y de aquellas
personas que carecen de los beneficios que
debe nse r para todos.

CFE RESTABLECIO EL SERVICIO A
USUARIOS AFECTADOS POR LOS
VIENTOS
•La Comisión..Federal de.M§ctrlcidad_(CFE)
informó que se restableció el suministro
eléctrico para los usuarios afectados en
Ciudad de México y Estado de México por
fuertes .vientos. En.total, .fueron M2.mil 6
usuarios afectados, es decir, no menos del
2 por ciento de los usuarios totales en estas
regiones, indicó la empresa. En.ja.atención
a la emergencia y a indicaciones del
director general de la CFE, 129 trabajadores.
electricistas, 45 grúas y 59 vehículos
P.3.rti.ciparonenlasla^
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AMIX) usa una mala
estrategia para enfrentar
a héroes de guerra
El fracaso de la estrategia para combatir a la delin

cuencia organizada del gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador, está siendo apro
vechado en Estados Unidos por los republicanos
que en las elecciones del 2024 quieren recupe

rar la presidencia de su país, aumentar su frágil mayoría
en la Cámara de Representantes y dejar de ser la minoría
en el Senado.

La semana pasada, después del secuestro de cuatro
estadounidenses y el asesinato de dos de ellos en Mata
moros, supuestamente por sicarios del Cártel del Golfo,
aumentó el número de políticos republicanos que buscan
que los cárteles de narcotraf¡cantes sean calificados como
organizaciones terroristas internacionales y que se autori
ce a las fuerzas armadas estadounidenses para destruir,
en donde quiera que se encuentren, dentro o fuera de EU,
los laboratorios en donde estas organizaciones fabrican
el muy adictivoy letal fentanilo utilizando materias primas
que llegan a México desde China, ya sea por los puertos
del Pacífico o por la desprotegida frontera sur.
Entre quienes hace unos días anunciaron que some

terán una iniciativa de ley para lograr los objetivos arri
ba anotados están los senadores Lindsey Graham y John
Kennedy, de Carolina del Norte y Luisiana, respectiva
mente. El primero es presidente del poderoso Comité Ju
dicial del Senado y tanto él como el segundo aparecen
con frecuencia en los noticieros de radio y TV.

La reacción de AMLO no se hizo esperar y de inme
diato les declaró la guerra a Graham y Kennedy y a los
representantes republicanos que ya sometieron una ini
ciativa similar, Dan Crenshaw de Texas y Michael Waltz
de Florida, y pidió a los hispanos y mexicanos que hay
en EU no votar por ellos ni otros candidatos del Partido

Republicano, porque son "mequetrefes, intervencionistas
y prepotentes" además de corruptos.
Que los mexicanos e hispanos que pueden votar le

hagan caso a AMLO se antoja difícil y su solicitud de
muestra que no tiene ni la menor idea de quiénes son los
legisladores que amenazan al suelo patrio y la sobera
nía nacional.

De los cuatro antes mencionados, tres son exmilitares
y dos de ellos héroes de guerra: Crenshaw fue Teniente
Comandante de las fuerzas especiales de la Marina, per
dió un ojo en Afganistán, y fue condecorado con la Estre
lla de Bronce que se otorga a quien se distingue por su
heroísmo; Waltz fue teniente coronel del ejército y miem
bro de sus fuerzas especiales conocidas como Boinas
Verdes en donde por su heroísmo también recibió la Es
trella de Bronce; Lindsay fue coronel y juez militar de la
Fuerza Aérea.

Andrés Manuel parece ignorar que, electoralmente,
los cuatro parecen ser invencibles. Crenshaw es repre
sentante desde 2019 y ganó su segunda reelección en
2020 con el 66% de los votos; Waltz también es repre
sentante desde 2019 y su segunda reelección la ganó
en 2020 con el 75.3% de los votos; Graham es senador
desde 2002 y ganó su tercera reelección en 2020 al ob
tener el 54.4% de los votos; Kennedy es senador desde
2017 y en 2022 fue reelecto al ganar con el 61.6% de
los votos.

La estrategia de AMLO para enfrentarlos es equivo
cada porque al agredirlos solo los fortalece frente a sus
electores y fortalece sus posiciones antimexicanas. Es una
mala estrategia.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
© Instagram: ruizhealy
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El combate al fentanilo
La narrativa impulsada por la Cuarta Transforma

ción, está claro, tiene alcances limitados. La visión
local sobre el caso Genaro García Luna quiere tor
nar el juicio de Brooklyn hacia la restitución de los
fondos presuntamente desviados por el funciona

rio calderonista en la implementación de la Plataforma
México.

Para el gobierno de Estados Unidos, el encarcela
miento del exsecretario de Seguridad Pública forman
parte de una acción enfocada a neutralizar a los res
ponsables del tráfico ilícito de fentanilo.
Y justo una semana antes de que el jurado decidiera

por unanimidad sobre la culpabilidad de García Luna,
en el Capitolio ocurrió una audiencia citada por el Co
mité de Relaciones Exteriores sobre el papel de los cár
teles mexicanos en las cadenas de suministro de fenta

nilo, las repercusiones de esta crisis en la migración y la
seguridad fronteriza.

En juego, los términos de la cooperación bilateral en
tre Estados Unidos y México para lo que resta del man
dato de los presidentes Joe Biden y Andrés Manuel
López Obrador.
Y la evidencia mostrada por los funcionarios de la

DEA y de la Casa Blanca citados por los senadores fue
contundente: la materia prima llega desde China a terri
torio mexicano, donde los cárteles producen fentanilo en
laboratorios clandestinos.

La bancada republicana habla de una crisis en la
frontera, propiciada por Biden y sostiene que los migran
tes que solicitan asilo también estén traficando con fen
tanilo. Los funcionarios que rindieron testimonio confir
maron que el fentanilo llega principalmente a través de
los puntos de entrada, pero no ofrecieron evidencia con
tundente que criminalice a los solicitantes de asilo, aun
que aceptaron que en territorio estadounidense, los prin
cipales traficantes de fentanilo son el CJNG y el Cartel
de Sinaloa.

Los republicanos Bill Hagerty, Ted Cruz y James El
roy Risch alzaron la voz. Empero, los legisladores Cory
Booker, Chris Murphy, Bob Meléndez y Chris Van Ho
llen está entre los más críticos con la inopia mexicana.
Por ahora, ambos bandos insisten en que la adminis

tración Biden trabaje con sus contrapartes en China y
México para interrumpir estas cadenas de suministro. Y
están ciertos de que el gobierno mexicano no hace lo su
ficiente para combatir el tráfico de fentanilo.

La activación de la segunda fase del Entendimiento
Bicentenario —cuya extensión fue acordada en la Cum
bre de Líderes de América del Norte, hace dos meses—
dependía de ello.
Frenar la epidemia del fentanilo en esta región del

continente es prioritario para Biden y López Obrador,
además del primer ministro canadiense, JustinTrudeau.
Y ese objetivo pasa necesariamente por intensificar y
ampliar los esfuerzos coordinados para perseguir a los
narcotraficantes, desmantelar las redes criminales, inte
rrumpir el suministro de precursores químicos utilizados
para fabricar drogas sintéticas y prevenir el tráfico de ar
mas y municiones de alto calibre hacia México.
López Obrador designó a la secretaria de Seguridad

y Protección Civil, Rosa Icela Rodríguez, como encarga
da de dar seguimiento a estos compromisos y de imple
mentar la segunda fase del acuerdo de colaboración
que sustituyó la Iniciativa Mérida.

Efectos secundarios
EMERGENTE El pasado fin de semana, en un hotel de
la Zona Rosa, representantes de asociaciones que con
juntan a empresas de la industria del juego con presen
cia en Colombia, Chile, México y Paraguay llegaron a
un acuerdo de principio para explorar una posible agru
pación latinoamericana. Al evento, de última hora, no
acudieron autoridades del gobierno federal ni del go
bierno capitalino.
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MC, ¿proyecto o capricho?

Desde diciembre pasado, Pregunta
Sin Ofensa advirtió que Movimien
to Ciudadano no participaría en
la elección del próximo 4 de junio

en el Estado de México, ello ante la necedad
de su dirigente nacional, Dante Delgado, de
competir solos.
La semana pasada MC confirmó que efecti

vamente, no están dadas las condiciones para
postular candidatos en la contienda electoral
no sólo del Estado de México, sino también en
Coahuila y es que acusó que ya existe un pacto

entre Morena y el PRI para entregar la entidad
mexiquense a cambio del triunfo en el norte
del país.
Lo cierto es que esta decisión se fue fraguan

do, en la mente de su coordinador nacional
Dante Delgado desde hace meses, quien bajo
el argumento de construir un proyecto de na
ción, está empeñado en no hacer alianz a algu
na con el PRI de Alejandro Moreno.
Sin embargo, el no participar en la contien

da mexiquense deja lastimado internamente
al partido naranja, y es que su principal activo
en esa entidad Juan Zepeda, tenía números
muy positivos para competir en contra de Mo
rena, siempre y cuando fueran en una alianza
con el PAN, PRI y PRD.
Manotazos, advertencias y hasta la po

sible ruptura, antecedió al anuncio oficial
de Movimiento Ciudadano, Pregunta Sin
Ofensa, conoció que el pleito entre Dante
Delgado y Juan Zepeda alcanzó tal nivel
que estuvieron a punto de romper con su
relación institucional, y ya ni hablar de la
relación personal.

"Nos vemos en 2024", advirtieron Delgado
y Zepeda, pero mientras tanto ¿a quiénbenefi
cia la salida de MC de la contienda?

Los últimos análisis señalan que el partido
que ganará más votos con esta salida es Mo
rena, lo que resulta verdaderamente extraño
si retomamos los discursos del senador y di
rigente emecista, Dante Delgado, quien no
se cansa de criticar y arremeter en contra del
presidente Andrés Manuel López Obrador y
su partido.
Por ello, no se entiende que haya decidido

no participar en la Alianza con el PRI, PAN
y PRD, si en realidad lo que quiere es sacar a
Morena del Gobierno en 2024.
La oposición sabe que sin MC será muy difí

cil ganarle a Morena en la elección federal y si
le dejan ganar la entidad mexiquense, el grado
de dificultad incrementa de manera conside

rable, de ahí los llamados que las dirigencias
de los partidos opositores han realizado en
reiteradas ocasiones aDante.

Difícil se ve que Movimiento Ciudadano
pueda encabezar por sí solo un gran proyecto
de nación que obtenga el triunfo en la elección
presidencial y parece que la animadversión
hacia el PRI pesará más en la decisión de la
dirigencia del partido naranja de no hacer
alianz as, que el odio que dice tener hacia López
Obrador.

YENPREGUNTA SIN OFENSA:

¿Hasta qué punto lograrán escalarlas propues
tas de congresistas republicanos de Estados
Unidos de declarar terroristas a los narcotra

ficantes mexicanos y con ello dar facultades
a sus tropas militares para ingresar a nuestro
país a combatirlos violando la soberanía?
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China da golpe
estratégico a EU
a través de Irán
Barcelona. Estados Unidos e Israel

han quedado tocados por la me
diación de China en la reactivación

de las relaciones diplomáticas entre
Arabia Saudita e Irán.

Varias lecturas sostienen lo anterior:
1. China pone en práctica su influencia

geopolítica con la que demuestra que pue
de desmantelar el orden establecido. La di

plomacia china también demuestra que no
existen objetivos lejanos o imposibles; no só
lo sentó en la mesa a chutas y sunitas, la resul
tante del vector concluye con éxito.

2. Irán le planta una bofetada a Joe Biden
y sorprende descolocado a Benjamín Netan
yahu. La Unión Europea, pero particularmen
te Francia, pesaba que Estados Unidos re
gresaría al acuerdo nuclear iraní luego de la
decisión tomada por DonaldTrump: desman
telar la arquitectura que le heredóObama so
bre el tema. Irán se acerca a China en uno de

los momentos más delicados del triángulo Es
tados UnidosTaiwánChina.

3. El príncipe heredero y la figura con ma
yor poder en Arabia Saudita, Mohamed Bin
Salman (MBS), desea una relación estricta
mente comercial con Estados Unidos, nada
más: "siempre y cuando nos sigan vendien
do armas", menciona reiteradamente MBS.
Así lo apuntan Bradley Hope y Justin

Scheck en el libro Sangre y Petróleo; la im
placable lucha de Mohamed Bin Salman por
el poder mundial (editorial Península, 2022).

"El (MBS) creía que la alianza con los Esta
dos Unidos era básicamente comercial, y no

la íntima amistad que los príncipes encarga
dos de la política exterior profesaban a sus
homólogos estadounidenses".
Sobre la influencia de Washington en el

Golfo Pérsico, a MBS "le carcomía que una
potencia como Estados Unidos pudiera ejer
cer control sobre Arabia Saudita de un mo

do que recordaba a la época colonial (...) A
principios de los dos mil, Mohamed le dijo a
un confidente suyo lo siguiente sobre las po
tencias occidentales: "No nos convienen"",
escriben Hope y Scheck.
4. Las ondas expansivas del restableci

miento de las relaciones diplomáticas entre
Teherán y Riad llegan a Jerusalén. Benjamín
Netanyahu pidió reiteradamente a Estados
Unidos aislar a Irán. Apostó a que Washin
gton no regresara al acuerdo nuclear, pero
ahora, China da señales positivas en su rela
ción con Irán.

Jared Kushner fue uno de los arquitectos
de la apertura en las relaciones entre Israel
con Marruecos, Emiratos Árabes Unidos y
Baréin. Fue él quien impulsó los Acuerdos
Abraham cuyo objetivo central es acercar a
israelíes con árabes, y una de las externali
dades positivas sería mejorar la relación en
tre Israel con Arabia Saudita. Ahora, con la
alianza entre Arabia Saudita e Irán se con

vertirá en una incógnita el posible avance en
esa materia.

5. China ha dado muestras a Estados Uni
dos sobre los cambios en el orden internacio

nal que promociona. El acuerdo entre Arabia
Saudita e Irán está hecho para pensar en Tai
wán en el mediano plazo.
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Víctimas y victimarios

No se había visto en la historia recien 

te que militares en activo, retirados
y sus familias marcharan en una
pr otesta en contr a de la política es

un decir de combate a la delincuencia que
convierte a los soldados en víctimas y victi
marios.

Aunque la premisa de la marcha fue pedir
la liberación de los cuatr o militares detenidos

por la supuesta ejecución extrajudicial de
cinco jóvenes en Nuevo Laredo, Tamaulipas,
ter minó siendo una pr otesta en contra de la
decisión presidencial de convertirlos en poli
cías sin la prepar ación adecuada.

Algo tendrá que significar la manifestación
no solo para el pr esidente López Obrador, sino
también para el secretario de la D efensa, Luis
Cresencio Sandoval.

Hoy en la mañanera el Presidente minimi 
z ará la pr otesta, la descalificará y dirá que fue
alentada y nutrida por sus adversarios.
Per o, si el Presidente analiza las redes so

ciales como se supone que lo hace para hacer
sus comentarios hasta una lista de los tuiteros

que no están a favor de sus políticas dijo tener,
se dará cuenta que comienza a permear una
crítica dura de exmilitares por su política de
seguridad.
Las críticas locales se suman a las que re

cientemente hanhecho legisladores estadou
nidenses, que acusan al Gobierno lopezobra
dorista de pasivo ante el avance incontr olable
de los cárteles en territorio nacional.

Es el primer síntoma público de algo que
lleva tiempo germinando en las Fuerzas Ar
madas.
A ver.

Hace bien Marcelo Ebrard en pedir que se
emitan las bases sobre las cuáles Morena rea

lizará su encuesta para elegir también es un
decir a su candidato pr esidencial.
Porque entre más pasan los días, más dispa

reja se ve la contienda.

Ayer, por ejemplo, Claudia Sheinbaum
estuvo en Tijuana con el apoyo total de la go
bernadora, que no escatimó recur sos para
acarrearle simpatizantes y toda la paraferna
lia que le gusta a la capitalina.
Ricardo Monreal se placeó por la delega

ción Gustavo A. Madero, en la que recibió
calorcito, y Ebrard estuvo en Acapulco.
Per o, aún cuando los eventos de estos dos

últimos contar on con gente que los apoyó,
no pueden compararse ni en r ecursos ni en la
difusión que reciben los actos de Sheinbaum,
con quien, suponemos que por ór denes presi
denciales, se han alineado todos los goberna
dores morenistas.
Todos.

Y si eso no es una campaña desigual, enton
ees no sabemos qué será.

• • • •

El que anda medio desaparecido de los me

dios, lo cual no significa que esté quieto, es
la corcholata conocida como el Plan B, Adán
Augusto López.
El precandidato presidencial queaveceses

secr etario de Gobernación está cabildeando

para tratar de evitar que la Corte envié al bote
de la basura la reforma elector al que le encar
garon sacar cueste lo que cueste.
De hecho, no se exagera cuando se dice que sus

aspiraciones dependen en buena medida de la
suerte que corta el PlanB de la reforma electoral.
Todavía está presente en la memoria co

lectiva que el funcionario ordenó a los legis
ladores de Morena "destazar" al INE, según
denunció Lorenzo Córdovay, pese a que sus
cami.. .perdón, legisladores cumplieron ca
balmente sus órdenes, el futuro de la reforma
está en manos de una Corte cuya presidenta,
por obvias t az ones, ha tratado de ser exhibida
como una corrupta.
Por lo pr onto el segundo López no tuvo ac

tividad de corcholata este fin de semana, en
tanto que los tres restantes sí se movier on.
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¡Fuera esos corruptos y vengan nuestros corruptos!

El dato es para crónica:
La pretensión es quitar a conseje

ros para debilitar al Instituto Nacio
nal Electoral (INE) y sustituirlos con

incondicionales del Gobierno.

O sea, retirar alos corruptos de ayer hoyen
funciones pero son "iguales a los del 2006":
Pablo Gómez para poner a los corruptos
de hoy.
Y para instalarlos donde sean organiza

dores yjueces en las elecciones federales del
2024y posteriores, en el actual proceso se les
han facilitado los exámenes.

La 4T los ha colocado en los primeros lu
gares:

Informa el Comité Técnico de Evaluación

(CTE): la mejor calificada entre los 508 as
pirantes a cuatro plazas fue Bertha María
Alcalde Luján.
¿Y quién es ella?
Hija de Bertha Luján Uranga, expresi

denta del Consejo Nacional de Morena bajo
el amparo de López Obrador, y hermana de
la secretaria del Trabajo y Previsión Social,
Luisa María Alcalde.
En segundo lugar colocaron a Miguel Cas

tañeda Salas, coordinador de asesores de
Morena ante el Consejo General delINE.

Y más abajo aNetzaí SandovalBaQesteros,
hermano de la exsecretaria de la Función Pú

blica, Irma Eréndira Sandoval, y de Pablo
Sandoval, diputado de Morena.

DEMOCRACIA4T
Ellos llevan delantera.

Cierto, vienen las etapas definitivas y pue
den cambiar los momios, pero los sucesos na
rrados hasta ahora anuncian impugnaciones
en el proceso del nuevo INE.
Dos argumentos serán claves:
En primer lugar las pruebas fueron filtra

das a quienes el régimen propone como can
didatos principales para sustituir a partir de
abril a Lorenzo Córdova, Ciro Murayama,
Pamela San Martín y Adriana Favela.
Fundamentales porque uno o una puede

ser el presidente olapresidenta delINEycon
ducir los procesos federales del año próximo
Y en segundo la facilidad dada a los favo

ritos del Gobierno ¿debiera decirse futuros
representantes del Gobierno en el INE? para
llevar acordeones  ¡vaya incapacidad para
aprenderse unas decenas de preguntas!  no
memorizaron el cuestionario.
Estas dudas tal vez se sorteen con una tóm

bola decisión extrema, pero hay un dato
inobjetable: la elección de consejeros electo

rales estuvo menos pervertida enlos procesos
anteriores.

Los causantes de urticaria son los seguido
res del caudillo herido en 2006 y quienes se
saborean cuando hablan de democracia pura.
Democracia 4T.

LAHORADEEU

Aquí hicimos dos anuncios la semana anterior.
Apenas supieron del secuestro de cuatro

estadounidenses, Washingtonyel embajador
Ken Salazar advirtieron al Gobierno mexi
cano:

Estados Unidos no descansará hasta ver

aplicada la justicia: los secuestradores y ase
sinos en la cárcel y juzgados con plena seve
ridad.

El diplomático lo dijo en Palacio Nacional
en su visita del lunes, pero también lo ratifi
caron otros enviados de la Casa Blanca para
asuntos varios.

Lo repitió literalmente "Estados Unidos
no descansará..el viernes el propio emba
jador en declaraciones a los medios.
También informamos sobre el inminente

papel del canciller Marcelo Ebrard: será él
quien destense las relaciones bilaterales por
los crímenesylas comerciales.
A eso va este principio de semana a la capi

tal estadounidense.
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Rayuela
Vaya que es caprichoso el
modelito del dinero. Y si

no, que le pregunten a
Silicon Valley y al mundo

entero.
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Buenos deseos
El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova Viane
11o , está en el ocaso de su mandato al frente del organismo
electoral y con sus maletas prácticamente listas mantiene la
esperanza de que antes del 3 de abril, la Corte se pronuncie
sobre la segunda controversia contra el Plan B, y que como lo
solicitaron, se decrete su suspensión para que esas normas
no se apliquen sino hasta que la Suprema Corte defina si son
constitucionales, eso es lo que quiere de despedida. ¿Será?

¿Y luego?
Desde el bunker de Genaro GarcíaLuna, el vecino del
bunker de enfrente, Pablo Gómez, quien despacha como
titular de la UIF en un edificio blindado, dio a conocer
triangulaciones financieras muy reveladoras del exsecre
tario de Seguridad preso enEU, Genaro GarcíaLuna, lo
que no dijo es que nada de ese trabajo de inteligencia ha sido
utilizado para concretar lajudicialización de un caso hasta
el momento, a menos que tengan una información que no
hayan dado a conocer.. .y en la misma situación se encuen
tra el seguimiento de movimientos de Luis Cárdenas Pa
lomino. Y es cuando surge la pregunta: ¿Entonces por qué
culpan al poder judicial de no actuar? ¿Habrá sólo consigna
para desprestigiar a la Corte y a su presidenta?¿Será?

¿Sin acarreo?
En varias alcaldías de la CDMXse pueden encontrar carte
les invitando a la ciudadanía a asistir al Zócalo para atender
la convocatoria que hizo el presidente López Obrador para

conmemorar la Expropiación Petrolera. Nos aseguran que
en la Cuarta Tra nsformación tienen la intención de sondear

los ánimos de los capitalinos y ver cuántos acuden volunta
riamente a la Plaza de la Constitución, pues después de la
marcha en apoyo al INE hace unos días estimaron necesario
hacer una medición de cara a la elección del 2024, en la que
se disputará la Jefatura de Gobierno. ¿Será?

El legado de Riquelme
Manolo Jiménez ya es oficialmente candidato a gober
nador de Coahuila de los tres partidos de la alianza PAN,
PRD y PRI, al rendir protesta ante el Consejo Político Estatal
tricolor. Sin duda un acto cargado de simbolismo porque la
sesión del consejo se realizó en Torreón, la tierra del actual
gobernador, Miguel Ángel Riquelme Solís, quien deja un
gran legado en materia de seguridad, paz laboral, desa
rrollo económico y calidad de vida. Por cierto, algunos vie
ron en el evento la entrega del bastón de mando a Saltillo, la
tierra del candidato, pues consideran que el estado seguirá
siendo tricolor. ¿Será?

De gira por la CDMX
Por considerar que la Ciudad de México necesita mayor
respaldo social, toda vez que ha iniciado un proceso de
deterioro, el líder de los senadores de Morena, Ricardo
Monreal, recorrerá las 16 alcaldías capitalinas promovien
do su más reciente libro. Sin embargo, hay quienes piensan
que esta gira lo posiciona como un aspirante a la Jefatura
de Gobierno ¿Será?
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS
La inaugural sección de numeralia y la PEA
ORTIZ TEJEDA

YA ME URGIA presentar a ustedes
la nueva, la inaugural sección de la
columneta a la que denominare
mos "numeralia", expresión latina
que significa "conjunto de datos

estadísticos". Estudio de los números, las cosas
y conceptos. También, "difusión, de manera
clara y sencilla, de información básica".
DESDE MI ADOLESCENCIA, me costó
trabajo, en mis precarias pláticas, relatos y
descripciones dimensionar lo que deseaba co
municar. No sabía diferenciar cuánto era tanto
y cuánto tantito. Siempre me costaba trabajo
darle a la palabra "madre" un significado pre
ciso, pues me confundían los empleos abierta
mente contradictorios que a ese (venerable)
vocablo se otorgaban, como para describir lo
peor (o pior, superlativo), por ejemplo: "este li
bro, película o mole verde está del carajo, ¡vale
madres!" (en plural, más superlativo). O para
adjetivar lo mejor: "esta carrocería, pachanga,
etcétera, está ¡de poca madre!" Aunque la "ma
dre" fuera calificada en singular, se entendía
que éralo máximo alcanzable. Se comprenderá
que, ante esta dialéctica utilización del sagrado
sustantivo, no queda otro recurso que acudir al
probado sistema de usos y costumbres.

MÁS ADELANTE, PARA hacerme entender
mejor, se me ocurrió aprovechar los conoci
mientos que la gente ha venido acumulando
sobre los más diversos aspectos de su vida y,
por medio de referencias a ellos (con sus seme
janzas o diferencias), provocar comparaciones
(los estudiosos llaman marcos de referencia),
que permitan una mejor aproximación a la
realidad que se pretende trasmitir. Así, toda
persona podrá, con mayor claridad y certeza,
entender o imaginar aquello que se le intenta
comunicar.

UN EJEMPLO CERCANO está en la manifes
tación celebrada el domingo 26 del pasado mes
de febrero bajo la consigna de que "al INE no
se le toca". Sobre el número de manifestantes
surgieron de inmediato los cálculos más aven
turados y, por supuesto, contradictorios. Tan
fácil que sería conocer la realidad con la ayuda
de un dron 8K GPS 5 ghz de control remoto
y cámara profesional. Por estos días hay una
gran oferta de software, casi nuevo. Menos de
un sexenio de uso en el Grupo NSO, empresa
israelí que además ofrece trato preferencial a

quien presente una constancia que acredite su
solvencia económica y, sobre todo su discre
ción "omertiana". Ésta será tomada muy en
cuenta, sobre todo si la dirección del remitente
es un recinto público, como el Centro de De
tención Metropolitana de Brooklyn, New York.

COMO SIEMPRE, EL espacio es una guillo
tina para quien no sabe calcular caracteres
y espacios; se queda corto o, lo más usual,
colgando de la brocha. Paso a presentarles
síntesis de algunas noticias que he captado en
la prensa o la televisión. De dos cosas pueden
estar seguros: las transcripciones serán fieles y
los créditos siempre respetados. Si les parezco
obsesivo compulsivo, tienen razón. Me trastor
na que estos datos no subleven, no causen una
pandemia colectiva de irritación y muevan a
múltiples acciones de la misma dimensión que
las ofensivas proferidas. Paso por un puesto
de periódicos, estoy en un consultorio o en la
peluquería y los clientes o pacientes toman el
diario, ven en la portada cifras alarmantes y
automáticamente buscan las secciones depor
tivas, de sociales, políticas o de policía. Vaya
este modesto intento por zangolotear a los
amigos y, tomando en cuenta el Día Interna
cional de la Mujer, centremos en ellas nuestros
comentarios.

TERCERA LLAMADA, TERCERA (minuto
para el argot teatral). ¡Comenzamos! La PEA
es la abreviatura de la población económica
mente activa. Las mujeres representan dentro
de ella 41 por ciento; sin embargo, en el total
del desempleo, son 61 por ciento, lo que repre
senta 4.5 millones sin trabajo. Todo lo anterior
es información reporteada y publicada el 4 del
presente por Carolina Gómez Mena.

JARED LAURELES, REPORTERO y Lilia
Aguilar Gil, presidenta de la Comisión de
Vivienda, de la Cámara de Diputados, nos ex
plicarán por qué las mujeres tardan más de 10
años en obtener un crédito hipotecario y tan
tas cuestiones pendientes más, que la colum
neta podría convertirse en la bocina feminista
pero no. Recuérdese que ofrecimos también
algunas anécdotas que inmiscuyen a persone
ros que las hacen conversables.

@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com
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A Asistentes a La marcha del pasado 26 de México, organizada por grupos de oposición.
febrero "eri defensa del INE" en La Ciudad de Foto María Luisa Severiano
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ASTILLERO
Ebrard, derecha y clase media i
"Representar" a la oposición // Espionaje:
fondo y forma // Militares deben esclarecer
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN LA MEDIDA en que crezca la
oposición a Andrés Manuel López
Obrador en la clase media y en
segmentos de derecha aumentarán
las posibilidades de que la decisión

final del obradorismo rumbo a 2024 quede en
Marcelo Ebrard Casaubón, el secretario de Re
laciones Exteriores cuya eficacia pragmática y
condición de auténtico "hombre del sistema"
resulta atractiva para quienes no encuentran
alternativa en la oposición pripanista llamada
Va por México y tampoco se sienten motivados
por la expresa continuidad del andresismo que
significarían Claudia Scheinbaum o Adán Au
gusto López Hernández.

EBRARD OFRECE A los desencantados y a
los furibundos la opción del oficio tecnocrá
tico, a la usanza del priísmo "modernizador",
para remontar lo que no les gusta o franca
mente les irrita del obradorismo. Es la carta
preferida por el conservadurismo que no
encuentra alternativa.

JUSTAMENTE A PARTIR de ese núcleo
electoral amenazante del obradorismo y el mo
renismo es que Ebrard va construyendo su ca
mino, tapizado de retórica guinda, pero espe
ranzado de que el eventual crecimiento de los
opositores lleve a Palacio Nacional a optar por
una candidatura de "reconciliación", de "reu
nificación", que recupere segmentos sociales
distanciados. Que no se vaya como candidato
de la oposición, que lo sea desde dentro, desde
la 4T, sería el razonamiento buscado.

POR ESA NECESIDAD de diferenciarse
sin romper es que Ebrard asume posturas
como las de ayer en Acapulco, donde dijo, sin
precisar los nombres de las otras dos corcho
latas a las que evidentemente se refería: "por
nosotros hablan los hechos, yo no me la paso
pintando bardas ni espectaculares; no es que
no me gusten las bardas, no andamos gastando
dinero porque no tenemos (...) que hablen tus
hechos, no la propaganda".

AL FINAL DEL camino de la postulación
presidencial morenista, los riesgos de compe
tencia fuerte de la oposición, hasta hoy apa
rentemente incapacitada para triunfar, deter
minarán si la balanza se inclina hacia la opción
directa de continuidad con mayor toque de iz
quierda, con Sheinbaum, o la de una concesión
a esos sectores inconformes con el obradoris
mo mediante la candidatura de Ebrard.

ES DECIR, DE un político que mucho ha cre
cido durante el sexenio (aunque siempre con el
expediente de la Línea 12 del Metro como gui
llotina o freno utilizable desde las alturas del
poder), que significaría la coronación indirecta
del ciclo político iniciado por Carlos Salinas de
Gortari y Manuel Camacho Solís, y que equi
valdría a la repetición del muy trascendente
episodio sucesorio en que el general Lázaro
Cárdenas optó, ante la presión clerical y esta
dunidense, por el derechista Manuel Ávila Ca
macho y no por el general Francisco J. Múgica,
representante del ala radical revolucionaria.

FONDO Y FORMA El fondo del asunto radica
en el testimonio, extraído de los archivos que el
grupo de hacktivistas den om i nado Guacamaya
puso a disposición pública y que en general la
Secretaría de la Defensa Nacional no ha seña
lado como falsos, de un espionaje directo desde
instancias castrenses (se ha hablado de un Cen
tro Militar de Inteligencia, del que se desconoce
su fundamento legal) contra civiles y sin orden
judicial que permitiera tales acciones.

NO ES UN asunto menor ni permite desviar
la mirada. Tales señalamientos deben escla
recerse y, en caso de significar un abuso de
poder, del militar en este caso, castigarlos y
garantizar que no se repitan. Lo hasta ahora
denunciado es espionaje, tal vez como primer
escalón de un proceso de inteligencia, pero de
be informarse a fondo del asunto.

LA FORMA EN que el Presidente de la Repú
blica enfrentó este tema en una conferencia
mañanera de prensa no es la propia de un
gobierno que ha implantado un ejercicio diario
de información y que tiene un compromiso con
la legalidad y el respeto a los derechos huma
nos. Más allá de consideraciones sobre el papel
de la prensa, lo importante es el expediente,
las evidencias, los peligros del expansivo poder
militar. ¡Hasta mañana!
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CUARTO
— DE —
GUERRA

Se trata de ¡a secretaria de Seguridad, Rosa Icela
Rodriguez, y de Elizabeth SherwoodRandaH,
asesora de seguridad interior, de ¡a Casa Blanca

I 9 de marzo se informó desde Palacio

Nacional que México y EU lanzarán una
segunda fase del Entendimiento tricen
tenario. Acordaron "aumentar aún más

la cooperación para combatir al crimen
organizado trasnacional, la producción
ilícita de fentanilo, y el tráfico de armas y

municiones de alto calibre hacia México". Según el comunicado
también "discutieron un programa para mejorarla coordinación
interinstitucional entre México y Estados Unidos, así como
el intercambio bilateral c!e inteligencia criminal".

En este sentido se destacó que las responsables o za
rinas del combate a la producción ilícita de fentanilo serán
la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez, y, por parte ele EU, la doctora Elizabeth
SherwoodRandall, asesora de seguridad interior de la Casa
Blanca. Aquí el perfil político y académico de ésta última.

Elizabeth Sherwood.es una importante especialista y aca
démica en seguridad y defensa nacionales ele EU, vinculada
al partido demócrata y en particularal presidente Joe Biden.
De 63 años, la doctora Sherwood ha servido como subsecre
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taría de Energía en la presidencia de
Barak Obama; y fue subsecretaría
adjunta en el Departamento ele De
fensa para Rusia, Ucrania y Europa
del Este con William Clinton. En su

trayectoria académica, Sherwood, ha
estado vinculada a la universidad ele

Harvard y a importantes politólogos
e internacionalistas como Graham

Allison y Stanley Hoffmann En el
comunicado del gobierno c!e México no se destacó que la
doctora es además la segunda de a bordo del Consejo de
Seguridad Nacional. Ella conoce al Presidente de EU desde
la década de 1980

Las dos zarinas contra el fentanilo son mujeres con mucha
experiencia en materia de seguridad, pero sobre todo son
políticas muy cercanas a sus respectivos presidentes. Esto no
es menor, ambosjefes de Estado seleccionaron a funcionarías
que tienen acceso directo a los despachos presidenciales.

El presidente Andrés Manuel López Obrador no sólo
le encargó a la secretaria Rodríguez la coordinación de su
gabinete de seguridad, sino que ha cumplido otras misiones
especiales del Presidente.

Rosa Icela y Elizabeth tienen sobre sus espaldas atender un
gravísimo problema binacional. En EU es fundamental reducir
la adícción al fentanilo, promovido irresponsablemente por
médicos y farmacéuticas que recetaron su consumo para
atender enfermedades crónicas. México tiene la responsa
bilidad de cortar el suministro de los precursores químicos
procedentes de China.

• ••

AGENDA ESTRATÉGICA: El viernes concluyó en la
CDMX el segunda ciclo de conversaciones entre Eel go

bierno de Colombia y el Ejército de Liberación Nacional
Destaca la exigencia del ELN para que Colombia ya no sea
socio estratégico global de la OTAN. Lo tercera ronda será

en La Habana.

Son políticas
muy cercanas a
sus respectivos
presidentes
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CONTRALAS
 CUERDAS 

CORCHOLATAS
ALISTAN SALIDA

n los próximos dos meses vamos a expe
rimentar una renuncia masiva, no sólo de
los secretarios federalesyjefa de Gobierno,
que va expandirse a otros niveles: renun
cias de senadores, diputados, secretarios,
alcaldes y congresistas loca les, no sólo por
formar parte de su equipo y red de apoyo,

sino porque tienen intereses personales y también aspiran
a nuevos cargos públicos.

Pareciera poco tiempo, pero la primera encuesta de tres
para elegir candidato presidencial de Morena, será apenas
terminando las elecciones del Estado de Méxicoy Coahuila.

En julio arranca la jornada electoral para 2024 y las cor
cholatas van a querer intensificar su campaña.

Todos están delegando responsabilidades desde ahorita.
Claudia Sheinbaum a quién va a dejar de interino: ¿a

Martí Batres? ¿a Clara Brugada? ¿a Ariaclna Montiel? Y Marcelo
Ebrard, ¿a quién va a dejar en la Secretaría de Relaciones
Exteriores?

La pregunta cobra más relevancia porque la salida de Ebrard
puede que sea de las primeras, más ahora que al canciller
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mexicano le quitaron las funciones
primordiales de representante de
México ante el exterior, la designación
de Rosa Icela Rodríguez, secretaria de
Seguridad y Protección Ciudadana,
como representante de México ante
el gobierno de Estados Unidos para
la lucha contra el fentanilo, adelanta
la salida del ex funcionario.

La gravedad del tema y su realidad
como un problema global le quita la principal interlocución,
no porque desde Palacio Nacional busquen afectarlo, sino
porque los nuevos retos internacionales demandaron otras
clecisionesy perfiles.

Pero siguiendo con las corcholatas, ¿a quién va a designar
Adán Augusto en la Secretaría de Gobernación?

Más cuando la dependencia federal ha cobrado principal
relevancia.

Sin embargo, los aspirantes presidenciales no dejarán
de ser responsables de lo que pase en los interinatos de las
dependencias que dejen vacantes para ir por la Presidencia
de la República.

• ••

UPPERCUT: Después de los cuatro gringos desapare
cidos en Tamaullpas, tres mujeres ciudadanas estadouni

denses desaparecieron en el estado de Nuevo León.
Se trata de las hermanas Marltza y María Trinidad Pérez
Ríos, de 48 y 47 años respectivamente, así como Dora

Alicia Cervantes Sáenz, de 53 años.
La desaparición ocurrió cuando ellas viajaban en una

camioneta Chevrolet Silverado, tipo pick up, con placas de
Texas, Estados Unidos.

Fueron vistas por última vez el pasado sábado 25 de
febrero, en la colonia Centro del municipio de Chinal.

Ellas eran de Doctor Coss y se dirigían supuestamente
a vender ropa, por lo que tomaron la Carretera China a

General Terán.

La salida de
Marcelo Ebrard

puede que sea
de las primeras
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Continuar la destrucción
E! presidente López sigue empeñado en

destruir a México y a todo su entramado
institucional. En la mañanera del pasado
6 de marzo dijo que iba a dejar una lis
ta de reformas pendiente para continuar

su "transformación", una serie de instrucciones a
quien lo suceda suponiendo, obviamente, que sea
una de sus corcholatas.

Una de las reformas que mencionó, fue la del
poder judicial para, según él, "moralizarlo" por
que actualmente es un bastión del "conservaduris
mo corrupto que defienden Krauze y Cossio". Cla
ramente le enojó la manifestación multitudinaria y
voluntaria de la sociedad el 28 de febrero en de
fensa del INE y del voto libre, concentración en la
cual se le pidió a la Suprema Corte de Justicia de
la Nación que, haciendo valer su independencia y
los principios liberales de la mayor parte de los mi
nistros, defiendan la Constitución y declaren como
inconstitucional la reforma electoral aprobada por
los legisladores morenistasy rémoras que los acom
pañan, legisladores serviles y sin dignidad. Volvió
a mencionar que los juzgadores deben privilegiar
"la justicia por sobre el derecho", siendo él quien
define qué es lo justo. López se asume así, como el
"dictador benevolente" que imparte justicia sin en
tender que no puede haber forma más efectiva de
que exista justicia que cumpliendo con lo estableci
do en el marco legal, condición mínima indispensa
ble para el funcionamiento de la sociedad.
Ya encarrerado otra reforma que mencionó fue

la eliminación de todos los organismos que se crea
ron en la "época del saqueo y de la corrupción" ya

que según él ese andamiaje institucional fue crea
do "como parte del encubrimiento, el famoso mai
ceo de Porfirio Díaz en su versión moderna" y ade
más, osaron hacer a muchos de estos autónomos
"para que tengan más fuerza y más capacidad de
decisión que el presidente". Y mencionó al INAI, al
IFT y a la Cofece así como un conjunto de organis
mos en el sector energético. Es aquí en donde, en
la misma mañanera, el presidente dejó de ser el
"dictador benevolente que imparte justicia" para
convertirse en el "déspota que no acepta los contra
pesos ni está dispuesto a rendir cuentas".

Es claro que además de no aceptar la existen
cia de contrapesos institucionales y que no le gus
ta tener que rendir cuentas, el presidente tampoco
entiende que para la sociedad en su conjunto hay
una ganancia de la existencia de los tres organis
mos autónomos mencionados y que la autonomía
de la cual fueron dotados fue precisamente para
eliminar actos discrecionales por parte del poder
ejecutivo que favorecieran actos de corrupción así
como acciones que favorecieran a determinados
actores privados otorgándoles rentas a costa del
bienestar de los consumidores.

En el caso del INAI es claro que su razón de
ser, además de la protección de los datos perso
nales de los individuos, es dotar a la sociedad de
los instrumentos para que pueda ejercer una labor
de vigilancia sobre el accionar gubernamental, en
particular sobre el ejercicio del gasto público, for
zando al gobierno a ser transparente reduciendo
con ello la incidencia de corrupción. Al presidente,
cual dictador en este caso "no benevolente" se le

olvida que él no es el dueño de los recursos, solo
su administradory que por lo mismo está obligado
a ejercerlos con eficiencia, eficacia y honestidad.
Esto no le gusta y de ahí su inclinación a preferir
el otorgamiento de contratos vía asignación direc
ta y declarar varios rubros de gasto público como
de "seguridad nacional" evadiendo con ello la res
ponsabilidad de ser transparente. El resultado está
a la vista: la corrupción está en niveles nunca an
tes vistos.

En cuanto a los órganos encargados de procu
rar la existencia de mercados que operen en com
petencia y perseguiry penalizar prácticas no com
petitivas o monopólicas, el IFT en el área de las
telecomunicaciones y la Cofece en todas las de
más, el presidente no entiende que la existencia de
mercados que operen en competencia, incluido el
energético, beneficia relativamente más a los indi
viduos y familias de menores ingresos; la evidencia
internacional al respecto es abrumadora: la exis
tencia de monopolios y de prácticas anticompetiti
vas son altamente regresivas. Por lo mismo y para
evitar que el burócrata encargado de otorgar licen
cias y permisos lo haga discrecionalmente de for
ma tal que favorezca a una empresa que explota
ría su posición monopólica extrayendo rentas de
los consumidores, es que es práctica internacional
que los organismos encargados de regular este ti
po de acciones sean autónomos.

En lugar de destruir los organismos autónomos
como quiere López, lo que hay que hacer es fortale
cerlos. La sociedad gana con mayor transparencia
y menor corrupción en el ejercicio del gasto público
así como con mayor competencia en los mercados.
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Relación enferma: Consumo de

drogas en EU y violencia en México
Por Martha Aguilar

Estados Unidos reconoce que el vo
lumen de drogas que entran a su
país provenientes de México, y el

incremento de la violencia en el vecino del

sur alimentado por el crimen organizado son
problemas que tienen un nivel "elevado de
manera alarmante? señala el Reporte de la
Estrategia Internacional para el Control de
Narcóticos del Departamento de Estado pu
blicado en marzo de 2023. Por primera vez se
reconoce que la fuerte demanda en el mer
cado de consumo de drogas estadounidense
provoca una violencia exacerbada en México
dada la fuerte competencia para satisfacer la
voracidad del mercado de consumo de dro

gas más grande del mundo.
Este planteamiento resulta muy impor

tante pues del grado de cooperación que se
logre para abordar estos males bilaterales
dependerá en Estados Unidos una reelec
ción presidencial, superar una severa crisis
de "salud" (o adicción), y afianzar el tema de
la seguridad en la frontera con México. En el
vecino del sur, también se acerca la sucesión
presidencial, con un país hundido en la vio
lencia, con ciudades abandonadas, despla
zados en busca de refugio, desaparecidos
y números de muertos en ascenso diario,
situación que no se alcanza a justificar con
un tráfico ¡legal de armas proveniente de Es
tados Unidos. ¿Será la cooperación bilateral
suficiente? ¿habrá alguna salida?

El Reporte de la Estrategia Internacional
para el Control de Narcóticos (EICN) señala
que México es la "única fuente importante de
fentanilo" y los análogos de fentanilo ilícitos
hacia el mercado estadounidense, mencio
nan las 108 mil muertes por sobredosis de
drogas registradas en 2021, y afirman que
esta sustancia es la amenaza más devasta

dora en el vecino país y en todo el mundo
debido a su extrema letalidad y la facilidad
con la que los traficantes de drogas pueden
producir esta sustancia. A esto se suma la
mortal combinación con otras drogas como
la heroína y cocaína, y ia falsificación de
comprimidos lo cual aumenta su letalidad.

El documento del Departamento de Estado
menciona la Estrategia Nacional de Control
de Drogas de la administración Biden que
plantea reducir la oferta y demanda de dro
gas ilícitas. En relación a la oferta se enfoca
en "desmantelar" a los grupos criminales y
reducir la producción de drogas. En cuanto
a la demanda, se limita a tratarla como una
"enfermedad" y propone abordar su trata
miento. Llama la atención el argumento de
que el tratamiento de adicciones se traducirá
en la disminución del consumo de drogas,
de la delincuencia y la violencia; y según este
enfoque, se fortalecerá en estado de derecho
y se contribuirá a la seguridad nacional de
Estados Unidos. De ahí la justificación para
abordar el tema de las adicciones como un

problema de salud.
El EICN indica que el hemisferio occiden

tal es la fuente de la mayoría de las drogas
que llegan a los Estados Unidos, y en esta
región México destaca por ser la principal
fuente de abastecimiento de metanfetamina,
heroína y fentanilo ilícito incautados en Esta
dos Unidos; a la vez es punto de tránsito para
la cocaína que proviene de América del Sur.
También indica que las organizaciones crimi
nales mexicanas utilizan los precusores quí
micos provenientes de China para fabricar
fentanilo en México. El documento destaca la

presencia global de estas organizaciones cri
minales mexicanas no solo en el hemisferio

occidental sino también en Europa, África y
Asia. Y señala que en 2022 México se ubicó
como "la única fuente importante de fentani
lo y análogos de fentanilo ilícitos" hacia los
Estados Unidos. El Reporte señala el Acuer
do Bicentenario México EU como un plan de
arranque para abordar la fabricación, distri
bución y consumo de drogas sintéticas y am
pliar la cooperación en materia de seguridad;
sin embargo, reconoce que el volumen de
drogas que entran a Estados Unidos de Mé
xico, y el incremento de la violencia en éste
país alimentado por el crimen organizado
transnacional siguen "siendo altos de mane
ra alarmante'' Es decir ¿funciona el acuerdo
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Bicentenario, o algo está pasando?

EU: PROGRAMA ANTiNARCÓTICOS.
El Departamento de Estado pide para este

año fiscal 2023 unos 374,679 millones de dó
lares de asistencia para el Programa Antinar
cóticos a nivel mundial, de esta cifra el He
misferio Occidental se llevaría unos 224, 585
millones de dólares (mdd) en 2022 esta cifra
fue de 251, 635 mdd. ¿Dónde se aplicó esta
disminución de recursos? Pues nada menos

que en Colombia quien en 2022 recibió 132,
500 mdd y para 2023 probablemente recibirá
115, 500 mdd. Y México es el otro, en 2022 re
cibió 22,000 mdd y para 2023 se espera que
la asistencia sea de 115,500 mdd, 9 millones
de dólares menos que el año anterior. ¿A qué
se debe esta disminución? En el caso de Co

lombia, llama la atención puesto que es la
principal fuente de cocaína del mercado de
consumo estadounidense, el Reporte señala
que el régimen de Maduro "no hace mucho"
para detener el flujo de drogas. Pero en el
caso de México, país que es la única fuente
"importante de fentanilo y sus análogos de
fentanilo" además de que es país de tránsito
de la cocaína, marihuana y metanfetaminas
que entran a Estados Unidos, la participa
ción que probablemente recibirá este año
es mucho menor que la de 2022. ¿Será des
confianza por parte del gobierno estadouni
dense? O quizá sea el recelo que existe en la
administración Biden ante unos resultados

que a su juicio dejan mucho que desear, o
por el enfoque nacionalista que tiene Mé
xico sobre la cooperación, cabe recordar la
Ley de Seguridad Nacional de México que
regula la actuación de los agentes extran
jeros en este país (léase DEA) promulgada
en diciembre de 2020. Además, según el
reporte México es el país de origen del 90%
de la heroína incautada en Estados Unidos,

también es destino de químicos preccusores
provenientes de China e India.

En el documento, el Departamento de
Estado se queja de que "altos líderes del go
bierno mexicano no han reconocido oficial

mente la producción de fentanilo en México
ni comparten datos sobre los precusores
químicos incautados con Estados Unidos''
Lo que sí denuncian las autoridades locales y
federales de México son los conflictos por el
control del comercio minorista, en especial la
venta de metanfetaminas que provoca picos
regulares de violencia y otras actividades de

lictivas. El gobierno de México anuncia para
2023 aumentos en el presupuesto de SEDE
ÑA (5.6 mil millones de pesos) para la Arma
da de México dice que será 10.9% más que
en 2022; para el poder judicial 4 mil millones.
Sin embargo, la falta de "financiación de ins
tituciones del sector de seguridad y justicia a
nivel federal y subnacional es motivo de pre
ocupación? pues se estima que el 93% de los
delitos no se denuncian ni se investigan.

CORRUPCIÓN
El documento señala que el presidente

López Obrador ha tomado medidas legisla
tivas y políticas para "combatir la enferme
dad endémica de México: la corrupción''
Sin embargo, este problema "continúa
obstaculizando los esfuerzos de control de

drogas en México" Se menciona que va
rios funcionarios mexicanos de alto rango
enfrentaron cargos relacionados con la co
rrupción: el ex gobernador deTamauiipas,
Francisco Cabeza de Vaca; el ex secretario
de Seguridad Publica Genaro García Luna;
el ex gobernador de Nuevo León, Jaime
Rodríguez; ex gobernador de Nayarit, Ro
berto Sandoval, entre otros.

El documento reconoce que el volumen
y la potencia de las drogas que ingresan a
Estados Unidos provenientes de México, y la
violencia alimentada por las organizaciones
criminales en éste país son dos temas que se
han incrementado de manera alarmante. En

fatiza la cooperación con México para reducir
la producción y tráfico de drogas, así como la
violencia asociada al tráfico de armas. Pero

insiste en que México debe reforzar su estra
tegia y operaciones antinarcóticos, aumentar
el intercambio de información, y ampliar el

compromiso del sector privado para prevenir
el desvío de precusores químicos, aumentar
la eficacia de las instituciones de justicia y
fortalecer la cooperación para interrumpir el
tráfico de armas, así como demostrar resul
tados "cuantificables"

EL HEMISFERIO OCCIDENTAL

Pero el problema no sólo radica en Mé
xico, el Reporte señala que el Hemisferio Oc
cidental es la principal fuente de la mayoría
de las drogas que ingresan a Estados Unidos.
Colombia es el origen del 97% de la cocaína
que entra ai vecino país, tiene un buen en
trenamiento de fuerzas antidrogas solo que
no logra tener buena presencia en las zonas
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remotas donde tiene lugar la mayor parte de
la producción de drogas ilícitas. En el caso
de Perú, este país es el segundo mayor pro
ductor de cocaína en América del Sur, sus es
fuerzos antidrogas no han sido los mismos a
partir de la destitución del presidente Castillo,
por lo que cultivo y producción de cocaína tu
vieron un repunte. En Venezuela y Honduras
hay evidencia de nuevos cultivos de cocaína,
además la inestabilidad en Perú contribuyó a
la actividad crimina! en Centroamérica donde

los gobiernos carecen de recursos e institu
ciones capaces para combatirlo. Al parecer
Ecuador es el único país que sacó "estrellita"
en esta evaluación, el Reporte señala que el
gobierno de este país demostró una "formi
dable voluntad política" contra el narcotráfi
co pues declaró una emergencia de seguri
dad nacional lo que permitió contar con más
recursos y aumentar el número de incauta
ciones (201 toneladas de drogas de las cuales
179 eran de cocaína) y romper record en la
destrucción de drogas en 2022, donde encap
suló las drogas mezclándolas con concreto lo
que resultó más barato y hasta "ecológico''

LOS QUE SE PORTAN MAL

Venezuela y Bolivia le han fallado al Tío
Sam al no cumplir con los acuerdos interna
cionales de control de drogas. El gobierno
de Nicolás Maduro no tomó "acciones sig
nificativas" para detener el tráfico ¡lícito de
drogas. En Afganistán, la toma del poder por
los talibanes tuvo sus efectos en Asia Central

y Europa, donde aumentaron las incautacio

nes lo que indica un repunte en la producción
de heroína y producción de metanfetaminas.
El golpe militar en Birmania fue seguido por
picos récord en la producción y tráfico de
metanfetamina al Sur y Sureste de Asia facili
tado por la compra de precusores químicos a
China. Y para cerrar, están las industrias quí
micas de China y la India que producen los
precusores químicos para fabricar las drogas
sintéticas: "ambos países deben hacer más
para hacer cumplir los controles químicos,
prevenir el desvío de precusores químicos
hacia fabricantes ilícitos y mejorar la regula
ción de venta de medicamentos en línea"

Pregunta para reflexionar: con todo este
flujo de drogas que llega a Estados Unidos
¿basta con tratar el problema como una en
fermedad?; y con toda la violencia exacer
bada que se vive en México ¿basta con los
"abrazos y no balazos"? El tema da para pre
ocuparse y mucho.
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RUTA 2023: AFINAN LAS
ESTRATEGIAS EN LA
DISPUTA POR EL EDOMEX

on el inicio de la Semana Santa, el
próximo 3 de abril arrancan también

Cías campañas por la gubernatura del
Estado ele México en donde Alejandra
del Moral y Delfina Gómez medirán
fuerzas, poniendo a prueba a los dos
grandes bloques que disputarán la

Presidencia en el 2Q24. Lucha de titanes, dice el lugar
común. Lucha de estructuras, recursos y estrategias,
dirían los operadetresy estrategas que velan armasen los
cuartos de guerra de las cancloalas con varias semanas
sin poder dormir sus ocho horas de corrido.

No es para menos. Los estudiosos de la estadística,
la clemoscopia y las encuestas, son conservadores. No
ven un triunfo arrollaclor de ningún laclo. Anticipan una
de las elecciones más cerradas de los últimos tiempos.

Algunas de las encuestas "clan" hasta 20 puntos de
ventaja a la maestra Delfina, mientras que otras le otorgan
cinco, considerado esto como empate técnico.

Esos datos, sin embargo, son tomados comoun tanque de
oxígenoy provocan optimismo en la casa de campaña de la
texcocana. Mientrasque los clefrentenoechan las campanas
al vuelo, pero tampoco anticipan una derrota. Creen que Del
Moral crecerá y la estructu ra del partido será clave. Lo cierto
es que hasta sus propias encuestas la colocan
en desventaja. La más conservadora le da 8
puntos debajo de la mofen ista, situación que
está obligando a replantear la estrategia. De
acuerdo con un alto dirigente del PRI, hay
mucho trabajo por hacer:

Explotarel perfil c!e Alejandra como una
buena exfi ncionaria, joven, madre y una
mujer que conecta bien con todos los sec
tores, sin importar el nivel socioeconómico.

También buscarán aprovecharel clominioy la estruc
tura que todavía mantiene el tricolor en gran parte del
territorio mexiquense. Por otro laclo, crecerá la percepción
sobre el "buen" gobierno de Alfredo del Mazoy capitali
zar el voto de castigo a Morena en los comicios ele 2021.

En la medida de lo posible usarán a su favor los factores
económicos que golpean el bolsillo de los mexiquenses,
como el alza en las casetas de peaje, los precios de la
canasta básica y hasta los accidentes en el Metro.

A todo eso sumarán la estructura que mantiene el
PAN en el "Corredor azul". En el caso ele Morena, los
operadores ele la campaña, Horacio Duarte e Higinio
Martínez, terminan ele tejer los acuerdos y la estrategia.

Además, hubo dos factores que apuntalaron: la suma
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del PVEM, que dirige Pepe Couttolenc, a la alianza con
Morena,y la negativa ele MC a participaren la elección.

Anticipan incluso que parte del voto naranja se de
canta por Delfina y eso, junto con la imagen ele AMLO, la
buena mano de Horacio para operar y las carretadas
ele recursos federales repartidos, vía programas sociales,
permitirá ampliar la ventaja sobre la cancliclata del PRI.

Eso, pero sin dejar ele mencionar el trabajo territorial y
ele estructura queya está en marcha, junto con el compro
miso del gobernador Alfredo del Mazo, con el presidente
López Obrador, ele no meter la mano en la elección.

***

El diputado Luis Espinosa Chazara busca
afanosamente convertirse en candidato a la

jefatura ele gobierno ele la CDMX.
Con loque nocuenta el legislaclorescon

el apoyo del PRD en la capital del país ni con el
conocimiento suficiente entre los habitantes

ele la metrópoli. Más aún, como parte ele la
Alianza Va Por México, corresponde al PAN
designar al candidato o cancliclata, y tiene a
varios prospectos.

Tan claro está el acuerdo que el PRI no contempla
presentar una propuesta.

Lo que en realidad hay detrás de las "aspiraciones"
de Luis Espinosa es una estrategia del PRD nacional,
particularmente de Los Chuchas, por apropiarse de la
estructura del sol azteca en la CDMX y desplazar de su
dirigencia a Nora Arias.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La guerra es
un juego serio en el que uno compromete su reputación,
sus tropasysu patria".

Anticipan incluso
que parte del
voto naranja
se decanta por

Delfina
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Geopolítica

La denuncia del presidente López Obrador
a la intentona intervencionista republicana
Por Salvador González Briceño*

*Es clara que la aversión partidista republi
cana de agresión a México, en tanto la oficial del
gobierno de Biden es negociar.

Desde el búnker de Genaro García

Luna —el "empleado" del expresi
dente Felipe Calderón, o viceversa,

pero al fin encontrado culpable de las acu
saciones por drogas en el reciente juicio en
Florida—, el Presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, arremetió contra las
amenazas electoreras e intentona interven

cionista Republicana, contra el país por el
tema de las drogas.

El presidente Obrador se subió al ring, sí,
pero para defender a México, como el diri
gente legítimo de un país soberano que es;
otrora ampliamente entregado y sometido a
los intereses de Washington, dado el servi
lismo de presidentes ilegítimos como Carlos
Salinas (del PRI) y Felipe Calderón (panista).

Molesto, dijo el presidente mexicano que
"uno de los coordinadores del partido Re
publicano, ayer planteó que van a presentar
una iniciativa para que las Fuerzas Armadas
de Estados Unidos intervengan en México''
¡Intervenir a México!

Se trata de los representantes Dan Crens
haw y Michael Waltz quienes presentaron en
enero pasado una iniciativa para que el Ejér
cito de Estados Unidos combata a los trafi

cantes de fentanilo en territorio mexicano.

El fin, dijo el presidente Obrador: "Para
el combate al narcotráfico en especial para
evitar, según el republicano, que llegue
de México el fentanilo a Estados Unidos.

De una vez fijamos postura: nosotros no
vamos a permitir que intervenga ningún
gobierno extranjero, y mucho menos que
intervengan Fuerzas Armadas de un país
extranjero en nuestro territorio.

"Y, desde hoy, vamos a iniciar una cam
paña de información a los mexicanos que
viven y trabajan en Estados Unidos, y a to
dos los hispanos, para informarles lo que
estamos haciendo en México, y cómo esta
iniciativa de los Republicanos, además de

irresponsable es una ofensa al pueblo de
México, una falta de respeto a nuestra in
dependencia y a nuestra soberanía.

"(Pero) si no cambian su actitud, y
piensan que van a utilizar a México para
sus propósitos propagandísticos, elec
toreros, politiqueros; nosotros vamos a
llamar a que no se vote por ese partido.
Por intervencionista, inhumano, hipócrita
y corrupto."

Porque, lo que dijo ayer este represen
tante Republicano —sin embargo, también
el senador Lindsey Graham el sábado se
alebrestó amenazante— "no lo admitimos:

A México se le respeta. No somos un pro
tectorado de Estados Unidos, ni una colo
nia de Estados Unidos. México es un país li
bre, independiente, soberano; nosotros no

recibimos órdenes de nadie y aquí manda
el pueblo de México''

SOBRE EL FENTANILO QUE MATA
ESTADOUNIDENSES

Entonces, comentó el presidente: "eso
también quería dejarlo de manifiesto, para
irnos entendiendo porque esto ellos lo están
haciendo con propósito propagandístico. Ya
agarraron lo del fentanilo, que es responsabi
lidad de México, pero aquí nosotros no pro
ducimos fentanilo.

"Y nosotros no tenemos consumo de

fentanilo. Y lamentamos mucho lo que está
pasando en Estados Unidos, pero por qué no
atienden ellos el problema, por qué ellos no
combaten la distribución de fentanilo en Es

tados Unidos y a los cárteles.
"Por qué no atemperan el incremento

constante al consumo de las drogas. Por qué
incluso permiten que sean legales las drogas
en Estados Unidos. Como lo que hablába
mos de estas pastillas autorizadas, incluso
por la agencia de salud de Estados Unidos,
supuestamente para quitar el dolor y que
no producían adicción. Cuando se demostró
que sí. Pero no solo eso, causaron la muerte
a miles de estadounidenses. Qué hicieron en
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tonces los del Partido Republicano.
"Por qué se comercializan armas de alto

poder, como si se tratara de comprar cual
quier mercancía. Sin ningún control, el 80 por
ciento de las armas de alto poder que utiliza

la delincuencia en México, se venden en Es
tados Unidos, ni siquiera hay un registro de
parte de ellos. Es más, algunos legisladores
del partido Republicano son financiados por
las empresas que producen las armas para
sus campañas.

"Entonces, vamos dialogando sobre este
asunto. Vamos poniendo las cosas en claro,
pero no es de que van a ofendernos y nos
vamos a quedar callados. Ya no es el tiempo
de antes, cuando nada más los opositores se
defendían ante los agravios del gobierno de
Estados Unidos.

"(Para atender el asunto), tenemos una
reunión con la enviada del presidente Joe Bi
den, para el tema del fentanilo.Tenemos un
informe que se le va a presentar y después el
compromiso de seguir ayudando, de seguir
apoyando. Pero no aceptamos las amenazas.
No es el gobierno del Presidente Biden, son
los Republicanos.

"Fue el coordinador de los Republicanos
en el Congreso, en la cámara de represen
tantes. Sí, es una actitud prepotente, alevo
sa, majadera desde luego intervencionista.
¿Cómo es eso de que va a presentar una
iniciativa? Un acuerdo para intervenir en
nuestro territorio como lo hacían antes. Una

iniciativa para que las fuerzas armadas de Es
tados Unidos puedan introducirse en territo
rio mexicano.

SIGUE LA OFENSIVA DE CAMPAÑA
REPUBLICANA

¿Qué le pasa? "Hoy eso es claro que no
lo aceptamos, y tendría una respuesta de in
mediato. Nada más esperar, si no cambia su

trato hacia México, desde hoy comenzamos
con una campaña informativa en Estados
Unidos, para que todos los mexicanos, nues
tros paisanos sepan de esta alevosía. De esta
agresión de los Republicanos a México.

"Y si continúan con esa actitud vamos a

estar insistiendo de que ni un voto de mexi
canos de hispanos, a los que quieren su pa
tria recordando aquello de Blades que, "el
que no quiera su patria no quiere a su madre''
Ni un voto a los Republicanos, sea quien sea,
no vamos a permitir que se afecte la dignidad
de México.

"Porque es un pueblo independiente,
soberano que costó mucho. De allá, de don
de están hablando, todo eso era de México.
Que no se olvide. Estamos empezando. Pero
ayer fue el colmo, que según el informe que
me presentaron hoy por la mañana (viernes
10 de marzo), este señor se atreve a decir
que van a utilizar a las Fuerzas Armadas de
Estados Unidos, para introducirse en nues
tro territorio.

"Eso es una invasión. Vamos a esperar
a ver qué reacción va a haber en estos días;
o sea, de qué se trata. Pero está claro que
no nos vamos a dejar. Nosotros también va
mos a exigir sanciones en su momento. Hoy
podríamos acudir a la ONU. Hoy por eso es
tamos iniciando. Sí, queremos ver incluso
la reacción de otros legisladores del Partido
Republicano''

Las reuniones de trabajo entre repre
sentantes de ambos gobiernos iniciaron. El
trato de estos temas es urgente. Es clara la
aversión partidista republicana de agresión
a México, en tanto la oficial del gobierno
de Biden es negociar, de abordar los temas
conjuntamente.

* RUSIA vs. UCRANIA, la geopolítica de la
guerra. Compre el libro en Amazon: https://
acortar.link/WtZdm6
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Brújula Pública
El diagnóstico del vecino
Por Rodolfo Aceves Jiménez*

Para los Estados Unidos la relación

bilateral con México gira en torno
a sus intereses económicos, de mi

gración y, quizás la principal, de seguridad,
en los que se desarrollan una gran cantidad
de temas sobre los cuales marcha la relación.

Por eso es por lo que después de la embaja
da norteamericana en El Cairo en Egipto, la
misión diplomática en México constituye la
más importante que tiene en América Lati
na en la que junto sus Consulados trabajan
unas 400 personas.

Quizás para Washington lo más impor
tante sea la seguridad, el eje sobre el cuál
giran todos y cada una de las agendas te
máticas y que lo conceptúan con un vínculo
indisoluble a la economía y migración.

La muerte de dos ciudadanos nortea

mericanos, las lesiones a otro y la sobrevi
viente, todos de un ataque de miembros de
la delincuencia organizada en Matamoros
enTamaulipas quizás no sea el único caso
en contra de ciudadanos norteamericanos,
pero sí el que atrajo la atención pública na
cional y norteamericana.

Develó las deficiencias del sistema de

seguridad mexicano, cuando ninguna de las
autoridades de seguridad mexicanas sabía
del paradero de los norteamericanos, es de
cir, la delincuencia obra libremente con o sin
el consentimiento de las autoridades. Esto

quiere decir que, si el grupo delincuencial
que secuestró a los norteamericanos come
te un delito, pues tienen garantía de impuni
dad y los ciudadanos de desesperanza.

Las autoridades mexicanas no supieron
dónde se encontraban secuestrados, sino
que el Buró Federal de Investigaciones (FBI,
por sus siglas en inglés) les señaló el lugar
donde se hallaban de donde fueron rescata

dos por las fuerzas mexicanas.
Y es muy probable que en esas mismas

circunstancias se encuentren las fuerzas de

seguridad y de procuración de justicia en es
tados como Jalisco, en donde el gobernador
afirmó que la Fiscalía estaba infiltrada por
la delincuencia, Michoacán o Guerrero, esta
última donde los factores del mercado has

sido desplazados por la delincuencia quien
es el que establece los precios a ios produc
tos de la canasta básica.

El punto en donde Washington presiona
a México es en seguridad. Conoce las de
bilidades de seguridad de las instituciones
mexicanas, como las anteriores, así como
de su clase política.

La Casa Blanca y las agencias de segu
ridad norteamericanas verdaderamente tie

nen otros datos sobre la radiografía de la
seguridad mexicana.

Saben que por lo menos el 30% de los
centros de población mexicanos está en ma
nos de la delincuencia; sabe que las políticas
de seguridad son insuficientes, mal diseña
das, mal alineadas y con algunos tomadores
de decisión en seguridad están cooptados
por la delincuencia y que es necesario des
politizar la seguridad mexicana.

Saben también que difícilmente se
pueden lograr los cambios estructurales y
secundarios del país, con unas políticas pú
blicas que poco abonan a la redistribución
de la riqueza, en economía, en lo social y de
seguridad de la ciudadanía; que se está ten
sando la relación con poderes y organismos
autónomos que poco abona a la gobernabi
lidad democrática.

También saben que el compromiso por
recuperar la seguridad y combatir a la co
rrupción es parcial, simulada y persigue fi
nes electorales.

* El autor es Maestro en Seguridad Na
cional por la Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
Twitter: @raeevesj
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Glorieta de Colón

Monreal otra vez en al
CDMX: ahora en la GAM

'ste fin de seE:mana, el coor
idinador de

los senadores de Mo

rena, Ricardo Monreal
a quien muchos ven

como posible candidato a la Jefatura de Go
bierno de la CDMX, aunque él diga que no
encabezó una amplia concentración en la
Demarcación Territorial Gustavo A. Madero

(GAM), la segunda más poblada de la capi
tal, gobernada por su partido. Una asamblea
informativa enmarcada en su aspiración pre
sidencial, en la que insistió en que no va a
permitir una imposición, porque se trata de
profundizar la democratización. Monreal es
de los pocos morenistas con autoridad moral

para decir algo así porque votó en contra del
Plan B de reforma electoral, que en los próxi

mos días terminará de morir en la Suprema
Corte. La semana anterior, Monreal estuvo
en Xochimilco y en Milpa Alta, también en la
CDMX.

¿CON QUIÉN ESTÁ SANDRA?
Más de uno de los alcaldes de oposición

que en los peores momentos de Sandra
Cuevas la apoyaron hasta para salvarla de ir
a prisión, el sábado se quedaron con el ojo
cuadrado por el discurso de la alcaldesa de
la Cuauhtémoc. Resulta que en un evento en
que estaban líderes nacionales del PAN, PRI
y PRD, Cuevas urgió a que se definan ya los
candidatos para el 2024, "A los tibios nadie

los quiere'' Esta postura de Cuevas de acele
rar los tiempos y definir ya candidatos sólo
beneficia a Morena, pues se desatarían los
ataques en la mañanera contra quien resulte
la o el abanderado. Ya no saben para quién
está trabajando la alcaldesa, pues se ha que
dado de brazos cruzada las últimas semanas

que atracaron muy duro al alcalde de Benito
Juárez, Santiago Taboada, del PAN, uno de
sus principales defensores en los peores mo
mentos. En descargo de Cuevas hay quienes
creen que todo es resultado de que sigue sin
entenderle a la política y a las leyes aunque
presuma haber estudiado en "10 países di
ferentes". Como evidencia, en la cuenta de
Twitter de la Alcaldía este fin de semana tu

tearon su discurso electorero 2024, a todas
luces una falta electoral.
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Mensaje Político
Los Chuchos quieren jugar
Por Alejandro Lelo de Larrea

Esperaron lo más posible los
tiempos a ver si levantaba.
Pero no. Ha transcurrido un

año y medio de la administración de
Alfa González enTlalpan y es la alcal
desa de oposición peor calificada y la
única donde aumentó la percepción
de inseguridad en más de 15 por
ciento. Ella era la carta natural con

la que Los Chuchos meterían ai PRD
en la disputa por la candidatura a la
Jefatura de Gobierno de la Ciudad de

México. Pero no. A Jesús Ortega, y
más a Jesús Zambrano, les falló Alfa
González. No pudo con el paquete. Le
quedó inmensoTlalpan.

Por eso Los Chuchos sacaron su

"Plan B" y lanzaron como su ficha
en la CDMX al coordinador de los

15 diputados federales del PRD, Luis
Espinosa Cházaro, quien hace más
de 6 meses cumplió un año como
legislador, pero por los tiempos polí
ticos chuchistas en espera de ver si
Alfa González levantaba, retrasó su
informe de labores hasta apenas el
sábado anterior.

Y decidieron que ese día Cházaro
anunciara que buscará ser candidato
a la Jefatura de Gobierno por parte de
la alianza PAN, PRI y PRD. El perredis
ta congregó a los coordinadores de
diputados federales, el priísta Rubén

Moreira, y el panista Jorge Rome
ro el mandamás de los azules en la

CDMX, lo que no significa que vaya
a contar con su apoyo para el 2024.

La federal y la local son dos pis
tas distintas. Por eso no asistieron

las dirigencias de los tres partidos
en la CDMX, ausencia especial la de
Andrés Atayde, del PAN, partido que
lleva mano para decidir quién será el
candidato opositor a la Jefatura de
Gobierno. El hecho también dejó de
manifiesto el pleito creciente entre
Zambrano, presidente nacional de
Morena, y Nora Arias, de la CDMX.
Zambrano quiere negociar con el PAN
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la candidatura a la Alcaldía de Coyoa
cán en 2024, mientras que Nora Arias
defiende esa posición como suya y
respalda plenamente la postulación
de Giovani Gutiérrez para reelegirse.
Ella tiene la decisión en la capital, así
que Los Chuchos tendrán ahí otra de
rrota. El otro de los casos es sobre la

candidatura para jefe de Gobierno,
donde Zambrano mandó a Cházaro

a "destaparse" para hacer ruido y
presionar, mientras que Nora Arias
tiene pactado que el PAN lleva mano,
y este partido tiene como favoritos a
Santiago Taboada, alcalde de Benito
Juárez; Lía Limón, de Alvaro Obregón
y la senadora Xóchitl Gálvez. Por ahí

con mala fe se ha pretendido apuntar
el alcalde de Miguel Hidalgo, Mauri
cio Tabe, aprovechándose de la per
secución a su compañero Taboada.
Ya está recibiendo las consecuencias

políticas de su mal proceder.
En su destape, Cházaro expuso:

"Hay que decirlo claro, aquí no hay
corcho/atas ni corcholatitas, aquí ha
bernos hombres y mujeres libres que
de frente decimos: queremos partici
paren un proceso democrático y para
ir con quien esté mejor posicionado''

¿Qué buscan en realidad Los Chu
chos con el destape de Cházaro? Lo
que han hecho toda la vida ellos y
los perredistas hoy en Morena: en

carecer una negociación para lograr
una mejor posición como premio de
consolación. Cházaro sabe que no
le alcanza para ser candidato a Jefe
de Gobierno; busca en realidad ocu
par el espacio que dejaría el alcalde
de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava si
termina yéndose a Morena. El perre
dista quiere la primera fórmula de la
candidatura al Senado que le tocaría
a Rubalcava, si decidiera quedarse. O
que le den la candidatura de la alian
za para la Alcaldía de Cuajimalpa,
algo imposible si el priísta Rubalcava
se queda, porque no la va a soltar.
Como siempre, seguro algo sacarán
Los Chuchos. Lo veremos.
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Digitalización en Gobierno
erradicó corrupción: Sheinbaum
Por Guillermo Juárez/ CDMX Magacín

Durante su reunión de trabajo en el Estado
de Baja California, la jefa de Gobierno de
la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum,

dijo que gracias a la digitalización impulsada desde
el inicio de su administración en 2018 se erradicó la

corrupción.
"Primero: demuestra que nosotros somos Go

biernos que buscamos el acceso a la tecnología
de todas y de todos y de estos procesos digitales.
Segundo: erradicamos la corrupción; y tercero,
buscamos la transformación de la vida pública. El
slogan de la Ciudad de México es de innovación y
derechos?destacó Sheinbaum.

La mandataria capitalina dijo lo anterior en el
marco del convenio firmado con la gobernadora
Marina del Pilar Ávila, también de Morena, y con
motivo del lanzamiento de la Agencia Digital de In
novación Publica (ADIP) en dicha entidad.

Expuso que gracias a la creación de la ADIP los
tramites de la CDMX se han reducido de 2 mil 500

a 700. "¿Qué ventajas tiene eso? Qué se erradica
la corrupción en las ventanillas, se hace más fácil
la vida al ciudadano y se acerca a! gobierno a los
ciudadanos? remarcó.

Además, la creación una fábrica de software
con 40 jóvenes para evitar que el Gobierno local
contrate empresas privadas para licencias de dis
tinto tipo y ahora desde una aplicación, desde un

teléfono, los jóvenes que laboran en dicha fabrica
puedan atender diversos tipos de problemas. "Ha
cen todo lo que ustedes pueden imaginar? destacó
la mandataria.

Añadió que la digitalización, todo el proceso de
modernización, de innovación tecnológica del Go
bierno capitalino tienen diversas virtudes. Ejempli
ficó que el 8 de marzo durante el Día Internacional
de la Mujer, la Organización de las Naciones Uni
das (ONU) decidió que el tema a atender durante
2023 "es la brecha digital que hay entre hombres y
mujeres'' Mencionó que generalmente, la digitali
zación y el aprendizaje de esta "nueva forma de en
señar tiene grandes virtudes'.'Recordó que durante
muchos años se creyó que, "la innovación tecno
lógica, que la innovación digital que la innovación
en diferentes formas sólo era una posibilidad en el
sector privado y que el sector público no tenía nin
guna posibilidad''

Y agregó: "De hecho se decía que había que pri
vatizartodo, porque se decía que los gobiernos son
burocráticos y desde que entramos nosotros al Go
bierno de la Ciudad dijimos que nosotros íbamos
a demostrar que la innovación, la digitalización tie
nen un beneficio en el sector público''

Por último, Sheinbaum dijo que el objetivo de
su gobierno es que a través de la innovación haya
acceso a los derechos, y por eso destacó que su ad
ministración ha impulsado que los jóvenes en es
cuelas aprendan a programar de manera gratuita.
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El Rincón del Chamán

Las orejas de la 4T
Por Jesús Sánchez*

1. Ni que decir, hasta el espionaje po
lítico se reinventa, aunque sea para
lo mismo.

De acuerdo con estudiosos de las oscu

ras catacumbas del poder, el espionaje polí
tico en México forma parte de las leyendas
negra de la política mexicana.

Desde la oscuridad del poder operaron
las orejas de Gobernación de las cuales algo
debe saber Bartlett, pasando por Blas el pe
rico, hasta llegar a los pájaros en el alambre
que evolucionaron al Software Pegasus, o
sea los mismos pájaros, pero colgados de
los smartphones.

Todo indica que hoy las orejas de la 4T
operan desde un búnker concesionado a los
champiñones. Al menos eso dicen.

En la década de los 80, se sabía, el es
pionaje político lo hacían principalmente
las orejas de Gobernación que no eran otra
cosa que policías políticos.Tuvo tal furor que
los políticos no solo espiaban a los enemi
gos del régimen sino que se espiaban entre
ellos mismos.

Con la alternancia en la Presidencia de la

República se esperaba que las cosas cam
biaron, sobre todo acabar con el espionaje
político propio de las autocracias, pero no
fue así.

Fox desmanteló el Cisen y por presiones
de familiares de víctimas, ordenó en 2002
hacer públicos los archivos de los desapare
cidos en las décadas de los 60 y 70, pero las
buenas intenciones chocaron con el muro

de la autocensura. Las labores de inteligen
cia se regularon y Calderón optó por recons
truir lo que quedaba del Cisen para enfrentar
al crimen organizado.

En esas estaban cuando se supo que
los gobernadores también tenían sus equi
pos de espionaje, y fue Ignacio Loyola Vera
quien reveló que espiaba a los reporteros
con 'Blas' el perico espía.

Cierto o no en el sexenio Peña, 'Blas el
perico espía' reencarnó en el controvertido
software Pegasus, por el que pagaron en
aquel entonces unos 32 millones de dólares.

En julio de 2021 la Unidad de Inteligencia

Financiera a cargo del hoy malquerido San
tiago Nieto reveló que Pegasus costó casi 6
mil millones de pesos al erario. Lo que no se
sabe es cuánto han pagado en el sexenio de
la 4T por seguir usando esa plataforma.

El escándalo estalló cuando se supo que
con Peña se espiaba a políticos, periodistas.
defensores de derechos humanos y hasta a
la comadre.

Pero parece que las cosas no han cam
biado mucho. Aquella frase de campaña de
"a nadie se espía, no es como antes? sólo
es retórica.

Sin experiencia en temas de seguridad,
Alfonso Durazo vendió la idea de desempol
var al Cisen para convertirlo en el Centro Na
cional de Inteligencia (CNI) pero se convirtió
en un nido de grillos.

Desde el primer día del actual gobierno,
por si había alguna duda, se supo de qué
lado mascaría la iguana, pues el general Au
domaro Martínez Zapata recibió de Alberto
Bazbaz la dirección del Cisen que luego se
cambió sus siglas a las de CNI.

La verdad es que la promesa de que no
se espiaría a nadie quedó en el aire y hoy in
vestigaciones periodísticas como la de Ani
mal Político, apuntan a que hoy los pájaros
colgados de los smartphones, son verdes,
como Blas el perico.

El tema es muy serio y contra la ley, aun
que en un descuido se espían hasta entre
ellos mismos.

Lo único que les faltó decir: "es verdad,
pero se exagera''

2.Ya se sabe, ya se supo que el legisla
dor autor de la intentona por destruir la au
tonomía de la UNAM, no es egresado de la
máxima casa de estudios.

3. ¿Cómo no te voy a querer?
Si suena fuerte #ConEIINENo, pues

#Co n La U N AMtam poco
4. De lo que podemos estar seguros es

que los performances en los que se ataca
de manera directa al Poder Judicial y a su
presidenta, Norma Piña, nada tienen de
espontáneos.

El IndependienteFecha: 13/03/2023
Página: 9

Area cm2: 417

1 / 2

Columnas Políticas

Jesús Sánchez

Costo: 24,186

Página 174 de 213



La primera embestida en esta adminis
tración contra los ministros de la Suprema
Corte, ocurrió poco antes de que terminara
la gestión del ministro Luis María Aguilar en
diciembre de 2018. Mañana, tarde y noche el
recinto de justicia estuvo sitiado por grupos
de choque que desaparecieron cuando asu
mió Arturo Zaldívar.

¿Alguien les paga, no? Es pregunta
dialéctica.

5. El fantasma de la 4T

Nadie sabe si fue un descuido, una
mala jugada del destino o ganas de meter
le un susto al avispero, pero los expertos
en aluxes y otros cuentos dicen que nunca
habían visto que un gobernador de More
na regresara del más allá para apoyar al
Presidente de la República y protestar en

contra de las advertencias de los congre
sistas de EU de enviar sus tropas a la tierra
de los "abrazos no balazos" para acabar
con los cárteles de la droga.

Un efímero desplegado fechado el 10 de
marzo de 2023 incluyó entre los gobernado
res, las gobernadoras y la jefa de gobierno
de la CDMX al controvertido Miguel Barbosa
Huerta (qepd), quien a pesar de una seria en
fermedad se aferró con todo al poder hasta
que falleció el pasado 13 de diciembre.

Alguien se dio cuenta del ridículo que es
taban haciendo y regresaron a don Miguel
al reposo eterno, pero ojo, estos errores los
tienen con mucha frecuencia.

6. Memelandia

Tiene tan mala mano qué si planta un ár
bol de plástico, se le seca.

El IndependienteFecha: 13/03/2023
Página: 9

Area cm2: 417

2 / 2

Columnas Políticas

Jesús Sánchez

Costo: 24,186

Página 175 de 213



Se comenta sólo con...

Despertando al puma
Por Carlos Ramos Padilla*

En estos últimos días se dio a cono

cer la que parece ser una iniciativa
para reformar disposiciones de la

Ley Orgánica de la Universidad Nacional Au
tónoma de México en materia de elección

democrática de su rectoría, una propuesta
elaborada presuntamente por un diputado
morenista (Armando Contreras, licenciado
en Economía por la Universidad Autónoma
Benito Juárez de Oaxaca.

Quien fuera miembro activo del PRD

hasta el año 2009, e integrante del SNTE de
1985 a 1992) en la Cámara de Diputados un
movimiento político originado desde Palacio
Nacional y que desde hace por lo menos un
año ya se había vaticinado junto al ataque al
INE. Contreras proponer ejecutar reformas
en la Ley Orgánica de la Casa De Estudios
con el propósito de cambiar el método que
actualmente y a lo largo de casi 80 años se
ha utilizado para elegir al rector. La Ley Or
gánica de la UNAM establece en la fracción I
de su artículo 6o que corresponde a la Junta
de Gobierno "nombrar al rector, conocer de
la renuncia de éste y removerlo por causa
grave, que la junta apreciará discrecional
mente''Adicional en el artículo 4o de la mis

ma norma, la Junta de Gobierno se encuen
tra compuesta por 15 personas electas por
el Consejo Universitario, órgano colegiado
que es la máxima autoridad en la UNAM.

El morenista, sin embargo, señala que
la Ley Orgánica Universitaria "se ha consti
tuido a lo largo de los años en un referente
indispensable para comprender la dinámica
social de México y en una protagonista fun
damental del proceso general de democrati
zación de nuestro sistema político"; o tam
bién aquella que sostiene que es un "espa
cio privilegiado para la libre discusión de las
ideas y la libre expresión del pensamiento''

A pesar del reconocimiento expreso del
fundamental papel democratizador que ha
jugado en México nuestra máxima casa de
estudios y, argumentando que la UNAM "se
ha mantenido sin cambio interno alguno en
lo relativo a las formas de definir su propio

rumbo político';con la propuesta se buscaría
derogar la fracción I del artículo 6o de la Ley
Orgánica de la UNAM.

El legislador proponer establecer en el
artículo 9o que "la persona titular de la rec
toría será elegida por la comunidad univer
sitaria mediante elección directa y sufragio
universal, libre, secreto, personal e intrans
ferible" a partir del proceso de renovación
correspondiente al periodo 2023.

Puedo afirmar que el documento que
circula adolece del más obligado análisis
para siquiera proponer un cambio tan pro
fundo en una institución fundamental del
Estado Mexicano.

Ajeno e ignorante este torpe legislador
y sus comparsas de la historia y estructu
ra de la UNAM, un grupo de oportunistas
morenistas buscan violentar su autonomía

(como en ocasiones anteriores ha propues
to AM LO) y meterse a decidir su vida interna,
con el pretexto de que "debe ser democráti
ca^olvidando que se trata de una institución
académica.

El ofensivo y temerario documento se
divulgó en redes sociales con el membrete
de los diputados federales de Morena y el
nombre del Contreras Castillo aun cuando
no fue inscrita en la Gaceta Parlamentaría.

Contreras parece ignorar que por escrito se
establece que: "Ningún acto legislativo po
drá contravenir lo establecido en la fracción
VII del artículo 3o constitucional.

Cualquier iniciativa o reforma a las leyes
orgánicas referidas en este artículo deberá
contar con los resultados de una consulta

previa, libre e informada a su comunidad
universitaria, a los órganos de gobierno
competentes de la universidad o institución
de educación superior a la que la ley otor
ga autonomía, y deberá contar con una res
puesta explícita de su máximo órgano de
gobierno colegiado'' La UNAM, no lo han
entendido, no es un partido político ni un
motivo de asambleísmo.

Meterse contra la Casa de Estudios corre

el peligro de incendiar al país. Contreras no
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es egresado de la UNAM y se perfila como
el próximo legislador abucheado por una
sociedad cansada de ser abusada desde el

poder. Además, bajo un gravísimo error de
calendario lanzan estas iniciativas cuando

estamos en vísperas de la elección del Edo
mex y las facultades de Estudios Superiores
de Acatlán, Cuautitlán, Iztacala y Aragón, así
como el CCH Naucalpan, están en territo
rio mexiquense. Llegar al más alto cargo e
reforma corresponde a un académico no a
un político. ¿Después de recibir un rotundo

"note metas con la UNAM"AMLO dejará de
dormir para inventar una consulta con tan
solo 1.22% de la población como lo hizo para
suspender la construcción del aeropuerto de
Texcoco? ¿Le habrán informado a AMLO
que en la concentración del pasado 8 de
marzo se estableció no solamente la defensa

del INE sino de la UNAM y del Politécnico?
Pero hay quienes no ceden a la tentación de
despertar al Puma.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 125 y mexi
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del doctor CórdovaLos mitos
Primera parte

Por Guillermo Buendía*
El doctorado de Lorenzo Córdova

Vianello en teoría política por la
Universidad de Turín, Italia, inves

tigador titular con licencia del Instituto de
investigaciones Jurídicas de la UNAM e in
tegrante del Sistema Nacional de Investiga
dores Nivel III hacen del consejero presiden
te del INE una autoridad en asuntos políti
coelectorales. A este curriculum académico

debe agregarse la autoría de libros, ensayos
y artículos sobre temas electorales, constitu
cionales y de teoría política que lo presentan
como un prestigiado especialistas, por lo
que es invitado constantemente a impartir
conferencias magistrales en universidades
públicas o privadas, nacionales o del extran
jero, u otros foros, donde deja constancia
del conocimiento que tiene de la realidad
mexicana, histórica y contemporánea.

Esta autoridad doctoral de Córdova es
transferida a su discurso con el fin de do

minar el debate público contra las reformas
políticoelectorales impulsadas por el presi
dente López Obrador, que actores políticos y
dirigentes de oposición han protegido y usa
do para sincronizar ataques de odio, miedo,
mentiras y desinformación durante más de
un año a la fecha, hasta haber conformado
con los argumentos infalibles del conseje
ro presidente del INE una percepción social
única de los propósitos nefastos de modificar
el sistema electoral: reformas regresivas que
atentan contra la democracia, el desmantela
miento del INE y acabar con el voto libre.

Tres argumentos destacan: no habría
tiempo para instrumentar todos los cambios
que implican las reformas del Plan B; nunca
ha habido reformas constitucionales o lega
les al sistema electoral antes de la sucesión

presidencial; y todas las reformas en mate
ria electoral han sido producto de acuerdos
entre las fuerzas políticas. Estos puntos del
discurso del doctor Córdova nutren los posi
cionamientos políticos de la oposición para
generar contenidos en las estrategias de co

municación política, sesgados o totalmente
falsos, para deslegitimar los actos legales
del Ejecutivo y Legislativo dirigidos a refor
mar el orden jurídico bajo el principio de
progresividad, y guían las acciones jurídicas
en un intento por detener la aplicación de
las leyes aprobadas.

Con motivo de las conmemoraciones del
centenario de la Constitución, el Instituto de
Ciencias de Gobierno y Desarrollo Estratégi
co de la Benemérita Universidad Autónoma

de Puebla, en febrero de 2017, organizó un
seminario alusivo y cuatro años después, el
libro Cien años deI sistema electoral mexica

no: continuidad y cambio compiló los textos
bajo la coordinación de Leonardo Valdés
Zurita (México, IEEM, 2021), donde Córdova
Vianello escribió "A manera de introducción:

la Constitución de 1917 y el modelo democrá
tico de la reforma de 20147 La Constitución es

un "pacto político" que define las institucio
nes para el ejercicio del gobierno y establece
las bases de convivencia entre gobernados y
de éstos con sus autoridades apunta y "en
materia electoral nuestro andamiaje institu
cional dista mucho de tener un pacto funda
cional" desde hace un siglo; "la renovación
pacífica y periódica del poder político" ca
reció del "diseño de un andamiaje constitu
cional que estableciera equilibrios, límites o
contrapesos al ejercicio del poder''

El pacto fundacional se concretó en 2014,
afirmó. Y las reflexiones del doctor Córdova
lo llevaron a diferenciar dos vertientes de ese

pacto. La primera, de continuidad en temas
como el registro de electores, las prerroga
tivas de los partidos políticos y fiscalización.
La otra, de ruptura, "tiene que ver con la es
tructura de la administración electoral y sus
atribuciones...Es una reforma que crea un
único sistema electoral articulado con un

ente rector, el INE, ahora convertido en un
organismo de carácter nacional, y 32 entes
•ocales" que produjo el "replanteamiento del
sistema electoral" porque fue objeto "de una
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profunda interpretación',' por parte del INE y
elTEPJF, de "la cantidad de nuevas atribucio
nes que el INE tuvo que poner en marcha"
con mecanismos y criterios nuevos, carentes
de antecedentes referenciales, como la de
organizar elecciones internas de los partidos.

La evolución de cambios distintos entre

lo federal respecto al ámbito local condujo
al INE "a darle un rápido y radical golpe de
timón a la interpretación de su rol" rector de
elecciones y ejecutor de "una inversión de
ruta e interpretación" del "nuevo sistema na

cional de elecciones? producto de la reforma
de 2014 escribió Córdova Vianello y la "pre
sencia mucho más consistente del INE en lo

local...en el plano normativo con más de 307
acuerdos emitidos para normar, por parte
del Consejo General del INE, las elecciones
subnacionales y la actuación de los propios
OPLE en la conducción de las contiendas

estatales? fue soportado en acuerdos colo
cados "jerárquicamente por arriba de una
constitución local, especialmente aquellos
que son ejercidos con base en la facultad de
atracción? acuerdos validados, desde enton

ces, por la SCJN y elTEPJF
Hasta aquí los apuntes del consejero

presidente. La centralización de las funcio
nes sustantivas del sistema electoral en el

Consejo General del INE bajo la estructura
de reparto de cuotas de poder hizo de este
ente rector un poderoso instrumento políti
co controlado por la partidocracia neolibe
ral, cuyo acto fundacional se remonta veinti
cinco años atrás, y no en 2014.

Nota. Los datos históricos, de resultados
electorales y las citas entre comillas fueron
tomados del libro Cien años del sistema elec

toral mexicano: continuidad y cambio. Coordi
nador Leonardo Valdés Zurita (México, IEEM,
2021). La contextualización e interpretacio
nes son responsabilidad del autor.

* guillermobuendia80@gmail.com

Sacacorchos
Ya se nota el impacto del Plan B de la
reforma electoral, pues en procesos
electorales anteriores si un precandi
dato difundió antes del inicio de una

campaña electoral una encuesta, de
inmediato sus adversarios pedían
un castigo para algo que era consi
derado indebido, pero ahora se hace
sin ningún rubor y nadie busca casti
go para esta tarea.
Y hay que considerar que las encues
tas eran vistas como un instrumento

de propaganda que debían ser regu
ladas, por lo que hasta tenemos un
reglamento que se aplicó en contra
de periodistas de parte del INE, pero
ahora parece que todo quedó en el
pasado y actualmente las casas en
cuestadoras surgen como hongos
después de la lluvia.
Finalmente, hay que mencionar que
lo que los anteriores opositores consi
deraban como ilegal, como la intromi
sión de gobernantes en las campañas
a favor de algún candidato, ahora es
hasta recomendable y la ley se modifi
có para que no haya sanciones, es de
cir, no es lo mismo ser borracho que
cantinero y ya lo estamos notando.
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Por la espiral
España en
autodestrucción

O blanco o
negro, sin
medias

tintas. España vive un proceso de autodes
trucción fagocitada por una férrea lucha
interna, política e ideológica, cuya dinámi
ca amenaza con erosionar la democracia y
sobre todo, con sembrar el germen de una
futura sociedad llena de confrontaciones en
casi todos los ámbitos. No existe el hubiera.

Los españoles nunca sabrán cómo hubiese
sido un gobierno de coalición entre el PSOE
y Ciudadanos. Lo que sí ha padecido en sus
carnes, es un gobierno entre el PSOE y la ul
traizquierda de Unidas Podemos.

A veces me pregunto, si Albert Rivera,
sufre largas noches de insomnio reprochán
dose no haber pactado, en su momento, la
investidura de Pedro Sánchez. No solo se le

fue la vicepresidencia del gobierno, sino que
Sánchez convertido en un competidor de
maratones de larga resistencia ha visto caer
no solo a Rivera, también a Pablo Casado,
su opositor en el Partido Popular (PP) y hasta
ha terminado cayendo Pablo Iglesias, de una
controvertida vicepresidencia.

Y es que Sánchez no logró pactar con
Rivera de Ciudadanos, lo hizo (porque no le
quedaba de otra para investirse como presi
dente) con Iglesias de Unidas Podemos. La
ultraizquierda ha vendido muy caro el pacto
a Sánchez y es inevitable, llegar a 2023, sin
evidenciar que esto ha sido un matrimonio
endemoniado. Iglesias sigue maniobrando
a través de su pareja, Irene Montero, actual

ministra de Igualdad con la que vive y com
parte una familia de varios hijos. Sigue im
poniendo su agenda social y económica en
la que el PSOE no siempre está de acuerdo.
Esto ha sido tragar y tragar limones.

Hace unos días, se celebró el Día Interna
cional de la Mujer y sucedió en medio de un
ambiente lleno de rispideces, entre grupos
de mujeres confrontados entre sí: las femi
nistas que acusaban a otras de feminazis y
también cargaban contra los colectivos de
extrema izquierda. Las dos últimas leyes
impulsadas desde el Ministerio de igualdad,
como son la llamada Ley del solo sí es sí, y la
LeyTrans, ha provocado una enorme contro
versia a la que se suma también los cambios
en la Ley del Aborto.

Unidas Podemos no ha estado del todo

bien asesorada jurídica y legalmente en
cuanto a la repercusión de tocar ciertos artí
culos de las respectivas leyes y el resultado
obtenido ha sido justo el contrario al origi
nalmente pretendido con las reformas.

El más obvio ha sido el de la Ley del
solo sí es sí que recoge el consentimiento
sexual previo a una relación: "Solo se en
tenderá que hay consentimiento cuando se
haya manifestado libremente mediante ac
tos que, en atención a las circunstancias del
caso, expresen de manera clara la voluntad
de la persona''Desde que entró en vigor, las
mujeres no tienen que demostrar si hubo in
timidación o violencia en una agresión, para
que cuente como agresión. Sin el consenti
miento expreso, puede castigarse con una
pena de uno hasta cuatro años de prisión.

Sin embargo, está teniendo el efecto
contrario, porque los abogados están pi
diendo una rebaja en las penas de violado
res y otros agresores sexuales dado que a
Unidas Podemos y sus asesores jurídicos se
les olvidó poner en la nueva ley una dispo
sición transitoria para evitar las revisiones
de condena a partir de un nuevo marco de
penas más amplias y con "mínimos más ba
jos en algunos supuestos" de esta forma los
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violadores y agresores sexuales que están
ya encerrados están obteniendo rebajas en
sus condenas. Y hasta hay jueces que están
liberando a otros presos por el mismo moti
vo, luego de acogerse a la nueva ley bajo el
argumento de sus abogados de haber cum
plido ya con la condena.

A COLACIÓN
El presidente Pedro Sánchez comenzó

a cavar su propia tumba política el mismo
día que pacto el gobierno de coalición con
Unidas Podemos. Hoy en día, si hubiese
elecciones generales, el PSOE quedaría en
segundo lugar,Tenemos un ambiente de tal
irritación social no solo por la Ley del solo sí
es sí; también por la LeyTrans porque los co
lectivos de mujeres y feministas del PSOE se
sienten ofendidas e indignadas porque aho
ra un hombre puede ser mujer con la mayor
facilidad (registro de cambio de género, de
cambio de nombre, terapia hormonal y ope
raciones) y recibir todos los beneficios que
otorga el Estado español a las mujeres.

Luego está el aborto: que consigna que

todos los hospitales públicos atenderán los
abortos y será posible abortar, sin el consen
timiento paterno a partir de los 16 años. Es
decir, que las mujeres no pueden conducir
un coche porque no son mayores de edad,
pero sí pueden abortar si así lo desean.

Las políticas de Unidas Podemos más
que progresistas son agresivas en todos los
sentidos. La otra bandera que enarbolan es
la libertad sexual bajo un adoctrinamiento
enfermizo, desde los primeros años de la
educación infantil, los niños y las niñas de
ben saber qué es un pene y una vagina. Ya
en Secundaria, a los chavales se les habla de
orgasmos, de placer, de penetraciones ana
les, del Punto G y de masturbaciones.

La postura y el lenguaje de los podemi
tas rompen con lo medianamente aceptable.
Han terminado polarizando a la sociedad y
están a punto de cargarse a España no por
sus expresiones de todas, todos y todes...
por la persecución a lo Torquemada que
realizan de los empresarios más pudientes.
Este pacto de gobierno ha sido muy dañino.
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> Nos cuentan que
quien tiene un pie de
nuevo en el Instituto

Nacional Electoral (INE)
es Edmundo Jacobo,
ya que se prevé que en
breve retome las oficinas

que corresponden al
secretario ejecutivo. De
hecho, el presidente del
INE, Lorenzo Córdova.
que termina su gestión
como presidente el
próximo 4 de abril,
confió en que esta reins
talación sea el primero de
muchos reveses al llama
do Plan B de la Reforma.

JUAN RAMIRO
ROBLEDO

>Aunque el Grupo Plural de
Igualdad Sustantiva de la Cámara
de Diputados anunció con bombo
y platillo los consensos para
elevar a rango constitucional la
"3de3 contra la violencia", la
Comisión de Puntos Constitu

cionales que preside el morenista
Juan Ramiro Robledo, no tiene
para cuándo su aprobación...

RICARDO
MONREAL

)Quien ya está más que apunta
do para competir por la jefatura de
la CDMX es Ricardo Monreal, a
quien ayer le organizaron un even
to en la Gustavo A. Madero. Según
nos dijeron asistieron más de dos
mil personas, todas convocadas
por la hija del zacatecano Catalina
Monreal y su joven asesor
político, Faruk Miguel Take.
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TAMBIÉN VA POR
LOS GHILANGOS

» También buscará

gobernar la capital
del país Luis Es
pinosa Cliázaro.
El fin de semana,
durante su informe
de actividades es

tuvo acompañado
por representantes
del PRI, PAN, PRD,
además de alcal

des de la CDMX y
la candidata al Edo

mex, Alejandra
del Moral. Ahí le
vantó la mano como

aspirante, asegu
rando que tiene to
do para conquistar
a los chilangos.

CUENTAS
ALEGRES

> Nos hacen

saber que quien
brinca de alegría en
estos momentos

es el secretario de

Turismo, Miguel
Torruco, porque
dio a conocer que,
durante el segundo
fin de semana largo
del año (del 17 al
20 de marzo de

2023) se espera
una derrama eco
nómica de 45 mil
578 millones de

pesos por consumo
de servicios turísti
cos en los destinos

del país.
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Confidente Emeequis
Comisarios de la Casa
Blanca en Palacio Nacional

na de lasuconse

cuencias

del secuestro de
cuatro ciudadanos

estadounidenses en Matamoros, dos de los
cuales murieron, es que el gobierno de Mé
xico se tuvo que comprometer con la Casa
Blanca a realizar una lucha ya sin cuartel en
contra los cárteles de las drogas.

En un comunicado conjunto, en
el contexto de la reunión de Elizabeth

SherwoodRandall, asesora de Seguridad
Nacional del presidente Joe Biden, "acorda
ron lanzar la segunda fase del Entendimien
to Bicentenario para aumentar aún más la
cooperación para combatir al crimen orga
nizado trasnacional, la producción ilícita de
fentanilo, y el tráfico de armas y municiones
de alto calibre hacia México''

Tan solo un día antes, el presidente
López Obrador señaló que en nuestro país
no se produce fentanilo, lo que contrasta
con los aseguramientos que ha hecho la Se
cretaría de la Defensa Nacional e inclusive

con sentencias logradas por la FGR en con
tra de "productores y distribuidores" de esa
sustancia opioide.

A estas alturas resulta evidente que mal
informan al presidente de México, o no le
hacen ver las consecuencias de algunos de
sus señalamientos, sobre todo los que van a
chocar, y de inmediato, con la realidad.

Es tan delicado el problema, que la se
cretaría de Seguridad y Protección Ciudada
na, Rosa Icela Rodríguez, fue comisionada
coordinar los esfuerzos contra el fentanilo.

En mayo próximo, funcionarios mexi
canos viajarán a Washington para revisar y
analizar "con mayor profundidad la eficacia
de las políticas ampliadas y mejorar el inter
cambio de inteligencia e información''

Se trata de dar resultados y que estos se
puedan medir. Por ello, en el propio comu
nicado, señalan la magnitud del éxito en la
captura de Ovidio Guzmán, pero sobre todo
de José Guadalupe Tapia Quintero, mano
derecha de Ismael "El Mayo" Zambada, y
uno de los principales contrabandistas de
metanfetaminas.

Para Estados Unidos detener la epide
mia del fentanilo es una de las prioridades
más altas, como hace años lo fue la cocaí
na y antes la mariguana, aunque ahora el
desafío es mayor, porque en la DEA están
convencidos de que el ingreso de esa droga
es por la frontera con México.

En Washington les da igual lo que se se
ñale en las conferencias mañaneras, mien
tras en los hechos las cosas se desarrollen

de acuerdo con las urgencias de su seguri
dad. Se acabó con una surte de tolerancia

que ya significa un deterioro profundo de
la vida cotidiana en la región fronteriza de
Tamaulipas y Texas. Por eso el embajador
Ken Salazar ha insistido en que se tiene que
actuar y ya, contra los bandidos.

Es una coyuntura por demás interesan
te, en la que se puede establecer una cola
boración que funcione a ambas naciones,
aunque también se corre el riesgo de que
las diferencias se profundicen si cada una
de las partes involucradas no hace el trabajo
que le corresponde. En la reunión, realizada
en Palacio Nacional estuvieron, también,
el canciller Marcelo Ebrard y los secreta
rios de Defensa y Marina, Luis Cresencio
Sandoval y José Rafael Ojeda. Mientras a
SherwoodRandall la acompañaron el direc
tor de Política Nacional de Control de Drogas
de la Casa Blanca, Rahul Gupta, la fiscal ge
neral adjunta. Lisa Monaco, el subsecretario
de Seguridad Nacional, JohnTien, y el em
bajador de Estados Unidos en México, Ken
Salazar, entre otros funcionarios.

Es un paso correcto el que se está dan
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do, pero la desconfianza es mucha. Acaso
por ello, el agente del FBI comisionado en
San Antonio, Texas, lanzó una convocato
ria para que ciudadanos de ambos lados
de la frontera, proporcionen imágenes del
momento del secuestro en Matamoros,
ocurrido el viernes pasado, y así poder in
formación para indagatoria que se realiza en

Estados Unidos.

Todo ello mientras la Fiscalía del Estado

de Tamaulipas procesa a cinco individuos
que fueron entregados por una organización
criminal, la que se disculpó por lo ocurrido.
Los ahora inculpados, porque confesaron
ante las autoridades su participación en los
hechos, fueron encontrados en el lugar dei

secuestro, amarrados y con una cartulina en
la que los bandidos daban su versión de los
hechos. Esta situación dejó mal paradas a
las áreas de seguridad y ministeriales, por
que resulta evidente que son los integrantes
del Cártel del Golfo los que, a fin de cuentas,
determinan qué investigación prosperará y
cuál no.
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Maquiavelo tenia razón
Se equivocan con Dante Delgado
Por Koldo Herria*

Cuando los magnates ven que ellos no
pueden resistir al pueblo, crean una gran

reputación a uno de ellos, y dirigen
todas las miradas hacia él para

hacerlo después príncipe
El Príncipe

Movimiento Ciudadano actual

mente es el partido político más
interesante en el mapa hacia el

2024. Dante Delgado, su dirigente nacional,
ha dado muestras de una sagacidad supe
rior a la del resto de dirigentes de partidos
políticos nacionales. Ya desde la coalición
que sostuvo en 2018, con el PAN de Ricardo
Anaya y el PRD de Alejandra Barrales, era
notorio que el emecista los tripulaba en las
decisiones conjuntas. Ahora, ni se diga, no
se puede comparar su liderazgo con la des
honrosa medianía de Marko Cortés ni con la

intransitable indignidad de Alejandro (alias
A lito) Moreno.

Delgado sorprendió a más de un actor
político y a casi todos los opinadores, con
su decisión de no contender en ios comicios

para gobernador en el Estado de México y
Coahuila. Se equivocan quienes lo presio
nan hasta el grado de la agresión y el insul
to, como lo hizo, en su primer informe como
legislador, Luis Espinosa Cházaro, el multi
millonario perredista, dueño de un exclusivo
club de whiskey y puros en Polanco, quien
confluye en intereses taurinos con Pedro Ha
ces, coordina el reducido grupo parlamenta
rio del PRD en la Cámara de Diputados y,
cual brazo derecho de Jesús Zambrano, es
el responsable de las negociaciones de la
coalición opositora.

Cházaro dedicó en la parte de su infor
me más destacada por los medios, a cues
tionar a Dante Delgado y llamarlo esquirol,
incluso con la contradicción de señalar que
su decisión de no participar en los comicios
mexiquenses beneficia a la coalición del PRI
PANPRD que defiende posición en Edomex
y Coahuila. En realidad, son aspavientos
del perredista que anuncia su intención de
contender por la jefatura de gobierno de la
Ciudad de México, como faramalla para ne
gociar en mejores términos la inclusión del

PRD en la coalición opositora en la que, por
cierto, sus socios ya se pusieron de acuerdo
en que la candidatura la encabece Acción
Nacional. Faramalla, pero errónea.

Si la oposición partidista, si el Frente Cí
vico Nacional, si las huestes de Claudio Dé
cimo González quieren que MC se coaligue
con el bloque no es con ataques y agresio
nes como lo lograrán. Se requieren incenti
vos políticos y han sido incapaces siquiera
de imaginarlos.

A reserva de desarrollar en próximas co
laboraciones algunos de los aspectos que
enunciaremos, podemos afirmar que:

1. La coalición opositora partidista no
está haciendo nada que la encamine a tener
una candidatura de unidad competitiva. Por
lo tanto, observaremos cómo, si no modifi
can su actitud, van a enfocar sus baterías a
obtener mayor cantidad de curules en las
cámaras, resignados a perder la presiden
cia. Por lo tanto, cederán pocas candidatu
ras a la ciudadanía y mantendrán su distan
cia con la sociedad.

2. La coalición opositora ciudadana, la
del Frente Cívico Nacional, Va por México y
las decenas de organizaciones y membretes
que, entusiasmados por las dos exitosas y
masivas manifestaciones de la ahora llama

da marea rosa, se quedarán colgados de la
brocha ante la respuesta cerrada y cupular
de los partidos.

3. MC busca ocupar el espacio de repre
sentación que abandona el PAN al unirse al
PRI; que abandona el PRD al permitir que
le escriba la plataforma Claudio Décimo
González y lo financien Cházaro y Silvano
Aureoles; busca también ocupar el espacio
que Morena no pudo representar. La pola
rización política promovida desde Palacio
Nacional, pero profundizada por sus opo
sitores, deja sin representación un amplio
espacio plural y progresista de quienes po
drían apostar por el estado de bienestar de
mocrático y de derecho. No sin contradiccio
nes severas, MC busca ese espacio. Si con
sigue representarlo, será el partido político
que más crecerá en 2024. Si lo quieren ver
coaligado, no será con el PRI, querrá poner
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el candidato presidencial y que la coalición
sea parcial para el congreso...

Un libro, una serie, un podcast:
Libros: Manual ultravioleta (Ediciones B)

Clara Serra. El feminismo visto como herra

mienta de acción política con temas, argu
mentos y respuestas que lo sitúan como una
manera de mirar el mundo para defender la
libertad y la igualdad.

Serie: Succesion. Temporada final (HBO)
Se estrena el 26 de marzo el desenlace de

la serie sobre la lucha por el poder en un
conglomerado empresarial estadunidense
propietario de medios de comunicación y
empresas turísticas. Imperdible.

Podcast: La caja de pandora. Historia (
Spotify) Savonarola, Caterina Sforza, la Za
rina Alejandra, Juana de Arco y muchos per
sonajes son revisitados con una perspectiva
histórica, lo mismo que Audrey Hepburn o
Marilyn Monroe.

* koldoherria@hushmail.com
@KoldoHerria
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Fuera máscaras

La misma gata,
pero revolcada

komo era deGesperarse,
'el Presi

dente Andrés Manuel rechazó que la Secre
taría de la Defensa Nacional haya espiado
a un defensor de derechos humanos enTa

maulipas, y en su lugar, afirmó que se trata
de una investigación de inteligencia llevada
a cabo por el Centro Nacional de Inteligen
cia. La misma gata, pero revolcada.

Para su mala suerte, esta explicación no
convenció mucho a nadie.Ya que el malware
Pegasus habría sido utilizado para espiar a
un defensor de derechos humanos y a tres
periodistas más (hasta donde se sabe). Asi
mismo, señaló que el CNI trabaja en coor
dinación con la SEDEÑA para conocer los
movimientos de la delincuencia organizada:
"Se tiene que hacer investigación, que no
espionaje que es distinto, el Instituto de inte
ligencia hace investigación, porque nosotros
sostenemos que es muy importante hacer la
investigación, inteligencia, para no usar la
fuerza" dijo el López Obrador en su confe
rencia matutina.

Ante la insistencia de la prensa en el
tema, AMLO fue más allá y declaró que los
sistemas de espionaje están en manos de
privados y no del gobierno: "les puedo ase
gurar que son más los que manejan esos
sistemas de inteligencia o, mejor dicho, de
espionaje en ese caso de los particulares
que nosotros, porque ellos los adquieren. El
bloque conservador segurísimo que tiene,

seguro que tiene, pues si Claudio X Gonzá
lez y todos ellos se dedicaban a espiar'.' Des
de Palacio Nacional, AMLO recordó que par
ticulares orquestaron campañas de espiona
je y desprestigio en su contra, en el contexto
de las elecciones de 2018. Como ejemplo
citó PejeLeaks y la llamada Operación Ber
lín, vinculada a la revista Letras Libres y a su
propietario Enrique Krauze.

López Obrador también recordó que ha
sido objeto de espionaje desde hace déca
das: "ya les he platicado que mi finada sue
gra de mi primera esposa leía el rosario por
teléfono, allá en la época que estábamos, ios
años 70, 80, y grababan todo, porque des
pués nos mandaban gentes simpatizantes
enTabasco las grabaciones, y hasta el rosa
rio de mi suegra, que lo compartían con sus
amigas. O sea, leían el rosario, ahí grababan
todo, siempre ha habido pájaros en el alam
bre''

La falta de transparencia en el proceso
de inteligencia y la aparente intromisión en
la vida privada de activistas y periodistas ha
sido criticada por muchos, quienes ven esto
como una violación de los derechos huma

nos y una amenaza a la libertad de prensa.
No obstante, López Obrador se defiende
diciendo que no hay ninguna instrucción
para espiar a ningún opositor o periodista.
Y que, por el contrario, son los medios de
comunicación los que buscan desestimar su
gobierno. La cuestión es que no podemos
olvidar que hace un par de meses Guaca
maya Leaks, filtró mucha de la información
que confirma lo anterior. A pesar de esto, la
falta de confianza en el gobierno y su capa
cidad para respetar los derechos humanos y
la libertad de prensa sigue siendo un tema
preocupante.

En resumen, la explicación del presi
dente López Obrador sobre el trabajo de
inteligencia de la SEDEÑA y el CNI generó
escepticismo y preocupación en cuanto a
la protección de los derechos humanos y la
libertad de prensa. En otras palabras, este
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gobierno sí espía, pero espía poquito. Ima
gínese a donde hemos llegado.
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Agenda Confidencial
44Cupuleros" tienen
miedo a Claudia

os integran
tes del orLi
¦g a n i s m o

cúpula de cúpulas
empresariales, mejor conocidos como "cu
puleros? confiesan tenerle miedo a la "cor
cholata" presidencial favorita del presidente
de la República, porque "representa al ala
más radical de ¡a izquierda; incluso más que
la de Andrés Manuel López Obrador''

La "señito" NO tiene la popularidad ni
la base dura del movimiento" (MORENA,
pues). La compensación de esa deficien
cia exigiría gasto público creciente, con una
sostenibilidad fiscal ya frágil y sin márgenes.
Y muy probablemente su llegada y la de su
equipo generaría una nueva ola de incerti
dumbre, afirman.

La transición LópezSheinbaum podría
ser similar a la de Lula da SilvaDilma Rous

sef en Brasil en 2011, que culminó con el
fracaso de ella, al carecer del carisma y las
buenas condiciones de Lula y no reaccionar
con los ajustes debidos, agregan los misó
ginos del Consejo Coordinador Empresa
rial, cuyos dos dirigentes que han ocupado
la presidencia (Carlos Salazar y Francisco
Cervantes) en los años que lleva la 4T en
el poder, han estado como "floreros" y en
eventos importantes donde se han anuncia
do diversos proyectos y políticas públicas (
donde no los ha tomado en cuenta) en lugar
de reclamar han aplaudido hasta sangrarse
las manos). Siguiendo con sus escenarios
políticos, el CCE pronostica que es factible
y hasta probable que MORENA llegue a la

contienda presidencial dividido, resultado
de la elección de su candidato, y si #EsClau
dia, posiblemente Marcelo Ebrard y Ricardo
Monreal no lo acepten pasivamente coope
rando con ella. Una situación así claramente
debilitaría al movimiento.

¡Se quemaron las neuronas con este
pronóstico! Exclama el respetable.

Mostrándose visionarios, afirman que
gane Morena o el bloque opositor, la nue
va administración heredará una economía

frágil, quizá estable por el momento, pero
"prendida de alfileres'.' Con otros problemas
y quizá menos inminentes pero similar a la
de 19941995, apuntan los del sector empre
sarial. ¡Se equivocan "Cupuleros! AMLO no
dejará la economía "prendida de alfileres"
ni va a cometer el "error de diciembre" de

Carlos Salinas y su banda, que le dio en la
madre a nuestra moneda, reviran los analis
tas serios. A la economía ya le dieron en la
torre, y mientras sigan llegando inversiones
a carretadas y las remesas mantengan el rit
mo de los últimos años, tendremos "súper
peso" para rato.

En otra parte de su "sesudo" análisis,
el CCE considera que hasta cierto punto es
difícil pronosticar el comportamiento de un
nuevo presidente respecto a las políticas de
su predecesor. En los tiempos del PRI domi
nante no era raro que el entrante deshiciera
políticas adoptadas por el saliente. Esto era
una regla entendida al parecer por todos los
actores. Sin embargo, Sheinbaum se mues
tra, por ahora, más próxima a la consolida
ción de la 4T ¡Qué bueno que eso si lo ten
gan muy claro! Podría responderles Claudia.

La otra posibilidad de Morena sería la
designación de una candidatura más mo
derada como podría ser la de Ebrard y, en
menor grado quizá, de Monreal. En caso
de obtener el triunfo, esta opción probable
mente elegiría una senda más bien de social
democracia, con aspiraciones más ortodo
xas tipo (algunas) de Europa occidental. Esta
alternativa permitiría virar con mayor facili
dad hacia reactivar rápidamente la inversión
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y el consumo mediante enfoques de mayor
frescura que los actuales. Solo "hay de dos
sopas" en la elección presidencial del 24,
afirman los analistas bisoños del CCE: Que

Morena gane o que la oposición lo haga con
una coalición fuerte y estable'.'Sin embargo,
no se atrevieron a poner el nombre del can
didato de dicha coalición. ¿Será porque no
ven a nadie con posibilidades?

Por el lado de la oposición, si se organi
za un bloque coherente y sólido que pueda
acceder al poder, las posibilidades de reac
tivación económica en el plazo inmediato
serían mayores y altamente probables, en
comparación con cualquiera de las opcio
nes de Morena. Ello, aunque sea solamente
porque se esperaría un golpe de timón con
respecto a las políticas económicas del ac
tual gobierno, con una actitud más favorable
a la inversión nacional y extranjera, y a su
vez generaría mayor entusiasmo e interés.
¡Ilusos, pues!

Más allá de lo inmediato, un gobierno de

coalición opositora enfrentaría enormes re
tos de gobernabilidad, al intentar mantener
la cohesión y lograr para ello un equilibrio
en la distribución de cargos y responsabili
dades entre sus integrantes y las facciones
que representen cada uno de ellos, conclu
yen los "Cupuleros''

¡No se hagan bolas! Podría exclamar ya
saben quién. Lo que necesitan es un líder
como su "servilleta"; yo si supe distribuir y
repartir todo, menos la partida secreta, pues
esa pues esa se "la chingó completita','como
dijo LuisTéllez.
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Reconocimientos
Continúa por doquier la entrega de
reconocimientos a mujeres des
tacadas en este mes de marzo. En

Cuautitlán izcalli, el diputado del
PAN Francisco Rojas Cano reconoció
a empresarias, líderes sindicales, po
líticas, microempresarias, funciona
rías de la Fiscalía y de otros ámbitos.
De hecho, había mujeres de todos
los partidos políticos, que aplaudie
ron y lanzaron porras a sus pares, las
mujeres que trabajan a diario por sa
car delante a su municipio, incluida
la priista Alejandra del Moral Vela,
quien es oriunda de este municipio y
ahí inició su carrera política, y aunque
no estuvo ahí, su mamé Alejandra
Vela acudió a esta reunión en donde

se habló de desigualdad, violencia,
pero también del trabajo que a diario
realizan las izcallenses para sacar
adelante a su municipio. Mujeres
de todas las edades estuvieron ahí

y convivieron juntas, al margen de
los partidos, el estrato social o los
niveles educativos, pues el mensaje
fue de sororidad.

El diputado del PRI Enrique Jacob Ro
cha, a quien se le ve de manera activa

en comunidades y comisiones en La
LXI Legislatura, arrancó una nueva
etapa de sus programas televisivos
por YouTube, JacobTV, en donde se ha
dedicado a promover emprendedores
y emprendedoras que han logrado
desarrollar empresas muy exitosas
no sólo en Naucalpan, sino en todo el
Estado de México.

Hay que seguirle los pasos a la Lide
resa de Tlalnepantla Maribel Soto,
quien tiene un amplio trabajo social
y político tanto en la zona oriente
como poniente de este municipio.

El presidente municipal de Cuautitlán
Aldo Ledezma realiza maratónicas gi
ras de entrega de obras, sobre todo de
pavimentación, reparación de puentes
y rehabilitación de vialidades, lo cual
ya da a otra imagen a este municipio.

Y esta semana el priista Elias
Rescala mostrará su capacidad de
diálogo y acuerdos en la Junta de
Coordinación Política, pues mucho
ha aprendido de esos temas desde
que entró como coordinador de la
bancada del PRI, y aquellos que lo
ven poco experimentado, es que en
realidad no lo conocen.
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Caria Magna por
Manga Ancha...

AUTO DIJO QUE AMLO HA DESCALIFICADO A
JUECES EN 70% DE LAS MAÑANERAS...

Descalificado y desenmascarado, sobre todo a los que
con sus pifias recientes digo fallos están favoreciendo a
los más pelafustanes de los acusados.
Moreno Cárdenas agregó que a los juzgadores los
ampara la Constitución y no buscan privilegios ni
canonjías.
La Car ta Magna la convierten en Manga Ancha al arre 
mangarse lascapasycanjear birretes por billetes.
Los magistrados, en los hechos, ¿son Guardianes de
la Constitución como dice Norma Piña?

Son violadores de la ídem, porque el Artículo 127 Cons
titucional, en su ficción digo fracción segunda, dice:
"Ningún servidor público podrá recibir remuneración
mayor a la establecida para el presidente de la repúbli
ca", y ellos la doblan y protegen a otros funcionarios que
también reciben salarios superiores. Y con sus reciente$
fallo$ en favor de delincuentes, son Guardianes de la Co
rrupción.
Lozoya se quejó de que la negociación con la FGR pa

ra reparar el daño se encuentra suspendida.
 Quiere pagar con una bicoca comparada a la milloniza
que se robó los años de latrocinio que pasó al frente de
Pemex, y encima hay que ofrecerle disculpas por la de 
moray llevarle Pato Pekín al reclusorio todos los días.
Su mamá, Gilda Margarita Austin, le pregunta al
presidente: "¿En dónde está la justicia?".
Está bien aplicada en la celda de su vástago, y a la señora
nada más le falta declarar parafraseando a Ovidio Guz
mán: "Mi hijo no es el Emilio Lozoya que ustedes bus
can".

Marko Cortés citó que Obrador quiere justificar es
pionaje diciendo que es inteligencia.
¿Y todavía se atreve a opinar, después del exhibido
búnker de García Luna y la balconeada de la UIF sobre
los vínculos comerciales de sus empresas con el PAN?..
Qué desvergüenza del pastor del narquiazul, digo blan
quiazul.
El abogado César de Castro no descarta que su
cliente Genaro coopere en otros juicios en EU.
El buen reo por su celda empieza, y los mexicanos espe
ramos que se defienday se lleve de corbata a sus exjefes.
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El cinismo de
las tesis y la
desvergüenza

SIN MENCIONAR NOMBRES

Sin mencionar nombres para no en
trar al penoso tema de la difamación y
la supuesta afectación al honor, hemos
de tratar un asunto de conocimiento

publico que se refiere a una tesis, un
plagio y la vergüenza para la diversi
dad de actores.

Plagiar consiste en robarse las
"ideas" de otros, inclusive textos com

pletos, pero no es nada nuevo, en el tema
se han visto envueltos personajes co
nocidos y reconocidos a nivel mundial,
como ejemplo tenemos ala notable es
critora que goza de gran respetabilidad
como lo es Elena Poniatowska, de quien
se asegura su libro "La noche de Tlate
lolco, testimonios de historia oral", se
basó en un importante protagonista del
Movimiento Estudiantil del 68, de nom

bre Luis González de Alba, quien, un 2
de octubre decidió acabar con su desta

cada historia como luchador social.

El anterior no ha sido el único, tam
bién han sido acusados de plagio gran
des hombres de letras, Gabriel García
Márquez, se señaló que su obra "Cien
años de soledad" era del francés Hono

ré de Balzac; en la misma tesitura está
Carlos Fuentes, lo cual implica sorpre
sas desagradables que en algunos casos
por la presencia social y el poder de los
supuestos autores de plagio, los asuntos
quedan en lo anecdótico.

En el ámbito político ha sido moti
vo de escándalo que un destacado fun
cionario del gobierno español de Pedro
Sánchez tuvo que renunciar al cargo,
porque se comprobó haberse "fusilado"
su tesis, tal es el caso de Carmen Mon
tón. En el mismo renglón se encuentran
los políticos alemanes Karl Theodor zu
Guttenbergy Annette Schavan, cola
boradores de Angela Merkel que por la
misma razón abandonaron sus puestos.

En México la situación se ha vuelo

kafkiana, lo más notable es que la pla
giadora se dice plagiada; no solo es có
mico, sino el acto más irreverente que
tiende a convertirse en una "verdad ju
rídica". Así México pasará a la histo
ria como la Nación donde un autor del

delito de plagio es considerado no solo
inocente, sino digno de pertenecer al
máximo Tribunal del País, algo suma
mente difícil.
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Cercanía
ciudadana en la
Cuauhícinoc

PARA BENEFICIO DE HABITANTES

Para dar atención a los problemas
y expectativas ciudadanas en mate
ria de seguridad, bacheo, salud, agua
potable, conflictos en las viviendas
entre vecinos y dentro de ellas de
carácter familiar o de género se ha
movilizado el gobierno, de manera
integral y cercana, en donde más se
necesita.

En la alcaldía Cuauhtémoc, la de
mayor incidencia delictiva de todas
las demarcaciones, área donde la ac
ción eficiente es más un ideal que una
realidad por razones que Basta ha
descrito en una decena de veces des

de el 2021, la presencia de equipos de
trabajo con manos a la obra tienen
atención y presencia.

Las demandas de la ciudadanía —

expresadas en las encuestas y en ejer
cicios territoriales como Contigo
Avanzamos del Consejo Ciudadano
de la CDMX o en los recorridos de

la Jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, por las alcaldías— son con
sistentes: seguridad, mejoras en la
vivienda, en los servicios urbanos.
Las jornadas "Bienestar en tu

Colonia", que este sábado se desa
rrollaron con recorridos y visitas
a vecindades de la colonia Docto

res, forman parte de esa dinámica
de compromiso y acción.
Sin intermediarios. Sin groserías

ni exclusiones violentas. Sin golpea
dores. Me tocó verlo durante varias

horas este sábado. Se expresaron ne
cesidades y propuestas. Alrededor
de la fuente del Jardín de las Artes

Gráficas, con todas las secretarás
pertinentes así como la Procuradu
ría Social, personas de todas edades
pero predominantemente mayores
de 45 pidieron a la mandataria apo
yo ante desafíos aún presentes en las
materias indicadas.

Mantener cercanía ciudadana y
de gobierno, de manera coordinada,
convergente, es vital para el benefi
cio colectivo. Tal vez sea ese trabajo
uno de los elementos para explicar la
aprobación que las encuestas dan a
Sheinbaum, cercana al 60 por ciento.
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CDMX

Y sigue creciendo la lista de as
pirantes al Gobierno de la Ciu
dad de México y en este caso,
fue el coordinador de la banca

da del PRD en la Cámara de Di

putados, Luis Cházaro, quien se
destapó en su informe de labo
res legislativo.

En el informedestape,, es
tuvieron presentes el dirigente
del PRD, Jesús Zambrano, y la
alcaldesa de Cuauhtémoc, San
dra Cuevas, quienes coincidie
ron en la necesidad de impulsar
nuevos liderazgos ciudadanos
y definir a los candidatos que
habrán de ganar la elección en
2024.

Lo curioso es que ya hay tan
tos candidatos, que difícilmen
te y muy poco probable se ve el
camino para que se elija a un
nuevo candidato de cara a las

elecciones del 2024, pues hay
casos como el del alcalde de

Cuajimalpa, Adrián Rubalcava,
quien ya le puso un ultimátum

a la alianza "Va por México" pa
ra que definan al candidato del
bloque opositor.

Sin embargo, hay que recor
dar que, en esta alianza, prácti
camente dejaron de lado al PRD
en algunas decisiones, entonces
en qué condiciones el Partido
del Sol Azteca piensa presionar
al PAN y PRI para que le abran
las puertas a sus candidatos en
el Ciudad de México.

Y vaya calambre le están me
tiendo a los liderazgos de la al
caldía Gustavo A. Madero, lue
go de que una de las corcholatas
fuera a realizar una asamblea

informativa, convocado por
"Comunidad Ciudadana GAM",
en donde, por cierto, hubo bas
tante asistencia y se ve que ya
algunos perfiles y personajes se
comienzan a manifestar para
ser los próximos sucesores de
Francisco Chíguil. Por cierto,
gracias Norma Ascencio por la
invitación, seguiremos de cerca
los pasos de la ONG en la GAM.
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Tras la puerta del poder
Ante lo que decida la
Corte sobre Plan B, no
hay Plan C: Monreal

I dar porAsentado
#vLque los

magistrados podrían
dictaminar una in

constitucionalidad

masiva en el Plan B, Ricardo Monreal indicó
que una vez que la Suprema Corte dictami
ne esas reformas electorales del presiden
te Andrés Manuel López Obrador, no habrá
Plan C. "Lo que resuelva la Suprema Cor
te será lo que se observe... ''Aceptó.

Si así ocurriera y el oficialismo quisiera
dar una respuesta, entonces dijo se ten
dría que citar a un nuevo periodo extraor
dinario legislativo antes de septiembre,
"porque después de septiembre no podrá
haber modificaciones a normas electora

les? indicó. De visita por San Luis Potosí, en
conferencia con periodistas locales, el pre
sidente de la Junta de Coordinación Política

del Senado agregó:
Consideró que lo más probable es que

en las siguientes semanas la Suprema Cor
te resuelva las acciones de inconstituciona

lidad que se presenten en contra del Plan
B electoral de AMLO, "y evidentemente hay
dos alternativas: que declaren la totalidad
de los artículos como inaplicables o incons
titucionales... o sólo una parte de las seis

leyes. "Es un asunto que está sub judice y
nosotros vamos a esperar en el Poder Le
gislativo la resolución definitiva; pero nadie
sabe qué va a suceder? reiteró.

SEGURIDAD, ASIGNATURA PENDIENTE
Por lo demás, el coordinador de los se

nadores de Morena dijo estar atento a los
acuerdos entre México y Estados Unidos
con que se buscará fortalecer la colabora
ción y cooperación bilateral en materia de
seguridad. En el encuentro de la semana
anterior entre el presidente Andrés Manuel
López Obrador e integrantes del Gabinete
de Seguridad, con el embajador de Estados
Unidos en México, Ken Salazar, y la aseso
ra de Seguridad Nacional de la Casa Blan
ca, Eiizabeth SherwoodRandall, se habló
de un plan para combatir el tráfico de fenta
nilo y armas. "Nosotros vamos a estar muy
atentos, porque lo que sabemos, sin tener
con precisión el acuerdo al que llegaron, es
que habrá colaboración, información y coo
peración entre tres instituciones de Estados
Unidos: el FBI, la CIA y el Homland Securi
ty; y tres instituciones mexicanas: Sedeña,
Marina y Guardia Nacional. "En principio
diría que la colaboración y la cooperación
para atender este reclamo de inseguridad
es afortunado, siempre y cuando los go
biernos y congresos de ambos países lo va
liden" Monreal reconoció que la seguridad
pública es un reto pendiente en México, por
lo que la mayoría legislativa en la Cámara
de Senadores, la de Morena, cerró filas con
el titular del Ejecutivo federal.

Todos en esta fracción, dijo, están listos
para cooperar y colaborar en el diseño y
enriquecimiento de los planes de seguridad
pública que le corresponden aprobar al Se
nado. "Estamos por definir la semana que
entra la Comisión Bicamaral que establece
el Quinto Transitorio Constitucional, para
llamar a comparecer al Gabinete de Se
guridad, o a los secretarios de la Defensa,

de Marina, de Seguridad Pública, y revisar
los planes de la Guardia Nacional y de las
Fuerzas Armadas',' sobre sus tareas de se
guridad pública. "Con este gran paquete,
el Poder Legislativo tiene que abrazar los
planes y programas para enfrentar juntos
este flagelo que nos está generando gran
preocupación en el país'' El senador zacate
cano reiteró que la mayoría legislativa en el
Senado nunca aceptará la intervención de
tropas o fuerzas armadas extranjeras en
nuestro país. En este punto dijo estar de
acuerdo con la declaración de la vocera de

la Casa Blanca, Karíne JeanPierre, quien in
dicó que el gobierno de Joe Biden no acep
ta las propuestas de los congresistas repu
blicanos que piden una intervención militar
de EU contra cárteles mexicanos, porque lo
que se necesita buscar con México es en
tendimiento y colaboración, no confronta
ción. Por su parte el embajador de Estados
Unidos, Ken Salazar, dijo que en el encuen
tro con el presidente de México e integran
tes del Gabinete de Seguridad de Estados
Unidos se habló de un plan de colaboración
entre autoridades mexicanas y autoridades
estadounidenses.

"Esos planes de colaboración sí se per
miten, siempre y cuando el Gobierno mexi
cano lo autorice? precisó Monreal.

ROSA ICELA "ZARINA VS EL FENTANILO"
Con el control de los acuerdos con Es

tados Unidos en sus manos, el presiden
te Andrés Manuel López Obrador designó a
su secretaria de Seguridad, a Rosa Icela Ro
dríguez, como encargada de la lucha contra
el tráfico de fentanilo en México.

Con este encargo, Rodríguez trabajará
junto con la asesora de seguridad nacional
de la Casa Blanca Eiizabeth SherwoodRan

dall, en la búsqueda de detener el flujo de
fentanilo hacia los Estados Unidos.

El jueves anterior el presidente López
Obrador recibió y conversó largamen
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de alto nivel encabezada por Eiizabeth
SherwoodRandall. Ambas partes convi
nieron lanzar la segunda fase del Entendi
miento Bicentenario y aumentar así más la

cooperación para combatir al crimen orga
nizado trasnacional, la producción ilícita de
fentanilo, y el tráfico de armas y municio
nes de alto calibre hacia México.

Se acordó un intercambio bilateral de

inteligencia para atacar la cadena de sumi
nistro de drogas sintéticas, así como una
nueva campaña binacional de salud públi
ca para reducir los riesgos que conlleva el
consumo de fentanilo y otras drogas.
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Indicador Político
I X K: disputa por el poder
8. Córdova traicionó democratización

"urioso porFi¦haber con:ducido al INE
a una confrontación

directa con el presi
dente López Obrador,
el consejero electo
ral Lorenzo Córdova

Vianello liquidó el
proceso de apertura
política en el ámbito
electoral que comen

zó con la reforma de 1977 porque las quejas
legales para frenar el Plan B destruyeron la
viabilidad del Instituto Electoral.

De organismo autónomo, el INE está
dando el salto con Córdova a un poder au
tónomo no legal equiparable e inclusive su
perior al poder legislativo que personifica
la soberanía popular, define el régimen de
gobierno representativo y es el único con
capacidad de decisión legislativa en función
de las mayorías absolutas o calificadas.

Las demandas legales del INE de Córdo
va ante la Suprema Corte de Justicia de la
Nación para bloquear o abrogar las refor
mas legales en materia electoral que apro
bó la mayoría de diputados en la Cámara
se centraron en los cambios que afectaban
el funcionamiento burocrático del Institu

to; es decir, se trataron de demandas para

proteger la estructura elefantiásica del orga
nismo electoral que avanzó un poco en su
función central de defensa del voto.

Las demandas del INE ante la Corte

fueron impulsadas por una alianza polí
ticoelectoral entre la actual dirigencia en
retiro del Instituto, el bloque político con
servador encabezado por la Coparmex y
el empresario Claudio X. González y el
grupo del PRIANREDE en camino los tres
de definir un candidato presidencial opo
sitor a Morena.

El largo y lento proceso de reforma po
lítica por goteo comenzó en 1977 con un
nuevo sistema de partidos que legalizó al
Partido Comunista Mexicano, pero al mis
mo tiempo permitió el juego perverso del
Poder Ejecutivo para inventar y desapare
cer partiditos coyunturales que han dividi
do el voto opositor y beneficiado al PRI.

El organismo electoral que se hizo añi
cos por el fraude de la Comisión Federal
Electoral de Manuel Bartlett Díaz en 1988

para beneficiar a Carlos Salinas de Gortari
tuvo una evolución en dinámica de auto

nomía relativa para construir un organis
mo gigantesco y burocrático sólo para
organizar elecciones, aunque, ante la inca
pacidad de los partidos, asumió la facultad
arbitraría de convertirse en instancia que
ha definido el tipo de democracia proce
dimental, autoritaria y reglamentada que
sólo tuvo éxito cuando la oposición logró
ventajas electorales cómodas, pero que
arrastró irregularidades porque todos los
consejeros presidentes del INE fueron pro
ducto de juegos perversos de poder de los
presidentes en turno.

La reforma electoral del presidente
López Obrador en sus versiones A y B
buscó circunscribir al Instituto Electoral a

su función estricta de organizar elecciones,
quitándole facultades burocráticas y reco
nociendo que el INE estuvo en el centro del
fraude electoral de 2006, de las irregularida
des electorales en el 2012 que beneficiaron
a Peña Nieto y en el acotamiento estricto de
la expansión políticoelectoral de Morena y

el INE de Córdova y Ciro Murayama Ren
dón no se sometió al mandato de régimen
del poder legislativo y acudió a la Corte a
defender su estructura de intereses de bu
rocracia dorada.

Lo que está en el fondo de las denuncias
del INE de Córdova ante la Corte no es la

autonomía del organismo electoral, sino el
mantenimiento de una estructura de privi
legios burocráticos, aunque también la in
tención de las demandas de anticonstitucio

nalidad quiere reforzar la actual estructura
del Instituto para seguir manejando el pro
ceso electoral sin interferencia de ninguna
autoridad. Es decir, la furia de Córdova se
resumió en el enojo por la pérdida de los
mecanismos que permitían la designación
de consejeros y consejeros presidentes a
partir del grupo intelectual de José Wolden
berg y el Instituto de Estudios para laTransi
ción a la Democracia. Y el enojo de Córdova
fue contra el relevo del Secretario Ejecutivo
Edmundo Jacobo Molina que había sido
entronizado por Córdova de manera ilegal
por adelantado para que la Secretaría Eje
cutiva y no el nuevo consejero presidente
y el renovado Consejo Electoral opere las
elecciones presidenciales del 2024 en con
tra del candidato de Morena, por la sencilla
razón de que se dio ya una alianza electoral
estratégica del INE con el PRIANREDE y con
el bloque CoparmexSeñor X que están fun
cionando para poner candidato opositor a
la presidencia.

Es decir, el INE de Córdova se convirtió
en partido políticoelectoral.

Córdova traicionó el proceso de refor
mas políticas de distensión electoral y li
quidó la viabilidad del INE obligando a la
creación lo más pronto posible de un nuevo
organismo electoral.

Política para dummies: la política es el
patíbulo de la política.
El contenido de esta co wm

lumna es responsabilidad ex &clusiva dei columnista y no del
periódico que la publica.
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Al rescate de la
soberanía

Este próximo 18 de marzo, el Presidente
López Obrador nos convoca a salir
nuevamente a las calles de la Ciudad

de México para defender y profundizar
los avances en materia de soberanía

energética, coincidiendo con el aniversario
de la expropiación petrolera impulsada
por el General Lázaro Cárdenas, un hecho
histórico que más allá de lo simbólico,
posibilitó los recursos necesarios para
construir el México contemporáneo,
con las universidades, hospitales y
carreteras que el ingreso producido por el
combustible nacional generó.
Nunca en la historia reciente de México,

un Presidente había defendido tanto la

soberanía energética como López Obrador:
que en resumen, es algo tan sencillo como
garantizar que México produzca sus
propios combustibles y energía eléctrica
para garantizar que el suministro de todas
y todos los mexicanos no dependa ni de los
caprichos del mercado, ni de las decisiones
de política estratégica de otros países.
Hace apenas dos años, cuando Texas

sufrió una de los peores frentes fríos de

su historia, todo el norte de nuestro país
sufrió un gran apagón: este fue porque el
país vecino decidió limitar la cantidad de
gas que nos vendía, porque evidentemente,
ellos la necesitaban. Afortunadamente,
la alta capacidad de la CFE solucionó el
suceso en dos días, mientras nuestros
vecinos de Estados Unidos estuvieron casi

15 días incomunicados. De haber dependido
solamente de los flujos del mercado, y no de
una empresa pública, las consecuencias en
México hubieran sido similares.

PEMEX, CFE, o cualquier gran empresa
pública, tiene como objetivo principal
garantizar un servicio básico para que
el país funcione, y a diferencia de una
empresa privada, se privilegia el ofrecer
este servicio, antes que la ganancia
económica, que por cierto también
deberían haber tenido de haber sido

gestionadas correctamente por décadas,
y no haberlas dejado endeudadas por el
saqueo de los viejos gobiernos.
Hoy México recupera, controla y cuida

sus recursos naturales, esos que permiten
a una nación ser próspera e independiente.
Nos vemos en el Zócalo.
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La Comisión sobre la Condición Jurídica y Social de la
Mujer (CSW) es una comisión funcional del Consejo
Económico y Social de las Naciones Unidas. Es el princi
pal organismo intergubernamental mundial dedicado
a la promoción de la igualdad de género y el empode
ramiento de las mujeres. Sus funciones resultan fun
damentales en la promoción de los derechos de ellas y
en la documentación de lo que viven y cómo viven en
el mundo. Cada año, los representantes de los Estados
Miembros de la Organización de las Naciones Unidas,
así como sus instancias y organizaciones de la socie
dad civil, se reúnen en la sede de las Naciones Unidas
en Nueva York para debatir sobre la política mundial
en materia de igualdad de género, el empoderamien
to de la mujer y aspectos que las afectan. Este año, con
enorme orgullo participé representando a México en

la sesión número 67 de la CSW (CSW67) que se está lle
vando a cabo con el tema "Innovación y cambio tecno
lógico, educación en la era digital para lograr la igualdad
de género y el empoderamiento de todas las mujeres y
niñas" y es que, si bien es cierto que la era informática
está abriendo nuevas oportunidades para las mujeres y
las niñas, también lo es que en la actualidad existen nue
vos mecanismos que ponen en riesgo su integridad física
y emocional. Ejemplo de lo anterior es la violencia que
viven mujeres y niñas a través de internet, en medios
digitales, redes sociales, correo electrónico, mensajería
móvil, entre otros. Es muy importante hacer visible la
violencia digital en contra de mujeres y niñas. Uno de
los delitos que ha evolucionado de manera exponencial
con el uso de la tecnología es el de trata de personas, pues
a partir de la pandemia la esclavitud humana y la com
praventa de seres humanos se ha trasladado al espacio
digital. El método de captación más común es por me
dio de redes sociales; los tratantes suelen enamorar a las
víctimas o hacerles ofertas de trabajo que llaman mucho
la atención. Por otra parte, con el anonimato es más fácil
enganchar simultáneamente a varias personas sin im
portar de dónde sea el tratante. En resumen, las nuevas
estrategias de los tratantes consisten en usar los medios
remotos para enganchar, difundir, seguir explotando y
obviamente obtener un lucro, siendo las mujeres y las
niñas las más afectadas. Debemos estar conscientes de

que los grupos delincuenciales dedicados a la trata de per
sonas existen también en las redes sociales, pues las pla
taformas digitales facilitan que el delito sea perpetrado.
Es importante estar alertas siempre, cuidarnos a noso
tras mismas y cuidar a nuestras niñas. Recordemos que
el mejor método para luchar contra la trata de personas
es la prevención.
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Las posibilidades de que una persona
consuma alucinógenos que, en el peor
de los escenarios, le lleven a la muerte,
están latentes y demandan conocimien
to y prevención.
En reuniones y fiestas, principalmen

te de jóvenes —algunos testimonios re
fieren su consumo en convivencias de

adultos—, se han puesto de moda los
chocohongos. La ingesta suele ser cons
ciente, pero existe el riesgo de confun
dirlos con golosinas inofensivas.
En las redes sociales los promueven

como la posibilidad de ponerte astral,
aunque la combinación de hongos con
chocolate puede ser fatal.

En México, existen unas 55 espe
cies distintas de hongos alucinógenos
con un componente activo llamado
psilocibina. El consumo produce alu
cinaciones, miedo, pánico, ansiedad o
paranoia, debilidad muscular, presión
arterial baja, dolores abdominales, vó
mito y diarrea.
Hace algunos meses, un profesor

universitario que conozco los consu
mió en una convivencia sin conocer

su contenido. Las consecuencias pu
dieron ser graves; en el hospital al que
llegó controlaron la taquicardiay estu
vo ahí dos días.

En redes sociales y en entrevistas
periodísticas, el testimonio de Eduar
do del Villar, lamentablemente, es el
de una tragedia: su hermano ingirió
chocohongos y horas más tarde, en
un brote psicótico, se arrojó desde un
edificio de 22 pisos.
Desde la década de los 50, la oaxa

queña María Sabina ha sido célebre por
el uso de hongos alucinógenos con fi
nes curativos. Estos organismos del
reino Fungi representan sabiduría,
creación y regeneración; el micelio —
los largos hilos soterrados que los con
forman— establecen conexiones infi

nitas e inteligentes con el ecosistema.
Cualquiera puede ser vulnerable al

consumo. Conocer y difundir lo que
ocurre y sus riesgos es la opción.

Lee la columna completa en:
www.publimetro.com.mx
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• Edmundo Jacobo Molina y Carla Humphrey estarán
en el ojo del huracán esta semana. El secretario ejecu
tivo del INE podría volver a ese puesto en estos días. Y
la consejera confía en que los tribunales le den la razón
para competir por la presidencia del INE, en relevo de
Lorenzo Córdova. Y en Palacio Nacional, puros corajes.

• Emilio Lozoya continúa con audiencias. Ya se sabe
que laFGRno quiere los 200 millones de pesos de
acuerdo reparatorio, sino 46 años de prisión. Como
sea, es para no perder de vista.

• María Elena ÁlvarezBuylla estará el miércoles en
la Cámara de Diputados. La directora del Conacyt
sigue en su periplo, pero simulando un diálogo que no
permite, con la idea de imponer los cambios a la ley de
ciencia. El daño infligido será irreparable...

• Luis Cresencio Sandoval, general titular de la Defensa
Nacional, tiene bastantes frentes abiertos: espionaje,
correo de medicamentos especiales para José Ramón
López Beltrán, hijo del presidente Andrés Manuel
López Obrador, marchas en defensa de militares. Una
de las peores etapas para la secretaría. ¿Y la Comisión
Bicameral de Seguridad del Congreso? Bien, gracias.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.

Fecha: 13/03/2023

Página: 2

Area cm2: 96

1 / 1

Columnas Políticas

Politica Confidencial /Redacción

Redacción

Costo: 5,215

Página 205 de 213



Justicia a medias

Quién entiende a la Corte!
Se despacha por todo lo alto con el

presupuesto (cuenta con un "guardadito"
de más de $1000 millones, denunció el
presidente), y a cambio no es capaz ni
siquiera de cumplir con su deber.
A menos, claro está, que su labor

interpreten los jueces sea perpetuar el
modo "cuentagotas" de impartir justicia.
De otra forma, no se explica cómo ha

podido invalidar el requisito dispuesto por
autoridad electoral de "un modo honesto

de vivir" para acceder a un cargo público.
Los pillos están de plácemes.
O invalidar la "Ley Ingrid" que en

Edornex sancionaba la difusión carroñera

en medios y redes de imágenes de
cadáveres.

Igualmente resulta inexplicable que el
máximo tribunal haya tirado el Registro
Público de Agresores Sexuales de la CDMX.
Tratándose de mujeres, de qué sirve

que hace apenas unos días, en el Día
Internacional del género, la flamante
presidente de la SC JN, Norma Lucía
Piña Hernández, reconociera una "deuda
histórica" del sistema de justicia con ellas.

"¡Ni una más!", gritó con pasión la
magistrada.
Puroblablabla...

De muy poco ayuda también si las leyes
se tuercen en la Corte que los diputados
hayan aprobado hasta 22 años de prisión
por ataques con ácido contra las mujeres.
Lo anterior, gracias a la presión

mediática de la saxofonista María Elena

Ríos cuyo agresor estaba por salir en
libertad amparado por un juez.
En esa "deuda histórica" de Piña

Hernández aparece la aberración de que
los criminales después de asesinar a sus
cónyuges ¡conservaban la patria potestad de
los hijos!

Solo en México...
Merced al activismo de Helena Monzón

su hermana Cecilia fue ultimada por la
pareja, Puebla acaba de dar luz verde a
la llamada Ley Monzón que quita a los
feminicidas aquel derecho que claramente
no merecen.

Y DE MAÑANA..
AL FIN empezaron a caer los angelitos

que se "clavaron" de Segalmex más de $10
mil millones. Pero falta el exdirector joya
echeverrista Ignacio Ovalle...
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¿Inteligencia
9o espionaje:

Durante años mi familia fue espiada
por diferentes gobiernos, la tendencia
republicana y el apodo de "rojos" había
cruzado el Atlántico junto con ellos y
desde Cárdenas hasta Peña, se nos tuvo,
junto con otros en un archivo especial en
el que llegó a detallarse con horas precisas
reuniones, paseos, juntas de trabajo, visitas a
supermercado, viajes, etc. Me enteré de ello
en 2013 y la reacción fue de entre risa y miedo.
¿Qué podía importarle al gobierno (a varios)
la vida de una familia normal que trabajaba y
pagaba sus impuestos como cualquiera de los
no privilegiados de entonces? Pero sucedía, y
no solamente a nosotros o sino a muchos de

los que el gobierno de entonces consideraba
"focos de infección" El espionaje implica
obtener datos o información confidencial;
la inteligencia es convertir los datos en
conocimiento útil; así como es totalmente
inútil averiguar todas las actividades de un
ciudadano común, es fundamental recabar
datos que permitan crear el llamado Ciclo de
Inteligencia.
El Ciclo de Inteligencia es usado a todos

niveles; comunicaciones de empresas y
gobierno que les permite crear escenarios

futuros y tener influencia sobre los mismos.
La finalidad es la de tener las herramientas

necesarias para tomar una decisión racional,
es decir, que tanto empresas como gobiernos,
requieren de información que los ayude a
tomar decisiones estratégicas basadas en
informes específicos.
Así, los algoritmos de las aplicaciones que

utilizamos día con día obtienen información

con la cual se pueden hacer proyecciones
de todo tipo, aceptamos proporcionarlos;
desde la ubicación exacta, las marcas
que preferimos, con quien chateamos o
hablamos por teléfono, los horarios de
trabajo, recreación y/o transporte, etc. Es
decir, que mucho de lo que hoy decimos
que es espionaje, son datos que nosotros
mismos hemos dado a las aplicaciones y
asumimos que es información comercial
cuando realmente está dentro del Ciclo de

Inteligencia. Hay diferencias, y muchas,
pero los trasnochados siempre tratarán
de confundir ambos conceptos, aunque en
verdad distan mucho de ser sinónimos. Y

francamente, se necesita mucha inteligencia
para arrear a este reumático elefante.
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Una ventana de opinión
El temible grupo Wagner
Marco A. Escalante N.

Las últimas noticias sobre lo que está ocu
rriendo en Ucrania muestran la importancia
que un grupo de mercenarios rusos están
ejerciendo en esa región del planeta; pero,
¿quiénes son y cómo operan? A continua
ción, les comparto lo que el sitio BBC News
Mundo dice al respecto
Cómo opera el Grupo Wagner, el "brutal"

ejército privado de mercenarios rusos
Videos que circulan sobre todo en Rusia

y diferentes reportes de equipos de investi
gación dan cuenta de la brutalidad a la que
pueden llegar los métodos que emplean los
miembros del Grupo Wagner.
Según se ve en una filmación casera, este

grupo puede llegar a torturar durante horas y
hasta decapitar a su víctima.
Los periodistas y analistas que le han se

guido el rastro lo describen como una red de
mercenarios alineados con los intereses del
gobierno de Vladimir Putin a la que llegan a
describir como una especie de fuerza militar
"no ofic¡al"a favor de Rusia.

Estos expertos ubican operativos del Gru
po Wagner en Siria y Libia, así como Sudán y
ía República Centroafricana. Todas estas apa
riciones tienen un elemento común, son lu
gares donde Moscú tiene intereses.
De acuerdo al servicio ruso de la BBC, el

Kremlin rechaza la existencia de esta organi
zación y niega que el gobierno de Putin pue
da tener cualquier vinculación con Wagner.
Los mercenarios
El Grupo Wagner ganó notoriedad al apo

yar a los rebeldes prorrusos en el conflicto ar
mado de Ucrania que provocó la anexión de
Crimea por parte de Rusia en 2014.
Desde entonces, quienes lo han estudiado,

lo describen como un ejército privado que
puede contratar mercenarios para desplie
gues en zonas de guerra o realizar acciones
más específicas como brindar seguridad o
realizar ataques selectivos.
Se reportó que el Grupo Wagner tuvo parti

cipación en el conflicto armado de Libia.
Para Amy Mackinnon, investigadora del

portal de análisis Foreign Policy con sede en
Washington, el Grupo Wagner es difícil de definir y de anticipar las operaciones del grupo
precisamente por esas características.
"Podemos calificarlos también como una

sombría red de operadores. Ellos pueden
contratar diferentes mercenarios y reclutar
combatientes", señala la experta a BBC Mun
do.
La analista pone el ejemplo del caso de la

persona torturada y decapüada en el que la
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prensa rusa llegó a identificar a los perpetrado
res como contratistas privados de seguridad mi
litar utilizados por el Grupo Wagnei
Mackinnon explica que este modelo híbrido"

y con "métodos brutales", además, dificulta a los
gobiernos de occidente a realizar acciones con
tra ellos.
Medios rusos e investigaciones de analistas

han descrito a los participantes en las acciones
de! grupo como ultranacionalistas de extrema
derecha en su mayoría.
Mientras tanto, Paul Stronski, director del pro

grama sobre Rusia y Eurasia del Fondo Carnegie
para la Paz internacional, señala a BBC Mundo
que estos colectivos "actúan como multiplica
dores de fuerzas de combate, comerciantes de
armas, entrenadores del personal militar y de
seguridad local".
El experto indica que si bien el Grupo Wagner

no es la única compañía militar privada origina
da en Rusia con estas características, sí es la más
conocida.
Y encuentra antecedentes de su modelo en

la Guerra de los Balcanes de finales del siglo
pasado e incluso en los voluntarios rusos que
combatieron en la Guerra Civil de España de la

década del 30.
Añade que su capacidad de despliegue

militar fluctúa entre cientos y miles cuando
se encuentran en zonas de combate.
Si bien algunos lo comparan con los con

tratistas de seguridad privada occidentales,
el Grupo Wagner está mucho más involucra
do con la política del gobierno ruso que sus
contrapartes occidentales. Qué tan cerca no
está claro. Es un grupo sombrío y se sabe
poco sobre sus lazos directos con el régi
men de Putin.
El personal de Waqner ha operado en pri

mera línea en todas las guerras recientes de
Rusia en Ucrania y Siria. A veces han luchado
junto al ejército ruso "oficial", a veces por su
cuenta. Los operadores de Wagner han esta
do también en Libia y han tei iido un rol más
tradicional de capacitación y de o seguridad
en Sudán y la República Centroafricana.
Si su objetivo era proporcionar una fuente

negable de experiencia militar, entonces el
plan fracasó en gran medida. Sus operacio
nes fueron documentadas por análisis reali
zados por grupos de investigación indepen
dientes (...)
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Escala en Acapulco

Antes de viajar a Estados Unidos para
reunirse con todos los cónsules mexica

nos desplegados en aquellas tierras, el
canciller Marcelo Ebrard hizo una esca
la en Acapulco.
En el mero zócalo del puerto hizo un

mitin escoltado por la alcaldesa Abelina
López, la gobernadora no fue porque ella,
Evelyn Salgado, está formada en la venta
nilla de otra corcholata.

El canciller dijo que mientras rápido la
dirigencia nacional de Morena publique la
convocatoria para las encuestas de la su
cesión presidencial será mejor. Así todos
sabrán a qué atenerse.

Marcelo dijo a los acapulqueños que
su viaje a Estados Unidos tiene el pro
pósito defender la soberanía de México
ante los apetitos intervencionistas de
algunos legisladores norteamericanos
Hace bien México en tomar provi

dencias porque la demanda de la inter
vención directa gana adeptos y una ma
niobra en ese sentido sería premiada en
las urnas.

¿Pueden hacer algo los cónsules para
impedirlo? La verdad es que muy poco,
pero sí pueden ser caja de resonancia de
la posición del gobierno mexicano en es
ta coyuntura adversa.

Manolo, trabajo mata grilla
Manolo Jiménez era desde hace meses
el aspirante con más menciones para al
canzar la nominación del PRI al gobier
no de Coahuila

La maquinaria priista en el estado
funciona bien y tiene ganas de competir.
Hay disciplina y conocimiento de todos
los rincones del estado.

En su toma de protesta como candi
dato, Jiménez aseguró que comandará
a los que prefieren la unidad en lugar
de la división y polarización. Los que
sabemos que el trabajo mata grilla.
Criticó a los que quieren transformar

Coahuila en un estado fallido y violento
como han hecho en otros lugares del país.
Los astros se han alineado a favor de

Manolo Jiménez que quiere asegurar la
posibilidad de triunfo para él y su partido.

Imaginar un triunfo jurídico
Está en marcha la batalla jurídica para
salvar al INE y por lo tanto al Estado De
mocrático de Derecho que ha permito al
país tener un largo periodo de estabili
dad política.
Al interior del Consejo General del

instituto hay confianza es que pueden
ganar. Su confianza en el Poder Judicial
se demuestra con las dos controversias
constitucionales que ya ha presentado
ante la Corte.
Para el INE su defensa triunfará por

que el Congreso violó de manera flagran
te el debido proceso legislativo durante la
aprobación del Plan B y que los cambios
vulneran la autonomía del INE por par
te de los Poderes Ejecutivo y Legislativo.

El hecho de que Edmundo Jacobo si
ga despachando como secretario ejecu
tivo del Instituto es un logro importan

te que le permite al INE imaginar que
un triunfo jurídico es posible.

Mientras eso ocurre, el proceso para
elegir a los nuevos consejeros ciudadanos
avanza entre suspicacias crecientes.

Abarrotar el zócalo
Dirigentes partidistas y gobernadores de
Morena tienen una semana para organi
zar una concentración que abarrote el zó
calo en próximo sábado. Tienen cheque
en blanco para convocar, acarrear y re
partir gratificaciones, tortas y refrescos
a todos los que asistan.

El presidente ya dijo que a cada mar
cha que organicen sus opositores él orga
nizará otra para mostrar que puede reu
nir más gente y sin recurrir al ardid del
Grupo Firme.

Que lo haga exprimiendo los recur
sos de alcaldías, gubernaturas y depen
dencias del gobierno federal morenista
para ellos resulta secundario, lo impor
tante es mostrar que por lo menos en las
calles no perderá la elección. En las ur
nas quién sabe.
El pretexto será un aniversario más

de la expropiación petrolera que está
ni mandado a hacer.

Ya están en marcha los preparativos en
todos los frentes, desde la renta de auto
buses hasta la batalla en las redes.

La idea es mostrar que aunque la opo
sición logre reunir ir muchas personas,
la 4T siempre puede atraer a más. Lo
que se gaste de recursos públicos es lo
de menos •
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EL CRISTALAZO

La hora del agua; llegó la crisis
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

Indiferentes a las advertencias
desde los tiempos previsores de
Ernesto P. Uruchurtu, cuando
por la fuerza se quiso limitar el
crecimiento urbano y sus conse

cuencias irracionales, los gobernantes
de la ciudad de México no tomaron en

serio el más grave problema al cual
ya nos estamos enfrentando: la falta
de agua.

Como el gobierno de la ciudad siem
pre fue visto como una escala insegu
ra en la carrera de las ambiciones pre
sidenciales, y considerado el Regente
como un personaje sin fuerza política
propia —como sucede todavía hoy con
la regenta Sheinbaum—, los encarga
dos del gobierno, ya fuera por desig
nación o por voto popular, nunca hi
cieron nada como no fueran obras de
relumbrón.
Por ejemplo, hoy nos enteramos de

los millones de pesos dilapidados en
pachangas musicales en el Zócalo, con
vertido en escenario para los principios
del pan y el circo. Aquí la moderna ver
sión es pensión y circo.
Y para colmo, el presidente, real je

fe de gobierno, instruye a su emplea
da para buscar un concierto "gratuito"

de Bad Bunny. Pero mientras llega el
puertorriqueño, hagamos mejor una
fiesta masiva con pretexto y en honor
del general Cárdenas en un aniversario
más de la expropiación de las compa
ñías petroleras, como si se necesitara y
hubiera sido ayer.
Otra mentira presidencial: la mag

na concentración tiene como finalidad
rebasar la marcha con la cual una vez
más multitudinaria
mente muchos mexi
canos lo mandaron a
su rancho de Palen
que. Eso es todo.
Pero mientras to

dos estos juegos polí
ticos se dan y ser han
dado, la ciudad permaneció gobernada
por su defectuosa inercia. Casas Ale
mán; Uruchurtu, Corona del Rosal y
luego los modernos, López Obrador,
Cárdenas, Ebrard, todos han querido
llegar a la silla de enfrente. Nada más
uno lo consiguió y eso después de mu
chos años de haber dejado el cargo.
Mientras tanto no se hacían obras

importantes en materia de agua ni se
diseñaba una política cierta de reduc
ción o control del consumo.

Hoy vivimos con empresarios del
"deporte", cuyos gimnasios, "Sport Ci
ty, "Sport World" y otros semejantes,
llenan albercas semiolímpicas, desper
dician en regaderas y baños infinitos,
tanto con los administradores de las al

caldías, como por ejemplo la Alberca
Olímpica en Benito Juárez o la de Pla
teros en Alvaro Obregón.
Como se quiera ver esta es una ciu

dad de paradojas
estúpidas. Cega
mos los ríos pa
ra convertirlos en
avenidas de con
creto; extinguimos
una laguna para
morirnos de sed.

Si no hoy, dentro de muy poco tiempo.
Por eso el ingeniero Humberto Rome

ro (no confundir con el "Chino" Romero,
secretario de López Mateos), lo dijo con
claridad sonora: nos va a llevar el cara

jo. Ni el "Tuca" es tan directo.
La regenta nos ha anunciado un

acuerdo con los empresarios cuyos
negocios necesitan agua. Recurren el
cuento del agua tratada como si esa
abundara. El agua potable aquí se usa
para todo, a veces hasta para beber
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la embotellada en un comercio multi
millonario del cual el gobierno no es
ajeno.
El plan anunciado hace poco tendrá

una vida tan breve y escuálida como
el ahuehuete de Claudia. Y servirá pa
ra lo mismo.

CAPITÁN
Bebía el hombre solo con los codos en
barra de "El Nivel". El tiempo, no se
sabía cuánto, había pasado sin darse
cuenta. Podía ser ayer o podía ser ma
ñana. A veces el alcohol es una silen

ciosa máquina del tiempo.
—Otra, dijo. Y al voltear la mirada

se encontró a un lado suyo a un capi
tán del ejército porfirista. Había dejado
el kepi en la barra, junto a una botella
de tequila:
—Salud, le dijo.
—Salud respondió. Hicieron conver

sación.

Bebió con el capitán se me hace co
nocido su rostro, capí, y al salir, ya
con hora bruja encima, vio a los técni
cos de un rodaje de telenovelas.
Entendió todo, no era delirio,

era López Tarso en "La sombra del
águila"»

El agua potable aquí se usa para
todo, a veces hasta para bebería
embotellada en un comercio
multimillonario del cual el

gobierno no es ajeno.
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General Javier SandovalO Presidente de Famex

El presidente del Co
mité de la Feria Ae

Cr**l| roespacial México
logró en solo ocho
años convertir este
evento en el más im

portante de AL, lo
cual coloca a nuestro país entre los 10 paí
ses más importantes en manufactura de
productos para la industria aeroespacial.

Daniel OrtegaO Dictador de Nicaragua

. Informó que "se
WW' ha planteado una

1 j§ / suspensión de las
relaciones diplo
máticas" con el

Vaticano, luego de
que el papa Fran

cisco calificara como "dictadura grose
ra" al régimen de Daniel Ortega por en
carcelar a un obispo.
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